
6 月 22日，外交部长特蕾诺（左）在雅加达外交部大厦接见坦桑尼亚外交部长塔克斯（Stergomena Lawrence Tax），双方共同主持印坦双
边会议，讨论关于经贸、投资、建设，以及在雅加达开设坦桑尼亚大使馆等事项。

印尼与坦桑尼亚双边会议

【本报讯】处理新冠疫
情工作组人员强调称，从
新冠疫情状态转变为地方
流行病，并非显示出新冠
病毒已从我国完全消失。

处理新冠疫情工作组
发 言 人 威 酷（Wiku Adisas-
mito）于 6 月 22 日 通 过 国
家 救 灾 机 构（BNPB）YT 频

道 的 新 闻 发 布 会 上 解 释
称，根据疾病控制及预防
中 心（CDC）的 定 义 分 析
称，地方流行病是局限于
特定的人群地区出现疾病
传 播 及 感 染 的 状 况 。 他
说：“从上述定义得出重要
的结论，即地方流行病并
非意味着新冠病毒肺炎已

从我国完全消失，只不过
是感染风险已降低。”

因此威酷提醒民众应
该保护自己，以免受到感
染。大家在日常活动中也
必须保持清洁和卫生的生
活 方 式（PHBS）。 他 希 望
公众仍持续采用在这 3 年
以来所实施的卫生规程，

如戴口罩、洗手及保持距
离。

他说：“希望公众如果
感到身体不适或有感染新
冠病毒的风险就必须戴口
罩，勤于使用清洁液及流
动的净水洗手，以及检测
个人健康状况，如生病须
立即寻求治疗。”

如悉，佐科维总统于 6
月 21 日 通 过 总 统 府 秘 书
处 YT 频 道 正 式 宣 布 撤 销
在印尼的新冠疫情状态。
这是根据政府在还未正式
撤销新冠疫情状态之前作

出的分析结果，即确定日
常新冠病例已接近零，研
究结果显示出 99%的我国
民众已拥有抗击新冠病毒
的免疫力。然后是世卫组
织也已撤销国际关注的公
共卫生突发紧急状态。

即便如此，佐科维总统
仍 要 求 民 众 保 持 谨 慎 小
心。他说：“我希望大家持
续实行健康及卫生的生活
方式。政府希望通过上述
决定促使国民经济日益好
转及改善民众的社会经济
生活质量。” （Ing）
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并非意味着新冠肺炎病毒已完全消失
新冠肺炎转变为地方流行病新冠肺炎转变为地方流行病

【本报讯】交通部长苏
马迪（Budi Karya Sumadi）于
6 月 22 日试乘雅万高铁列
车后在雅加达哈林高铁站
声称，最迟在 10 月 1 日之
前，雅万高铁将获得商业运
营许可证。目前，本部与法
国携手合作，对雅万高铁列
车的试运进行了考察，若是
没有节外生枝，本部将在 8
月 18 日或最迟在 10 月 1 日
之前，颁发雅万高铁商业运
营许可证。

苏马迪强调说，对于雅
万高铁列车事项，需要考虑

三个安全方面。首先是列
车本身的安全，经过数次的
试运之后，这项公众捷运工
具的安全已得了保证，不输
给其他国家的高速列车。

其次是关于基础设施
的安全，雅万高铁列车的基
础设施已经确保安全，当乘
坐 列 车 时 没 有 感 受 到 震
动。第三是声音屏障或防
噪措施。

他说：“从刚才的 350 公
里时速来看，相对来说比较
稳定，这已经很好了。但从
技术和正规方面来说，我们

必须要再进行测试。”
除此之外，雅万高铁列

车也用硬币测试其稳定性，
今 次 的 时 速 是 345 公 里 。
在 6 月 22 日通过@kemenko-
marves 的视频中，雅万高铁
列车在时速 345 公里奔走
中，就可看到列车座位傍边
小桌上的硬币还是保持直
立。

目前，雅万高铁列车仍
然一直进行试运，直达到
350 公里的运营时速和 385
公里的最高峰技术时速。

（Sm）

雅万高铁时速345公里试测良好
交长最迟10月 1日颁发商业运营许可证

世界一流电动车商瞄准我国
卢虎：要投资19.5万亿盾发展电动车

【本报讯】海事与投资
统 筹 部 长 卢 虎（Luhut Bin-
sar Pandjaitan）日 前 在 雅 加
达声称，有一家世界一流
电动汽车制造商将在我国
投资 13 亿美元或约合 19.5
万亿盾。

很遗憾的是，卢虎不愿
透露是哪一家电动汽车制
造商，只说已收到了一份
投资提案，他们想在我国
建 厂 并 成 立 一 个 分 销 网
络。

卢虎强调说，这对我国

来说是一个令人兴奋的突
破，因为他们出产的电动汽
车，非常符合国人的口味，
并且价格也实惠，这将是一
场改变游戏规则的行动。

他补充说：“他们也要
求 我 国 要 全 力 供 应 铜 产
品。在这种的情况下，我
们拥有的锡、铜、镍、钴和
铝土矿的下游战略必须要
一体化。” （Sm）

国警关注东南亚十项跨国犯罪行为
【本报讯】国警刑侦局

主 任 阿 古 斯 警 察 中 将
（Agus Andrianto）关 注 目 前
对东南亚地区所有国家构
成严重威胁的跨国犯罪行
为。

阿古斯于 6 月 21 日在
日惹市举行的第 23 届东盟
跨国犯罪问题高级官员会
议上指出，这些跨国犯罪不
仅危害社会，而且使世界各
国政府的实力变得脆弱，并
威胁到公共安全，成为我们
创造一个安全和繁荣地区
的严峻挑战。

会议还讨论了 10 个跨
国犯罪问题，即：非法贩运麻
醉品、恐怖主义、网络犯罪、
武器走私、野生动植物和木
材非法贸易、贩运人口、洗
钱、经济犯罪、海上海盗和人
口走私。

阿古斯警察中将希望这
次会议的讨论结果能够在
2023年 9月东盟领导人出席
的东盟峰会上传达出来。

他指出，这次讨论的所
有问题都是我们的共同问
题，我们有责任通过正式渠
道相互帮助、相互补充和进
行良好合作，如果可以希望
能通过非正式途径进行，特
别是在处理涉及东盟各成员
国犯罪分子的犯罪问题方
面。

国会第三委员会副主席
艾 哈 迈 德·沙 洛 尼（Ahmad
Sahroni)表示，欢迎国警在处
理跨国犯罪方面有所意识和
明确执法的愿景。在国内必
须处理的许多案件中，有时
涉及其他国家犯罪者的犯罪
行为极少受到关注。其实犯
罪团伙的做法可以说是非常

高明，毒品和恐怖主义等各
类犯罪显然对国家的稳定造
成巨大威胁。我们与其他国
家的情报机构和警察保持紧
密联系变得非常重要。

（亮剑）
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.190,52

11.201,39

2.092,95

16.431,61

19.179,49

1.924,08

105.96

11,64

3.242,93

9.285,60

270,61

11.201,39

431,93

15.056,91

买价

10.081,66

11.085,81

2.072,04

16.262,14

18.982,69

1.904,86

104.86

11,52

3.207,21

9.187,24

267,82

11.085,81

427,38

14.907,09

税务基价

10.157,46

11.121,57

2.084,43

16.175,50

18.895,37

1.903,99

106.15

11,66

3.226,65

9.044,61

266,38

11.120,98

430,06

14.905,00

6 月 22 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年6月22日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,005,000

9,620,000

95,185,000

998,600,000

买价（盾）

1,058,000

10,110,000

100,090,000

1,001,096,500

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6.652,26

33,264.88

19,218.35

3,197.90

11,058.63

3,222.02

1,394.67

17,202.40

33,951.52

13,502.20

（+/-）

-50,36

-310.26

-388.73

-42.46

-246.72

-1.64

1.22

17.49

-102.35

-165.10

%

0,75%

-0.92%

-1.98%

-1.31%

-2.18%

-0.05%

0.09%

0.10%

-0.30%

-1.21%
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中资企业投资锦石8.6亿美元
铜箔厂明年5月投产打造世界最快记录

央行仍维持基准利率为5.75%
存款利率仍5%贷款利率同样维持6.5%

东加省化肥与多家国际企业合作
共同探索价值60.2万亿盾清洁氨项目

卢虎部长等视察雅万高铁项目卢虎部长等视察雅万高铁项目
海事与投资统筹部长卢虎同交通部长苏马迪（右二）和西

爪哇省长里德宛（右），从哈林高铁站试坐雅万高铁列车直到
Tegalluar高铁站，并视察Tegalluar的一些高铁设施。

【本报讯】海事与投资
统 筹 部 长 卢 虎 宣 称 ，中 国
浙江海亮股份有限公司在
东 爪 哇 省 锦 石（Gresik）JI-
IPE 工 业 区 的 投 资 企 业 印
尼 海 亮 新 星 材 料 公 司
（Hailiang Nova Material），所
建设的电解铜箔项目将于
2024 年 5 月 完 成 ，并 开 始
进入商业运营。

卢 虎 表 示 ，该 项 目 投
资价格约达 8.6 亿美元，投

入生产之后每年能生产 10
万吨铜箔。其原材料取自
印尼自由港公司在锦石的
铜阴极冶炼厂。

卢虎日前通过雅加达
总统府秘书处 YT 频道说：

“这 座 电 解 铜 箔 工 厂 的 商
业 运 营 时 间 ，将 与 印 尼 自
由港冶炼厂投入生产同步
进 行 ，预 计 在 2024 年 5 月
开始运营。”

卢 虎 指 出 ，锦 石 电 解

铜箔工厂从奠基直至商业
运 营 的 时 间 估 计 只 有 12
个 月 ，这 将 成 为 世 界 上 建
设速度最快的铜箔工厂项
目。他说：“这个速度可以
说 创 造 了 世 界 纪 录 ，同 时
也展示了印度尼西亚的投
资 声 誉 。 因 此 ，我 们 作 为
政府和诸位利益相关者等
的 助 手 ，将 全 力 支 持 投 产
程序，加快处理许可证，提
供 激 励 措 施 ，确 保 免 税 或

减 税 措 施 ，并 且 保 证 及 时
到位。”

卢 虎 还 提 到 ，该 项 目
预计可提供 1950 人就业机
会 ，其 中 95% 员 工 为 当 地
居民。他说：“其中大部分
员工将在中国接受为期 6
个 月 的 培 训 ，这 是 我 们 与
中国达成的协议。这是为
了 确 保 技 术 转 让 ，并 确 保
运营顺利进行。”

（Irw）

【雅加达】央行总裁贝
利（Perry Warjiyo）于 6 月 22
日在雅加达通过视频方式
召开记者会时声称，央行
总 裁 会 议 终 于 在 作 出 决
议 ，7 天 期 逆 回 购 利 率 或
央行基准利率仍然维持在
5.75 的 水 平 ，银 行 业 存 款
利率和借贷便利利率也同
样维持在 5%和 6.5%。

贝 利 透 露 说 ，央 行 作
出这项决议，除了要保持
前瞻性的货币政策和金融
市场稳定之外，也是为了
要确保经济稳定发展和未
来市场通胀率持续下降。

他说：“央行基准利率

仍维持 5.75%水平，以确保
今年剩余时间和 2024 年的
核 心 通 胀 率 仍 然 保 持 在
3% 的 范 围 内 ，并 各 有 1%
上下限的水平。”

除 此 之 外 ，央 行 也 将
持续采取稳定货币价值的
政策，以控制输入性通胀
并减轻全球金融市场的不
确定性对盾币价值产生的
影响。

他强调说：“宏观审慎
和宽松流动性政策，将一
直推动发放贷款和融资，
以及持续维持金融体系的
稳定性。”

（Sm）

【本报讯】东加省化肥公
司总经理拉哈马特（Rahmad
Pribadi）于6月21日在一份声
明中声称，本公司同丹麦哥本
哈 根 原 子 公 司 (Copenhagen
Atomics)、托 普 索 化 工 公 司
（Haldor Topsoe）、阿法拉伐公
司（alfa laval）和丹麦奥尔堡
CSP 公司（Aalborg CSP）签署
了有关探索年产100万吨绿
色氨设施计划的谅解备忘录。

拉哈马特透露说，设施建设
项目的投资额达到40亿美元或
约合60.2万亿盾，如今政府一直
推动工业商要进行创新和技术
的发展，使之能产出更环保的排
放能源，其中一个就是氨。

他说：“直到目前为止，氨
是用于制造尿素化肥的主要

原材料，同时也用作纺织、采
矿和制药等行业的辅助材料，
但在日后也许将成为更环保
的燃油替代品。”

随着技术的发展，出现了
能够推动世界变得更加环保
的清洁氨选项，因为其碳的足
迹更低，清洁氨是由蓝色氨和
绿色氨所组成，最近被称为有
前景的新型清洁能源之一。

拉哈马特补充说，“如今
人们仍将清洁氨视为一种优
先的能源来源。但我们预计，
从2020年至2050年，清洁氨
将增长350%，其份额将超过
目前仍然最多使用的灰色氨，
而且有部分的灰色氨将转变
为更具环保效果的蓝色氨。”

（Sm）

印尼鹰航机票提供大折扣优惠
国内外航线都有折扣最大折扣多达80%

【本报讯】印尼鹰航公司
在 6 月 19 日至 6 月 28 日期
间 提 供 机 票 大 折 扣 优 惠 ，
甚至对某些航线机票的折
扣多达 80%。

其中提供吸引人折扣
价 的 国 内 航 线 机 票 ，计 有
雅加达-日惹来回机票 150
万盾，雅加达-拉布安巴佐
（Labuan Bajo）来回机票 300
万 盾 ，雅 加 达 - 锡 江
（Makassar）310 万 盾 ，雅 加
达-棉兰（Medan）330 万盾，
雅 加 达 - 麻 利 巴 板（Balik-
papan）250 万 盾 ，雅 加 达 -
龙目（Lombok）250 万盾，雅
加达-巴东（Padang）260 万
盾，雅加达-安汶（Ambon）
480 万 盾 及 雅 加 达 - 梭 隆
（Sorong）530 万盾。

鹰航除了在国内航线
提 供 优 惠 价 格 之 外 ，同 时
也 在 国 际 航 线 提 供 特 价 ，
如 雅 加 达 - 吉 隆 坡（Kuala
Lumpur）来 回 机 票 价 格 从
270 万盾起，雅加达-新加
坡 340 万盾，雅加达-曼谷
480 万盾。

然 后 是 雅 加 达 - 香 港
430 万 盾 ，雅 加 达 - 首 尔
900 万 盾 ，雅 加 达 - 悉 尼
880 万 盾 ，雅 加 达 - 东 京

1130 万 盾 ，雅 加 达 - 上 海
570 万盾，雅加达-安姆斯
特丹（Amsterdam）1110 万盾
及 雅 加 达 - 墨 尔 本（Mel-
bourne）860 万盾。

印尼鹰航公司总裁伊
尔 凡（Irfan Setiaputra）日 前
通过书面声明表示，本公司
推 出 的“ 办 公 室 旅 游 展 销
售”（SOTF）纲领，鹰航作为
国家公司将持续性地向民
众提供附加值，特别是通过
安全及舒适的全方位飞行
服务，以具有竞争性的机票
价格提供空中可达性。

伊尔凡说：“上述推出
的 SOTF 纲 是 本 公 司 努 力
为喜爱在销售办事处直接
进行印尼鹰航产品和服务
等交易的客户们提供各种
好处。”

在 实 施 SOTF 的 措 施
中 ，印 尼 鹰 航 也 与 万 自 立
银 行（Bank Mandiri）合 作 ，
为万自立银行客户及持有
该银行卡的用户提供其它
优惠。如使用万自立银行
信用卡购买鹰航机票进行
交易时，将获得回馈金 80
万 盾 ，并 提 供 3 个 月 限 期
0%分期付款，以及其它具
吸引力的各种优惠。（Ing）

印尼印尼--中国讨论经济合作中国讨论经济合作
66月月2121日日，，经济统筹部长艾朗卡在其办事处接见了中华经济统筹部长艾朗卡在其办事处接见了中华

全国工商业联合会主席高云龙全国工商业联合会主席高云龙，，双方讨论有关经济合作事项双方讨论有关经济合作事项。。
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【本报雅加达讯】粽香四
溢品美食，笔酣墨饱献书艺。
正午时分立鸡蛋，歌声笑语人
欢聚。6月22日，印尼龙狮协
会总主席丘昌仁与印华作协、
印尼广联、印尼客联等社团同
仁，联手举办了一场别开生面
的端午文化节活动，吸引数十
位华社贤达及热爱中华传统
习俗的亲友粉丝积极参与，气
氛热烈大呼过瘾。

当天上午，丘总位于雅京

高端金融区苏迪曼大街一侧
的 都 市 田 园 —— 巴 达 维
（Rumah Betawi）菜园别墅热
闹非凡。上述嘉宾如约前来，
兴致勃勃参加了这场弘扬中
华民族传统文化活动。

首先登场的三位包粽子
高手，分别是印华作协俱乐部
主任叶冬珍、理事伊蕾和广肇
合唱团黄玉莲女士。她们各
自按照其中国祖籍地方式，包
好了福建闽南风味的三角粽、
广东广府风味的“枕头粽”、梅
州客家风味的咸肉粽。还有
印尼特色的“侨生粽”，动作麻
利，手艺精湛。

在下锅煮粽子热气腾腾
的香气中，特别赶来助兴的印
华著名书法家欧阳文植、魏新
进、松璧等三位老师现场挥毫
泼墨。分别以榜书和正楷小
字形式，笔走龙蛇、力透纸背，
在大幅宣纸上写出“端阳竞

渡”、“粽香墨海”、“离骚”、“求
索”、“雄黄”等纪念屈原以及
与端午节文化有关的书法作
品。三位老师一边书写，一边
讲述其文字含义，博得围观众
人连连喝彩，掌声四起。

受到感染，菜园别墅主人
丘昌仁也情不自禁跃跃欲试，
写下了“万水千山粽是情”的
毛笔字习作。他也发表简短
致辞，深情回顾了小时候在家
乡楠榜树下打粽叶的情景，以
及54年前端午节前夕跟随二
哥丘江仁由楠榜来椰城打拼
的往事。

值得一提的是，此次活动
的主要策划者，是一位极其热
衷传播中华文化的年轻华人
锺詠棋先生。小锺也是中国
电视歌手国际大奖赛“春天的
旋律”印尼区的导演。他今天
特意请来总统府电视摄像师
拍摄了这场活动的全过程，准

备编辑制作好之后发布在互
联网上。

正午时分，大家纷纷来到
别墅外的菜园，开始端午节

“立蛋”求好运的游戏节目。
人们手拿鸡蛋，小心翼翼在地
上尝试把蛋直竖着立起来，每
成功立起一个，都会引发一片
欢呼。

游戏结束，几位华人歌手
开始在大厅演唱，歌声优美动
听，观众陶醉其中。此时粽子
已经煮熟，诱人的香味令人垂
涎欲滴，大盘端上桌来，大家
品尝时在惊叹声中全都竖起
大拇指。

这是历史的味道，这是故
国家园的味道，这是海外华贤
坚守传承的传统文化的味
道！希望未来有更多年轻一
辈参与其中，了解中华习俗魅
力并将其发扬光大。

（小天图文报道）

丘昌仁在其毛笔字习作前丘昌仁在其毛笔字习作前，，回顾少年时代在家乡楠回顾少年时代在家乡楠
榜过端午节的往事榜过端午节的往事。。右边是他的夫人万素娟女士右边是他的夫人万素娟女士。。

书法家欧阳文植先生现场挥毫书法家欧阳文植先生现场挥毫，，
魏新进和叶冬珍在一旁拍手称赞魏新进和叶冬珍在一旁拍手称赞。。 印尼美都电视台中文主持人袁玲讲述端阳竞渡的来历印尼美都电视台中文主持人袁玲讲述端阳竞渡的来历

““啊啊！！我成功了我成功了。”。”这位小美女在她立好的鸡蛋前欢喜留影这位小美女在她立好的鸡蛋前欢喜留影

粽子摆上桌粽子摆上桌，，大家在品尝之前拍照留念大家在品尝之前拍照留念。。
丘昌仁高兴地说丘昌仁高兴地说：：印尼华人的粽子是世界上最棒的美食印尼华人的粽子是世界上最棒的美食！！ 女将们在端午文化节书法作品前点赞女将们在端午文化节书法作品前点赞。。

歌手丘易罗为来宾献唱歌手丘易罗为来宾献唱。。
包粽子的高手包粽子的高手———印华作协俱乐部主任叶冬珍和广肇合—印华作协俱乐部主任叶冬珍和广肇合
唱团黄忆莲女士唱团黄忆莲女士，，正在把热气腾腾香喷喷的粽子放入盘中正在把热气腾腾香喷喷的粽子放入盘中 丘昌仁夫妇与来宾凝神观看书法家魏新进先生书写榜书大字丘昌仁夫妇与来宾凝神观看书法家魏新进先生书写榜书大字

端午文化节策划人钟咏棋端午文化节策划人钟咏棋。。

浓浓棕香迎端午，悠悠深情爱国心
丹戎布拉大学孔子学院组织庆端午节文化体验活动

【本报讯】“五月五，过端
午；吃粽子，挂香囊；门插艾，
香满堂；龙舟下水喜洋洋。”
2023 年 6 月 21 日，在端午节
即将到来之际，丹戎布拉大学
孔子学院成功举办了端午节
文化体验活动。丹戎布拉大
学副校长Radian、国际交流部
部长 Zairin Zain、丹戎布拉大
学孔子学院中方院长周桂、丹
戎布拉大学语言中学负责人
Stella、西加华文教育协调机
构主席陈得时、西加孔教华社
总会秘书 Herry Candra、坤甸

共同希望教育基金会会长刘
建源等领导嘉宾共82人参加
了本次端午节文化体验活动。

此次活动在丹戎布拉大
学孔子学院汉语言中心举
行。活动伊始，由丹戎布拉
大学孔子学院中方院长周桂
发表致辞，周桂院长首先对
活动到场的所有领导嘉宾表
示热烈欢迎，并谈到端午节
作为中国四大传统节日之
一，历经千年岁月淘洗，传承
至今，凝结着博大精深的中
华优秀传统文化，她表示很

开心能和到场的领导嘉宾欢
聚一堂共同庆祝这个美好的
节日，希望这次端午节文化
体验活动能给大家留下美好
的印象，并在最后祝愿各位
领导、老师及嘉宾们工作顺
利、端午安康！

随后，丹戎布拉大学副
校长 Radian 发表了讲话，他
表示很荣幸能够参加本次中
国传统文化体验活动，现在
大家只知道端午节吃粽子，
所以通过这个活动能够让学
生以及大众更深刻地了解到

端午节背后的文化内涵与民
俗习惯。 丹戎布拉大学
孔子学院每年都会举办关于
传统文化的活动，而且参与
人数与日俱增，希望我们以
后能把活动越办越大，争取
在更大的场地举办活动，最
后祝愿此次活动顺利举行。

随后，由公派老师黄佳
丽老师给大家介绍了端午节
相关的文化，黄佳丽老师对
端午节的来源、意义以及习
俗活动等几个方面展开介
绍，并重点介绍了包粽子和

包香囊这两个习俗活动。
为了让到场的嘉宾对端

午节传统习俗有更加深入地
了解，黄佳丽老师给大家展
示了如何包水晶水果粽子，
并带领大家一起 DIY 粽子，
到场的领导嘉宾都积极上台
体验包水晶水果粽子活动，
在黄佳丽老师的示范指导下
大家都能成功地把粽子制作
出来，现场的欢乐气氛达到
了高潮，来宾们都沉浸在了
端午节包粽子的活动中。

随后，由志愿者老师梁月

向大家展示了包香囊的过程，
她首先向大家介绍包香囊所
需要用到的材料，并说明了包
香囊过程中的注意事项，之后
向大家说明了穿针、给绳子打
结、缝香囊、放艾草和薰衣草
等方法，并亲自示范带领现场
的嘉宾们一起体验包香囊，包
香囊是一个需要耐心、细心的
活动，虽然大家都是第一次包
香囊，但是热情高涨，态度都
非常认真，积极领取材料跟着
老师一起体验包香囊的活动，
最后大家都能顺利地把香包
制作完成。

通过此次端午节文化体
验活动，大家不仅掌握了包
粽子、包香囊的技巧，锻炼了
动手能力和主动参与活动意
识，而且还感知了端午、走进
了端午、品味了端午以及对
中国传统节日——端午节有
了更深入地了解，共同感受
了中国传统节日的魅力，促
进了中印尼两国语言文化交
融与民心相通。

周桂院长致辞周桂院长致辞RadianRadian 副校长致辞副校长致辞
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总警长里斯提约总警长里斯提约（（中中））

【本 报 讯】总 警 长 里
斯 提 约 提 醒 警 察 成 员 在
2024 年 大 选 期 间 保 持 公
共 秩 序 安 全 的 稳 定 性 ，
并 希 望 2024 年 大 选 不 会
重 演 如 同 2019 年 选 举 期
间 出 现 的 社 会 两 极 分 化
现象。

6 月 21 日 ，总 警 长 描
述 了 2019 年 大 选 期 间 的
情 况 。 里 斯 提 约 称 道 ，
当 时 出 现 了“ 拥 普 派 ”
（kampret）、“ 反 佐 派 ”
（kadrun）与“ 拥 佐 派 ”
（cebong）的 术 语 。 我 们

在 社 交 媒 体 上 发 现 kece-
bong、kampret、kadrun 的 术
语 ，它 一 直 在 基 层 社 会
发 生 。 也 许 在 精 英 中 很
快 就 会 没 事 的 ，今 天 是
一 场 战 斗 ，明 天 是 问 候 、
拥 抱 ，但 是 在 基 层 并 不
是这样的。

总 警 长 表 示 ，在 2019
年 大 选 前 夕 ，印 尼 成 为
东 南 亚 两 极 分 化 程 度 最
低 的 国 家 。 然 而 在 2019
年 大 选 之 后 ，就 感 受 到
出 现 两 极 分 化 。 这 使 得
社 会 中 的 积 极 价 值 观 开

始 消 退 。 事 实 上 ，印 度
尼 西 亚 人 民 以 友 好 、高
度 兄 弟 情 谊 、尊 重 多 样
性 、维 护 多 样 性 、保 持 统
一和团结而闻名。 所以
我 希 望 2024 年 选 举 ，我
们 可 以 减 低 2019 年 所 发
生 的 事 情 。 佐 科 维 总 统
始 终 提 醒 各 方 准 备 好 在
2024 年 举 行 大 选 。 目 前
全 国 省 份 已 正 式 增 加 到
38 个 ，选 民 人 数 也 增 加
了 ，政 党 也 增 加 了 ，所 以
这 当 然 是 一 项 艰 巨 的 任
务。

总 警 长 声 称 ，警 方 已
与 普 委 会 进 行 协 调 ，在
2024 年 选 举 期 间 准 备 身
体健康的工作人员。 因
为 在 2019 年 的 选 举 中 ，
在 全 国 投 票 站 中 约 有
5175 名 工 作 人 员 生 病 、
894 人 死 亡 ，包 括 一 些 国
警 成 员 。 因 为 当 工 作 人
员 遇 到 问 题 ，实 施 阶 段
性 选 举 活 动 时 就 会 出 现
舞 弊 现 象 。 而 且 ，偏 远
地 区 需 要 证 人 时 却 人 手
不足。

（亮剑）

总警长冀明年大选没有两极分化
别像2019年那样出现基层社会分裂现象

【本报讯】6 月 21 日 ，
Syekh Yusuf Islamic 大 学 讲
师阿迪（Adib Miftahul）评估
说，各政党仍在彼此等待，
并观察政治局势的发展。
因此，没有一个政党或政
党联盟敢宣布总统候选人
组合，或是副总统候选人
的名单。总统候选人已经
缩小到三个人物，即甘贾
尔 、普 拉 波 沃 和 阿 尼 斯 。
问题在于，三位总统候选
人 的 可 选 性 都 不 分 上
下。 因此，副总统候选人

的人物将极大地决定将参
加 2024 年选举的总统候选
人组合的胜利；因此，他们
需要一个搭档，可以成为
提高可选性的提供者。

阿 迪 表 示 ，总 统 候 选
人和政党在确定副总统人
选时也非常谨慎。他们选
择等待对手的举动，然后
才 采 取 自 己 的 步 骤 。 所
有政治家，特别是三个总
统候选人，以及推举他们
的政党仍在观望。就像下
棋一样，想拿下哪一个子，

必须走哪一个子来保持力
均势敌。

阿 迪 指 出 ，如 果 目 前
还没有出现副总统候选人
的人物，也不用太过大惊
小怪。这表明，每一个总
统候选人的实力都不分轩
轾。 此外，每个政党也为
相互回旋留下了空间，尤
其印尼斗争民主党斗争中
央领导委员会主席普安与
民主党总主席阿古斯于 6
月 18 日 进 行 会 晤 。 虽 然
印尼斗争民主党和民主党

推举的总统候选人各不相
同，但普安与阿古斯仍可
进行会晤。这样，总统候
选人-副总统候选人的组
合仍是动态的。对政治而
言，没有永恒的敌人，也没
有永恒的朋友，只有政治
上的利益交易。这在我国
的政治环境中很是常见。

阿 迪 坦 言 ，每 个 政 党
都想获取燕尾服效应，让
自己的干部或好手作为筹
码推举为副总统人选。不
过这个因素不会太过具有
决定性，因为三位总统候
选 人 的 可 选 性 所 差 无
几。 最终，政党或政党联
盟 将 更 关 心 的 是 赢 得 大
选，而不是燕尾服效应。

（亮剑）

大选总统候选人已出炉
惟副座人选仍虚无缥缈

【本报讯】6 月 21 日，
民 族 复 兴 党 副 秘 书 长 胡
达（Syaiful Huda) 提 醒 从 业
党 和 国 民 使 命 党 不 要 干
扰 其 与 大 印 尼 行 动 党 的
关 系 。 原 因 是 ，公 正 福
利党认为，几乎可以肯定
的是，大印度尼西亚复兴
联 盟（KKIR）将 把 普 拉 波
沃推举为总统候选人，穆
海 敏 为 副 总 统 候 选 人 。
这 就 像 一 对 恋 人 在 约 会
一 样 ，实 际 上 ，我 们 已 经
和 大 印 尼 行 动 党 在 一 起
合 作 了 。 在 我 们 与 大 印
尼行动党的政治协议中，

很明显只有一个组合，即
是 普 拉 波 沃 和 穆 海 敏 组
合 。 因 此 希 望 国 民 使 命
党 和 从 业 党 不 要 干 扰 我
们之间的协议，因为国民
使 命 党 愿 望 推 举 国 企 部
长 埃 里 克 成 为 甘 贾 尔 或
普拉波沃的副座人选。

胡 达 声 称 ，从 业 党 继
续推动组建大联盟，以便
其总主席艾朗卡能够获得
副总统的席位，与普拉波

沃联袂参加 2024 年大选。
当从业党想加入时，国民
使命党也想加入。希望不
要成为“第三者”，因为已
经是“未婚妻”了，只等待
举行“婚礼”了。

民族复兴党促成普拉
波沃和穆海敏“婚姻”的努
力仍在继续。首先，在长
老论坛上提供意见，该论
坛要求穆海敏在 2023 年斋
月之前立即宣布总统候选

人 和 副 总 统 候 选 人 人
选。 后来，穆海敏在其政
治游说中会见了多位前任
副总统，并请求获得佐科
维总统的祝福。民族复兴
党 全 体 领 导 人 会 议 的 决
定，最终促使穆海敏停止
谈论 2024 年总统选举。

但直到现在，大印尼
行动党还没有根据其联盟
政 党 的 意 愿 做 出 任 何 决
定。 尽管如此，一些大印
尼行动党精英继续散布穆
海敏是普拉波沃的最强副
总统候选人的言论。

（亮剑）

民复党提醒国使党和从业党
别成为其与大印党关系的搅局者

【本报讯】民 主 党 荣 誉
委 员 会 主 席 欣 卡（Hinca
Panjaitan）声 称 ，本 党 许 多
干部希望辅导委员会主席
苏 西 洛 （Susilo Bambang
Yudhoyono/SBY）能 尽 快 与
斗争民主党总主席梅加瓦
蒂 （Megawati Soekarnoputri）
会晤。

欣卡于 6 月 20 日在雅
加达国会大厦表示，上述
两位人物不曾在特殊的场
合中见面，许多方面正在
期待他们面对面会谈。他
说：“印尼民众很期待苏西
洛与梅加瓦蒂的会晤，看
来他们已有很长的一段时
间内不曾正式会面。”

欣卡提起不久前民主
党 总 主 席 阿 古 斯（Agus
Harimurti Yudhoyono）与斗争

民主党中央理事会主席普
安（Puan Maharani）之 间 的
会晤，他殷切希望苏西洛
与梅加瓦蒂也能像他们的
孩子一样见面。

欣 卡 自 承 ，他 就 此 事
已与斗争民主党高层干部
进行了沟通，并与在国会
第三委员会的斗争民主党
派系议员讨论此事。即便
如此，他未能确定苏西洛
与梅加瓦蒂两人正式会面
是否会实现。

此 前 ，普 安 与 阿 古 斯
曾于 6 月 18 日在雅加达翁
加诺总体运动场会晤，因
为在这期间曾传出关于民
主党与斗争民主党的关系
不融洽的传言，所以该会
面引起社会上的关注。

据 悉 ，自 从 普 安 与 阿

古斯会晤之后，苏西洛谈
起他作了一场梦。他于 6
月 19 日 通 过 其 推 特 账 户
说：“我梦见有一天佐科维
先 生 来 到 我 在 芝 格 亚 斯
（Cikeas）的住所，然后我们
一起去梅加瓦蒂夫人的住
邸接她，然后我们三人前
往甘密埔（Gambir ）火车站
同乘一个列车出发。”

与此同时，普安于 6 月

20 日在雅加达史纳延国会
大厦表明，梅加瓦蒂与苏
西 洛 仍 有 机 会 见 面 和 谈
话，斗争民主党方面也希
望上述两位前任总统能重
新沟通。她说：“这一切都
还 有 机 会 ，所 以 不 要 绝
望。我们当然希望两位前
总统会在适当和融洽的机
会聚首。”

（Ing）

普安与阿古斯融洽会晤之后
民主党希望苏西洛与梅加瓦蒂能尽快会面

【本报讯】日本天皇新
闻秘书盐尻小次郎承认，印
尼与日本确实经历过“痛苦”

的历史时期。他日前在雅加
达说：“我们认为，印尼与日
本之间确实经历过痛苦、艰

难的时期，然而我们必须克
服此事，并为印尼与日本两
国建立更好的关系。”

上述是他在德仁天皇
与雅子皇后访问我国的情
况下举行新闻发布会时所
阐述的言论。

盐 尻 小 次 认 为 ，如 今
日本与印尼在各个领域展
开 了 和 谐 的 各 种 合 作 关
系 ，其 中 是 在 日 惹 成 立
SABO 科 技 所 的 灾 害 处 理
单位。他说：“今年是特殊
的一年，因我们迎来了日
本 与 印 尼 建 交 65 周 年 纪
念。在这 65 年期间，日本

与印尼共同进步及缔结各
种合作关系。”

盐 尻 小 次 郎 补 充 称 ，
随着印尼与日本的关系发
展，今年实现了德仁天皇
与雅子皇后访问了印尼。

如 悉 ，德 仁 天 皇 与 雅
子皇后是应我国总统佐科
维在去年 7 月间访问日本
时的邀请访问印尼。他们
非常希望直接看到印尼与
日本的发展关系。德仁天
皇与雅子皇后于 6 月 17 日
抵达印尼苏加诺-哈达国
际机场，并将于 6 月 23 日
（周五）返回日本。 （Ing）

日本官员承认印尼与日本
经历过痛苦、艰难的历史时期

19451945年年 88月月 1515日日本宣布向同盟国无条件投降日日本宣布向同盟国无条件投降

民主党辅导委员会主席苏西洛民主党辅导委员会主席苏西洛

【本报讯】旅游业与创
意 经 济 部 长 善 迪 亚 卡
（Sandiaga Salahuddin Uno）
日前在雅加达表示，既然
团结建设党（PPP）非常看
着我，要推荐我成为甘贾
尔（Ganjar Pranowo）的副总
统候选人，我除了深深感
动之外，也愿意付出所有
的力量和精神奉献给团结
党，包括自费参加竞选。

如悉，团结党已正式
推 荐 善 迪 亚 卡 成 为 甘 贾
尔 的 副 座 人 选 。 该 政 党
也 将 与 斗 争 民 主 党 进 行
沟通联络此事。

善迪亚卡于 6 月 17 日
在 雅 加 达 苏 丹 酒 店 出 席
团 建 党 中 央 理 事 会 全 国
领 导 层 会 议 及 宣 读 上 述
议 决 后 说 ：“ 本 党 代 总 主
席 及 全 国 领 导 层 会 议 托
付的是重大的责任，我刚
于 6 月 14 日 才 接 受 此 任
务 ，我 虽 才 疏 学 浅 ，但 无
论如何也要全力以赴，不
会辜负大家看重。”

虽然善迪亚卡肩负团
建党使命，然而他深信能与
各界的合作，一定能为我国
各社会阶层实现发达、繁
荣、福利的社会。他说：“这
是非常艰巨的任务，因我们
必须确保实现社会民众的
殷切希望，团建党在为实现
我国成为福利、公平及繁荣
的国家站在最前线。”

善 迪 亚 卡 也 称 ，在
2024 年 大 选 的 民 主 选 举
必 须 为 社 会 民 众 的 福 利
受 益 。 他 补 充 道 ：“ 真 主
保佑，我将负起责任来实
现 对 我 国 人 民 有 益 的 民

主进程。”
善迪亚卡自承，他要

与 许 多 习 经 院 的 习 经 生
见面，不仅是为他们寻找
就业机会，然而也要为他
们 打 造 就 业 的 能 力 。 他
说 ：“ 这 是 本 党 总 主 席 如
同 2020 年 底 总 统 在 新 冠
疫 情 爆 发 时 期 曾 指 示 我
的 任 务 。 那 时 我 们 失 去
500 万个就业机会。”

善迪亚卡对我国的经
济 及 就 业 机 会 将 日 益 良
好发展表示乐观，社会民
众 在 这 几 年 出 现 新 冠 疫
情 以 来 已 逐 渐 开 始 复
苏 。 他 说 ：“ 但 愿 真 主 庇
佑，凭着大家的同心协力
及埋头苦干，去年旅游业
及创意经济创造了 260 万
个 新 的 就 业 机 会 。 但 愿
2024 年 会 实 现 4400 万 个
新 的 就 业 机 会 。 当 然 是
来自真主的恩赐，以及诸
长 老 和 宗 教 人 士 的 诚 心
祈祷。” （Ing）

团建党推荐善迪亚卡为甘贾尔副座

【本报讯】国会议长普
安（Puan Maharani）表 明 ，
国 会 尊 重 及 准 备 实 行 宪
法法院（MK）规定的公开
比例选举制度。

根据宪法法院日前发
出的决定，我国 2024 年大
选 立 法 议 员 选 举 实 行 公
开 比 例 制 度 。 普 安 说 ：

“我们完全尊重及准备执
行宪法法院的决定，国会
遵从宪法法院的规定。”

普安也呼吁各方遵守
宪 法 规 定 和 接 受 宪 法 法
院的决定，以确保 2024 年
大 选 顺 利 成 功 举 行 。 她
也 希 望 普 选 委 员 会
（KPU）及 普 选 监 督 机 构
（Bawaslu）与 政 府 和 国 会
及安全部队合作，确保民
主进程顺利实行。她说：

“我也邀约社会大众以欢

乐 的 心 情 及 在 和 平 的 气
氛中实行大选活动，以使
明 年 的 民 主 盛 宴 安 全 及
顺利地举行。”

据称，大选活动是为
保 持 权 力 平 衡 及 促 使 人
民 表 达 自 己 的 心 声 来 决
定 未 来 的 重 要 里 程 碑 。
普 安 说 ：“我 相 信 通 过 民
主的选举，每个人的声音
都能听到，每个决策将基
于 整 个 国 家 的 集 体 利 益
及全民的福祉着想。”

此前，宪法法院驳回
了 编 号 为 114/PUU-XX/
2022 关 于 要 求 改 变 立 法
选 举 制 度 的 诉 讼 。 因 此
根 据 2017 年 第 7 号 法 令
规 定 不 改 变 立 法 选 举 制
度，仍使用从 2004 年已生
效 的 公 开 比 例 选 举 制
度。 （Ing）

国会表明遵从宪法法院决定
立法议员选举仍实行公开比例选举制度

国会议长普安国会议长普安（（Puan MaharaniPuan Maharani））

旅游业与创意经济部旅游业与创意经济部
长 善 迪 亚 卡长 善 迪 亚 卡（（SandiagaSandiaga
Salahuddin UnoSalahuddin Uno））
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宗教部长将放宽建教堂的规定
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在民主国家，政治和经济发
展密不可分。政治事件和政策
的变化对投资环境和经济稳定
性产生重要影响。本文将重点
探讨印度尼西亚政府在基础设
施发展方面的努力以及吸引外
国投资的机会。同时，也关注印
尼总统佐科威（Jokowi）的政策倾
向以及他在第二个任期内对基
础设施建设和经济发展的重要
性所做的强调。

佐科威总统一直将基础设
施建设作为他政府的主要优先
事项，并采取了一系列措施来吸
引外国投资者。通过简化审批
程序、改善商业环境和引入公私
合作（PPP）等机制，印尼政府为
外国投资者提供了更多的便利
和保障。

此外，政府还成立了PT PII
（PT Penjaminan Infrastruktur
Indonesia (Persero)）来提供基础
设施项目的政府担保，以提高投

资的信用度。
印尼：选举与投资

在印度尼西亚大选（pemilu）
的结果和政府的政策决策可能会
直接或间接地影响投资环境。投
资者通常会关注政府的政策方
向、稳定性和透明度等因素，以评
估他们的投资风险和回报。政治
事件对这些因素的变化可能会对
投资者的决策产生重要影响。

需要注意的是，投资决策受
多种因素影响，包括经济基本面、
市场趋势、行业前景等。政治事
件只是其中之一，投资者还需要
综合考虑各种因素来做出决策。
此外，投资决策也因个人或机构
的投资目标、风险承受能力和时
间视角等因素而有所不同。

在佐科的任期内，他的政府着
重推动基础设施建设和人类发展，并
致力于资源开发和官僚体制改革。

佐科政府致力于改善印度
尼西亚的基础设施。他推动了
大规模的基础设施项目，包括公
路、铁路、机场、港口和能源等领
域的发展。这些项目旨在改善
交通运输、加强物流和连接各个
地区，为经济增长提供支持。

接着，佐科采取了一系列措
施来改善投资环境。他推动了相
关政策，吸引外国投资并减少在
印度尼西亚投资和经商的程序和
障碍。一站式服务中心的建立以
及简化设立企业所需程序等举措
都为投资者提供了便利，提高了
印度尼西亚的营商环境。

佐科的经济政策和改革措
施取得了积极的成果，印度尼西
亚的信用评级被上调至BBB/稳
定展望，获得了投资级别的地
位。这一评级提升反映了国际社
会对印度尼西亚经济稳定和改革
进展的认可。

佐科政府的改革努力还体
现在提高营商便利度方面。印

度尼西亚在世界银行的《Doing
Business Report》中的排名有所
改善。印度尼西亚的排名从
2014年的第120位跃升至第73
位。这显示出政府在减少行政
程序、改善商业环境和吸引投资
方面取得了一定的进展。

佐科的政策和改革努力对
于推动印度尼西亚的经济增长
和投资环境的改善起到了积极
的作用。然而，需要注意的是，这
些发展只是多个因素中的一部
分，其他因素如政治稳定、市场需
求、全球经济环境等也对经济的
表现起到重要影响。

佐科的两个任期内，他一直
将基础设施建设视为重中之重，
并采取了一系列措施来促进基
础设施发展。

放宽管制：佐科政府放宽了
对基础设施部门的管制，例如收
费公路等。这为私营部门和国有
企业（BUMN）参与基础设施开
发提供了授权和机会。这种开放
和合作的态度吸引了更多的投资
和资源进入基础设施领域。

增强连通性：通过大规模的
有形基础设施建设，印度尼西亚
增强了分散在各个岛屿之间以
及岛上农村和城市地区之间的
连通性。这包括公路、铁路、机
场、港口等的发展，提高了人员、
货物和资本的流动性。这种连
通性的提升促进了国内市场的
一体化，降低了物流成本，进而提
高了经济的竞争力。

提升吸引力：基础设施的改善
和发展使印度尼西亚对投资者更
具吸引力。具备良好的基础设施
可以提供投资环境的稳定和便利，
降低运营成本，提高效率。这有助
于增强印度尼西亚的竞争力，吸引
更多的投资和国际企业进入市场。

佐科政府的基础设施建设
努力在促进经济增长、增加就业

机会、改善物流和提升国家竞争
力方面发挥了重要作用。这些
举措为印度尼西亚提供了更具
吸引力的投资环境，为经济的可
持续发展奠定了基础。然而，基
础设施建设还需要与其他领域
的发展相互配合，以实现更广泛
的经济增长和社会发展目标。

在印度尼西亚的发展实施
中，政府定期制定《国家中期发展
计划》（RPJMN），其中政府将提
出国内生产总值（GDP）增长目
标。为了在 2020-2024 年的
RPJMN中实现这一目标，政府
估计基础设施支出将达到GDP
的6.08%。然而，实际能力只相
当于GDP的3.46%，导致基础设
施资金存在相当大的缺口。因
此，需要公众和商业实体的参与，
其中包括通过公私合作伙伴关
系（PPP）和非政府预算投资融资
（PINA）计划进行投资。

印尼需要更多的外国投资
者参与基础设施发展计划

印度尼西亚政府在促进基
础设施发展方面采取了积极的
措施，包括鼓励公私合作伙伴关
系（PPP）、改善投资环境和简化
审批程序等。然而，为了实现雄
心勃勃的基础设施目标，仍然需
要更多的资金和专业知识。

外国投资者在印度尼西亚
基础设施领域具有重要作用。
他们可以提供资金、技术和管理
经验，帮助加速基础设施项目的
实施和提高质量。

外国投资者在参与印度尼
西亚基础设施项目时可以享受
许多机会和优势。印度尼西亚
拥有广阔的市场潜力和丰富的
自然资源，这为基础设施项目提
供了稳定的需求和支持。此外，
政府的改革措施和便利化政策
为外国投资者提供了更好的投
资环境和保护机制。

对于外国投资者来说，参与
印度尼西亚基础设施发展不仅
是一个商业机会，还可以与政府
合作实现可持续发展目标，改善
人民的生活质量，促进经济增长
和社会进步。

因此，随着更多的基础设施发
展计划的实施，印度尼西亚需要吸
引更多的外国投资者参与其中，共
同推动基础设施建设，实现共赢和
可持续发展。

2024年的大选结果将对印
度尼西亚的国家发展和外资吸
引力产生重要影响。如果支持
佐科总统的政党或与其政党继
续执政，可能会继续推动国家在
各个方面的发展，并进一步促进
外资的流入。

持续的政治稳定和政策连续
性对于投资者来说非常重要，因为
它们创造了可预见性和安全性。
如果政府能够保持佐科政府期间
实施的经济和基础设施发展政策，
并继续改善商业环境和法规体系，
那么这将进一步增强印度尼西亚
作为外国投资目的地的吸引力。

中国企业家目前在印尼是
一些受益颇丰的投资者之一。这
主要是因为印尼政府对中国崛起
的政策持积极态度，相信中国的
崛起将给印尼带来积极的影响。

中国是印尼的主要贸易伙伴
之一，并且在过去几年中，中印两
国之间的贸易和投资关系得到了
进一步加强。中国企业家在印尼
投资了许多项目，涉及各个行业，
包括基础设施、制造业、能源等。

印尼政府欢迎外国投资者，
包括中国企业家，为他们提供了
一系列的便利措施和优惠政策。
例如，印尼政府推出了一站式服
务中心，以帮助外国投资者处理
投资手续和问题。此外，政府还
努力改善商业环境，简化法规和
手续，以吸引更多的外国投资。

在任何国家，包括印尼，投
资都存在一定的风险，例如政策
变化、市场波动、法律和合规问题
等。因此，中国企业家在投资之
前应该进行充分的尽职调查和
风险评估，并与专业顾问合作，以
确保他们的投资能够取得成功
并符合法律和商业规定。

结论
印度尼西亚政府在过去几

年中致力于推动基础设施建设
和吸引外国投资，以支持经济发
展和改善商业环境。总统佐科
通过推动一系列政策和改革措
施，以及与外国投资者的合作，取
得了一定的成果。他在第二个
任期内继续将基础设施建设作
为重中之重，并计划进一步简化
法规和改进官僚体制，以提高印
度尼西亚的商业环境。

中国企业家在印度尼西亚
投资中发挥了重要作用，并因印
尼政府对中国崛起的积极态度
而获得了投资机会。随着印度
尼西亚持续改善商业环境和推
动基础设施建设的努力，该国在
吸引外国投资方面仍具有巨大
潜力。政府的政策和措施为投
资者提供了更多的便利和保障，
并为他们创造了更多的机会。
然而，为了实现更高水平的投资
和经济发展，印度尼西亚政府仍
需要进一步改善法规和减少行
政障碍，以吸引更多的外国投资
和提升竞争力。

综上所述，印度尼西亚政府
在基础设施发展和吸引外国投
资方面取得了一定的成就，但仍
需要持续努力。通过继续改善
商业环境、加强法规制度、推动基
础设施建设和促进外国投资，印
度尼西亚有望实现更高水平的
经济增长和发展，吸引更多的外
国投资者参与其中。

原载6月21日“拓维印尼”

“我现在也有点矛盾，我的
老板对我很好，他甚至通过他的
夫人对我说，只要好好干，将来
如果与他们的女儿有缘分，希望
我做他们的女婿。而且，现在很
多人都不提转唐山的事了。冬
妮也好久没有来信了。”汉明曾
经向文君讲起过关于同级同学
冬妮与自己鸿雁传情的故事。

“客家老话说：吃不穷，着
不穷，打算不着一世穷啊，你可
要考虑好了哦！你离开学校以
后，都还是在学校的书斋里，我
可是在社会上混的时间比你
长，见过的世面比你多，老弟
啊！好好想想哦。”文君语重心
长地说。

当晚，汉明翻来覆去睡不
着。他拿出冬妮最近的来信，
认真的看了又看。一段话，让
他有点醒悟——

“我很快就要大学毕业
了。你知道吗，在国内，户口问
题事关个人的前途命运，户口
一旦落定，是一辈子的事。毕
业分配是人生路上的一件大
事，同班有几个女同学，纷纷找
好有大城市户口的男同学做朋
友，准备分配工作后就结婚
……我最近为这个问题伤透了
脑筋。你什么时候能回来呀？

回 来 以 后 会 分 配 到 哪 里
呢？……”

几天以后，接到冬妮的来
信，果然，她直截了当的提出：

“汉明，我已经决定同意同班同
学小白的要求，毕业以后跟着
他留在北京，他们家户口是北
京的。我希望你原谅，你转唐
山遥遥无期，我们还是好朋友，
希望将来有一天，你回到祖国，
我会尽地主之谊陪你游故宫、
长城……”

“还是好朋友！”七年的鸿
雁传情，得到的是这么一句话！
汉明前思后想，也不能怪人家。
毕竟“女大当嫁”是社会的流行
风景，都24岁了，人家等你等到
哪一天？难道要人家成为老处
女不成？男人24、34、44、甚至
54，还可以不算老光棍，女人等
不了。“理解！理解！”汉明对自
己说。

汉明早上到药店门口，准
备叫上阿佐到银行办事，正巧
韵琴从楼上下来，俩人打个照
面，韵琴银铃般的声音：“汉明
哥，早安！”

“哦哦！”汉明少有碰到韵
琴，突然听到她的招呼，有点出
乎意料。

“我今天要去参加毕业典

礼，汉明哥，能不能让阿佐先送
我去学校？”

“哦哦！好！好！上车一
起走吧，送你到学校后才去银
行也不迟。”

汉明让出副驾驶的位置，
让韵琴坐前头，方便她到学校
后下车。他知道，原来送韵琴
上学的车子这几天进厂维修。

车子开动以后，一阵香水
的味道从前座飘进车厢。汉明
还是第一次这么近距离接触韵
琴。20岁的大姑娘了，散披在
她肩上的长头发，闪着黝黑的
亮光，虽然七年没有见到冬妮
了，但在印象中，明显感觉韵琴
的眼睛明亮些，身材也比冬妮
丰满，尤其两腮漂亮的酒窝，似
乎在微笑，汉明不禁一阵心动
……

直到车子停下，“汉明哥，
再见！”车门碰的一声响，汉明才
从冥想中清醒过来。

五
1963年中秋节，一连几天，

汉明魂不守舍的，做事也丢三

落四：失恋、郁闷、苦恼、彷徨
……

星期天休息，他安排阿佐
也休息，找到文君给他留下的
地址，自己叫一俩三轮车去找
老同学。

文君夫妇在他们新安的
家，热情的接待汉明，这个家好
大，三层楼。

“一楼是工厂车间，傍边有
车库，二楼是成品仓库，住家在
三楼。”文君给汉明介绍他的家
工厂。文君的太太刘瑞珠，也
是同级同学，与冬妮同班，并且
住在山口洋市同一条街，就在
汉明家的斜对面，与冬妮家相
为隔壁，所以并不陌生。她热
情地招待汉明，叫佣人准备中
午在家吃“加多加多”。

文君让汉明了解到几个发
小的消息——

林福森后来又回到南华中
学读完初中，在乡下小学当老
师，他也结婚了，不打算转唐山，
决心落地生根，在华侨教育界
干一辈子；

赖秀德在沙捞越成功跳进
一艘英国轮船，在福建厦门靠
岸，进了集美华侨补校，考上云
南大学，在昆明读大学了；

周裕发的儿子都上小学
了，开了一间杂货店，据说生意
挺不错；

黄荣生还在乡下教书；
管一凡也来到首都，在新

华学校当老师……
汉明向文君夫妇介绍了自

己最近的情况以后，他们不约
而同地对汉明说：“不要转唐山
了啦！1963年就到了，苏加诺
总统提倡亚非拉新兴力量不结
盟运动，要在雅加达举办新兴
力量运动会，印尼共产党与苏
加诺的‘纳沙贡’政策配合得很
好啊。”

“世界革命的形势很好，在
哪里不是一样闹革命。再说，
冬妮也表示了那样的态度，你
回去已经错过上大学的机会，
那就现实一点，当周老板的乘
龙快婿吧。”文君说完哈哈大笑。

“你还是考虑把你妈妈和
二姐接到首都来。二姐的手艺
很好，可以到我们的服装厂来
当师傅。”瑞珠说。

“我正好要回去孟埠一趟，
处理那里的产业，你写一封信

给你妈妈和二姐，待我再来的
时候，带着他们过来。”文君说，
文君在山口洋市读书时寄宿在
学校，经常会到汉明家蹭饭，对
汉明的妈妈、二姐并不陌生。

“我们在红桥附近有一间
半砖墙半竹篾的房子，是我们
初来首都时买下的，还没有顶
出去，可以暂时安置你二姐和
妈妈。”瑞珠说。

在文君夫妇的帮助下，汉
明的妈妈和二姐顺利地抵达首
都，过来的船票都是文君买的。
不需汉明付还。老同学的情
谊，让汉明感激不尽。二姐每
天到文君的制衣厂上班，负责
新款衬衫设计。妈妈叫大哥把
火车站那里的小房子顶出去，
回到红桥，把房子整修一下。
又迈开勤快的腿，到各个华人
社区找熟人，经过相亲，让大哥
组成与一位同样来自山口洋市
的女子阿珍结婚。阿珍手脚勤
快，聪明伶俐，并且有一门制作
糕点的好手艺，大哥夫妇俩合
作愉快，糕点小作坊的生意逐
渐红火起来。

家里人都安顿好了，我该
怎么办？夜不能眠，汉明陷入
深深的思虑中。

未完待续（5）

近几年来，国内各地经常发
生“不宽容”行为，少数民众在住宅
区进行宗教仪式时常被勒令中途
停止，而信众准备依法申请兴建教
堂的努力，也经常被刻意为难。

今年1月17日，佐科维总统在
茂物市森都尔(Sentul)国际会议中
心(SICC)召开的全国协调大会上
讲话，提醒地方政府要发出禁止兴
建某宗教场所的指令时，必须谨慎
行事。因为，印尼全国人民拥有信
教、祈祷的自由和权益，国家基础宪
法(UUD 45)第29节第2条中也注
明“宗教信仰自由”。只要相关的宗
教场所属于政府承认的宗教。

总统说，堂堂宪法不能屈服
于任何“协议”。譬如，地方上对
某正式宗教“不许给予”兴建教堂
准证的协议，“宪法不能输给任何

协议。比方在信众和谐论坛
(FKUB)开会时，大家同意不准签
署兴建教堂同意书。大家注意，
国家宪法保障兴建教堂的权利。”

《罗盘网》(KOMPAS.com)
于2月28日报道，内政部总秘书
处处长苏哈扎尔(Suhajar Dian-
toro)表明，政府继续执行宗教部
与内政部共同规定(SKB)的2006
年第8、第9号关于兴建宗教场所
的决定。他解释说，因为两部长
决定书经常被引用为禁止兴建教
堂的主要理由，何况，总统已提醒
各地方首长不要鲁莽作出禁建的
决定。“我们将对这条规定作出评
估，必须以维持平稳为根据。目
前尚未总结，所以保持该指令。”

《第一电视台》(tvOnenews.
com)于3月7日称，印尼团结党
(PSI)总部向最高法院(MA)提出
申诉，要求对宗教部与内政部共

同规定的2006年第8、第9号关于
兴建教堂的决定书进行内涵测
试。团结党的法律团(LBH)主事
法兰辛(Francine Widjojo)说明，
他们要求该项规定中关于信众和
谐论坛的角色给予取消，可以直
接申请兴建宗教场所。

他在雅加达的团结党总部
说：“团结党归纳社会民众的愿望，
他们在申请宗教场所准证时面对
各种困难，信众和谐论坛(FKUB)
的咨询性质，定性含糊，但在实行
时却成了关键条件，经常成为禁止
兴建宗教场所的绊脚石。”这在诸
多案例中已得到证实！

《采访网》(Liputan6.com)于6
月9日称，宗教部长雅谷(Yaqut
Cholil Qoumas)表明，两部共同规
定(SKB)仍是兴建教堂的门槛，但
宗 教 部 将 简 化 申 请 程 序 。
CFIRST 协会的阿利夫(Arif

Mirdjaja)说：“兴建教堂提案只需介
绍信，比之前的法律条件简单多
了。”但因只是宗教部长法外之恩，

“所以关键是什么人当部长，如果像
雅谷这样具国民意识及维护少数群
体的部长，我相信会很顺利。但反
过来，如果是倾向激进团体的人当
部长，少数群体要申请兴建教堂，那
肯定将又被层层刁难，步步设卡。”

在6月5日与国会第8委员会
(Komisi VIII)召开的工作会议上，
宗教部长雅谷表示正着手修整有
关兴建宗教场所的规定，依法进行
简化后，申请兴建教堂只需要向宗
教部呈上一份介绍信。部长是在
回应最近发生在苏北省民寨(Bin-
jai)市的基督教GMS信徒们计划兴
建礼拜堂，却遭到当地乡民的“不宽
容”对待时，所做出的答复。

各地发生的事实证明少数群
体仍面对不公平待遇，部长意味深

长地说：“苏北民寨市的事件证实，
拒绝别人兴建宗教场所的现象依
然存在，我们不能袖手不理。所有
的问题不会难倒我们，重要的是我
们要以真诚的心态面对并处理，就
像是我们面对自己信仰的宗教时
那样的真诚。”部长的表态，获得不
少伊斯兰温和派长老的认同。

多家媒体于6月12日消息，最
高法院已于8日正式否决了团结党
对宗教部与内政部共同规定的
2006年第8、第9号(SKB)关于兴建
宗堂规定的提诉。最高法院的主审
法官是尤利乌斯(Yulius)，陪审法官
约迪(Yodi Martono W.)与苏达
约诺(Is Sudaryono)。最高法院的
判决并没有引起社会民众的关注，
提出申诉的少数群体也默不作声。

《罗盘网》于12日报道，最高
法院的官方网站(website MA)于
12 日贴出“拒绝内涵测试权

(HUM)的申请”的简短文告，驳回
了对“两部共同规定”(SKB)的申
诉要求，包括取消“信众和谐论
坛”(FKUB)在兴建教堂“共同规
定”(PBM)的决定性作用。

印尼团结党(PSI)副主席格
列丝(Grace Natalie)呼吁社会，继
续推动在兴建宗教场所这一公共
问题上，能出台更为有力、公正而
没有歧视性的法律条规。她于4
月4日在与宗教部长会谈后向媒
体表示：“说真的，我们对今天的
谈话内容感到乐观和高兴，因为
和部长有相同的观点，即争取让
社会民众更容易兴建宗教场所。
我们希望这将成为佐科维政府与
雅各部长留给下一代的好政绩。”
当然，愿望总是积极、美好的。

不过，在现实的国内形势中，
那些盘根错节的旧恶势力、激进
团伙仍将以“不宽容”挑动族群及
宗派间的矛盾、冲突。感恩雅各
部长为宗教和谐所作出的不懈努
力及真诚奉献，希望从佐科维总
统手中接棒的下届政府，涌现更
多为民谋福、公正的部长！
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四川省归国华侨联合会代表团访印尼华裔总会四川省归国华侨联合会代表团访印尼华裔总会

【本 报 讯】印 尼 华 裔
总 会 总 主 席 黄 德 新 与 杨
庆 顺 、叶 展 德 、江 淼 成 、
黄 国 栋 、曾 丽 云 、袁 霓 、
黄 德 星 、周 玉 华 、江 文
仙 、黄 淼 雄 、刘 佳 平 、黄
裕 祥 、李 新 华 、李 常 足 、
赖 云 喜 等 ，于 6 月 22 日
（星 期 四）下 午 2 时 ，在
雅 加 达 马 腰 兰 的 会 所 欢
迎 由 四 川 省 归 国 华 侨 联

合 会 副 主 席 杨 东 率 领 的
代 表 团 一 行 ，成 员 包 括
四 川 省 归 国 华 侨 联 合 会
基 层 建 设 部 部 长 余 文
彬 ，三 级 调 研 员 王 军 和
安 卫 华 ，中 国 侨 商 联 合
会 常 务 副 会 长 薛 水 和 以
及 四 川 省 政 府 驻 厦 门 办
事处副主任王景辽等。

黄 德 新 首 先 简 要 介
绍 印 尼 华 裔 总 会 的 成

立 。 他 说 ，印 尼 华 裔 总
会 的 成 立 宗 旨 是 为 了 争
取 华 人 在 印 尼 的 权 利 ，
我 们 华 人 要 在 印 尼 安 居
乐 业 ，就 必 须 融 入 主 流
社 会 ，增 进 与 其 他 友 族
的 往 来 与 关 系 ，印 尼 华
裔 总 会 还 有 彩 虹 奖 学
金 ，为 高 中 生 提 供 帮 助 ，
并 与 中 国 大 使 馆 合 作 ，
向 印 尼 学 生 提 供 到 中 国

各 大 院 校 五 年 的 助 学
金 ，欢 迎 四 川 省 归 国 华
侨 联 合 会 代 表 团 访 问 印
尼 ，希 望 通 过 这 次 的 会
议 进 一 步 增 进 双 方 在 各
个领域的交流与合作。

杨 东 指 出 ，这 次 是 三
年 新 冠 疫 情 后 首 次 出 访
印 尼 ，我 们 这 次 访 问 印
尼 是 受 四 川 省 侨 联 主 席
的 安 排 来 探 望 大 家 ，也

是 为 了 加 深 了 解 印 尼 在
各 领 域 的 最 新 发 展 情
况 。 另 外 ，希 望 和 印 尼
华 裔 总 会 加 强 在 文 化 领
域 合 作 ，共 同 推 动 华 文
教 育 ，四 川 省 政 府 将 帮
助 更 多 的 印 尼 学 生 到 当
地 就 学 ，此 外 四 川 还 有
很 多 的 发 展 商 机 ，欢 迎
大 家 到 四 川 观 光 考 察 ，
投资兴业。

薛 水 和 及 王 景 辽 分
别 介 绍 四 川 在 经 贸 、文
化 等 各 领 了 的 最 新 发 展
情 况 ，希 望 能 够 加 强 与
印 尼 华 裔 总 会 的 合 作 ，
并 诚 挚 欢 迎 印 尼 中 华 总
商 会 企 业 家 们 到 四 川 观
光 旅 游 、投 资 兴 业 。 交
流 会 结 束 后 双 方 领 导 互
赠纪念品及合影留念。
本报记者Hakim/Bam 报道

杨庆顺赠送特刊给杨东杨庆顺赠送特刊给杨东 江淼陈赠送特刊给薛水和江淼陈赠送特刊给薛水和黄德新赠送纪念品给杨东黄德新赠送纪念品给杨东

薛水和致辞薛水和致辞 王景辽致辞王景辽致辞 杨庆顺介绍杨庆顺介绍杨东致辞杨东致辞

双方代表合影双方代表合影 杨东赠送纪念品给黄德新杨东赠送纪念品给黄德新

黄德新致辞黄德新致辞

印尼雅万高铁联调联试时速达到350公里
新华社雅加达 6 月 22

日电（记者余谦梁 汪奥
娜）印度尼西亚雅万高铁联
调联试综合检测列车 22 日
的 运 行 时 速 首 次 达 到 350
公里，标志着雅万高铁已达
到设计速度标准，实现了联
调联试阶段性任务目标。

雅万高铁自 5 月 22 日
正式开始联调联试以来，
中国铁路国际有限公司牵
头中国铁路北京局集团有
限公司、中国铁道科学研
究院集团有限公司共同开
展了逐级提速测试，综合
检测列车从时速 180 公里
逐 步 提 升 至 设 计 时 速 350

公 里 ，雅 万 高 铁 轨 道 、供
电 、接 触 网 、通 信 、信 号 、
预警监测等系统功能、性
能及各系统指标经充分验
证已达到设计要求，为后
续开展运行试验和开通运
营提供了有力支撑。

根据联调联试大纲要
求，雅万高铁综合检测列车的
最高检测速度需达到线路设
计时速的110%，即385公里。

为做好雅万高铁开通
运 营 准 备 ，从 今 年 2 月 底
开始，中印尼双方紧密合
作，由中方对雅万高铁动
车组司机、动车组机械师、
运行控制中心调度人员等

高铁运营岗位的印尼籍学
员进行专业培训，为雅万
高铁高质量开通提供了人
才和技术支持。

雅万高铁连接印尼首
都 雅 加 达 和 旅 游 名 城 万
隆，全长 142.3 公里，是“一
带一路”倡议和中印尼两
国 务 实 合 作 的 标 志 性 项
目，也是中国高铁首次全
系统、全要素、全产业链在
海外建设项目，全线采用
中国技术、中国标准。项
目建成后，雅加达到万隆
的旅行时间将由现在的 3
个多小时缩短至 40 分钟。

新华社记者 徐钦 摄 在万隆综合检测列车行驶在雅万高铁上在万隆综合检测列车行驶在雅万高铁上（（无人机照片无人机照片））

在万隆雅万高铁德卡鲁尔动车所在万隆雅万高铁德卡鲁尔动车所，，工作人员工作人员
擦拭清洁综合检测列车擦拭清洁综合检测列车 雅万高铁综合检测列车停靠在德卡鲁尔车站站台雅万高铁综合检测列车停靠在德卡鲁尔车站站台

在进行联调联试的综合检测列车上在进行联调联试的综合检测列车上，，一名记一名记
者展示纪念样票者展示纪念样票

一枚硬币稳稳地立在正在进行联调联试的一枚硬币稳稳地立在正在进行联调联试的
综合检测列车的窗台上综合检测列车的窗台上。。

在进行联调联试的综合检测列车上在进行联调联试的综合检测列车上，，记者们记者们
拍摄显示列车时速超过拍摄显示列车时速超过 350350 公里的电子屏公里的电子屏

工作人员在印度尼西亚雅万高铁正在进行工作人员在印度尼西亚雅万高铁正在进行
联调联试的综合检测列车上拍摄联调联试的综合检测列车上拍摄



6月 22日，“2023(癸卯)年公祭中华人文始祖伏羲大
典”在甘肃省天水市举办。 中新社记者 九美旦增 摄

海峡两岸第十年共祭
中华人文始祖伏羲

中新社甘肃天水6月22
日电“我们都是炎黄子孙，
今天来此溯源中华文化源
头，非常有意义。”来自台湾
辅仁大学的学生李以琳，22
日来到甘肃省天水市公祭伏
羲大典现场。她说，“很多台
湾 年 轻 人 ，都 很 愿 意 来 参
祭。”

当日，“2023(癸卯)年公
祭中华人文始祖伏羲大典”

在“羲皇故里”天水举办，台
湾新北市异地同时举行共祭
典礼，这是两岸第十年共祭
伏羲。

祭祀现场，鼓声威武，钟
磬悠扬。击响34通鼓声，象
征中国大陆 31 个省、自治
区、直辖市和香港、澳门特别
行政区及台湾地区中华儿
女，共祭中华人文始祖伏羲
的崇敬之情，9 响钟鸣代表

中华民族传统礼仪最高礼
数。

乐舞告祭后，参祭者先
后进入伏羲庙行鞠躬礼、敬
献鲜花、瞻仰圣像。

甘肃天水是伏羲的诞生
地和伏羲文化的发祥地，公
祭 伏 羲 由 来 已 久 ，相 沿 成
习。1988 年，天水市人民政
府恢复历史上的公祭伏羲典
礼。2005 年起，公祭伏羲大
典由甘肃省人民政府主办，
确 定 每 年 6 月 22 日 举 行 。
2014 年，两岸共祭伏羲，以

“同根同祖、中华共祭”为主
题。

“今年的主题是传承，非
常贴合我们对上古人物伏羲
的向往敬仰之情。我们通过
历史上最悠久的人物伏羲，
找寻祖先的根脉，进而传承

中华文化的精髓和底蕴。”来
自香港大学的青年学子叶丰
嘉首次来到现场参祭。

来自香港的青年学子蔡
嘉琳称，公祭伏羲大典是甘
肃省最有名的文化品牌之
一。从书本了解过伏羲与女
娲的故事，而今通过公祭伏
羲大典，亲自体验如此盛大、
庄重的活动，倍感激动，“以
前对中华传统文化的了解只
停留在表面，现在我更想从
源 头 出 发 ，更 深 层 次 去 探
索”。

此次伏羲大典以“传承
始祖伏羲文化根脉 汇聚中
华民族复兴力量”为主题。
当天，还搭建了“同根同祖
中华共祭”公祭伏羲大典云
平台，截至目前，线上祭祀达
6939.3万人次。

■ 2023年6月23日（星期五）
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中方代表在联合国人权理事会
就涉疆等问题阐明严正立场

6 月 21 日 ，中 国 外 交
部人权事务特别代表杨晓
坤在联合国人权理事会第
53 届会议上行使答辩权，
就涉疆、涉藏、涉港等问题
阐明严正立场，强烈谴责
英国、澳大利亚等少数国
家和反华非政府组织滥用
人权理事会平台散布虚假
信息，诬蔑抹黑中国。

杨 晓 坤 指 出 ，中 国 坚

持以人民为中心，坚持走
顺应时代潮流、适合本国
国情的人权发展道路，在
推进中国式现代化的过程
中 不 断 提 升 人 权 保 障 水
平，促进人的自由全面发
展，取得的人权成就有目
共睹。当前新疆、西藏经
济持续发展，社会和谐稳
定，人权事业发展处在历
史最好时期。香港国安法

实施后，香港居民基本权
利和自由得到切实保障，
司法独立和国家安全得到
有效维护。人权理事会第
51 届会议坚决拒绝涉疆决
定草案、近百国连续在人
权理事会就涉疆、涉藏、涉
港等问题支持中方正义立
场，都充分说明了国际社
会的人心向背。

杨晓坤表示，英国、澳

大利亚等少数国家不断重
复谎言谣言，进一步暴露
其政治图谋和险恶用心。
中方奉劝这些国家收起虚
伪、傲慢与偏见，停止将人
权问题政治化、工具化，将
精力用于解决本国人权问
题 ，真 正 促 进 和 保 护 人
权。

来源：央视新闻客户端 李强抵达巴黎对法国进行正式访问
并出席新全球融资契约峰会
当地时间 6 月 21 日下午，应法国政府邀请，国务

院总理李强乘包机抵达巴黎奥利机场，对法国进行
正式访问并出席新全球融资契约峰会。礼兵沿红毯
两侧列队致敬，法国内政部长达尔马宁等到机场迎
接。 新华社记者 丁海涛 摄

中国代表：阿富汗需要国际社会
和联合国持续投入和关注

中新社联合国电 中
国常驻联合国代表张军 21
日在安理会阿富汗问题公
开 会 上 发 言 表 示 ，阿 富 汗
正处在由乱及治的关键时
期 ，需 要 国 际 社 会 和 联 合
国持续投入和关注。

张 军 说 ，以 务 实 态 度
同 阿 富 汗 临 时 政 府 接 触 ，
是 增 进 理 解 和 互 信 、解 决
相关关切的根本途径。总
体 而 言 ，国 际 社 会 对 建 立
一 个 和 平 、稳 定 和 繁 荣 的
阿 富 汗 是 有 共 识 的 ，都 期
待 通 过 对 话 接 触 ，帮 助 阿
临 时 政 府 包 容 建 政 、温 和
施 政 ，构 建 开 放 包 容 的 政
治架构。中方希望阿临时
政府朝着符合阿富汗人民
利益和国际社会期待的方
向 作 出 积 极 努 力 ，实 现 自
主 有 效 的 国 家 治 理 ，包 括
保障女性教育和就业的权

利 。 为 促 进 对 话 接 触 ，安
理会制裁委有必要对阿临
时政府相关人员国际旅行
作出一揽子豁免安排。安
理会根据第 1988 号决议对
相 关 人 员 实 施 的 制 裁 措
施 ，也 有 必 要 结 合 形 势 发
展予以及时调整和取消。

张 军 说 ，阿 富 汗 境 内
仍 持 续 发 生 恐 怖 袭 击 事
件 ，提 醒 我 们 恐 怖 主 义 仍
是阿面临的重大挑战。中
方希望阿富汗当局采取坚
决 有 力 措 施 ，打 击 一 切 恐
怖 主 义 ，防 止 阿 富 汗 再 次
成为恐怖主义聚集地。毒
品交易是恐怖融资重要来
源。国际社会应向阿富汗
提 供 支 持 ，帮 助 发 展 替 代
种植，改善经济结构，压制
恐怖势力生存空间。

张 军 表 示 ，阿 富 汗 当
局 重 视 发 展 经 济 ，国 家 收

入 稳 中 有 增 ，但 缓 解 人 道
危机仍是当前最紧急的优
先事项。今年联合国的阿
富汗人道行动应对计划到
目 前 只 获 得 9% 的 资 金 支
持 ，缺 口 超 过 40 亿 美 元 。
中方呼吁传统捐助方继续
向 阿 富 汗 提 供 人 道 援 助 ，
维持联合国在阿人道行动
正常运转。发达捐助国大
幅 削 减 对 阿 援 助 ，把 人 道
援 助 同 其 他 问 题 挂 钩 ，是
不 可 接 受 的 。 从 长 远 看 ，
国际社会应当超越人道援
助 ，加 大 帮 助 阿 富 汗 融 入
地 区 经 贸 合 作 ，走 上 经 济
自主和可持续发展道路。

张 军 表 示 ，受 单 边 制
裁影响，从食品、饮用水、
医 疗 药 品 等 必 需 品 ，到 水
泥、钢筋等建筑材料，阿富
汗 都 面 临 着 物 资 严 重 短
缺 ，经 济 重 建 更 是 困 难 重

重。中方敦促相关国家解
除 对 阿 富 汗 的 单 边 制 裁 。
尤 其 令 人 关 切 的 是 ，自
2021 年以来，阿富汗 70 亿
美 元 海 外 资 产 被 美 国 冻
结 ，至 今 没 有 一 分 钱 回 到
阿富汗人民手中。中方敦
促 美 方 尽 快 归 还 有 关 资
产 ，不 得 再 以 各 种 理 由 变
相 拖 延 ，加 重 阿 富 汗 人 民
苦难。中方要求联合国秘
书 长 关 注 此 事 ，秘 书 长 特
别 代 表 加 大 工 作 力 度 ，并
向安理会及时报告进展。

张 军 说 ，中 国 作 为 阿
富 汗 邻 国 ，始 终 关 心 关 注
阿 富 汗 局 势 ，前 不 久 发 布
了《关 于 阿 富 汗 问 题 的 中
国 立 场》。 中 方 将 继 续 为
阿富汗重建发展提供力所
能 及 的 帮 助 ，期 盼 阿 富 汗
尽 早 实 现 和 平 、稳 定 与 繁
荣。

2023海峡两岸共祭伏羲典礼
在新北市举行

新华社 台 北 6 月 22
日 2023（癸卯）年海峡两岸
共祭中华人文始祖伏羲典
礼 22 日 在 台 湾 新 北 市 举
行。当日，大陆公祭伏羲
大 典 在 甘 肃 省 天 水 市 举
行。这是两岸连续第十年
跨海连线、异地同时举行
祭祀伏羲活动。

上午 9 时 50 分，祭典
在 新 北 市 先 啬 宫 正 式 开
始。钟鼓鸣响中，各界人
士代表循古礼，向伏羲圣
像敬献鲜花，叩首或鞠躬
致敬，现场庄严隆重。

担任主祭官的中国国
民党前秘书长、先啬宫董
事长李乾龙表示，伏羲是
华夏子孙共同敬仰的人文
始祖，共祭伏羲是两岸交
流的重要一环，希望两岸
能因此更加融洽和谐。

参与祭典的中国国民
党前副主席陈镇湘表示，

两岸都是一家人，我们都
是中华民族的一分子，要
让优秀中华传统文化代代
相 传 。 两 岸 共 办 伏 羲 祭
典，可以增进文化交流，促
进和平共好。

台湾中华伏羲协会理
事长张馥堂曾多次赴甘肃
天水交流。他认为，守护
伏羲信仰是所有中华儿女
的责任，期盼伏羲文化能
在两岸发扬光大。

伏羲被称为中华民族
人 文 始 祖 ，位 居“ 三 皇 之
首”“百王之先”。相传伏
羲诞生于天水，创制了历
法、八卦，倡导男聘女嫁。
祭祀伏羲由来已久、世代
传承，2014 年首次实现海
峡两岸共祭伏羲。此次活
动由甘肃省公祭伏羲大典
活动领导小组办公室、甘
肃省台办、新北市三重区
先啬宫共同主办。

秦刚：中方愿同东盟一道维护本地区
来之不易的和平发展局面

中新社北京 6 月 22 日
电 中国国务委员兼外交部
长秦刚 22 日向“中国—东
盟关系雅加达论坛：纪念中
国加入《东南亚友好合作条
约》20 周年”致贺信。

秦 刚 指 出 ，2003 年 10
月 8 日，中国正式加入《东
南亚友好合作条约》。中方
在各大国中第一个加入《东
南亚友好合作条约》，第一
个与东盟建立战略伙伴关
系。这不仅是双方关系史
上的里程碑，对整个地区也

具有重要意义。20 年来，特
别是 2013 年习近平主席提
出建设更为紧密的中国—
东盟命运共同体 10 年来，
中国和东盟成功走出一条
睦邻友好、共同发展的正确
道路，双方合作日益成为亚
太最具活力、最富成果的典
范，有力促进了地区和平、
稳定与繁荣。

秦 刚 表 示 ，东 盟 是 世
界上最成功的区域合作组
织之一。作为东盟基础性
政治文件，《东南亚友好合

作 条 约》宗 旨 和 原 则 同 联
合 国 宪 章 宗 旨 、和 平 共 处
五 项 原 则 、万 隆 精 神 高 度
一 致 ，体 现 了 亚 洲 方 式 和
亚 洲 智 慧 ，共 同 构 建 了 以
东 盟 为 中 心 、普 遍 认 可 的
地区规则秩序。中方坚定
支持东盟团结和东盟共同
体 建 设 ，支 持 东 盟 在 区 域
架 构 中 的 中 心 地 位 ，愿 同
东 盟 一 道 弘 扬《东 南 亚 友
好合作条约》宗旨和原则，
践 行 真 正 的 多 边 主 义 ，维
护 地 区 规 则 秩 序 ，维 护 本

地区来之不易的和平发展
局面。

秦 刚 强 调 ，2021 年 11
月 ，中 国 和 东 盟 率 先 建 立
全面战略伙伴关系。习近
平 主 席 提 出 共 建 和 平 、安
宁 、繁 荣 、美 丽 、友 好 家
园 ，为 中 国 — 东 盟 关 系 发
展指明了方向。站在新的
历 史 起 点 ，中 方 愿 与 东 盟
国家永做互帮互助的好邻
居、互尊互信的好朋友、互
利 互 惠 的 好 伙 伴 ，牢 牢 把
握 睦 邻 友 好 合 作 大 方 向 ，
携手建设“五大家园”，构
建更为紧密的中国—东盟
命 运 共 同 体 ，共 创 亚 洲 更
加美好的未来。

嘉兴端午品中国味道嘉兴端午品中国味道

这是 6 月 22 日在嘉兴端午民俗文化节上拍摄的
端阳大集。当日，2023 嘉兴端午民俗文化节在浙江
嘉兴子城遗址公园举行，本次端午民俗文化节包括
可沉浸式体验宋韵文化的端阳大集、舞龙舞狮演出、
龙舟大赛、非遗戏曲音乐展演等 20 多项文化活动，
充分展现嘉兴悠久厚重的城市历史文化底蕴，营造
浓厚的端午文化氛围，为市民和游客带来端午文化
盛宴。 新华社记者 徐昱 摄

中新社北京 6 月 22 日
电 6 月 22 日是端午节，历
经几千年的传承与发展，端
午节已成为海内外中华儿
女的文化烙印，对华侨华人
来说，这一天更是传播中华
文化的重要节日。

“鼓声三下红旗开，两
龙 跃 出 浮 水 来 。”每 逢 端
午，华侨大学龙舟队主教练
隋文杰几乎都在赛场上度
过，今年也不例外，他所带
领的龙舟队正派出百余人
前往各地参加龙舟赛。

他 说 ，规 范 的 竞 技 标
准、共赢的团体精神、与自
然和谐相处的理念让龙舟

运动在海外深受喜爱。截
至目前，全球已有 90 多个
国家和地区设立龙舟运动
的官方组织，定期举办龙舟
赛事等相关活动。

6 月 17 日至 18 日，第 35
届多伦多国际龙舟节举办，
吸引了来自加拿大及世界各
地的逾120支队伍参加。

“这是东西交汇、古今
交融的生动展现，是体育精
神 与 传 统 文 化 的 有 力 结
合。”加拿大多伦多华人团
体联合总会主席翁国宁说，

多伦多龙舟节是集体育比
赛、文艺表演及多元文化展
示为一体的大型户外活动，
为不同族裔背景的加拿大
人提供了体验比赛的精彩
刺激、了解中华文化传统的
良机。

西班牙巴塞罗那青田同
乡会在港口码头举行“浙里
有爱·万水千山‘粽’是情”杯
龙舟大赛暨第五届西华龙舟
文化节活动。当地侨团组织
了多支龙舟队参加比赛，展
示划船技艺和团队精神。

西班牙华侨华人社团
联谊总会执行主席戴华东
说，文明来自文化，而文化
源自生活。主办方在活动
现场派发粽子，让当地民众
享受中国节的喜悦与温情，
也“沉浸式”感受中华文化
的魅力。

“巴拿马民众认识端午
节是从龙舟比赛开始的。
近年来，龙舟竞渡已经成为
当地大热的文化活动，每年
会举办多次龙舟比赛，上千
名选手积极参赛，为当地旅

游业发展提供帮助。”巴拿
马华助中心主任陈智兴说。

隋文杰认为，对华侨华
人来说，参与龙舟赛事是对
龙舟运动和团队精神的体
验，是与祖(籍)国文化保持
联系的独特方式。龙舟竞
渡不仅为华侨华人与其他
族裔友人提供了文化交流
平台，也展示出中华文化魅
力。这有助于增强华侨华
人的身份认同，让他们在社
会交往中更加自信，也促进
不同文化间的相互了解与

尊重。
“盘斗九子粽，瓯擎五

云浆。”在巴基斯坦，一场
端午美食节在伊斯兰堡举
办。巴基斯坦华侨华人协
会秘书长马斌说，美食节由
中国驻巴基斯坦大使馆和
巴基斯坦华侨华人协会共
同举办，不少华侨华人自发
带来亲手包的粽子，让当地
民众品尝传统美食，了解中
华文化。

马 斌 说 ，大 家 不 忘 来
路、致敬先贤，端午美食节
现场还播放了关于端午文
化的短片，展现屈原以身报
国的爱国情怀。

龙舟争渡粽子飘香 海内外同胞共度“文化端午”

宁夏银川烧烤店爆炸事故宁夏银川烧烤店爆炸事故
已造成已造成3131人死亡人死亡

6 月 21 日，消防救援人员在现场进行救援。记
者从宁夏回族自治区党委获悉，6 月 21 日 20 时 40 分
许，宁夏回族自治区银川市兴庆区民族南街富洋烧
烤店操作间液化石油气（液化气罐）泄漏引发爆炸，
造成 38 人伤亡，其中 31 人经抢救无效死亡，7 人正
在全力救治中。 新华社记者 王鹏 摄
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中国政治协商会议
全国委员会副主席、中
华全国工商业联合会
（中华全国工商联）主
席高云龙以及所率领
的代表团一行访问印
尼，印尼中华总商会于
6 月 21 日（星期三）晚
上6时在雅加达太阳城
酒楼宴会厅为高云龙
主席及代表团举行欢
迎晚宴。

（新 闻 报 道 见 昨
日国际日报 A3 版）

杨学科摄影

中华全国工商联主席高云龙率团访印尼中华总商会中华全国工商联主席高云龙率团访印尼中华总商会

【本报讯】2023 年 6 月
22 日 上 午 11 时 ，四 川 归
国 华 侨 联 合 会 副 主 席 杨
东 率 领 的 代 表 团 一 行 5
人 及 企 访 印 尼 中 华 总 商
会，团员包括有中国侨商

联合会常务副会长，四川
侨 商 会 联 合 会 会 长 薛 水
和、四川省侨联联合会秘
书长余文彬、四川省驻厦
门办事处副主任王景辽、
王军、安卫华。

代表团一行受到印尼
中 华 总 商 会 副 总 主 席 陈
新 、连 介 豪 、江 淼 成 ，秘
书长周维樑，副主席林松
石 、王 朝 盛 、纪 国 璋 、名
誉 主 席 刘 新 华 、翁 华 玲 ，
副 秘 书 长 陈 泳 志 、杨 新
晟、杨振庆的热烈欢迎。
在 场 者 还 有 嘉 宾 袁 飞 。
宾 主 双 方 进 行 了 亲 切 友
好谈话，气氛融洽。

会 上 ，陈 新 致 词 表
示 ，首 先 ，我 谨 代 表 印 尼
中华总商会全体同仁，对
各 位 的 到 来 表 示 热 烈 的
欢迎和诚挚的问候。

经过二十多年的对外
开放和全面发展，如今的
印 尼 ，社 会 稳 定 ，人 民 生
活 水 平 稳 步 提 升 ，开 放 、
多元、包容。印尼也在新
时期的经济发展中，表现
出了自己的优势，包括人
口结构良好，年轻人在社
会 总 人 口 中 占 比 例 超 过
一半。近几年，印尼政府
积 极 引 导 和 鼓 励 青 年 人
创 业 ，创 新 、对 中 小 型 企
业 给 予 鼓 励 和 支 持 的 政
策，保护了印尼经济发展
的 基 础 和 活 力 。 作 为 地
区发展的重要力量，印尼
在 东 盟 事 务 与 中 国 的 经
贸 合 作 和 人 文 社 会 交 流
方面都非常重视。

他 接 着 说 ，“ 去 年 11
月 15 日 至 16 日 ，印 尼 在
巴 厘 岛 成 功 举 办 了 第 十

七 届 二 十 国 集 团（G20）
领 导 人 峰 会 ，印 中 签 署
了 BETC ( 双 边 经 济 贸 易
合 作 ) 协 议 , 今 年 5 月 10
日 至 11 日 ，印 尼 再 次 担
任 第 42 届 东 盟 峰 会 在 纳
闽巴焦顺利举行，各方对
此 都 有 不 少 期 待 。 印 尼
自 己 也 制 定 了 富 有 雄 心
的计划和目标，希望在轮
值主席国任内，在推动后
疫情经济复苏与增长、加
强区域互联互通、维护粮
食 和 能 源 安 全 等 方 面 有
所作为，也致力于在解决
地 区 热 点 问 题 等 方 面 发
挥其领导作用。”

他最后说，“今天杨东
副主席亲自带团来访，相
信也是看好印尼的市场。
我 们 欢 迎 中 国 政 府 及 企
业，多来印尼走走看看，多

了解考察市场，考虑在印
尼投资、建厂，拓展海外市
场。无论是科技、互联网
还是商贸，都希望未来我
们的合作是开放和互利双
赢的。我们印尼中华总商
会也将积极做好商会服务
工作，为中国企业来印尼
落地提供必要咨询和相关
帮助。”

四川归国华侨联合会
副 主 席 杨 东 介 绍 了 代 表
团成员后表示，首先感谢
在 座 各 位 同 仁 热 情 接
待 。 他 也 说 明 了 侨 联 的
服 务 宗 旨 。 侨 联 对 印 中
两国各领域、各方面的交
往作出了积极贡献，尤其
是 服 务 于 海 内 外 广 大 的
华侨与华人。

他 指 出 ，四 川 是 天 府
之 国 ，四 川 地 处 中 国 西

部 ，是 西 南 、西 北 和 中 部
地区的重要结合部，是承
接华南华中、连接西南西
北、沟通中亚南亚东南亚
的 重 要 交 汇 点 和 交 通 走
廊 。 面 积 48.6 万 平 方 公
里，是我们国家的资源大
省 、人 口 大 省 、经 济 大
省。近几年，习近平主席
多次及上任之后，在四川
考 察 强 调 保 持 经 济 稳 定
发 展 ，保 持 社 会 大 局 稳
定，在新征程上奋力谱写
四川发展新篇章。

他 最 后 说 ，“ 自 疫 情
后，我代表省侨联探望大
家，希望能加强交流，通过
这次交流促进双方了解，
也希望大家可到四川走走
看看，若发现商机可寻找
合作伙伴，共创双赢。”
本报记者明光报道/摄影

高云龙赠纪念品予张锦雄高云龙赠纪念品予张锦雄 蓝德良蓝德良、、吴其顺吴其顺、、吴宏燕吴宏燕

江淼成江淼成、、林作虞林作虞、、林作衡林作衡、、商家轩商家轩、、陈新陈新、、蓝德良蓝德良、、张锦泉张锦泉、、吴宏燕吴宏燕、、俞雨龄俞雨龄、、翁祖惠翁祖惠、、薛天增薛天增

周沅瑶周沅瑶、、连介豪连介豪、、吴致广吴致广、、张锦雄张锦雄、、李汉泽李汉泽、、陈炜贤陈炜贤、、杨庆顺杨庆顺

李常足李常足、、张和然张和然、、翁祖奋翁祖奋、、丘昌仁丘昌仁、、何友金何友金、、姚忠从姚忠从、、杨健昌杨健昌、、刘德明刘德明、、陈志明陈志明、、廖幼青廖幼青 陈泳志陈泳志、、蔡钧财蔡钧财、、吴明理吴明理、、张锦雄张锦雄、、张金发张金发、、江淼成江淼成、、杨新晟杨新晟、、薛经勇薛经勇、、周维樑周维樑

印尼中华总商会热情接待四川归国华侨联合会代表团

薛水和致词薛水和致词

杨东致词杨东致词

陈新致词陈新致词

陈新赠纪念品后与代表团团员及商会领导等嘉宾合影陈新赠纪念品后与代表团团员及商会领导等嘉宾合影

图片集锦图片集锦

林万金林万金、、王振坤王振坤、、杨庆顺杨庆顺、、陈炜贤陈炜贤、、翁祖惠翁祖惠、、郭桂和郭桂和、、陈志明陈志明、、江淼成江淼成、、袁霓等嘉宾袁霓等嘉宾
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泽连斯基“承认”反攻慢于预期
普京称乌军普京称乌军““损失惨重损失惨重””

李强在德国巴伐利亚州参访

6 月 22 日，龙舟队在比赛中。
6 月 22 日，第二十三届中国安康汉江龙舟节开幕，28 支当地参赛队伍在汉江

上表演龙舟竞渡，喜迎端午佳节。 新华社发（邹竞一 摄）

龙舟竞渡汉江上

当地时间 6 月 20 日至 21 日，中国国务院总理李
强在访问德国期间赴巴伐利亚州参访。这是李强会
见巴伐利亚州州长索德尔。

新华社记者 丁海涛 摄

中新网6月22日电 距离
乌克兰军队开始“反攻”已过
去两周多，俄乌双方对于目前
局势进展仍各执一词。

俄媒21日援引俄罗斯总
统普京的话称，乌军在人员和
装备方面“损失惨重”。与此同
时，乌克兰方面称，自反攻开始
以来，迄今已拿下8个地区。
不过，乌克兰总统泽连斯基在
接受媒体采访时也“承认”，乌
军反攻进展“慢于预期”。

当前形势如何？
综合外媒报道，乌国防部

高级官员21日表示，乌军在过
去一天里取得“部分成功”，并在

南部战线上进攻，同时抵御俄
军在东部发起的大规模进攻。

据乌克兰《基辅邮报》报
道，乌克兰国防部副部长汉
娜·马里亚尔日前表示，自反
攻开始以来，迄今已拿下8个
地区。马里亚尔还称，乌军在
南部多条战线推进；在东部战
线，“上周战斗的总体强度有
所下降”，乌军“在多个方向取
得进展”，但她没有进一步提
供细节。

俄罗斯国防部21日则发
声明称，乌方试图使用三架无
人机对莫斯科州的目标进行

“恐怖袭击”，所有无人机均被

俄电子战系统压制，随后失控
坠毁。无人机未造成人员伤
亡或任何破坏。

俄罗斯国防部还发布消
息称，俄军在过去一天内击毙
835名乌克兰军人。其中，乌
军在南顿涅茨克和扎波罗热
方向一天内的总损失多达200
名军人、8辆坦克、6辆步战车
和13辆装甲战车等。

普京：乌军“损失惨重”
谈及乌军反攻进展，俄罗

斯卫星通讯社21日援引俄总
统普京的话称，乌军在人员和
装备方面“损失惨重”，目前看
似平静。

据报道，普京指出，“反攻
是从6月4日开始的”，乌军投
入了战略预备队。他还称，

“基辅在南部的攻击中遭受重
大损失。”尽管乌克兰保留了
进攻潜力，但基辅已经明白，
它在反攻中“没有机会”。

普京说，“说来也怪，看似
平静了下来。这是因为对方在
人员和装备方面均损失惨重。”

泽连斯基：反攻进展
“慢于预期”

据英国广播公司(BBC)21
日报道，乌克兰总统泽连斯基
在接受该媒体采访时，“承认”
进攻进展“慢于预期”。

据报道，泽连斯基说：“有
些人认为(乌克兰危机)这是一
部好莱坞电影，并期望现在就
有结果，但事实并非如此。”

泽连斯基表示：“无论有
些人想要什么，包括试图向我
们施压，我们都将以最好的方
式在战场上推进。”

此外，北约秘书长斯托尔
滕贝格本周明确表示，北约不
会在7月的维尔纽斯峰会上，
正式邀请乌克兰加入北约。
对此，泽连斯基回应称，“斯托
尔滕贝格知道我的立场。我
们已经无数次告诉他们：‘不
要让我们为难。’”

美国政府被起诉！ 美军燃油泄漏致数千人患病
中新网6月22日电“他

们毒害了我们的孩子，摧毁了
这里的土地。”一名要求匿名
的美国海军家属愤怒地说。

数月以来，美军夏威夷基
地的军人家属们展开各种行
动，对美国政府表示抗议。近
日，又有大约1000名美军家
属和平民对美国政府发起诉
讼，提出索赔要求。

而这一切，源于一年多以
前发生在夏威夷的美军燃油
泄漏事件。该事故导致饮用
水源被污染、数千人患病。迄
今不少受害者仍在遭受病痛
的折磨，更未能等到应有的赔
偿……

燃油泄漏致水源污染
美军却声称“可安全饮用”
据美国国家公共广播电台

(NPR)介绍，20世纪40年代初
期，美国在夏威夷建造了位于地

下的红山散装燃料储存设施，里
面有20个巨型油罐，可容纳上
千万加仑燃油。2014年，这一设
施首次报告出现泄漏，此后又多
次发生燃油泄漏事件。

2021 年 11 月感恩节前，
该设施再次发生严重泄漏事
故，估计有3000加仑遭航空
燃油污染的水进入附近军营
的公共供水系统。当地卫生
部门收到供水系统用户的报
告称，闻到“类似燃料或汽油
的气味”。随后不久，近1000
户美国军人家庭对饮用水发
起投诉，有人称这些水饮用后
出现抽筋、呕吐等症状。

然而，美国海军最初却驳
回了这些担忧，并声称“这些
水可以安全饮用”。

随着事件持续发酵，越来
越多的人生病入院，夏威夷卫
生部门最终下令美国海军关

闭该设施。检测显示，当地用
水已被污染，与美国海军燃油
泄漏有关。

据美联社2022年11月报
道，约有近6000人因此患病。
美国《军事时报》最新统计数
据则显示，总共有超过9.3万
人受此事件影响。他们来自
珍珠港-希卡姆联合基地海军
供水系统 19 个不同社区的
9715个家庭，包括两个陆军社
区和空军社区的居民。还有
一些夏威夷平民也受到影响。

上千人起诉美国政府
他们仍在等待赔偿
2023年5月，美国政府在

一份法庭文件中表示，它不否
认在红山散装燃料储存设施存
在“违反注意义务”的行为，并承
认人们“遭受了损伤，根据《联邦
侵权索赔法》可以得到补偿”。

数月以来，多个受害家庭

先后就美军燃油泄漏事件提
起诉讼。当地时间2023年 6
月20日，又有大约1000多名
美军家属和平民对美国政府
提起诉讼。

据报道，根据《联邦侵权
索赔法》，红山散装燃料储存
设施中的燃料和其他污染物
至少有两次被排放到家庭饮
用水中，但美国海军没有立即
披露这些事件。

律师事务所Just Well Law
的创始人克里斯蒂娜·贝尔
说，这意味着，针对美国海军
的行政诉讼总数达到 1499
起。Just Well Law是其中一家
代表美军燃油泄漏事件受害
者的律师事务所。

但克里斯蒂娜·贝尔也指
出，事实上，迄今美国政府还
没有批准任何行政索赔。

她表示，其公司67%的客

户仍存在健康问题。“我的大
多数客户在(燃油事件发生)18
个多月后仍在生病。但这是
完全可以避免的——如果海
军当初告诉他们停止饮用被
污染水就好了。”

美国海军家属纳斯塔西
娅·弗里曼是起诉美国政府的
受害者之一。据其透露，她“花
光了家庭积蓄”搬离夏威夷，但
仍然不得不忍受癫痫发作的痛
苦，她形容称昏迷后醒来时大
脑“一片空白”，嘴里有血。

美国空军家属阿丽亚娜·
怀亚特则指控称，受饮用水污
染影响，她的女儿患上甲状腺
功能减退症。

她的代表律师说，“阿丽
亚娜·怀亚特想要追究责任并
寻求改变。她希望在美国的
土地上，不会有另一个小女孩
遇到这样的事情。”
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【本报讯】为了维持印
尼 贸 易 继 续 处 于 顺 差 趋
势，贸易部推出两项开发
出口的策略。

对外贸易总司司长布
迪（Budi Santoso）表 示 ，这
两项策略，是基于市场策

略加强国内资源策略。
布迪于周三（2023 年 6

月 21 日）在国会第六委听
证会上说：“首先，基于资
源的策略，是我们加强国
内资源的方式，辅导增值
的产品。这包括加强出口

商，特别是中小企业，让他
们能够妥善地出口。”

至 于 基 于 市 场 的 策
略，贸易部将继续分析市
场，找出差距，让印尼出口
的产品在全球市场上具有
竞争力。

印 尼 在 2023 年 5 月 的
贸易延续顺差的趋势，顺
差 达 到 4.4 亿 美 元 。 其 中
非 油 气 顺 差 22.6 亿 美 元 ，
油气逆差 18.2 亿美元。

他 说 ，与 美 国 进 行 的
贸 易 活 动 ，是 2023 年 5 月

顺差最大贡献者，价值 9.5
亿美元。另外两项贸易顺
差最大的贸易伙伴国是菲
律宾，顺差 8.4 亿美元，印
度顺差 6.9 亿美元。

另 ，对 印 尼 产 生 最 大
贸易逆差的伙伴国是中国

（9.9 亿美元）、澳大利亚（6
亿 美 元）和 新 加 坡（5.3 亿
美元）。

累计来看，2023 年 1 月
至 5 月 ，印 尼 贸 易 顺 差 为
164.8 亿美元。

（松鹤）

贸易部有延续印尼贸易顺差的两项策略

SUN Energy制定太阳能电池板分期付款方案
【本报讯】太 阳 能 开 发

公 司 SUN Energy 试 图 通 过
融资计划安装太阳能电池
板,帮助企业加强环境-社
会-企业治理计划。

SUN Energy 首 席 商 务
官杰佛森（Dion Jefferson）解
释说，实施环境-社会-企
业治理是企业长期投资和
业 务 发 展 的 重 要 组 成 部

分，尽管通常资源有限。
这 就 是 为 何 在 2022

年，印尼通过太阳能电池
板系统利用太阳能，已经
达到 271.6 兆瓦，客户数量
高达 6,461 家客户，涵盖住
宅、社会、政府、商业和工
业等各个领域。

杰 佛 森 于 周 三（21/6/
2023）发 布 的 官 方 声 明 中

表示：“在 2023 年，SUN En-
ergy 将增加来自多个行业
的一些新客户，即电子、造
纸、运输服务、个人护理、
家具、油脂化学品、香水和
管道。”

他 补 充 说 ：“ 我 们 看
到，公司使用太阳能进行
能 源 转 型 有 两 个 主 要 因
素，即运行低碳工业和吸

引大型投资者向优先考虑
环 境 - 社 会 - 企 业 治 理 原
则的公司注资。”

因 此 ，作 为 长 期 企 业
合作伙伴，SUN Energy 为转
向太阳能的企业提供不事
先支付的融资计划，最大
限度地减少各行业实施环
境 - 社 会 - 企 业 治 理 的 局
限性。 （松鹤）

新华社天津 6 月 22 日
电（记者毛振华、宋瑞）走
进位于天津市北辰区的必
达（天津）家畜饲养设备有
限公司，1.2 万平方米的生
产物流车间一片繁忙的生
产景象。数条蛋禽养殖设
备自动化生产组装线全力
运转，少量工人与产线无
缝配合，墙边货架上码垛
整齐的产品将被陆续运送
至中国各地的客户手中。

成立于 1938 年的德国
大荷兰人公司是全球最大
的畜禽养殖设备供应商之
一，作为该公司在中国唯一
的生产基地和物流中心，必
达专注于现代化家禽和家
畜的养殖设备研发及供应，
业 务 涉 及 营 销 、生 产 、服
务、采购、物流等领域。

“ 中 国 是 公 司 业 务 成
长的一大支柱市场，市场
潜 力 巨 大 ，发 展 前 景 广
阔。”德国大荷兰人公司中
国区总裁沃尔特·本兹说，

“ 在 中 国 发 展 30 年 来 ，我
们的生意越做越大，始终
对中国市场充满信心。”

时 间 回 拨 。 1997 年 ，
因看好天津港口便利、物
流发达、工业基础完备、供

应链扎实、配套商集中等
优势，大荷兰人公司将在
中国发展重要一站落子天
津。

“ 中 国 市 场 太 过 重
要。”本兹说。随着业务不
断拓展，大荷兰人公司重
新调整业务布局，将中国
区从亚洲区中独立出来，
上升至同等重要地位，并
在 北 京 设 立 了 中 国 区 总
部。

近 年 来 ，必 达 的 年 均
产值稳定在 10 亿元人民币
左右，约占总公司年均产
值 的 八 分 之 一 。 公 司 客
户、供应商遍布中国，同时
在广州、成都、湖南、湖北
等地设立销售分支机构。
目 前 ，公 司 有 90% 的 产 品
在 中 国 实 现 内 销 ，另 有
10% 出 口 德 国 、东 南 亚 等
地。

为顺应中国智能制造
发展趋势、帮助中国客户
更好地管理农场，必达还
大力投资畜禽数字化养殖
系统和设备，提升产品在
中国的竞争力。

“ 中 国 客 户 越 来 越 看
重 家 禽 和 家 畜 的 饲 养 品
质。中国很多智慧农场已

经通过数字化管理和先进
科技设备实现畜禽科学化
养殖，这也是我们一直以
来立足中国的发展方向。”
本兹说。数字监测系统让
养 殖 过 程 实 现 全 程 可 追
溯，使中国客户以更低成
本实现更多产出，同时还
能 提 升 家 禽 和 家 畜 的 品
质。

本 兹 认 为 ，继 续 投 资
中国是顺应世界潮流。近
期，大荷兰人公司计划在
中国推广昆虫蛋白业务，
为 家 禽 饲 养 提 供 有 机 饲
料，延长产业链布局，还考
虑设计自动化养殖大棚，
增设新业务板块。

随着中国市场加速回
暖，德企“投资热土”的聚
集 效 应 也 在 天 津 显 现 。
1996 年落户北辰的弗兰德
传动系统有限公司，至今已
连续 10 次增资扩产，成为
弗兰德集团全球最大的齿
轮箱制造基地；近期，采埃
孚集团与北辰区又达成了
新的投资合作意向……

6 月 在 德 国 杜 塞 尔 多
夫举行的 2023 中国天津·
北辰产业合作交流会上，德
国隐形冠军企业协会董事
总经理乔治·图尔克表示，
多年来，天津北辰区成为弗
兰德、采埃孚、莱宝等德国
企业的“中国之乡”，希望
以后有更多德国企业能与
北辰开展合作。

天津市商务局统计，截
至 2023 年 5 月，德国在天津
设有外资企业 471 家，累计
合同外资 56.76 亿美元，累
计实际使用外资 40.53 亿美
元，涉及装备制造、汽车制
造、电气机械制造等领域。

不只是天津，近期，西
门子再次宣布加大在华投
入，包括在位于成都的西门
子工业自动化产品中国智

造基地新增固定资产投资
11 亿元人民币，以及成立
西门子数字科技（深圳）有
限公司；德国化工巨头巴斯
夫继续视中国为未来的增
长市场，愿加强在华业务，
延续在华发展势头。

中国连续 7 年保持德
国第一大贸易伙伴。德国
联邦统计局数据显示，2022
年德国和中国双边贸易额
为 2979 亿欧元。德意志联
邦银行数据显示，德国企业

2022 年在华投资额达到 115
亿欧元，创下历史新高。

对不少德企来说，中国
既是事关未来发展的重要
生产基地和销售市场，更是
值得信赖的合作伙伴。据
德国经济研究所数据显示，
德国在华直接投资仍在持
续上升。

中国德国商会 6 月 8 日
也公布了一项由 288 家在
华德企参与的调查结果。
结果显示，有半数以上德企

计划在未来两年内增加在
中国的投资，以期在这个重
要市场保持竞争力。

大荷兰人公司就是其
中之一。“为了在中国实现
长远发展，我们未来计划在
中国南方成立第二个生产
基地和物流中心，以满足日
益发展的中国市场需要。”
本兹说。未来 5 年内，公司
计划将中国区产值提升至
15 亿元人民币，继续分享
中国市场经济发展的红利。

德企在华投资加码背后的中国信心

5G XL Axiata瞄准智慧城市项目
【本报讯】XL Axiata 上

市公司通过实施最新技术，
继续开发数字解决方案的
服务。通过 XL Axiata 业务
解决方案，XL Axiata 为印尼
智慧城市的建设提供 5G 网
络。雅加达首都专区和朋
古鲁已经使用 XL Axiata 业
务解决方案的服务。

XL Axiata 首 席 企 业 业

务 官 菲 比（Feby Sallyanto）
于 周 三（21/6/2023）披 露 ，
政府部门是公司业务的重
点 。 XL 与 政 府 开 设 讨 论
室，讨论在智慧城市实施
5G 网络。

他 表 示 ，利 用 5G 网
络，基于互联网技术的万
物互联设备，可以加快实
施智慧城市计划。

他 继 续 说 ，XL 将 提 供
支 持 数 据 传 输 能 力 的 服
务，最高速度为 20Gbps，延
迟率低至 1ms。

然 后 ，增 加 每 平 方 公
里高达 100 万个活跃连接
的用户容量，以及运营安
全性。据称，5G 网络能够
支持所有数字解决方案的
主要配套设备。

特别是物联网(IoT)、大
数据、人工智能 、虚拟/增
强现实 (VR/AR)、流媒体和
云计算。

据称，这些数字解决方
案能够支持从防洪、公共设
施维护、优化公共街道照明、
使用闭路电视进行交通监控
到数字标牌（电子签名）等公
共服务。 （松鹤）

必达（天津）家畜饲养设备有限公司的工作人员在
生产车间进行家禽和家畜养殖设备生产加工作业。

新华社记者 宋瑞 摄

【本 报 讯】STT GDC
Indonesia 有 限 公 司 在 西
爪省勿加西市推出首个
STT Jakarta 1 数 据 中 心 。
该设施是该公司与全球
投资公司淡马锡和当地
印尼企业集团 Triputra 集
团合作的成果。

STT GDC 东南亚首席
执 行 官 莱 昂 内 尔（Lionel
Yeo）表 示 ，容 量 高 达 72
兆 瓦 的 数 据 中 心 服 务 ，
是面向政府部门和私营
公司。

莱 昂 内 尔 于 周 三
（2023 年 6 月 21 日）发布
的新闻中说：“我们战略
的市场方法、可持续举措
和卓越运营，让客户有可
能优化他们最有价值的
资产，也就是数据。”

STT Jakarta 1 数 据 中
心占地 18,000 平方米，可
满足云计算、科技、银行
和 其 它 金 融 部 门 、内 容
提 供 商 、游 戏 和 电 子 商
务等各种公司需求的服
务。

STT Jakarta 1 拥 有 的
一 些 核 心 设 施 ，包 括 24
小 时 安 全 监 控 、现 场 移
动跟踪和生物识别访问
控制。

此外，数据中心配备
了 图 形 处 理 单 元 ，以 支
持随着人工智能的发展
而出现的需求。

他说，与多家本地和
全 球 公 司 合 作 ，使 STT
Jakarta 1 能 够 满 足 国 内 、
区 域 和 国 际 连 接 的 需
求。 （松鹤）

STT GDC Indonesia与淡马锡
共同提高西爪哇数据中心业务
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18 日，一艘参观泰坦
尼 克 号 邮 轮 残 骸 的 载 人
潜 水 器“ 泰 坦 号 ”在 大 西
洋 海 域 失 踪 。 美 国 海 岸
警卫队表示，负责搜救的

工 作 人 员 20 日 在 搜 救 区
域 每 30 分 钟 听 到 一 次

“ 砰 砰 ”的 声 响 ，为 救 援
带来希望。专家表示，随
着 氧 气 和 能 源 供 应 的 消

耗，救援工作迫在眉睫。
经海岸警卫队证实，潜水
器 上 载 有 5 人 ，包 括 一 名
船 员 以 及 参 与 观 光 的 商
人和探险家，此次深海旅

行 的 费 用 是 每 人 25 万 美
元。目前，失踪的潜水器
里 的 氧 气 预 计 可 维 持 到
北京时间 22 日下午。

来源：中国日报网

当地时间 6 月 21 日，法国巴黎市中心一栋建筑发
生爆炸并起火。

废墟中冒出滚滚浓烟废墟中冒出滚滚浓烟！！
巴黎一建筑发生爆炸起火致巴黎一建筑发生爆炸起火致3737伤伤

当地时间 6 月 21 日，法国巴黎市中心一栋建筑发
生爆炸并起火，目前已致 37 人受伤，其中 4 人伤势严
重。大批救援人员赶到事发地救助伤员。

中新社记者李洋摄

中新网 6 月 22 日电
综合外媒报道，当地时间
21 日下午，法国巴黎市中
心一栋建筑发生爆炸并起
火，已致 37 人受伤，其中 4
人伤势严重。

据报道，现场视频显
示 ，爆 炸 和 火 灾 发 生 后 ，
大楼出现部分坍塌，废墟
中冒出滚滚浓烟。法新社
称，受影响的建筑内主要
是一所时装学校。

大 约 70 辆 消 防 车 和

270 名消防员，以及多名医
疗 人 员 赶 往 现 场 参 与 救
援。巴黎警察局长努涅斯
在现场表示，爆炸后引发
的 猛 烈 大 火 目 前 已 得 到

“控制”，并称针对瓦砾下
的救援工作仍在进行。

法国内政部长达尔马
宁表示，救援人员仍在搜寻
两名失踪者。他还透露，4
名重伤者存在生命危险，另
有 33 人伤势较轻。

报道称，几名目击者

回忆说，他们听到了“巨大
的爆炸声”。法新社记者
还 称 ，大 约 400 米 外 的 窗
户被震碎。

“ 就 像 电 影 里 演 的 那
样。”附近的店家哈尔伯特
说，“我们看到大楼的正面
发 生 了 坍 塌 。”23 岁 学 生
亚历克西斯说，他听到“一
声 巨 响 ”，然 后 窗 户 被 震
碎，“太可怕了，到处都是
烟雾、碎片”。另一名目击
者也称，听到了“很大的声
响 ”，“ 我 当 时 在 开 会 ，从
椅子上摔了下来。”

目前，爆炸原因仍在
调查中。巴黎第 5 区区政
府方面称，可能是由于“瓦
斯爆炸”引起的，但法新社
称，这一说法尚未得到其
他官员的证实。

巴黎市长伊达尔戈组
建了一个“危机小组”，并
在社交媒体上发文对爆炸
事件受害者表示慰问。
法国总统马克龙当天出席
音乐会期间发表讲话，对
受害者及其家属表示慰问
和支持，并对救援人员表
示感谢。

新 华 社 开 罗 电 苏 丹
72 小 时 停 火 协 议 21 日 结
束，苏丹武装部队和快速
支 援 部 队 当 天 在 首 都 喀
土 穆 重 燃 战 火 。 多 家 阿
拉 伯 电 视 媒 体 的 画 面 显
示，武装部队出动战机进
行空袭，快速支援部队动
用 地 面 防 空 炮 火 予 以 回
击，强烈的爆炸以及密集
的 枪 炮 声 再 次 笼 罩 这 座
城市。

苏丹媒体援引喀土穆
冲 突 地 区 一 位 居 民 的 话
说，“我们现在正在经历战
斗 开 始 以 来 最 困 难 的 时
刻。附近的街道和小巷正
在发生冲突。枪声几乎没
有停止过，还有炮声。”

目 击 者 称 ，苏 丹 武 装
部队的战机持续轰炸快速
支援部队位于喀土穆南部
和东南部的营地，双方还
在部分地区发生轻武器交
火。

苏 丹 武 装 部 队 21 日
在其脸书账号上发帖，指
责快速支援部队违反停火
协议，在休战期间袭击武
装部队目标。快速支援部
队予以否认，指称政府军
空 袭 在 先 并 造 成 人 员 伤
亡。

快 速 支 援 部 队 指 挥
官 顾 问 办 公 室 成 员 穆 斯
塔 法·易 卜 拉 欣 对 媒 体
表 示 ，停 火 协 议 无 法 满
足 居 民 的 安 全 需 求 ，而

且 有 关 医 疗 机 构“ 并 未
与 我 们 协 调 以 确 保 安 全
通 道 ”，国 际 人 道 主 义 机
构 也“ 没 有 与 我 们 联 系 ”
提 供 援 助 。

红 十 字 国 际 委 员 会
驻非洲发言人阿廖娜·塞
年科对媒体表示，喀土穆
和 达 尔 富 尔 及 其 周 边 地
区 民 用 基 础 设 施 损 坏 严
重，技术人员无法安全到
达 并 展 开 必 要 的 维 修 ，

“这使得居民难以获得电
力 、水 和 医 疗 等 基 本 服
务”。

苏丹武装部队与快速
支 援 部 队 的 代 表 17 日 在
沙 特 阿 拉 伯 吉 达 达 成 72
小时停火协议，停火从喀

土 穆 时 间 18 日 早 6 时 开
始 。 此 后 3 天 ，苏 丹 各 地
局势趋于短暂平静，当地
医疗机构和国际人道主义
组 织 进 入 交 战 区 实 施 救
助。

4 月 15 日 ，苏 丹 武 装
部队与快速支援部队之间
爆发武装冲突。武装冲突
起始于喀土穆南郊，后迅
速蔓延至喀土穆全城和其
他各州。冲突双方经国际
斡旋曾数次达成短暂停火
协议。

国际移民组织最新数
据显示，苏丹武装冲突已
导 致 250 多 万 人 流 离 失
所，其中约 55 万人逃至邻
国。

苏丹新一轮停火协议到期
交战双方重燃战火

中新社华盛顿电 美
国 国 会 众 议 院 当 地 时 间
21 日 表 决 通 过 对 民 主 党
议员希夫的谴责决议，对
希 夫 在 针 对 前 总 统 特 朗
普 第 一 次 弹 劾 调 查 期 间
言论表示谴责。

据美媒报道，针对议
员 的 谴 责 决 议 是 众 议 院
对 于 议 员 不 当 行 为 的 惩
罚 。 希 夫 成 为 美 国 历 史
上 第 25 位 被 众 议 院“ 谴
责”的议员。

在 当 天 的 投 票 中 ，
213 票 赞 成 、209 票 反 对 ，
投 票 结 果 按 照 党 派 划
线。在决议获得通过后，
希夫来到众议院中央，众
议院议长、共和党人麦卡

锡 宣 读 了 针 对 希 夫 的 谴
责 决 议 。 在 麦 卡 锡 宣 读
决议的过程中，民主党议
员多次将其打断。

根据该谴责决议，希
夫 在 针 对 特 朗 普 第 一 次
弹劾调查期间声称，有证
据 显 示 特 朗 普 在 竞 选 总
统期间与俄罗斯方面“密
谋 ”。 希 夫 的 言 论 是“ 故
意 欺 骗 委 员 会 、欺 骗 国
会 、欺 骗 美 国 民 众 ”。 该
决议还规定，众议院道德
委 员 会 将 对 希 夫 展 开 调
查。

对 于 众 议 院 的 谴 责
决 议 ，希 夫 当 天 表 示 ，这
些共和党议员“不敢违抗
不道德、现已被起诉的前
总 统 ”。 他 还 表 示“ 不 会
屈服”。

民 主 党 议 员 均 对 希
夫表示了支持。他们说，
希夫在弹劾调查期间“讲
的是真话，很好地完成了
他的工作”。

在 针 对 特 朗 普 的 第
一次弹劾调查期间，希夫
担 任 众 议 院 情 报 委 员 会
主 席 以 及 首 席 弹 劾 经
理。2020 年 2 月，参议院
未 通 过 针 对 特 朗 普 的 弹
劾 条 款 ，特 朗 普 未 被 定
罪。

美国会众议院通过
针对议员希夫的谴责决议

图为希夫当天在众
议院司法委员会听证会
上发言。

中新社记者沙晗汀摄

中新社华盛顿电 美
国 联 邦 储 备 委 员 会 主 席
鲍 威 尔 当 地 时 间 21 日 出
席国会听证会时表示，当
前 美 国 通 胀 仍 高 于 目 标
水 平 ，预 计 年 内 再 次 加
息，加息速度将放缓。

鲍威尔当天就美联储
《半年度货币政策报告》出
席国会众议院金融服务委
员 会 听 证 会 。 鲍 威 尔 表
示，当前通胀仍高企，距离
通胀率回落到 2%的目标

“还有很长的路要走”。美
国联邦公开市场委员会的
几乎所有专家都预计“今
年会再次加息”，具体将在
每次例会决定。

本月 14 日，美联储宣
布，将联邦基金利率目标
区间维持在 5%至 5.25%的
水平不变。这是美联储自
去年年初以来连续加息十
次后首次暂停加息。

在当天的听证会上，
鲍威尔表示，美联储当前
在放缓加息速度，以防止
加 息 过 快 而 使 经 济 陷 入

严重衰退。目前来看，加
息仍是“合理的”，但应该
以“更温和的速度”加息，

“ 越 接 近 目 标 时 ，越 应 该
放缓速度”。

鲍威尔同时表示，尽
管 美 联 储 希 望 加 息 幅 度
足 够 降 低 通 胀 而 不 将 经
济带入衰退，但应对通胀
通 常 会 导 致 经 济 增 速 放
缓并且影响劳动力市场。

美国劳工部本月13日
发布数据显示，美国5月份消
费者价格指数（CPI）同比上
涨4.0%，是自2021年3月以
来的最小同比增幅。

多名议员在当天的听
证会上还就今年 3 月美国
硅谷银行关闭事件等向鲍
威尔发问。鲍威尔称，他
认 为 目 前 美 国 银 行 系 统

“仍然稳健且具有韧性”，
但加强对银行监管“很重
要”，应保证有“合适的法
规和监督方式”。

鲍威尔 22 日还将出
席参议院银行业委员会听
证会。

美联储主席鲍威尔：预计年内
再次加息加息速度将放缓

中新社旧金山电 当
地时间 21 日，美国联邦贸
易委员会(FTC)在华盛顿州
西雅图一家联邦法院对亚
马逊提起诉讼，指控其多
年来在消费者不知情的情
况 下 诱 骗 他 们 注 册 Prime
会员服务，同时提高退订
难度。

诉 讼 称 ，亚 马 逊 通 过
在其网站上使用“操纵性、
强制性或欺骗性”界面诱
骗数百万消费者注册定期
自动续费的 Prime 会员，并

“故意复杂化”会员退订程
序。FTC 说，亚马逊今年 4
月 份 修 改 了 部 分 Prime 会

员的退订程序，该公司知
道其政策“在法律上站不
住脚”。但是，在获知 FTC
的调查之前，公司高管没
有采取任何有效措施来解
决问题。FTC 还指控亚马
逊曾多次试图拖延和阻碍
该机构的调查。

成立于 2005 年的亚马
逊 Prime 会 员 项 目 为 用 户
提供免费的两天内送达服
务，以及影视、音乐等产品

的欣赏权限。亚马逊还定
期 为 Prime 服 务 增 加 新 福
利，以提高用户黏性。亚
马逊曾表示，到 2020 年年
底，公司在全球拥有超过
2 亿付费 Prime 会员。市场
研究公司 Insider Intelligence
最 近 估 计 ，约 72% 的 美 国
家 庭 拥 有 付 费 Prime 会 员
资格。

《华尔街日报》援引知
情人士的话说，FTC 近年来

一直在调查亚马逊的各类
服务是否存在违法行为。
今 年 5 月 31 日 ，亚 马 逊 旗
下智能门铃公司 Ring 以及
语音助手 Alexa 部门分别与
FTC 就有关侵犯用户隐私
的指控达成和解协议，亚
马逊及 Ring 公司将总共支
付超过 3000 万美元。

会员制是美国一些企
业 锁 定 消 费 者 的 重 要 手
段 。 据 报 道 ，FTC 多 年 来
持续关注各企业在会员注
册和退订流程中的欺骗行
为。去年，爱立信子公司
Vonage 同 意 支 付 1 亿 美 元
以解决 FTC 的此类指控。

FTC起诉亚马逊称其会员注册
和退订流程存在欺骗行为

中新网 6月 22 日电据
澳大利亚“塔州华人网”编
译报道，澳大利亚罗伊研
究所(Lowy Institute)于今年 3
月就一系列问题对 2000 多
名 澳 大 利 亚 人 进 行 了 调
查。调查发现，澳大利亚
人 对 中 国 的 看 法 有 所 改
善 ，44% 的 受 访 者 认 为 中
国“ 更 像 是 一 个 经 济 伙
伴”，52%的人则认为中国

“更像是一个安全威胁”，
但 该 比 例 较 去 年 下 降 11

个百分点。
调查显示，3/4 的受访

者认为中国可能在未来 20
年成为澳大利亚的军事威
胁，但大多数人表示，如果
中美发生冲突，澳大利亚
应该保持中立。

民 调 还 发 现 ，74% 的
受访者认为与美国的联盟

会使澳大利亚卷入亚洲地
区的战争漩涡。

罗伊研究所公众舆论
和外交政策项目主任尼拉
姆 (Ryan Neelam) 表示，这项
民意调查是在澳中外交关
系趋于稳定的背景下进行
的。

他 说 ，虽 然 过 去 3 年

是澳大利亚与中国关系的
“严峻时期”，但澳大利亚
人看到了“进步的曙光”。

“ 今 年 将 中 国 视 为 安
全威胁的人数的下降可能
反映出人们正在关注澳大
利亚和中国关系稳定的方
式，”尼拉姆说。

此 外 ，针 对 澳 英 美
AUKUS 三 方 协 议 ，几 乎 一
半的澳大利亚受访者认为
核动力潜艇不值得花费这
么多钱。

最新民调：44%澳大利亚受访者
将中国视为经济伙伴

水下传来砰砰声！失联泰坦尼克号
观光艇氧气即将耗尽



中新社泉州 6 月 15 日
电 （记者 孙虹）作为中国
著名侨乡、古代“海上丝绸之
路”起点城市，福建泉州 15
日召开首届“海丝”侨商投资
贸易大会。来自 30 多个国
家和地区的海外侨商、青年
精英，港澳人士和异地泉商
等近千人相聚一堂，叙乡谊、
觅商机、话未来。

当天大会现场签约 71
个重大项目，总投资1195.11
亿元（人民币，下同），既涵盖
石油化工、装备制造、建材家
居等传统优势产业，也不乏
文化旅游、商贸流通、高端酒
店等现代服务业及新能源、
新材料、大健康、人工智能、
半导体等新赛道产业。

“十户人家九户侨”，泉

州拥有海外华侨华人950多
万，遍布 170 多个国家和地
区，在中国25个设区市重点
侨乡中位居第一。华侨华人
是泉州发展的独特优势和宝
贵财富，也是泉州开放发展

的“参与者”和“联络员”。
从投资来源地看，此次

签约项目方主要集中在新加
坡、马来西亚、印尼等东南亚
国家和中国香港、澳门、台湾
地区，也有德国、法国等欧洲

国家以及阿联酋等中东国
家，投资来源地不断扩大。

值得一提的是，陈守仁、
李贤义、陈祖昌、吴聪满等海
外知名侨领心系桑梓谋共
富，带动陈伟利、李圣泼、李

耀升、施清伟、陈德雄等一批
侨二代、新生代回乡投资兴
业，为泉州高质量发展注入
新动能。

其中，李贤义将投资 50
亿元建设信义风光发电项

目，10 年内拟在泉州市域建
设1300兆瓦光伏发电项目；
陈伟利拟打造斯凯奇“涌泉
职通”项目，加强政校企合作
促就业，通过“3个月业务培
训+3个月外派实习+定岗聘
用”形式，3年内为在泉高校
开拓不低于 10000 个应届毕
业生就业岗位。

“回到家乡，这里‘爱拼
敢赢、海纳百川’的精神特质
让我更加理解先辈们的创业
信念，让我看到了一个历史
与现在完美融合的泉州。”会
上，海外新生代代表、印尼侨
胞李斯富表示，接下来会积
极参与家乡联谊、青年交流、
经贸考察等活动，跟着祖辈、
父辈的脚步，尽己所能继续
传承华侨精神。

6 月 15 日，福建泉州召开首届“海丝”侨商投资贸易大会。图为签约仪式。 中新社记者 孙虹 摄

近千侨商相聚首届“海丝”侨商投资贸易大会 签约超千亿元
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BB44 综合新闻
■ 2023年 6月23日（星期五）

■ Friday, June 23, 2023
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【本报雅加达讯】由印尼

留台校友联谊会从 6 月 18
日至 21 日在雅加达兴安会
馆5楼礼堂举行的2023年华
文教师研习会（师资培训），
于 21 日（星期三）下午 3 时
圆满结束，陈惟文会长，荣
誉顾问冯小敏，副会长刘皓
怡、陈惟廉，罗继印、高慧
婵、张丽婷、丘辉胜、郑乔
升、陈文慧等校友出席结业
典礼，并邀请“驻印尼台北
经济贸易代表处”侨务组李
叔玲组长莅临致辞。

李叔玲组长在致辞时表
示，对两位老师在教导学生
的功力非常的感佩，今年的
教师研习会是新冠疫情停
办了三年后的首次举办，这
次的研习会有两位台湾老
师担任讲座，印尼的巡回一
向都是充满了挑战，因为过
去的老师要上五天的课，

“侨委会”认为老师太辛苦，
所以有一段时间很难找到
老师，所以从今年开始上课
时间就缩减了一天变成四
天。

李组长说，虽然雅加达
地区的华文老师已经很多，

但总体而言因为过去的历
史因素，印尼的华文教育断
层32年，几乎有两三代的华
人不会说华语，除了到台湾
深造，许多华人已经不会说
华语，不少华社领导说他们

很担心以后的华社后继无
人，现在的年轻人都讲印尼
文或英文，鼓励参加教师研
习会的老师们平时要多进
修或参加华语研讨会，这样
你们教学的功力会越来越

高，其实总体而言印尼的华
文教师是很抢手的，这种情
况应该在未来十到二十年
不会改变，所以非常钦佩各
位老师在工作之余来参与
教师研习会，也感谢陈惟文

会长及所有的主办团队，最
后祝大家周末愉快。

陈惟文会长说，四天的
研习会一转眼就过去了，今
天是研习会的最后一天，也
是研习会的结业典礼，明天

大家各自回到自己的工作
岗位，希望参加师资研习会
的老师们，利用你们在这四
天所学到的教学技能传授
给你们的学生，继续传承中
华文化，我们明年再见，并
祝大家身体健康、家庭幸
福。

詹诗频老师对印尼留台
校友联谊会举办师资研习
会与会的用心和细心表示
好评。她说，我觉得参加这
次研习会的老师都很活泼
和好学，尤其是对于新的教
学法都很感兴趣，而且上课
也很主动，在这四天的学
习，老师们面对的问题可能
是对科技的部分比较陌生，
希望以后的研习会能够加
强这一点。

詹诗频老师说，这次的
印尼巡回我们的讲座分成
两个部分，陈彦辰老师是负
责幼儿童教材，我负责成人
教材，我教的部分比较多是
数位还有一部分是成人的
部分，总而言之，参加这次
培训的老师都感到收获颇
丰。

cww秘书处 供稿

前排左起前排左起：：郑乔升郑乔升、、罗继印罗继印、、陈彦辰陈彦辰、、詹诗频詹诗频、、刘皓刘皓
怡怡、、陈惟文陈惟文、、李叔玲李叔玲、、冯小敏冯小敏、、陈惟廉陈惟廉、、高慧婵高慧婵、、张丽婷张丽婷、、
丘辉胜丘辉胜、、林天龙林天龙、、陈文慧及学生们合影陈文慧及学生们合影

陈惟文会长致辞陈惟文会长致辞 李叔玲组长致辞李叔玲组长致辞 陈彦辰老师致辞陈彦辰老师致辞 詹诗频老师致辞詹诗频老师致辞 郑乔升校友致辞郑乔升校友致辞

陈彦辰老师和詹诗频老师老师向学生颁发结业证陈彦辰老师和詹诗频老师老师向学生颁发结业证
书与纪念品时合影书与纪念品时合影

陈惟文陈惟文（（左四左四））向才明华文教育中心业者许培惠向才明华文教育中心业者许培惠（（左左
五五））及夫婿赠送特刊及纪念品时与陈惟廉及夫婿赠送特刊及纪念品时与陈惟廉、、高慧婵高慧婵（（左左
一一、、左二左二））和罗继印与丘辉胜和罗继印与丘辉胜（（左六左六、、左七左七））合影合影

陈惟文会长赠送纪念品陈惟文会长赠送纪念品
及李叔玲组长颁发结业证书给学生及李叔玲组长颁发结业证书给学生

左起左起：：林天龙林天龙、、罗继印罗继印、、丘辉胜丘辉胜、、郑乔升郑乔升、、刘皓怡刘皓怡、、陈惟文陈惟文、、
李叔玲李叔玲、、冯小敏冯小敏、、张丽婷张丽婷、、高慧婵高慧婵、、陈惟廉陈惟廉、、陈文慧合影陈文慧合影

刘皓怡刘皓怡（（左左））赠送新出版传记赠送新出版传记
给李叔玲组长给李叔玲组长

中新社北京 6 月 22 日
电 （记者 徐文欣）6 月
22 日是端午节，历经几千
年的传承与发展，端午节
已成为海内外中华儿女的
文化烙印，对华侨华人来
说，这一天更是传播中华
文化的重要节日。

“鼓声三下红旗开，两
龙 跃 出 浮 水 来 。”每 逢 端
午，华侨大学龙舟队主教
练隋文杰几乎都在赛场上
度过，今年也不例外，他所
带领的龙舟队正派出百余
人前往各地参加龙舟赛。

他说，规范的竞技标
准、共赢的团体精神、与自

然和谐相处的理念让龙舟
运动在海外深受喜爱。截
至目前，全球已有 90 多个
国家和地区设立龙舟运动
的官方组织，定期举办龙
舟赛事等相关活动。

6 月 17 日至 18 日，第
35 届多伦多国际龙舟节举
办，吸引了来自加拿大及
世界各地的逾 120 支队伍
参加。

“这是东西交汇、古今
交融的生动展现，是体育
精神与传统文化的有力结
合。”加拿大多伦多华人团

体 联 合 总 会 主 席 翁 国 宁
说，多伦多龙舟节是集体
育比赛、文艺表演及多元
文化展示为一体的大型户
外活动，为不同族裔背景
的加拿大人提供了体验比
赛的精彩刺激、了解中华
文化传统的良机。

西班牙巴塞罗那青田
同 乡 会 在 港 口 码 头 举 行

“浙里有爱·万水千山‘粽’
是情”杯龙舟大赛暨第五
届西华龙舟文化节活动。
当地侨团组织了多支龙舟
队参加比赛，展示划船技

艺和团队精神。
西班牙华侨华人社团

联谊总会执行主席戴华东
说，文明来自文化，而文化
源自生活。主办方在活动
现场派发粽子，让当地民
众享受中国节的喜悦与温
情，也“沉浸式”感受中华
文化的魅力。

“巴拿马民众认识端午
节是从龙舟比赛开始的。
近年来，龙舟竞渡已经成
为当地大热的文化活动，
每 年 会 举 办 多 次 龙 舟 比
赛，上千名选手积极参赛，

为当地旅游业发展提供帮
助。”巴拿马华助中心主任
陈智兴说。

隋文杰认为，对华侨
华人来说，参与龙舟赛事
是对龙舟运动和团队精神
的体验，是与祖（籍）国文
化保持联系的独特方式。
龙舟竞渡不仅为华侨华人
与其他族裔友人提供了文
化交流平台，也展示出中
华文化魅力。这有助于增
强华侨华人的身份认同，
让他们在社会交往中更加
自信，也促进不同文化间

的相互了解与尊重。
“盘斗九子粽，瓯擎五

云浆。”在巴基斯坦，一场
端午美食节在伊斯兰堡举
办。巴基斯坦华侨华人协
会秘书长马斌说，美食节
由中国驻巴基斯坦大使馆
和巴基斯坦华侨华人协会
共同举办，不少华侨华人
自发带来亲手包的粽子，
让 当 地 民 众 品 尝 传 统 美
食，了解中华文化。

马斌说，大家不忘来
路、致敬先贤，端午美食节
现场还播放了关于端午文
化的短片，展现屈原以身报
国的爱国情怀。

龙舟争渡粽子飘香 海内外同胞共度“文化端午”
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【万 隆 讯】万 隆 江 夏
堂 黄 氏 宗 亲 会 于 6 月 16
日，在合福酒家二楼举行
联 欢 晚 会 。 约 60 多 位 赴
会的黄氏宗长宗亲，除了
万隆本市宗长，主席黄伟
强、永远的名誉主席黄裕
琴 宗 长 、辅 导 主 席 黄 超
良 、名 誉 主 席 黄 积 裕 等 ，
还 有 八 位 来 自 双 木 丹 的
宗 亲 以 及 应 邀 而 来 的 广
肇会馆主席朱玉仙、西爪
百 家 姓 副 主 席 饶 树 生 伉

俪，大家欢聚一堂谈笑风
生地叙旧，气氛热烈又温
馨。

黄伟强主席致词欢迎
并 感 谢 宗 亲 们 拨 冗 出 席
联欢会，也感谢来自双木
丹 的 宗 亲 们 莅 临 联 欢 。
自疫情肆虐以来，都不能
真正欢乐地相聚，因此当
晚 的 欢 聚 显 得 格 外 有
福。

祈愿黄氏宗亲们更加
团 结 ，宗 亲 会 更 加 发 展 。

祝大家安康幸福。
黄超良宗长致词向大

家表示问候，希望每次聚
会 ，大 家 都 能 到 场 联 谊 ，
凝聚宗亲情谊，也代表大
家都安康。

他 说 ：“ 在 这 里 顺 便
告诉大家，今年 11 月底，
世 界 黄 氏 将 在 泰 国 曼 谷
举 办‘ 世 界 黄 氏 恳 亲 大
会 ’邀 请 大 家 踊 跃 参 加 ，
增 广 见 闻 也 体 验 一 下 那
个 氛 围 。 确 定 的 日 期 将

再通知大家。”
黄 积 裕 宗 长 致 词 ：

“ 很 高 兴 今 晚 和 大 家 欢
聚，不少社团宗亲会都有
同样的担忧，就是怕后继

无人，没有人传承并发展
会 务 。 但 我 认 为 咱 们 黄
氏 宗 亲 会 只 要 携 手 团 结
培 养 年 轻 一 代 的 子 孙 参
与，肯定会发展。”

联 欢 会 上 ，有 不 少 宗
亲上台一展歌喉，娱人娱
己，因疫情而久违了的歌
声 使 气 氛 更 加 美 好 欢
乐。 （雪妮报道）

全体来宾合影全体来宾合影

黄超良致词黄超良致词黄积裕致词黄积裕致词黄伟强致词黄伟强致词

黄氏歌手们在献唱黄氏歌手们在献唱

黄氏宗姐宗嫂与朱玉仙黄氏宗姐宗嫂与朱玉仙（（立左立左 77））合影合影

万隆宗长黄裕琴万隆宗长黄裕琴、、黄超良黄超良、、黄伟强黄伟强、、理事黄品青与双木丹宗亲们合影理事黄品青与双木丹宗亲们合影
左起左起：：饶树生饶树生、、黄良灿黄良灿、、黄超良黄超良、、黄裕琴黄裕琴、、

黄积裕黄积裕、、黄宗泽黄宗泽、、黄捌星黄捌星、、黄福堂黄福堂、、黄宣梁黄宣梁、、黄伟强黄伟强、、黄爱华黄爱华

黄氏姐妹理事在席上黄氏姐妹理事在席上 黄氏姐妹理事和朱玉仙黄氏姐妹理事和朱玉仙（（右右 11））在席上在席上



■ 2023年6月23日（星期五）

■ Friday, June 23, 2023BB66
Lt:Win

广 告



■ 2023年 6月23日（星期五）

■ Friday, June 23, 2023
Lt:Idr
BB77广 告



■ 2023年6月23日（星期五）

■ Friday, June 23, 2023BB88
Lt:Win

广 告



■ 2023年 6月23日（星期五）

■ Friday, June 23, 2023
广 告 C1

Lt:win



CC22
Lt:Win

■ Friday, June 23, 2023

■ 2023年 6月23日（星期五） CC33
Lt:Win

广 告
■ Friday, June 23, 2023

■ 2023年 6月23日（星期五）
广 告



广 告
■ 2023年 6月23日（星期五）

■ Friday, June 23, 2023CC44
Lt:Win



海客 学习小组 侠客岛

地址：中国北京金台西路2号 （2 Jin Tai Xi Lu Beijing, China） 邮编：100733 国内代号：1-96 国外代号：D797 境外印点：东京、旧金山、纽约、巴黎、多伦多、惠灵顿、雅加达、泗水、首尔、香港

PEOPLE’S DAILY OVERSEAS EDITION

2023年6月22日 星期四 癸卯年五月初五

今日8版 第11900号 人民日报社出版

编辑部邮箱：peoplehwb@VIP.163.com

元首外交 大国风范 ⑥

3 月，哥斯达黎加，高海拔地区的咖啡鲜果
正陆续成熟。寻豆师迪亚戈早早锁定了庄园，忙
着和咖农们采摘全红的咖啡鲜果。之后，经过一
道道处理工序，这批咖啡豆将启程运往中国。

1.5万公里之外，中国深圳，众多咖啡店主理
人和咖啡师正进行着一场咖啡杯测。在他们面
前，数十个咖啡豆种演绎成一杯杯芳香交叠的咖
啡，等待被品鉴、挑选。

远隔重洋的两个国度，因为一杯咖啡，人们
的喜悦和兴奋遥相传递，彼此联结。

一次到访，无限机遇

“我看，咖啡完全可以多一点向中国出口。”
中国国家主席习近平微笑着说出的这句话，

印在萨莫拉的脑海里。2013年，习近平对哥斯达
黎加进行国事访问，期间与夫人彭丽媛到咖啡种
植园农场主萨莫拉一家走访，细细询问了咖啡的
种植、生产、销售情况，还端起一杯萨莫拉自家
产的咖啡尝了尝。

哥斯达黎加有超过 200 年咖啡种植史。得天
独厚的自然条件，孕育出当地风味独特的咖啡
豆，在全球广受好评。咖啡也是哥斯达黎加出口
产品中最经典的代表。

秦汉咖啡创始人邱炜就钟情于这一杯。几年
前，邱炜背包到广州创业，很快锁定了哥斯达黎
加精品咖啡赛道。“最初想做咖啡机零售，但许多
咖啡豆的风味口感都不理想。于是我们换了个思
路，做咖啡豆——哥斯达黎加这个产区让我们很
中意。”邱炜说。

习近平主席的那次出访，为邱炜们提供了历

史性机遇。2013年访问期间，中哥双方签署多项
农产品贸易协议；之后，哥斯达黎加成为中国在
中美洲的首个战略伙伴，与中国正式签署共建

“一带一路”合作谅解备忘录，两国友好合作关系
不断向前迈步。

说干就干。邱炜专门考察了国际贸易可行
性，发现哥斯达黎加经济社会稳定、与中国经贸
关系良好，“习主席还曾到访当地咖啡庄园，这让
我们企业更有信心了。”邱炜说。

一片市场，两国桥梁

10 年后，这杯来自中美洲的醇香飘遍中国。
数据显示，哥斯达黎加出口到中国的咖啡总量逐
年递增，从 2013 年的 41.6 吨增至 2021 年的 414.6
吨，增长近10倍。

哥斯达黎加驻沪总领事馆商务领事何塞·罗德
里格斯记得，10年前，多数中国人对哥斯达黎加
还比较陌生，对哥斯达黎加咖啡更是不了解。

“市场是决定贸易成败的关键”。从起步时邱
炜就意识到，做哥斯达黎加咖啡生意，条件好、
市场大、难度高：“好”在哥斯达黎加咖啡豆的品
质，“大”在中国市场需求，“难”在双方市场认
知度。

邱炜专门跑到上海，向何塞·罗德里格斯当面
陈述想法，联系哥斯达黎加知名咖啡庄园、加工
厂、贸易商；同时，他持续在中国市场推出咖啡
分享会、文化交流、地推活动，让更多专业品鉴
者直接尝到哥斯达黎加咖啡的独特风味。

“现在，哥斯达黎加精品咖啡完全在中国市场
打开了局面。”何塞·罗德里格斯说。

一杯咖啡，一份浓情

中国消费者确实越来越喜欢来自大洋彼岸的
“这一口”了。

邱炜告诉本报记者，去年12月，哥斯达黎加精
品咖啡盛典成功走进中国83座城市的152家咖啡机
构。去年，邱炜的公司还专门进口了一批特别的咖
啡豆——产自习近平主席到访过的萨莫拉的庄园。

而大洋另一端，在哥斯达黎加咖农眼里，中
国市场的分量也更重了。

约翰·阿尔瓦雷多种植合作社，旗下几座庄园
由一个家族几代人共同经营。因连年斩获中国大
单，产季来临前，他们特意新添了种植地块和咖
啡处理厂，以更好响应中方需求。在哥斯达黎
加，和他们一样，还有不少庄园收到了中国客户
的订货邮件，“这在过去想都不敢想”。

“一杯咖啡，一份浓情。”何塞·罗德里格斯感
慨，“对萨莫拉一家来说，咖啡是运往中国的特
产、寄托祝福的信物；对两国贸易来说，咖啡成
了哥斯达黎加商品打开中国市场的钥匙，让更多
中国企业和消费者了解和认识我们国家，以及这
片土地上的物产。”

10年来，伴随两国关系不断发展，中国已稳
居哥斯达黎加第二大贸易伙伴，哥对华出口商品
增至 200 多种。除了飘香的咖啡，果汁、牛肉等
优质产品也摆上了中国家庭的餐桌。

“真盼望有一天，能再和习主席夫妇说说话、
唠唠家常，我家永远有一杯咖啡留给他们！”这是
萨莫拉的心愿。今天，越来越多的中国人喝到了
这杯咖啡。

本报北京 6 月 21 日电 （记者韩
鑫） 记者21日从国家邮政局获悉，1—5
月，中国邮政行业寄递业务量累计完
成 602.8 亿 件 ， 同 比 增 长 14.3% 。 其
中，快递业务量累计完成 480.9 亿件，
同比增长 17.4%。单月来看，5 月份，
邮政行业寄递业务量完成 134.8 亿件，
同比增长16.5%。其中，快递业务量完
成109.9亿件，同比增长18.9%。

1—5月，邮政行业业务收入累计完
成 5963.9 亿元，同比增长 12.2%。其中，

快递业务收入累计完成 4496.8亿元，同
比增长12.3%。单月来看，5月份，邮政行
业业务收入完成 1231.9亿元，同比增长
12.2%。其中，快递业务收入完成 982.3
亿元，同比增长12.6%。

“5 月份，邮政行业寄递业务量和
快递业务量增速较前 4 月分别高 2.8 个
和 1.9 个百分点，快递业务量达 109.9
亿件，创18个月以来新高。”国家邮政
局发展研究中心战略规划研究部主任
刘江表示。

新华社北京6月20日电（记者冯歆然、邵艺博） 全球
发展高层对话会举办一周年之际，由中国国际发展知识中
心编写的 《全球发展倡议落实进展报告》 20 日在北京发
布。报告全面梳理了全球发展倡议提出以来，中国同各方
合作伙伴一道推动倡议落实的主要举措和取得的进展，并
就加强倡议合作、推进落实联合国2030年可持续发展议程
提出建议。

报告说，自中方 2021 年 9 月提出全球发展倡议以来，
倡议的理念内涵不断丰富、落实机制不断健全、推进路径
更加清晰、务实合作逐步落地。在 2022 年 6 月举行的全球
发展高层对话会上，中方进一步提出共创普惠平衡、协调
包容、合作共赢、共同繁荣的发展格局，就落实全球发展
倡议宣布一系列务实举措，为倡议推进指明方向，标志着
倡议进入务实合作新阶段。

报告指出，一年多来，全球发展倡议有效凝聚了共促
发展的国际共识，推动国际社会对全球发展“再聚焦”、对
2030年议程“再承诺”，有力回应了全球性挑战和广大发展
中国家的发展需求，为推动实现2030年可持续发展目标提
供了“加速器”。

根据这份报告，截至目前，2022 年 6 月发布的 《全球
发展高层对话会成果清单》中的32项务实举措已有一半实
施完成或取得早期成果。2022 年 9 月“全球发展倡议之友
小组”部长级会议期间发布的全球发展倡议项目库首批 50
个务实合作项目清单中，10多个已经实施完毕，剩余项目
正积极推进，目前项目库务实合作项目总数已突破100个，
近40个发展中国家正从中受益。过去一年，中国政府立项
安排 1000 期人力资源开发合作项目，已提供 2 万个培训名
额，基本覆盖全部“之友小组”国家。

报告表示，中方同联合国发展机构等开展一系列务实
项目，有力支持了有关发展中国家落实 2030 年议程的努
力。“全球发展和南南合作基金”与中国—联合国和平与发
展基金已成为中方支持全球发展倡议项目合作的两大重要
资金平台。

报告指出，全球发展倡议的八大重点领域全面覆盖了
2030年议程所有17项可持续发展目标。近两年来，中方与
各方合作伙伴一道，围绕八大重点领域打造合作平台、构
建伙伴关系、加大资金支持、开展能力建设、实施民生项
目，并通过发布 《全球发展报告》 等，持续与各方伙伴加
强全球发展方面知识的交流和分享。

报告建议，继续坚持凝聚发展优先的共识，加快推进
落实2030年议程；有效调动和配置资源，汇聚促进发展的
最大合力；深化务实合作，为各国特别是发展中国家发展
带来实实在在惠益；坚持以知识促发展，加强发展知识经
验分享交流。

据新华社天津6月21日电 （记者
梁姊、王井怀） 记者 21 日从中国海油
天津分公司获悉，中国最大海上油田
渤海油田累计生产原油突破5亿吨，为
保障国家能源安全和推动经济社会发
展作出重要贡献。

渤海油田始建于 1965 年，是中国
现代海洋石油工业的发源地。投产 50
余年来，已建成 50 余个在生产油气
田、190余座生产设施。

党的十八大以来，随着中国海洋
油气勘探技术的高速发展，渤海油田
产量快速增长，10 年来累计生产油气
逾 3 亿吨，远超前 40 余年的产量总

和。2019 年以来，渤海油田连续勘探
发 现 渤 中 19-6、 垦 利 6-1、 垦 利
10-2、渤中 13-2、渤中 26-6 等 5 个亿
吨级油气田，快速登顶中国第一大原
油生产基地，建成国内第二大油气
田，为中国原油年产重返2亿吨起到重
要作用。

渤海油田加快绿色低碳转型，率
先对海上油田进行岸电接入，使用5条
消耗清洁能源的 LNG 守护船，支持海
上油田生产，全力推动海上风电和陆
地终端光伏建设等。此外，渤海油田
通过岸电入海、能效提升、发展绿色
能源等举措，积极打造“绿色油田”。

哥斯达黎加，咖啡香飘到中国
本报记者 李 婕 袁子涵
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快递业务量累计完成480.9亿件
5月单月业务量创18个月以来新高

中国最大海上油田

渤海油田累计生产原油突破5亿吨

据新华社天津 6 月 21 日电
（记者周润健） 一些细心的公众在
翻看日历牌时发现，今年的夏至和
端午节上演“手拉手”。科普专家表
示，夏至与端午节或端午节与夏至
紧相连比较少见，以21世纪这100
年为例，这样的年份也仅有7次。

这两个重要的日子今年为何
会紧相连？中国天文学会会员、

天津市天文学会理事赖迪辉解释
说，地球公转一周是一年，一年
有十二个月，平均每隔15天一个
节气，一年一共有二十四个节
气。节气在现行的公历中日期基
本固定，上半年在 6 日、21 日，
下半年在 8 日、23 日，前后不差
1—2天。具体到夏至节气，它在
公历中的日期只会在6月20日、6

月 21 日和 6 月 22 日这三天变动，
绝大多数年份为 6 月 21 日，其次
为 6 月 22 日，最少的是 6 月 20
日。今年的夏至就落在6月21日。

端午节是农历节日，在公历
中的日期并不固定，一般来说，
端午节是在公历 6 月的上旬，也
就是芒种节气前后，由于今年农
历闰二月，导致夏至跑到了端午

节的前面，而且是前一天。
夏至在前、端午节在后紧相连

的情况比较少见。统计显示，21世
纪这种巧合有 4 次：2004 年、2023
年、2042年和2061年；而端午节在
前、夏至紧随其后的情况有 3 次：
2034年、2053年和2064年。

夏至与端午节同在一天的情
况有吗？“有的，但比较罕见。本世
纪仅有两次，2072年，这一年的夏
至和端午节同在公历 6 月 20 日；
2091 年，这一年的夏至和端午节
同在公历6月21日。”赖迪辉说。

夏至端午“手拉手”，本世纪仅有7次

延伸阅读▶▶▶

端午假期铁路预计发送旅客7100万人次

随着暑期到来，四川省阿坝藏族羌族自治州九寨沟县的九寨沟景区吸引大量
游客前来休闲度假。截至6月初，该景区今年已接待游客超120万人次。图为游客
在九寨沟景区观光游玩。 严易程摄 （人民视觉）

端 午 节 又 称 端 阳 。
端午临近，各地举办各
类民俗展演活动，人们
吃粽子、饮雄黄、插艾
草 、 戴 香 囊 、 划 龙 舟 、
荡秋千，在丰富多彩的
活 动 中 品 读 传 统 文 化 、
喜迎传统佳节。

多彩民俗迎端阳多彩民俗迎端阳多彩民俗迎端阳

本报北京 6月 21日电 （记者严
冰） 记者从中国国家铁路集团有限公
司获悉，为期 5 天的铁路端午假期运
输 21 日启动，自 6 月 21 日至 6 月 25
日，全国铁路预计发送旅客7100万人
次，日均发送旅客 1420 万人次，6 月
22日为客流最高峰日，预计发送旅客
约1600万人次。

铁路假期运输期间，中国铁路呼

和浩特局集团公司开行呼和浩特至呼
伦贝尔至漠河旅游专列 1 趟；中国铁
路武汉局集团公司在汉十高铁、郑渝
高铁、汉宜铁路、宜万铁路和广州、深
圳、北京、上海等方向增开 96 对列车，
在汉十高铁、汉宜铁路安排8对动车重
联，在热门线路适时加开“夜行高铁”
补充运力；中国铁路成都局集团公司
多个站车开展端午民俗活动。

▲ 6月21日，甘肃省敦煌市十一届龙舟大赛在党河风情线景区举办。图为代表队
队员在比赛中。 王斌银摄 （人民视觉）

◀ 6月20日，在重庆市北碚区西南大学南社区，外国友人同当地居民一起体验包
粽子，并拍照留念。 龙 帆摄 （人民视觉）
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“马克思主义和中华优秀传统文化来
源不同，但彼此存在高度的契合性。相
互契合才能有机结合。”

习近平总书记在文化传承发展座谈
会上的重要讲话，揭示了马克思主义基
本原理同中华优秀传统文化相结合的逻
辑必然。

深刻理解“相互契合”的丰富内
涵，准确把握“有机结合”的逻辑必
然，坚持“两个结合”，必将不断开辟马
克思主义中国化时代化新境界，推动中
国特色社会主义伟大事业阔步向前。

真理之钥：这是坚持和发
展马克思主义的理论逻辑

马来西亚吉隆坡，一部中国著作掀
起热潮。

5月27日，《习近平新时代中国特色
社会主义思想学习问答》 英文版首发式
吸引大批读者，现场座无虚席。

参与该书出版的印度通用出版社总
裁考沙尔·戈亚尔说：“这本书为读懂当
代中国打开‘思想之门’。”

作为马克思主义中国化时代化的最
新理论成果，习近平新时代中国特色社会
主义思想，闪耀智慧光芒。

170多年前诞生于欧洲的马克思主义，
何以在万里之遥的中国保持生机活力？

“坚持把马克思主义基本原理同中国
具体实际相结合、同中华优秀传统文化
相结合”。

2021年7月1日，中国共产党百年华诞
之际，习近平总书记给出坚定有力的回答。

“两个结合”先后写入《中共中央关
于党的百年奋斗重大成就和历史经验的
决议》和党的二十大报告。

党的二十大报告鲜明指出：“把马克
思主义思想精髓同中华优秀传统文化精
华贯通起来、同人民群众日用而不觉的
共同价值观念融通起来，不断赋予科学
理论鲜明的中国特色，不断夯实马克思
主义中国化时代化的历史基础和群众基
础，让马克思主义在中国牢牢扎根。”

“贯通”与“融通”，体现对马克思
主义基本原理同中华优秀传统文化的深
刻洞察——

中华优秀传统文化源远流长、博大
精深，是中华文明的智慧结晶，其中蕴
含的天下为公、民为邦本、为政以德、
革故鼎新、任人唯贤、天人合一、自强
不息、厚德载物、讲信修睦、亲仁善邻
等，是中国人民在长期生产生活中积累
的宇宙观、天下观、社会观、道德观的
重要体现，同科学社会主义价值观主张
具有高度契合性。

十月革命一声炮响，给中国送来了
马克思主义。

瞿秋白在《赤潮曲》中歌颂十月革命：“从今后，福
音遍天下，文明只待共产大同。看！光华万丈涌。”

“共产”与“大同”并用，表达了革命志士对于二者
的相通与契合的理解。

马克思主义的共产主义理想同中国传统文化中 “天
下为公”“天下大同”的追求寄托着相同的美好愿景；

马克思主义的人民立场同中国传统文化的“民为邦
本”“为政以德”等民本思想都反映了人民主体地位；

马克思主义实践观同中国传统文化“知行合一”“以
行为本”等关于知行的探讨都体现出鲜明的实践性特征；

马克思主义的国际主义思想同中国传统文化的“协
和万邦”“胸怀天下”之道，都具有宏大的国际视野；

…………
博大精深的中华优秀传统文化，为马克思主义在中

国生根、开花、结果提供了肥沃土壤。正如马克思主义
哲学家艾思奇所说：“中华民族和它的优秀传统中本来早
就有着马克思主义的种子”。

根深才会叶茂，本固才会枝荣。
“结合”的前提是彼此契合。习近平总书记深刻指出，

中华优秀传统文化是我们党创新理论的“根”，我们推进马
克思主义中国化时代化的根本途径是“两个结合”。

从“民惟邦本，本固邦宁”到“人民至上，生命至
上”，从“万物并育”“天人合一”到“绿水青山就是金
山银山”，从“精忠报国”到“让爱国主义成为每一个中
国人的坚定信念和精神依靠”……

不忘本来，开辟未来。中国共产党既是马克思主义
的坚定信仰者和践行者，又是中华优秀传统文化的忠实
继承者和弘扬者。

手握真理的中国共产党人，更加清醒而坚定——“马
克思主义并没有结束真理，而是开辟了通向真理的道路”。

发展之道：这是坚持和发展中国特色
社会主义的实践逻辑

马克思说：“哲学家们只是用不同的方式解释世界，
问题在于改变世界。”

中国道路每一步前行都基于中国国情和中国文化的
深刻探索。

习近平总书记强调：“中国今天所走的中国特色社会
主义道路，是与五千年中华文明分不开的”。

党的二十大闭幕不久，习近平总书记带领新当选的
二十届中共中央政治局常委专程从北京来到延安。

这里是长征的落脚点，也是夺取全国胜利的出发点。
“长征走过的道路，不仅翻越了千山万水，而且翻越

了把马克思主义当做一成不变的教条的错误思想障碍。”
长征途中召开的遵义会议，开始确立以毛泽东同志为

主要代表的马克思主义正确路线在党中央的领导地位，开
启了我们党独立自主解决中国革命实际问题的新阶段。

只有植根本国、本民族历史文化沃土，马克思主义
真理之树才能根深叶茂。马克思主义要指导中国实践，
就必须同中华优秀传统文化相结合。

习近平总书记在党的二十大报告中专章论述开辟马
克思主义中国化时代化新境界，深入阐释“两个结合”；
报告提出必须坚持人民至上、必须坚持自信自立、必须
坚持守正创新、必须坚持问题导向、必须坚持系统观
念、必须坚持胸怀天下，这“六个必须坚持”深刻体现
了习近平新时代中国特色社会主义思想的立场观点方法。

回首党的百年奋斗历程，中国共产党人把马克思主

义基本原理同中国具体实际、同中华优
秀传统文化相结合，着眼于解决革命、
建设、改革中的实际问题，不断作出符
合中国实际和时代要求的正确回答。

俯瞰大地，山河锦绣。
6 月 10 日，2023 年“文化和自然遗

产日”如期而至。设立文化和自然遗产
日，体现了党和国家对保护文化和自然
遗产的高度重视。

文化遗产是人类文明的象征、文明互
鉴的纽带。从敦煌莫高窟到云冈石窟，从
安阳殷墟遗址到运城博物馆……习近平
总书记的“文化足迹”遍及全国，殷殷嘱托
彰显着对文化遗产的深厚情怀。

一次次寻访古迹、一次次触摸历
史。鉴往知来，习近平总书记感慨万千：

“如果没有中华五千年文明，哪里有
什么中国特色？如果不是中国特色，哪
有我们今天这么成功的中国特色社会
主义道路？”

“把弘扬优秀传统文化同马克思主义
立场观点方法结合起来，坚定不移走中
国特色社会主义道路。”习近平总书记的
话语掷地有声。

以社会主义核心价值观引领文化建
设，弘扬以伟大建党精神为源头的中国
共产党人精神谱系，注重用中华优秀传
统文化、革命文化、社会主义先进文化
培根铸魂……

从挖掘阐发中华优秀传统文化精
华，推动创造性转化、创新性发展，到
推进文物和古籍保护利用工作、实施中
华优秀传统文化传承发展工程，从大力
推动文物资源数字化转化、数字化共
享，到推动中华文明探源，将中国文明
历史研究引向深入……

在习近平总书记引领下，中华文化
的“一池春水”被彻底激活，我国物质
文明和精神文明建设比翼齐飞，国家物
质力量和精神力量同步增强，中国特色
社会主义事业不断向前推进。

以史鉴今，资政治国。习近平总书记
将中华文化的智慧融汇于治国理政的方
方面面，推动中国特色社会主义道路越
走越宽阔。

文明之光：这是实现中华
民族伟大复兴的时代逻辑

6 月 15 日，良渚古城遗址，杭州亚
运会火种采集仪式在此举行。

火种辉映上溯五千多年的中华文
明，也点亮今天的之江大地。今日的良
渚正致力于让世界遗产“活起来”，绽放
生生不息的独特魅力。

文化自信，是一个国家、一个民族
发展中最基本、最深沉、最持久的力量。

良渚，是为缩影。
着眼前路，正如习近平总书记所言：“没有高度的

文化自信，没有文化的繁荣兴盛，就没有中华民族伟大
复兴。”

全面建设社会主义现代化国家，必须坚持中国特
色社会主义文化发展道路，增强文化自信，激发全民
族文化创新创造活力，增强实现中华民族伟大复兴的
精神力量。

坚定文化自信，从中华优秀传统文化中汲取治国理
政的精神力量——

从“贫富有度”“与天下同利”到共同富裕的美好愿
景，从“讲仁爱、重民本、守诚信、崇正义、尚和合、
求大同”到践行社会主义核心价值观，从“明者防祸于
未萌，智者图患于将来”到统筹发展和安全……

翻阅数千年文明卷帙，中华优秀传统文化与当代民
之所盼、政之所向一脉相承，为治国理政注入更多底
气。中华优秀传统文化中的丰富哲学思想、人文精神、
价值理念，蕴藏着解决当代社会面临的难题的重要启示。

面向未来，要坚持“两个结合”，积极挖掘中华优秀
传统文化中积极的处世之道、治理理念与当代社会的共
鸣点，不断回答时代课题。

推动文化兴盛，激发全民族文化创新创造活力——
以“文”会友，“博”览天下。第十九届文博会，海

内外10多万种文化创意产业展品汇集于此。
“文化+科技”“文化+影视”“文化+旅游”……在传

统文化的创新表达中，文化元素与人工智能等新技术相
得益彰，中国文化充满创新活力。

以古人之规矩，开自己之生面。
北京，京剧、相声、民乐、话剧等东西方艺术形式

开启了老会馆活化利用之旅，持续充盈着群众精神文化
高品质供给；上海，经过保护性修缮，具有海派特色的
石库门建筑群被赋予全新商业功能和业态；沈阳，千余
种具有沈阳故宫文化元素的文创产品研发、推广，有效
传播了历史和文化……

古为今用、洋为中用，辩证取舍、推陈出新，摒弃
消极因素，继承积极思想，中华优秀传统文化的创造性
转化和创新性发展空间无比广阔。

深化文明互鉴，为人类文明作出新的更大贡献——
“一个至关重要的理念是实现所有人的共同利益。”

在中国提出共建“一带一路”倡议十周年之际，瑞典
“一带一路”研究所所长史蒂芬·布劳尔感慨，共建“一
带一路”倡议是在中国悠久而厚重的历史中产生的。

“己欲立而立人，己欲达而达人”，两千多年前，先
贤孔子兼善天下的情怀贯穿古今，在当今中国与世界之
间，架起了一座友善、共赢的桥梁。

文明互鉴，见诸大党大国的行动。
倡导平等、互鉴、对话、包容的文明观；提出全球

文明倡议，加强文明交流互鉴；推动不同文明相互尊
重、和谐共处……

“中国式现代化作为人类文明新形态，与全球其他文
明相互借鉴，必将极大丰富世界文明百花园。”习近平
总书记以胸怀天下的气度，号召国际社会携手同行，共
同发展。

立时代潮头、领风气之先、创复兴伟业。
坚持“两个结合”，坚定文化自信，新时代中国共产

党人必将团结带领人民汇聚更大精神动力，使中国特色
社会主义展现更加强大、更有说服力的真理力量，在民
族复兴征程上创造新的更大奇迹。

（新华社北京6月19日电）
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新华社北京6月21日电 6 月
21日，中央宣传部、中央精神文明
建设办公室在北京举办“文明中
国”主题采访报道启动仪式。

“文明中国”主题采访报道围
绕全面贯彻习近平新时代中国特色
社会主义思想和党的二十大精神，
认真学习贯彻习近平总书记文化传
承发展座谈会重要讲话精神和致首

届文化强国建设高峰论坛贺信重要
指示精神，将深入基层点位开展行
进式调研式采访，充分报道党的创
新理论“飞入寻常百姓家”的新做法
新亮点，集中反映先进典型人物扎
根基层、一线建功的新气象新作为，
大力展现城乡人民群众新生活新面
貌，生动立体讲好新时代文化文明
故事。此次采访报道将推出主题访

谈、骑行直播、记者手记、采风图集、
系列短视频等融媒体产品，采取“线
下实地采访+线上云发布”方式，首
站在北京市进行，分三批走向各省

（区、市），开展持续报道至11月底。
启动仪式上，还发布了“文明

中国”主题标识。该标识将在中国
精神文明网各端口广泛应用，打造
统一品牌，加快构建文明传播矩
阵，不断提升传播力、影响力。

中央宣传部、中央网信办、中央
精神文明建设办公室等相关方面负
责同志，部分地方党委宣传部、文明
办负责同志，中央新闻单位和知名
网络平台代表等参加启动仪式。

中央宣传部、中央精神文明建设办公室

在京举办“文明中国”主题采访报道启动仪式

新华社德国慕尼黑6月21日电
（记者刘畅、郑明达） 当地时间6月
20日至21日，国务院总理李强在访
问德国期间赴巴伐利亚州参访。

在会见巴伐利亚州州长索德尔
时，李强表示，巴州对华友好合作
历史悠久、成效显著，是推动中德
经贸合作和地方友好的先行者。中
方珍视同巴州的传统友谊，将继续
鼓励双方友好省市巩固互信、拓展
交流、深化合作，实现更高水平的
互利共赢。欢迎更多巴州企业来华
投资兴业，推动中德务实合作继往
开来、再谱新篇。

索德尔表示，巴伐利亚州不会
忘记中国为巴州抗击新冠疫情提供
的有力支持。巴州反对脱钩，支持
合作，主张开放市场和技术，希同

中方深化经贸合作，加强地方交
流，共同应对气候变化等全球性挑
战。巴州敬佩中国取得的巨大发展
成就，愿做可靠的合作伙伴。

在宝马世界展示中心，李强在
宝马公司董事长齐普策陪同下参观
了智能网联汽车、新能源汽车等展
区，详细了解电动汽车发展趋势、
新能源开发、无人驾驶等方面情
况。他指出，汽车业是德国企业深
度参与中国改革开放进程的重要领
域，中国是德国汽车业的优质合作
伙伴。希望宝马公司继续坚持“家
在中国”战略，做中国高质量发展
的同路人。齐普策表示，中国式现
代化进程就是宝马公司的发展进
程，宝马公司将继续为深化德中合
作作出积极贡献。

在西门子公司总部，李强在公
司董事会主席兼首席执行官博乐仁
陪同下，观看了室内垂直农业、数
字化企业体验中心、自动分拣机器
人、高端核磁共振设备等技术和产
品展示。李强指出，利用数字技
术为中小企业赋能具有重要意义
和广阔前景，要注重对人工智能
发展进行合理规划。当前中国正大
力推进数字中国建设，希望西门子
同中国伙伴拓展产业数字化、绿
色低碳转型等新合作领域，取得更
多共赢成果。

吴政隆参加上述活动。
李强是于当地时间20日下午离

开柏林抵达慕尼黑的。巴伐利亚州
政府为李强举行了独具地方特色的
欢迎仪式。

李强在德国巴伐利亚州参访

新华社巴黎6月21日电（记者郑明达、严明） 当
地时间 6 月 21 日下午，应法国政府邀请，国务院总理
李强乘包机抵达巴黎奥利机场，对法国进行正式访问
并出席新全球融资契约峰会。国务委员兼国务院秘书
长吴政隆等陪同人员同机抵达。

李强走下舷梯，礼兵沿红毯两侧列队致敬。法国
内政部长达尔马宁和中国驻法国大使卢沙野等到机场
迎接。

李强表示，法国是联合国安理会常任理事国和具
有独立自主精神的大国，是中国的全面战略伙伴。中
法关系保持高水平发展，历来具有远远超出双边范畴
的全球意义。今年4月，习近平主席同马克龙总统达成

一系列战略共识，绘就了中法全
面战略伙伴关系美好蓝图，为中
法在双边、中欧和全球层面合作
指明了方向。中方愿同法方一
道，将两国元首绘制的中法关系
发展蓝图转化为“施工图”“实
景图”，扩大双向开放，打造更
具韧性的中法、中欧产业链供应
链，深化人文交流互鉴，携手应
对气候变化、可持续发展等全球
性挑战，为中法关系持续健康稳
定发展注入新动力，为世界和
平、稳定与发展注入更多信心和
力量。

访法期间，李强将会见法国
总统马克龙，同法国总理博尔内
举行会谈，会见法国参议长拉尔
歇，出席中法工商界晚餐会并参
观法国企业。李强还将应邀出席新
全球融资契约峰会并发表讲话。

李强是在结束第七轮中德
政府磋商并对德国进行正式访
问后抵达巴黎的。离开慕尼黑
时，巴伐利亚州政府代表和中

国驻德国大使吴恳等到机场送行。
当地时间 21日下午，李强赴施耐德电气集团巴黎

创新中心参观。李强听取了集团董事长赵国华有关集
团情况和对华合作的介绍，参观了智能化机器人、“开
放自动化”平台等代表性产品，并视频连线集团诺曼
底工厂了解集团未来发展规划。李强希望施耐德电气
集团坚持深耕中国市场，不断创新合作模式，表示中国
市场大、配套全、人才多，投资中国一定会收到丰厚的回
报。赵国华表示，施耐德电气集团是中国改革开放的见
证者、贡献者、受益者，看好中国发展，将持续投资中国，
积极参与中国绿色基建和“一带一路”建设。

吴政隆等参加上述活动。

李强抵达巴黎对法国进行正式访问
并 出 席 新 全 球 融 资 契 约 峰 会

当地时间 6月 21日下午，应法国政府邀请，国务院总理李强乘包机抵
达巴黎奥利机场，对法国进行正式访问并出席新全球融资契约峰会。礼兵
沿红毯两侧列队致敬，法国内政部长达尔马宁等到机场迎接。

新华社记者 丁海涛摄
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“许多香港学生通过姊妹学校间的交流互访对
内地有了更深的认识和了解，我也希望更多两地学
生在交流中成为好朋友。”在近日举行的粤港姊妹
学校签约仪式上，香港道教联合会圆玄学院陈吕重
德纪念学校校长梁俊杰这样表示。

香港与内地恢复全面通关以来，两地中小学交
流持续热络，姊妹学校师生互访不断。香港特区政
府教育局表示，未来将协调策划更多交流活动，进
一步增强两地学校之间的交流合作，促进两地教育
事业携手发展。

“姊妹学校计划”再添新员

近日，2023年粤港姊妹学校签约仪式在广东广
州举行，120余对粤港学校现场签约结对成为姊妹
学校，为历年来规模最大的一次。其中，近一半参与
签约仪式的香港学校是首次加入“姊妹学校计划”。

香港特区教育局副局长施俊辉介绍，“姊妹学校计
划”2004年推出，旨在为内地和香港两地学校提供交流
平台，让两地学生缔结深厚情谊，加强两地中小学之间
的联系。截至目前，香港已有848所公帑资助的中小
学与内地学校缔结成2300对以上的姊妹学校。

“我们是第一次与内地学校缔结为姊妹学校，
这样的机会十分宝贵。”香港玛利曼小学校长劳家
明表示，学校师生对前往内地开展交流活动兴致满
满。“我们将通过视频会议尽快安排两地学校师生
作初步认识，之后陆续开展跳绳比赛、讲故事比赛
等活动交流，以此增进学生们的友谊。”

香港柯士甸学校近日也与来自北京、广东、河
南等地的5所学校结为姊妹学校。柯士甸学校校监
陈金儿表示，此次签约进一步推动了香港与内地学
校间的交流合作，学校将加强与内地姊妹学校的沟
通交流，提升教学成效，帮助学生开阔视野。

施俊辉表示，特区政府今年将继续扩大资助范
围，鼓励更多香港学校与内地学校缔结为姊妹学
校，让更多香港学生参加相关交流活动，加深对内
地的认识与了解，提升国民身份认同。

交流互访开阔学生视野

参观雾培大棚、制作押花作品、体验南韵广绣……
近日，来自香港龙翔官立中学、香港九龙工业学校
的 57 名师生代表来到广州市番禺区南村中学，与

姊妹学校的师生共同开展社团文化交流活动。
“通过这次学习交流活动，我了解到现代雾培种

植技术，还亲自体验广绣等岭南非物质文化遗产，武
术队精彩的表演也让我大开眼界。”香港龙翔官立中
学学生许敏婷说，许多香港同学都在活动中结交到
内地朋友，期待他们也可以尽早来香港回访。

今年以来，香港和内地姊妹学校间的交流互访
持续不断，许多香港学校也正规划前往内地参加研
学活动。香港圣若瑟书院计划在暑期安排中五年级
学生到内地参加公民科考察，并鼓励更多不同年级
的学生到内地参访。“姊妹学校互访是很好的交流
形式，期待学生通过实地走访观察，感受祖国内地
的发展成就。”该校副校长冼家铭说。

香港圣方济爱德小学副校长郑雪娴表示，接下
来将和姊妹学校开展线上线下结合的交流互访活
动。“我们计划让两校学生共同拍摄纪录片，以合
作完成作品的形式增加彼此友谊。希望香港学生通
过文化艺术、生活体验等活动，增进对内地历史文
化和经济发展等方面的了解。”

优势互补共享教育资源

在开展交流互访的同时，香港与内地的姊妹学
校在教学研讨、资源共享和课程交流等方面也保持
着紧密联系。

在四川，成都双语实验学校师生近日通过视
频连线形式，与香港圣公会梁季彝学校的学生共
同上了一堂英语研学课。课堂上，香港的老师们
通过平板电脑与学生开展互动，以小组讨论及游
戏的形式引导学生围绕“如何写好英文短文”等
问题进行讨论。

“我们鼓励学生和外教老师进行口语交流，让
他们用英语来讲故事”“我们会在课堂上对比研究
中西饮食、文化、生活等方面的异同”……课后，
两校教师还相互“传经送宝”，分享了各自在英语
教学方面的经验做法，互学互鉴、共同提升。

近年来，川港两地依托姊妹学校深入推进青少
年教育交流及合作。2018年，成都市“熊猫课程”走
进香港 9 所中小学课堂，首次实现四川特色文化成
规模在香港校园宣讲。四川“熊猫书屋”近日也在香
港正式启用，该书屋将提供众多展现中华优秀文化
的精品书籍，让香港青少年更好地了解祖国内地。

此外，来自粤港、京港的结对姊妹学校近期也
开展了非遗剪纸、中医药、武术等丰富的“云端”课
程。香港教育工作者联会副会长、香港培侨中学校
长伍焕杰表示，通过姊妹学校的交流平台，香港和
内地学生能相互分享学习经验及感受，教师也可以
探讨借鉴教学方法，共同提升教育水平。未来，两
地姊妹学校可以开展更多线上课堂，优势互补、资
源共享，进一步提升教育质量和办学水平。

香港与内地中小学交流持续热络——

“希望更多两地学生在交流中成为好朋友”
本报记者 金 晨
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“同名村联谊活动，历经十载，一路走
来充满浓浓的乡情，充分展现了两岸同根
同源、血浓于水的血脉亲情。”在近日于福
建厦门举办的第十一届“同名村·心连心”
联谊活动上，台湾闽台同宗同名村交流中
心主任朱明月说，期待通过本次活动，闽
台两地加强文化交流合作，进一步传承
好、发扬好中华传统文化技艺。

本次联谊活动以“技同习”为主题，两
岸嘉宾共赏两岸艺人同台献艺，在禅茶飘
香、古琴清幽中，搭建两岸民间非遗文化
交流平台，增进两岸乡亲的亲情乡谊，感
悟两岸阻隔不断的文化渊源和血脉亲
情。近 200名两岸同名同宗村乡亲及两
岸民俗专家、非遗传承人等参加活动。

乡情连两岸、同名亦同心。活动中，

全国台联副会长杨毅周说，闽台同名村，
承载着两岸同胞的浓浓亲情，昭示着两
岸同胞的血脉传承，是两岸同胞“同属一
家人”的历史印记，是中华民族无法割断
的永续香火。衷心期盼两岸同胞常来常
往，走寻根之旅程、溯宗亲之源流、传中
华之文明，努力作两岸融合发展的“沟通
者”、中华传统文化的“传播者”、中华民
族伟大复兴的“实践者”。

福建省海外联谊会副会长李文慎表
示，两岸传统技艺一脉相承，凝聚着中
华民族的智慧结晶，诉说着绵延千百年
的历史文化积淀，是两岸同胞共同的宝
贵财富和精神纽带。

“真诚期盼广大台湾同胞积极投身
中国式现代化建设，两岸同胞心手相
牵，让彼此心与心更近、情与情更浓。
衷心希望广大台湾同胞把握历史大势，
秉持民族大义，携手团结奋进，共享发
展成果，共创盛世荣光，共筑中华民族
伟大复兴的中国梦。”

“早在 100 多年前，厦门集美的板
桥村人迁居台湾淡水的南势埔，南势埔
整个村庄 300多人基本都是集美板桥张
氏后裔。百年来，两岸乡亲习同俗、居

同厝、食同味、技同习、乡同音，连起
名也同按族谱的字辈来。”台湾同名村
板桥张廖简宗亲会理事长张育龙如是
说。他还表示，集美板桥村每年正月十
六的春祭，台湾宗亲们都会组团回乡参
加活动。多年来，两岸同名村乡亲的民
间交流、往来互动都很频繁热络。

截至目前，福建有 9 个项目入选
联合国教科文组织人类非物质文化遗
产名录 （名册），还有国家级非遗 145
项、省级非遗 705 项。海峡两岸同根
同源，闽台非遗技艺师出同门、一脉
相传。

福建省台联负责人介绍，“同名村·心
连心”联谊活动是福建省台联加强两岸
同名村宗亲互动交流的重要品牌活动，
此前已成功举办十届。往届以“婚同
俗、居同厝、曲同调、笺同墨”等为主
题的活动，深受两岸同名村宗亲喜爱，
搭建了两岸同名村乡亲交流互动平台，
在两岸基层民众中产生广泛和积极的影
响。本届两岸民间非遗文化交流活动，
旨在让两岸同胞一起回望共同的文化传
承和历史记忆，发扬和繁荣中华非遗文
化，深化两岸共同印记，赓续文化根
脉，加深亲情乡谊，增进心灵契合，促
进两岸的融合发展。

本届“同名村·心连心”联谊活动
由全国台联指导，福建省台联、福建省
海外联谊会、福建省闽台交流协会、厦
门市台联、台湾闽台同宗同名村交流中
心共同主办，厦门市、漳州市、泉州市
和龙岩市台联以及福建省广播影视集团
东南广播公司联合承办。

赓续文化根脉 加深亲情乡谊
——第十一届“同名村·心连心”联谊活动在厦门举办

柴逸扉 周雄铭

新华社北京6月21日电 习近平
总书记关于宗教工作的重要论述研讨
会 21 日在京召开，中共中央政治局常
委、全国政协主席王沪宁出席并讲话。
他表示，要深入学习贯彻习近平新时代
中国特色社会主义思想和党的二十大
精神，学深悟透习近平总书记关于宗教
工作的重要论述，深刻领悟“两个确立”
的决定性意义，增强“四个意识”、坚定

“四个自信”、做到“两个维护”，坚持党
对宗教工作的集中统一领导，坚持党的
宗教工作基本方针，以高度责任感使命
感做好新时代党的宗教工作。

王沪宁表示，习近平总书记关于
宗教工作的重要论述，涵盖党认识宗
教问题的基本立场、基本观点，处理
宗教问题的基本方针、基本原则，做
好宗教工作的基本方法、基本举措，
深刻回答了新时代怎样认识宗教、怎
样处理宗教问题、怎样做好党的宗教工
作等重大理论和实践问题，是做好新时
代党的宗教工作必须掌握的思想指引
和工作遵循。要把学习贯彻习近平
总书记关于宗教工作的重要论述纳入
主题教育一体推进，加强学习宣传，
深化研究阐释，坚持学以致用，建好
宗教工作“三支队伍”，推动新时代党
的宗教工作创新发展。

王沪宁表示，学习贯彻习近平
总书记关于宗教工作的重要论述，要
放到习近平新时代中国特色社会主义
思想的整个科学体系中来认识和把
握。要深刻把握坚持人民至上，更好
团结信教群众、夯实党执政的社会基
础。要深刻把握坚持自信自立，推动
我国宗教中国化工作不断取得新进
展。要深刻把握坚持守正创新，推动
宗教工作理论和实践不断发展。要深
刻把握坚持问题导向，有效防范化解
宗教领域风险隐患。要深刻把握坚持
系统观念，始终以导的理念做好宗教
工作。要深刻把握坚持胸怀天下，在
国际上讲好中国宗教故事。

中共中央政治局委员、中央统战
部部长石泰峰主持会议。

会议由中央统战部主办。中央宣
传部有关负责同志，浙江省、四川
省、宁夏回族自治区、山东省党委统
战部主要负责同志作了发言。中央和
国家机关有关部门负责同志，各省区
市和新疆生产建设兵团党委统战部、
政府宗教工作部门主要负责同志，中
央社会主义学院、中国藏学研究中心
主要负责同志，主题教育中央第二十
指导组组长、副组长等参加会议。
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为庆祝香港回归祖
国 26 周年，香港中西区
民 政 事 务 处 近 日 举 办

“庆回归及弘扬国粹系列
之 剪 纸 传 情 艺 术 展
2023”活动，邀请知名
剪纸艺术家以“爱”为
主题创作及展出 16 幅意
蕴丰富的作品。

图为香港市民参观
剪纸艺术展览。

中新社记者
李志华摄

“山东·青岛澳门周”在青岛举行
本报青岛电（孙韶蓓、王茂娟）“山东·青岛澳门周”近日

在青岛举行，这是2023年澳门特区政府在内地举办的首站“澳
门周”活动，旨在推广澳门多元“旅游+”跨界融合元素，促进
山东、青岛与澳门的交流合作。

此次“山东·青岛澳门周”为期 5 天，是两地政府、商协
会、企业共同参与，面向公众开放的大型活动，主要内容包括
经贸洽谈、大型路展、旅游推介、美食推广、产品展销等。活
动由澳门特区政府经济财政司、青岛市政府、山东省台港澳办
共同主办，澳门特区政府旅游局、青岛市台港澳办、青岛市市
南区政府承办。

山东省委副书记、青岛市委书记陆治原表示，一直以来青
岛与澳门合作紧密，希望与澳门在产业发展、科技创新、港口
贸易、旅游人文等领域加强合作，携手共促繁荣发展。

开幕式上，山东省副省长邓云锋致辞说，澳门是粤港澳大
湾区中心城市，是我国对外开放的重要窗口。近年来，山东省
与澳门交流合作取得了丰硕成果。当前，我们正深入贯彻落实
习近平总书记对山东工作的重要指示要求，奋力谱写中国式现
代化建设山东篇章。诚挚邀请广大澳门同胞常来山东走走看
看，共品齐鲁文化，共享山东机遇，共创美好未来。

澳门特区政府经济财政司司长李伟农认为，鲁澳两地在旅
游、经贸、文化、人力资源、会展、水上运动和中医药等领域
交流合作广泛。希望以此次活动举办为契机，推动鲁澳两地不
同领域合作再上新台阶。

活动期间举办了“青澳会展及贸易投资推介会”“青澳旅游
推介洽谈会”，澳门多个政府部门及 50 余家商会、企业，与青
岛100余家企业的参会代表面对面洽谈交流，切实加强了两地在
经贸、会展、文化、旅游和文创等领域的精准合作。

活动共提供超过4300万元人民币的旅游优惠，吸引20万人
次进场，线上直播累计观看人次超过 1.6 亿，“山东·青岛澳门
周”等话题的发送及阅读量超过3874万次，带动交易金额1500
余万元澳门币。

澳门科学馆设长期展厅展示中国科学家精神
据新华社澳门电（记者刘刚、李寒芳） 澳门科学馆中国科

学家精神主题长期展厅 6月 20日正式揭幕，期望通过展示科技
工作者的奋斗历程，引导澳门青少年树立科技报国、崇尚创
新、勇攀高峰的志向，鼓励下一代传承以爱国、创新、求实、
奉献、协同、育人为核心的科学家精神。

澳门科学馆馆长邵汉彬致辞时表示，向全民推广及传承科
学家精神非常重要，科学馆今后会继续努力向下一代弘扬科学
家精神及其丰富内涵。

为配合新展厅启用，澳门科学馆推出形式别致的戏剧导赏
《屠呦呦遇见科学家们的故事》，带领公众认识科学家们的重大
科研成就，领略中国科学家精神之余，感受不一样的观展体验。

由特区政府教育及青年发展局支持设立的中国科学家精神
展厅，以珍贵图片、影像、邮票、手稿、戏剧导赏等多媒体互
动形式，向公众呈现新中国成立以来科学家为国家繁荣及人民
幸福所作的贡献。

展厅内设有澳门专区，介绍澳门的国家重点实验室科研方
向及成果，让公众全方位认识国家和澳门的先进科技及其领军
人物，领略科学家精神。

此外，展厅内还特设钱学森、袁隆平、南仁东、华罗庚和
赵忠尧等5位科学家的仿真蜡像，并在蜡像旁播放动画影片介绍
几位科学家的先进事迹。
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今年1至5月，中国进出口银行
累计投放外贸产业贷款超 7300 亿
元，同比增长 15.80%；截至 5 月末，
中国进出口银行外贸产业贷款余额
近3万亿元，同比增长16.36%，较年
初增加 1300 亿元。政策性金融是如
何支持外贸高质量发展的？记者近
日赴外贸大省广东进行了采访。

化解“长周期”贸易难题

一组组钢板切割焊装，一声声轮
船汽笛鸣响……中国船舶广船国际
有限公司龙穴岛生产基地一派热火
朝天的景象。广船国际是一家大型现
代化综合舰船造修企业，出口业务占
营收比例超过60%。

“全球汽车贸易快速增长特别是
中国汽车出口表现突出，航运公司
和汽车制造企业纷纷出手订船，为
我们带来了宝贵的新增出口订单。”
广船国际有限公司总会计师刘辉
说，公司目前在手订单已经排到了
2027年。

尽管广船国际实力过硬，但想要
顺利完成项目也并非易事。据介绍，
船舶制造具有投资金额大、建造周期
长、个性化需求多等特点。海外客户
往往采取分阶段付款的方式进行结
算。企业要想把自身的造船本领能力
变成实实在在的业绩，需要在一个较
长周期内保证足够的现金流。

“造船周期平均是2到3年，普通
商业银行给予的授信期限相对较
短。在这方面，政策性金融给我们帮
了大忙。”刘辉说，近 3 年来，中国进
出口银行累计为广船国际提供融资
197亿元，开立船舶预付款保函 61亿
元，为企业实现高质量发展提供了
金融保障。

今年4月份，广船国际为意大利
客 户 建 造 的 豪 华 客 滚 船“MOBY
FANTASY”号轮下水启航。这艘船的
排水量超过70000吨，是目前建成的
全球最大吨位的豪华客滚船，交付后
将在地中海沿岸航线运营。在刘辉和
同事们看来，企业出口的每艘船，都是促进中外经贸合作的“移
动桥梁”。

精准“滴灌”中小外贸企业

如果说广船国际的业务特点是“慢”，那么家电产业链上企业
的特点就是“快”。

位于广东省中山市的联美模塑科技有限公司，是一家专注
于塑料制品等产品制造及销售的企业。作为 TCL、美的等大型
家电企业的零部件供应商，该公司的产品随各类名牌家电出口
至全球各地。

“我们不缺订单，但是如何降低融资成本、加快资金周转是个
烦心事。”总经理孙智勇说，一方面，联美模塑从营收规模看已
经不小，对联美模塑来说，按小微企业对应的贷款额度日益显
得“不够用”。另一方面，与信用评级高或抵押物多的大型企业
相比，联美模塑规模依然较小，难以像大企业那样从市场上就
可以获得低成本信贷资金。

对这样的中小外贸企业而言，融资需求怎么解决？“只要有
实打实的外贸业务，我们都想办法支持！”中国进出口银行广东省
分行副行长汪洋说，分行和TCL旗下简单汇平台合作，基于联美
模塑供应链应收账款为其办理了“保理E贷”业务。2020年以来，联
美模塑累计申请了数十笔“保理E贷”融资，帮助公司渡过了市场
波动、原材料价格上涨等难关。

“TCL对联美模塑来说是外贸产业链上的链主企业。我们积极
通过数字化技术为联美模塑这样的上游供应商服务，促进企业应
收账款确权凭证在线上进行流转，使其充分利用对TCL等优质大
客户的应收账款进行贴现，在政策性金融的支持下缓解资金压
力。”简单汇平台联合创始人陈迎颖说。

支持外资参与“一带一路”

中国企业不断拓展海外市场，广大外资企业深度参与“一带
一路”建设，也为外贸注入了活力。

临近晚餐时间，亚太森博（广东）纸业有限公司位于江门市的
PM13生产车间内依然机器轰鸣。这是新加坡金鹰集团在华投资
的综合性生产基地，主营高档文化用纸、生活用纸等产品。

亚太森博（广东）纸业有限公司总经理洪庆隆说，这些年，中
国消费者的购买力及环保意识越来越强，对高档生活用纸等木制
纤维制品的需求不断增加，让外方坚定看好在华投资的前景。新
加坡金鹰集团高级融资经理邓承延说：“截至5月末，我们在中国
进出口银行授信总量合计约109亿元。相关资金有力支持了我们
在广东、山东、江西乃至印度尼西亚的浆纸和纤维素纤维项目的
建设。”这些项目既带动了中国对木片和纸浆等原材料的进口，又
促进了中国相关设备出口，有利于各方互利共赢。

“2013年以来，我们累计发放‘一带一路’贷款2316亿元，占
分行同期贷款投放总额的32.6%。到2023年5月末，‘一带一路’
项 下 的 外 贸 产 业 贷 款 余 额 占 分 行‘ 一 带 一 路 ’贷 款 比 重 达
70.45%。”中国进出口银行广东省分行行长刘亚说，接下来将着
力拓展合作新空间，结合广东产业布局特点，聚焦绿色、数
字、创新等重点领域，促进外贸外资提质增效。

高温叠加经济复苏，电力消费需求突出

不少人感觉，今夏“热浪”似乎来得比以往更猛烈。
国家气候中心预测，今年夏季全国大部分地区气

温接近常年同期到偏高，其中华东、华中、新疆等地
高温（日最高气温≥35℃）日数较常年同期偏多，可能
出现阶段性高温。

高温下，居民家中的空调、风扇派上用场，用电量
也跟着涨了不少。与此同时，今年以来国内经济加快复
苏，全国服务业稳定恢复，消费明显改善，作为反映经
济运行情况“晴雨表”和“风向标”的电力数据也随之攀
升。根据国家能源局发布的数据，5月份，全社会用电
量7222亿千瓦时，同比增长7.4%。

电力消费端需求突出，用电负荷表现如何？
南方电网有关负责人介绍，目前南方电网今年最高

负荷达2.22亿千瓦，接近历史最高，其中广西、海南用电
负荷多次创历史新高。此外，国家电网经营区域用电负
荷也持续走高，近期最大用电负荷已达8.9亿千瓦。

“近年来，气温变化对用电的影响越来越突出，我
国电力负荷‘冬夏’双高峰特征日趋明显，夏季降温、
冬季取暖负荷占比越来越大，部分省份夏季降温负荷
占最高用电负荷比重达到 40%至 50%，有的甚至超过
了 50%。”中国电力企业联合会统计与数据中心主任王
益烜分析，受宏观经济增长、外贸出口加快和极端天
气影响，电力消费需求面临更多不确定性。

中国电力企业联合会预计，正常气候情况下，今
年全国最高用电负荷约13.7亿千瓦，较上年增加8000
万千瓦左右。若出现长时段大范围极端气候，全国最
高用电负荷可能较上年增加约 1亿千瓦。今年迎峰度
夏期间，预计全国电力供需总体紧平衡，部分区域用
电高峰时段电力供需偏紧。“主要是南方、华东、华中
区域电力供需形势偏紧，存在电力缺口；东北、华
北、西北区域电力供需基本平衡。”王益烜说。

供给侧存在不确定性，电力供需“紧平衡”

每逢迎峰度夏，电力供应稳不稳总是备受关注。
近几年，“紧平衡”成了描述电力供需情况的高频词。
夏季电力供需为何总是紧平衡？气候变化何以对电力
供给造成影响？专家表示，这与国内能源供给结构等
因素密切相关。

从电源组成看，水电是国内电源的重要组成部
分。当前，国内常规水电装机3.7亿千瓦，占总装机容
量比重为 14%，全年常规水电发电量占总发电量比重
为15%。“我国具有季及以上调节能力的水库电站装机
占比不到一半，大部分常规水电出力要‘靠天吃饭’，降
水的不确定性对水电出力影响较大。去年夏季，四
川、重庆等地电力供需形势紧张，主要就是持续罕见
的高温天气叠加来水严重偏枯造成。”王益烜说。

降水、风光资源等存在波动，给迎峰度夏期间电
力供应带来挑战。而作为国内重要保障电源的煤电，
也面临着一些难题。业内人士告诉记者，近年来煤电
企业持续亏损，导致技改检修投入不足，设备风险隐
患上升，在一定程度上增加了电力生产供应的不确定
性。与此同时，煤炭的量、价变动，也会对电力保供
产生一定影响。

根据中电联 CECI 曹妃甸指数监测，今年北方港
电煤采购价格有所震荡，3 月份以后总体呈震荡下行
走势，截至 6 月 2 日，全年 5500 大卡电煤现货采购平
均价格1067元/吨。

“本轮电煤价格变动反映了当前市场供需的总体格
局。”中国电力企业联合会规划发展部主任张琳分析，

为增强迎峰度夏期间保供能力，电力企业在中长期合
同支撑和进口煤的强力补充下提前加大电煤采购力
度，电厂库存处于近 4年来高位，因此电煤现货市场
采购需求减弱，价格有所回落。

“理论上说，电煤市场现货价格回调，可以在一定
程度上降低电厂燃料成本，缓解火电企业的亏损压
力。但由于当前电厂燃料供应主要以长协煤为主，其
定价机制决定了长协价格受市场价格影响程度不高。
因此，本轮市场价格回调对火电企业经营情况的改善
程度有限。”张琳说。火电企业的经营状况影响着其发
电积极性，叠加气候变化给其他电源发电造成不确定
性，迎峰度夏期间电力供应面临一定挑战。

各类发电机组应发尽发，保用电稳定

保障电力安全稳定供应，是稳经济、保民生的重
要一环。面对整体偏紧的电力供需形势，做好迎峰度
夏期间的能源供应至关重要。

保供应，要确保各类能源资源量足价稳。据了
解，当前，电力企业存煤整体充足，对迎峰度夏电力
供应形成较强支撑。据中电联电力行业燃料统计，截
至6月4日，统计口径内发电集团燃煤电厂煤炭库存合
计 1.13 亿吨，同比增长 2135 万吨，为近 4 年来最高
值，超过近两年迎峰度冬期间库存水平。电厂电煤库
存可用天数25.6天。

“从目前情况看，全国发电装机持续稳定增长，统
调电厂存煤达到1.87亿吨的历史新高，做好今年迎峰

度夏电力保供有坚实的基础。”国家发展改革委新闻发
言人孟玮说。

迎峰度夏电力供应稳不稳，还得看大电网强不
强。尤其在出现极端气候时，更要保证电网安全送
电，确保经济、民生用电。记者了解到，国家电网各
单位结合夏季电网特性和天气特点，滚动完善电网保
供应急预案，开展应急演练，全面强化台风、强降
雨、山火等气象灾害下的应急处置能力，以确保夏季
用电高峰稳定供电。南方电网方面表示，目前南方电
网已制订保障电力供应 16 项措施，从电源侧、需求
侧、电网侧综合施策，确保供电平稳可靠。

近日，国家发改委召开电视电话会议，部署今年
全国能源迎峰度夏工作。孟玮表示，国家发改委将充
分发挥煤电油气运保障工作部际协调机制作用，压实
地方和企业能源保供主体责任。

“推进各类电源项目建设，系统谋划、抓紧推动支
撑性电源、新能源等各类电源建设，加强电网建设，
做好接电并网，确保今年迎峰度夏前应投尽投、应并
尽并。”孟玮说。同时，加强燃料供应保障。持续组织
做好煤炭、天然气生产供应，督促各地和发电企业将
电厂存煤稳定在较高水平，保障顶峰发电所需的煤电
高热值煤、气电用气和水电蓄能。此外，促进各类发
电机组应发尽发。确保高峰时段火电出力水平好于常
年，优化水库群调度提升水电顶峰发电能力，促进风
电、太阳能发电、核电多发多用。

“我们还将做好全国电网运行的优化调度。充分发
挥大电网资源配置优势，强化全国统筹调度，加强跨
网互济，用足用好跨省跨区输电通道，做好重点地
区、重要时段供电保障工作。”孟玮说。
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近期多地气温大幅攀升，用电高峰期提前——

高温来袭，电力迎战“尖峰时刻”
本报记者 廖睿灵

用电负荷再创新高！6月中旬以来，全国多地普遍迎来高温天气，部分
地区打破历史同期高温极值纪录，用电高峰期有所提前。叠加稳增长政策持
续发力，国内经济加快复苏，全社会用电量随之快速攀升。

面对高温天气，今年“迎峰度夏”期间电力供需形势如何？怎样做好今夏
电力保供工作？

▲日前，亚太森博 （广东） 纸业有限公司位于广东省江门
市的PM13生产车间内，机器高速运转。

本报记者 王俊岭摄

本报海口6月21日电（记
者孙海天） 日前，海南海事局
向一名持有外国船长适任证书
的中国籍船员签发了全国首张
外国船长适任证书承认签证，
标志着海南自由贸易港制度建
设又一便利性举措落地实施。

根 据 国 际 公 约 及 中 国 现
行法规，船员持有与中国签署
船员证书互认协议的国家所
签发的管理级船员适任证书，
包括船长、大副、轮机长、大管
轮，在中国籍船舶上任职的，
应当取得由海事管理机构签
发的外国船员适任证书承认
签证。为保证此次承认签证的

顺利签发，海南海事局首次明
确外国管理级船员适任证书承
认签证签发前培训考核要求，
确定培训机构所需资质、培训
大纲内容、考核形式等内容。

海南海事局船员管理处处
长卢光威说，将持续强化制度
集成创新，为海南自贸港航运
业发展提供更多高素质人才。

◀海南自贸港外籍船舶进
出日益增多。图为 6 月 19 日，
在海南洋浦国际港务小产滩码
头，引航员成功引领巴拿马国
籍的货轮驶离洋浦港。

袁 琛摄 （人民视觉）

▲日前，浙能乐清电厂三期工
程 6 号机组正式投运。项目投运后，
将有效缓解迎峰度夏期间浙江用电
紧张局面。图为浙能乐清电厂三期
主厂房。

章勇涛摄 （人民视觉）

▶连日来，安徽省滁州市供电
公司积极开展全面特巡和带电检测
作业，保障“迎峰度夏”期间电网安
全稳定运行。图为电力检修人员正
在对220千伏滁县变电站2号主变进
行全面综合检修。

宋卫星摄 （人民视觉）

海南签发全国首张

外国船长适任证书承认签证

海南签发全国首张海南签发全国首张

外国船长适任证书承认签证外国船长适任证书承认签证
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大桥用上新材料新技术

车行至黔西南布依族苗族自治州晴隆县
与普安县交界处，牂牁江宛若一段飘舞着的
碧绸映入眼帘，一道飞虹横跨两岸——建设
中的纳 （雍） 晴 （隆） 高速公路牂牁江大桥
到了。

记者钻进紧贴桥梁主塔而建的施工升降
机，历经近10分钟的“哐啷”声，在忐忑不
安中升至248.1米高的5号墩主塔顶端。移步
施工平台，终于脚踏“实地”，这才敢四下张
望。高，真的是高！从约88层楼高的空中俯
瞰，宽阔的牂牁江如同一条溪流。

又登上两段楼梯，彻底悬空的临时施工
便道“猫道”陡然浮现。踏上“猫道”的一
瞬间，记者恍然体会到，这个给“挂”在两
岸桥梁主塔间的施工便道起的绰号，竟如此
贴切：长达1000多米的施工便道，都是用铁
丝绑扎着钢制面网制成，低头一瞥，便是万
丈深渊，需要猫腰前行。记者鼓足勇气，也
只晃晃悠悠地向前挪了5米远，便匆匆折返。

“这个看起来吓人些罢了，安全绳一系，
干活就是咯。”贵州公路集团纳晴 15 标项目
副经理罗德胜告诉记者，作为千米级悬索
桥，牂牁江大桥带来的工作挑战不仅在于施
工高度，更在于建设难度。

“在难题解决的背后，是我们建设者的智
慧与汗水，是孜孜不倦的自主创新。”罗德胜
很是自豪。

千米一跨，又要重载，大桥的钢缆必须
兼顾“坚实”与“韧性”，既能承受多辆汽
车高速通行的重压，又要避免跨度过大造成
变形。

为此，大桥主缆专门采用锌铝稀土合金
镀层主缆钢丝新材料，替代传统的锌铝合金
材料，突破了悬索桥主缆用高强钢丝的关键
技术瓶颈。“钢缆上的钢丝连起来，总长达
6.91万公里，可绕地球赤道一圈多。”罗德胜
表示，新材料具有更优越的耐腐蚀性和抗疲
劳性，其各项检测指标均高于现行国家和行
业标准。

桥要“跨得稳”，桥墩先要“立得住”！
面对温差、地形以及风场等不利因素，项目
急需探索新的替代方案，规避传统桥墩横梁
施工中，混凝土浇筑支架搭设耗时长、用材
量大、危险系数较高等难题。

最终，建设者经过反复探讨、模拟、测

试，用2米×4米的特制贝雷片支架系统替代
传统321型贝雷片+落地钢管支架系统，将承
载能力提高2.5倍，创造出国内山区悬索桥大
跨度横梁现浇施工无需落地钢管支架的先例。

“牂牁江大桥建成后，两岸路程将由现在
的1小时缩短为1分钟，真正做到‘天堑变通
途’，有效带动地方经济发展。”罗德胜介绍。

在六盘水中寨苗族彝族布依族乡的阿志
河畔，两座桥墩笔直地耸立在 V 型峡谷岸
上，这是记者此行的第二个目的地——建设
中的纳 （雍） 晴 （隆） 高速公路乌蒙山大
桥。只见大型机械阵阵轰鸣，工程车辆往来
穿梭，工人们正在进行钢桁架拼装，施工现
场一片热火朝天景象。

“结合地形、地质条件等实际情况，大桥
主拱圈采用的是钢桁—混凝土组合结构，这
种结构在世界拱桥建设上是首次采用。”贵州
公路集团纳晴 12 标项目总工程师宗卫介绍，
相比于常规混凝土拱桥，钢桁—混凝土组合
拱桥减轻自重 27%，桥梁整体结构也变得更
稳定更安全。

“作为世界首座大跨度装配化钢桁—混凝
土组合拱桥，施工没有任何成熟经验可循，
这要求我们必须自主探索许多新工艺。”宗卫
举例说，为解决缆吊系统主锚碇滑道安装精
度问题，项目部组织技术人员、施工人员不
分昼夜地开会讨论，在得出切实可行的安装
方案和测量方案后，又通过反复调整，终于
将滑道安装精度控制在1毫米以内。

建造世界级桥梁，不仅要追求技术创
新，还要实现与自然和谐共生。在施工过程
中，乌蒙山大桥项目融合绿色施工技术，将
边坡坡度控制到 1∶0.1，降低了拱座开挖
量，进而降低对生态环境的影响。

据介绍，乌蒙山大桥预计于 2024 年 7 月
通车，它的建成将丰富中国200米至400米跨
径的桥梁结构类型。

“桥梁博物馆”囊括众多桥型

不只参观了在建桥梁，记者这次来贵州
看桥，还实地感受了已通车大桥的壮美风采。

午后时分，从乌蒙山大桥项目现场出
发，朝东南方车行约 1 小时，就抵达了位于
安顺市的坝陵河大桥。朦胧雨雾掩映下，大
桥如卧龙般横跨在坝陵河谷之上，只看一眼
就令人难以忘怀。

跟随指引，记者乘坐电梯登上坝陵河大
桥的东岸主塔，再爬上两段一人宽的铁梯，
就到了桥面正下方的观光缆道。行走其间，
山风挟带着飘洒的雨滴拂过记者面颊，吹来
属于山野的独特气息。头顶不断传来汽车疾
驰而过的轰隆声，与悬空远眺的坝陵河峡谷

美景，无不令人深感震撼。
记者了解到，坝陵河大桥全长 2237 米，

桥高 370 米，建成时为“国内钢桁梁悬索桥
最大跨径”。“2009年建成的坝陵河大桥是一
座里程碑。”贵州省交通运输厅总工程师许湘
华表示，它提高了贵州乃至全国山区桥梁建
设水平。

是否加速架桥修路进程，以前贵州一直
在两难间徘徊。

“贵州修一条二级公路的造价水平是每
公里 800万元，是相邻省份的 2倍。”提出打
造“高速平原”计划之初，许多人认为，对
于自然条件差、经济底子薄的贵州来说，这
简直是天方夜谭。“作为全国唯一没有平原
支撑的省份，如果路都不修、桥都不建，那
肯定发展不起来。”贵州省公路局副局长阮
有力说。

关键时刻，来自中央的支持让贵州坚定
了信念。2012年出台的 《国务院关于进一步
促进贵州经济社会又好又快发展的若干意
见》指出，“由于自然地理等原因，贵州发展
仍存在特殊困难”，强调要“着力加强交通、
水利设施建设和生态建设，全面提升又好又
快发展的基础条件”。

沐浴政策春风的贵州，开启了交通发展
赶超进位的“黄金十年”。在此背景下，贵州
桥梁建设更是突飞猛进，跨度、高度、宽
度、难度不断刷新，桥型包含梁式、拱式、
悬索、斜拉等各种类型，贵州也因此赢得

“桥梁博物馆”的美誉。
贵州这座“桥梁博物馆”有哪些特点？
数量多。截至2022年底，贵州已建和在

建的各类桥梁超过3万座，世界前100座高桥
有近一半在贵州、前 10 座高桥有 4 座在贵
州。贵州高速公路通车里程达8331公里，将
高速公路连接起来的，是 14230 座高速公路
桥梁，这也意味着平均每过 1 公里高速公
路，就有1.7座桥梁。

种类全。梁桥、拱桥、悬索桥、斜拉桥……
贵州的桥几乎囊括世界现存的所有桥型。其
中，悬索桥以其优越的跨越能力成为贵州在
复杂地质条件下，修建跨越大峡谷特大型桥
梁的首选桥型。

荣誉高。贵州有 4 座桥梁荣获国际桥梁
大会古斯塔夫·林德撒尔奖，该奖项也被誉为
桥梁界的“诺贝尔奖”。其中，位于黔南布依
族苗族自治州的平塘大桥，除了荣获古斯塔
夫斯·林德撒尔奖，还获得了国际咨询工程师
联合会全球工程项目杰出奖与国际桥梁与结
构工程协会杰出结构奖两项大奖，是继港珠

澳大桥之后，唯一实现包揽三大奖项的国内
桥梁项目。

而今，以桥梁为纽带的交通基础设施拉
近了贵州与邻近省份、与全国主要经济圈的
时空距离。到2022年底，贵州高速公路出省
通道达 25 个，预计“十四五”末将达到 29
个，贵州正从内陆腹地变为开放高地。

“桥旅融合”铺就发展之路

万桥飞架，托起美好生活。贵州丰富的
人文资源、生态资源等，都在交通问题解决
后，走到台前，显露出巨大价值。

结束桥上观览后，记者来到坝陵河大桥
东岸的坝陵河贵州桥梁科技馆。这是贵州第
一座以桥梁为主题的科技馆，为人们深入了
解贵州这座“桥梁博物馆”打开了窗口。

讲解员王雨说，科技馆面积达6350平方
米，有 14 个展示区，馆内通过桥梁施工动
画、桥梁零部件展示、桥梁模型等方式，集
中讲述了贵州桥梁的建设历史、建设精神和
技术创新。

用飞艇牵引先导索，用全回转全液压桥
面吊机架设钢桁加劲梁，用大体积砼施工工
艺建桥……在科技馆二层，记者看到，一张
张照片、一个个模型，详尽还原了坝陵河大
桥建设者们攻克一连串建设难题的全过程。

“透过馆中的图片、模型和纪录片，我好
像看到了无数路桥人以工地为家，喝山泉、
住山洞、闯难关，创造了中国建桥史上的一
个个奇迹，真的很了不起！”来自北京的游客
黄清海由衷称赞道。

桥梁，既是发展通道，也是绝美风景。
自从贵州桥梁开始受到外界关注，“桥旅融
合”便成为一个热议话题。

近年来，坝陵河大桥与桥梁科技馆“馆
桥合一”，成为集“研学教育、旅游观光”为
一体的中国峡谷大桥研学实践教育基地。
2023年以来，桥梁科技馆已接待研学游团队
17个，总人数超3000人。

与此同时，坝陵河大桥周边的精品民
宿、户外露营等业态也加快发展。

在安顺市关岭布依族苗族自治县蛮寨
村，一栋三层小楼面朝峡谷，镶嵌在半山腰
上，与坝陵河大桥遥遥相对，这便是备受游
客青睐的民宿——匠庐·阅山。在这里云海、

山峰、大桥完美融合，美不胜收。
据了解，旅游旺季，民宿客房几乎每天

都处于满员状态，入住率高达 95%以上，全
年平均入住率也有60%。“开业以来，不少客
人预订房间时都要求能看到坝陵河大桥的壮
观美景，但这需要提前半个月至一个月才能
预订到。”匠庐·阅山店长伍恋说。

匠庐·阅山的“火爆”，令坝陵河大桥的
旅游价值被进一步释放，吸引更多民宿入
驻。现在，蛮寨村形成的民宿集群，正带动
当地村民就业增收。

“我家 1.6 亩土地，以每平方米 200 元的
价格，和民宿开发投资企业签订了为期20年
的合同，一次性收取租金 20 万元。”蛮寨村
村民杨永红告诉记者，她的儿媳妇目前也在
村中一家民宿负责保洁、后勤等工作，每月
工资收入2800元。

若要让“桥旅融合”风景更好，做好配
套服务是关键。

与平塘大桥相伴而生的“天空之桥”服
务区，打破了传统高速公路服务区的思维局
限，积极拓展旅游功能。在这里，不仅有传
统服务区常有的“老三样”——停车场、加
油站和餐厅，还有酒店、桥梁科普馆、房车
露营地、观星台等设施，既是高速公路服务
区，也是景区。

“我们这里距离‘中国天眼’仅半个小时
车程，是进入‘中国天眼’的重要通道。”

“天空之桥”服务区区长罗池浩介绍，服务区
有效整合了周边村寨、景区的旅游资源，通
过乡村游聚焦非遗文化、科普游聚焦天眼文
化，打造出集观桥赏桥、天文科普、农业观
光等多业态为一体的旅游路线。目前，服务
区已获评国家3A级景区。

国际山地旅游联盟执行秘书长傅迎春认
为，“十四五”期间，贵州应进一步做好“桥
旅融合”大文章，铺就高质量发展之路。例
如，利用高速公路服务区经济和产业化思
维，对新概念服务区、壮美大桥、旅居营地
等进行规划布局，打造出面向新消费市场的
山地旅游新业态、新产品，实现旅游产业化
与交通产业化共融共赢。

连高山连高山、、越峡谷越峡谷、、跨江河跨江河，，贵州省近年来在千沟万壑上架起座座桥梁贵州省近年来在千沟万壑上架起座座桥梁，，形成了形成了

““高速平原高速平原”，”，记者实地探访记者实地探访————

翻开中国地形图，贵
州省好似被“揉皱”了一

般，满是道道折痕般的山脉。
如今，百万大山已被“熨平”。近日，早

上8点，记者乘车驶离贵州省六盘水市区，一
路南行。车窗外，淅淅沥沥的小雨中，莽莽
群山逶迤起伏，一片片苍翠秀美的山林接连

闪过，车辆始终平稳行驶，没有半点颠簸。
党的十八大以来，贵州省瞄准交通建设

短板，率先在中国西部地区实现县县通高速
公路。从“皱”到“平”，“桥”属首功，上
万座桥梁，让高速公路如飞针走线般自由伸
展。截至2022年底，贵州公路桥梁超过2.8万
座，是 1949 年贵州公路桥梁总数 （357 座）
的78.5倍，贵州已成为名副其实的“桥梁博
物馆”。

6月 8日，记者参加
交 通 运 输 部 新 闻 办 主
办、贵州省交通运输厅协办的2023年
全国交通重大工程宣传采风暨“我到贵州来看
桥”活动，亲身领略了一座座大桥连高山、越峡
谷、跨江河，让贵州实现从“千沟万壑”到“高速
平原”的巨变。

▶▶平塘大桥平塘大桥

▲▲贵州公路集团贵州公路集团
桥梁建设者在开展贝桥梁建设者在开展贝
雷片荷载试验雷片荷载试验。。

▶贵 州 公 路 集
团桥梁建设者在讨
论施工方案。

▶▶贵 州 公 路 集贵 州 公 路 集
团桥梁建设者在讨团桥梁建设者在讨
论施工方案论施工方案。。

（本文图片由贵州省交通运输厅提供）

◀◀乌蒙山大乌蒙山大
桥桥梁预制场桥桥梁预制场

▼坝陵河大桥▼坝陵河大桥

“我到贵州来看桥”
本报记者本报记者 刘乐艺刘乐艺
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加快政策部署 增强产业扶持

欧盟能否实现“芯片雄心”？
本报记者 林子涵

加快政策部署 增强产业扶持

欧盟能否实现“芯片雄心”？
本报记者 林子涵

加快重塑芯片产业竞争力

据欧盟网站消息，欧盟委员会近日批准一
项“欧洲共同利益重要项目”（IPCEI），宣布投
入 220 亿欧元用于芯片项目补贴，其中，81 亿
欧元为国家援助，另外约137亿欧元为私人投
资。该项目将投资于芯片供应链的所有关键
点，包括：晶圆在内的材料；晶圆生产、芯片生
产、封装组装和测试的设备；芯片设计和设计
自动化工具；不同的芯片工艺及芯片制造、封
装、组装、测试及系统集成等。该项目涉及来
自19个成员国、56家公司的68个科技项目，有
望扩大整个欧洲芯片供应链的影响力。

据法国《回声报》网站报道，这是欧盟批准
的第六项“欧洲共同利益重要项目”。与之前相
比，此次新项目的融资额度尤为巨大。欧盟内
部市场专员蒂埃里·布雷顿发布声明表示，此前
与芯片相关的IPCEI仅涉及来自4个成员国的
32个项目，此次IPCEI的规模和范围明显扩大。

4月，欧盟就去年宣布的《欧洲芯片法案》
达成协议，放宽芯片补贴规定。该法案计划投
入430亿欧元，到2030年把欧盟芯片产能翻一
番，提升至20%。为此，欧盟委员会提出3个行
动方向：为大规模技术产能建设提供支持、保
障供应链安全及投资的弹性、建立危机监测和
应急机制。法案还要求提升欧盟国家芯片制
程的工艺水平，计划到 2030 年，欧盟能生产 2
纳米及以下的高端芯片。

4月，依据新敲定的芯片法案，欧盟委员会
立即批准一项国家援助，宣布支持意法半导体
和芯片制造商格芯公司在法国建设“世界上最
大、最先进的制造厂（晶圆厂）”。该项目总投
资近 75 亿欧元。据法新社报道，该项目建成
后，有望使欧洲现有芯片产能提升近6%。

中国社会科学院欧洲研究所研究员、欧洲
经济研究室主任孙彦红对本报记者表示，新冠
疫情暴发后，受全球半导体供应链紧张影响，
欧盟加快了围绕芯片产业的政策步伐。2021
年，芯片短缺曾导致欧盟一些成员国的汽车产
量与 2019 年相比大幅下滑 1/3。工业、医疗、
国防、航空航天及电子消费品等部门的生产也
受到芯片短缺影响。在此背景下，欧盟于2021
年3月宣布“数字罗盘计划”，提出到2030年将
欧盟生产的尖端、可持续的半导体产品（以芯

片为主）占全球总产值的比重由 10%提升至
20%。2022 年 2 月，作为落实“数字罗盘计划”
的关键动议，欧盟公布了酝酿已久的《欧洲芯
片法案》。近期，欧盟发布针对芯片领域的“欧
洲共同利益重要项目”是欧盟落实《欧洲芯片
法案》的重要举措。

“近来，欧盟不仅对以往严格监管的国家
援助规定进行‘松绑’，允许成员国对芯片产业
提供大额补贴，而且采用欧盟层面协调、成员
国联合资助的模式，支持大型芯片项目启动。
此前，欧盟只在‘空中客车’和‘伽利略计划’等
个别跨国项目中启动过类似模式。这表明了
欧盟加快重塑芯片产业竞争力的最新趋势。”
孙彦红说。

“欧盟近来推出芯片产业政策速度快、工
具多、力度大。”复旦大学国际问题研究院中欧
关系研究中心副研究员严少华对本报记者表
示，在政策工具上，除芯片法案及“欧洲共同利
益重要项目”，欧盟还通过“地平线欧洲”以及

“数字欧洲项目”等，多管齐下扶持芯片产业发
展。这些产业政策重点关注芯片研发与创新、
芯片制造产能提高、芯片产业人才培养，同时
对盟友和伙伴国家的合作提出了具体要求。

“把命运掌握在自己手中”

分析指出，欧盟加快政策部署，旨在挽救
欧洲芯片产业的竞争力颓势。

据英国科技媒体Tech Monitor报道，上世
纪 90 年代，欧洲一度占据全球芯片产能的
44%，但随着全球化背景下的国际分工和产业
转移，当前，欧洲占全球芯片产能的份额仅约
8%，产业链多环节依赖他国供应商。

布鲁金斯学会近日发文称，欧洲在芯片领

域的资本支出也出现了长达数十年的下降。
上世纪 90 年代，欧洲在全球芯片领域所占的
资本支出比例约为 8%，亚太地区约占 10%；而
到 2022 年，欧洲在芯片领域的资本支出只占
全球3%，亚太地区已升至66%。

“长期以来，欧盟在芯片研发和先进设备
等细分市场上占据领先地位，不仅有最先进的
EUV光刻机制造商，还拥有一批专门设计特定
半导体组件的芯片制造商，擅长生产汽车与工
业设备芯片。然而，随着全球化背景下产业链
持续重构，欧盟在全球半导体市场中的产值份
额显著下降。究其原因，一方面在于欧盟缺乏
大型计算机制造商，手机制造商也在快速衰
落，本土芯片需求不足，半导体企业投资未跟
上；另一方面，欧洲制造成本偏高使得组装、测
试和封装等芯片生产环节持续向东亚地区转
移。目前欧盟的芯片制造主要集中在22纳米
及以上相对成熟的工艺节点，不具备7纳米及
以下制程的高端芯片制造能力，后者的制造主
要集中在韩国和中国台湾地区。欧盟近期推
出的一系列芯片产业政策，目的在于防止欧盟
在全球芯片产业中被边缘化，确保欧盟在新一
轮数字革命中占据一席之地。”孙彦红说。

与此同时，发展芯片产业也反映了欧盟实
现战略自主的强烈意愿。

牛津大学学者保罗·蒂莫斯在布鲁金斯学
会网站撰文表示，作为数字经济的关键，芯片
的稳定供应是欧洲实现战略自主的关键一
步。在地缘政治紧张局势加剧、颠覆性创新带
来的挑战日益严峻之际，欧盟的芯片产业政策
旨在加强欧洲大陆的战略自主权。

欧盟内部市场专员蒂埃里·布雷顿也在日
前发布的声明中表示，欧盟希望加快提升工业
实力，“把命运掌握在自己手中”。

“当前，欧盟在芯片制造方面严重依赖外

部供应。在地缘政治竞争加剧的背景下，芯片
供应链断裂或将对欧盟经济和社会产生冲
击。欧盟近期推出多项芯片补贴方案，体现了
欧盟强化芯片供应链稳定性、减少对外依赖的
考虑。”严少华说。

面临多重因素掣肘

一系列产业政策能否实现欧盟的“芯片雄
心”？分析指出，政策在推进过程中还面临多
重因素掣肘。

“欧盟迟早会面临一个明显的资金缺
口”。美国 POLITICO 网站发文称，随着通胀
持续，欧盟成员国对大规模公共投资的兴趣正
在下降，大规模公共投资可能很快就会面临政
治阻力。

“与美国和韩国等竞争对手宣布的巨额投
资相比，欧盟承诺的投资规模总体并不算高，
对企业的实际吸引力有待观察。此外，在经历
新冠疫情和俄乌冲突下的能源危机后，成员国
政府普遍公共财政紧张，实际能拿出的补贴规
模较为有限。在后疫情背景下，私人部门投资
也不活跃。这将成为欧盟芯片产业政策落实
的主要限制因素。”孙彦红说。

与此同时，欧盟芯片政策还可能出现补贴不
均问题。据彭博社报道，英特尔、英飞凌、科锐等
半导体企业近期已表示有意加强在欧洲投资建
厂，但厂房选址多集中于德国、法国等地。

“在欧盟补贴政策刺激下，部分行业和公
司有望受益，但这种受益可能并不平衡。相对
而言，拥有技术实力的大型芯片厂商能争取到
更多补贴，德、法等财政预算相对充裕的国家
也可能在吸引企业投资建厂方面更具优势。”
严少华说。

相关领域的供应链波动也可能影响欧盟
芯片政策的实施效果。“由于芯片供应链复杂，
欧盟当前的补贴和扶持力度，难以充分支持芯
片产业每一个环节的发展。例如，生产芯片所
需的稀土等原材料并不由欧盟掌握，芯片涉及
关键矿产供应链波动会使欧盟芯片政策的效
果打折扣。”严少华说。

此外，欧盟加入全球芯片“补贴竞赛”，也
可能影响欧盟自身及全球芯片产业的发展。

据美国POLITICO网站报道，新加坡和马
来西亚方面日前表示，欧盟等经济体为芯片项
目提供高额补贴，可能打乱全球芯片市场的

“微妙平衡”并造成产业“虚假壁垒”，而这些成
本最终将会影响欧盟、产业链上相关国家及全
球经济发展。

“值得注意的是，《欧洲芯片法案》强调，为
保证自身半导体供应链安全可控，除提高本土
产能之外，欧盟将与‘志同道合’的伙伴加强合
作。这种以意识形态划线的态度，会否引发保
护主义升温、搅动全球半导体供应链的合作格
局，仍需跟踪研究。”孙彦红说。

给予大额补贴、加快投资建厂、提升技术及产能……近来，
欧盟围绕芯片产业部署不断。专家指出，欧盟推出一系列芯片产
业政策，反映了欧盟发展数字经济、谋求战略自主的强烈意愿。
然而，欧盟在政策落实方面仍面临多方面挑战。

日本持续的巨额贸易逆差
引发关注。在截至今年 3 月底
的2022财年，日本贸易逆差创
下21.73万亿日元（1美元约合
142日元）新高。最新数据显示，
5月日本贸易逆差额为1.37万
亿日元，自 2021年 8月起连续
22 个月呈现逆差。曾经的“顺
差大国”究竟发生了什么？

最直接原因是外部环境
发生巨大改变。首先，国际商
品市场进入涨价周期。自2021
年初开始，受多重因素影响，能
源资源价格迅速上涨。日本贸
易顺差随之不断萎缩。俄乌冲
突爆发后，国际商品市场价格
进一步飙升，日本贸易逆差急
剧扩大。

第二，日本货币政策与世
界主要央行反向，日元大幅贬
值。一年多来，美欧主要央行
货币政策转向紧缩，步入快速
加息通道。日本迫于国内经济
疲软等原因无法跟随加息，日
元与美元等货币息差迅速扩
大。进口价格飙升叠加日元急
剧贬值，令日本月度贸易逆差
屡创新高。

第三，巨额贸易逆差加剧
日元贬值，成为日本难以改善贸易收支的
原因之一。专家指出，由于巨额贸易逆差
持续，市场上卖出日元买进美元的需求持
续高企，已形成日元贬值—贸易逆差—日
元贬值的恶性循环。

日本贸易逆差还存在出口疲软、依赖
进口的结构性原因。

上世纪80年代“广场协议”签订后，日
元大幅升值，日本出口优势下降，被迫开
启海外投资时代。其后泡沫经济破灭、通
缩持续、少子老龄化不断加深等使日本经
济长期低迷，日本国内产业普遍缺乏创新
与活力，难以推动出口实现飞跃式发展。

与此同时，日本进口依存度居高不
下，能源、食品、原材料等严重依靠进口。
在2022财年进口中，化石能源类进口额超
过 35 万亿日元，食品进口额约为 10 万亿
日元。有日本财务省官员表示，日本只是
活着，维持基本生存，就要有约 45万亿日
元流向海外。

目前，随着国际市场能源价格回落，
日本贸易逆差呈现出逐渐缩小态势。不
过，媒体和机构普遍认为，日本贸易结构
依赖国际市场的局面很难改变。由于海外
需求低迷，短期内日本出口仍将承压，贸
易逆差预计还将持续一段时间。

（据新华社电 记者刘春燕）
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河南省焦作市山阳区人民法院公告 （2023）豫 0811 民初 1103 号黄文钦（身份证
号：D123064846）：本院受理原告王桂芳诉你离婚纠纷一案，原告要求判决离婚。
因你下落不明，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开庭
传票、诉讼权利义务告知书。自公告之日起经过90日即视为送达。提出答辩状
期限与举证期限均为公告送达期满后30日内，并定于举证期满后第3日9时（遇
法定节假日顺延）在本院四楼家事审判庭开庭审理。逾期将依法缺席裁判。
中华人民共和国北京市第三中级人民法院公告 韩厉（女，1971年4月20日出生，身
份证号：110104197104202028）：本院对上诉人颜世隐与被上诉人邱永宽及原审被告
韩厉执行异议之诉再审上诉一案已依法判决。现依法向你公告送达本院（2022）京
03民再 70号民事判决书。自公告之日起 3个月内来本院领取民事判决书，逾期
则视为送达。
北京市海淀区人民法院公告 QIN YUAN WU（中文名：秦元武）：原告于洁筠
诉你离婚纠纷一案，本院已受理。此案依法适用普通程序，由审判员史敬阳担任
审判长，与两名随机选择的人民陪审员组成合议庭，书记员张静思担任法庭记
录。现依法向你公告送达起诉书副本（诉讼请求：要求判令双方离婚）、应诉通知
书及开庭传票等诉讼材料。自公告之日起经过三个月即视为送达，公告期满后
三十日内为答辩期。你应当自应诉通知书送达之日起三十日内向本院提交证
据，在举证期限内不提交的，视为放弃举证权利。本院定于举证期满后的第3日9
时（遇节假日顺延）在本院西3-46法庭公开开庭，逾期本院将依法缺席判决。
北京市海淀区人民法院公告 王毅：原告王宇婷诉你及王奇遗嘱继承纠纷一案，
本院已受理。此案依法适用普通程序，由审判员史敬阳担任审判长，与两名随机
选择的人民陪审员组成合议庭，书记员张静思担任法庭记录。依法向你公告送
达起诉书副本（诉讼请求：要求继承位于北京市海淀区新街口外大街19号丽泽6
号楼1门102号房屋）、应诉通知书及开庭传票等诉讼材料。自公告之日起经过三
个月即视为送达，公告期满后三十日内为答辩期。你应当自应诉通知书送达之
日起三十日内向本院提交证据，在举证期限内不提交的，视为放弃举证权利。定
于举证期满后的第三日9时（遇节假日顺延）在本院西3-46法庭公开开庭。逾期
本院将依法缺席判决。
山东省济南市中级人民法院公告 （2023）鲁01执恢122号 本院已恢复执行申
请执行人张咏强与被执行人孔庆忠（美利坚合众国公民，护照号：566729959）合同
纠纷一案，依据申请执行人的申请，根据《中华人民共和国民事诉讼法》的有关规
定，本院拍卖、变卖被执行人孔庆忠持有的达森生物药业有限公司1.9%的公司权
益（该权益对应公司注册资本额为190万元，股权比例为3.34%）。
北京市丰台区人民法院公告 （2022）京0106民初20881号 YANG QIAN：本院
受理原告YANG SHUN、杨悦奇诉你遗嘱继承纠纷一案，现依法向你公告送达起
诉状副本、应诉通知书、举证通知书、证据材料及开庭传票。自本公告发出之日
起经过三个月即视为送达，提出答辩状的期限和举证期限为公告期满后的30日
内，并定于举证期满后次日9时（遇法定休假日顺延）在北京市丰台区人民法院右
安门人民法庭第六法庭开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
辽宁省沈阳市大东区人民法院公告 GREEN ALBERT MA TTHEW（身份证
号：JW419347）：本院受理原告吕贵云诉被告GREEN ALBERT MA TTHEW离
婚纠纷一案，案号为（2023）辽0104民初10294号，现依法向你公告送达起诉状副
本、应诉通知、举证通知及开庭传票，自公告发出之日起经过 30 日即视为送达。
提出答辩和举证的期限为公告送达期满后的15日内。本院定于答辩期满后第3
日9时（遇节假日顺延）在本院五楼502法庭公开开庭审理此案，逾期将依法缺席
判决。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 拉图堡葡萄园民用公司：本院受理的（2021）
京73行初15784号原告俞红伟诉被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人拉
图堡葡萄园民用公司商标行政纠纷一案，现依法通知你方作为本案第三人参加
诉讼，并依法向你方公告送达起诉状副本、第三人参加诉讼通知书、举证通知书、
当事人参加诉讼须知、原告证据、被告答辩状、被告证据以及开庭传票。上述材
料自发出公告之日起经过90日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达
期满之日后的30日内。将于2023年10月11日16时在本院第5法庭公开审理本
案，届时你方如未出庭，将依法缺席审理。
北京市丰台区人民法院公告 Fernanda Morena Da Silva：本院受理原告彭博诉
你离婚纠纷一案，已审理终结。现依法向你公告送达（2022）京0106民初26379号
民事判决书。限你自公告之日起三个月内到本院右安门法庭领取民事判决书，
逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后 30 日内向本院递交上诉状
及副本，上诉于北京市第二中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律
效力。
北京市第四中级人民法院公告 赵春燕：本院受理申请人沈博文（BO WEN
SHEN）与被申请人赵春燕申请承认和执行外国法院民事判决、裁定（2023）京 04
协外认30号一案，现依法向你公告送达申请书副本、应诉通知书、合议庭组成人
员通知书、证据材料、送达地址确认书及询问传票。自本公告发出之日起经过三
个月即视为送达。提交意见的期限为公告送达期满后的30日内，并定于2023年
11月14日9时30分在本院第十四法庭进行询问。
北京市海淀区人民法院公告 杨文赫、杨文红：本院受理原告黄嘉敏与被告杨文
赫、杨文红遗嘱继承纠纷一案，已审理终结，现依法向你们公告送达（2022）京
0108民初12771号民事判决书。判决如下：位于北京市海淀区东升园公寓8号楼
1层 104号房屋中，属于杨膺善的不动产份额，由黄嘉敏继承所有。案件受理费
32400元（黄嘉敏已预交），由黄嘉敏负担，已交纳。自公告之日起45日内来本院
领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后15日内，向
本院递交上诉状及副本，上诉于北京市第一中级人民法院。逾期未上诉的，本判
决即发生法律效力。
中华人民共和国北京市高级人民法院公告 美国韦伯斯特家具制造股份有限公司：
本院受理国家知识产权局、陈东霖与你公司因商标行政纠纷一案，已审理终结。
现依法向你公司公告送达本院（2022）京行终7127号判决书。你公司自公告之日
起三个月内来本院领取判决书，逾期则视为送达。
北京市海淀区人民法院公告 常征：本院受理原告周刚诉被告你、樊彬彬、第三
人北京我爱我家房地产经纪有限公司、朱厚进房屋租赁合同纠纷一案，被告樊彬
彬就（2021）京0108民初11776号民事判决书提起上诉，法院已受理。上诉请求如
下：一、撤销北京市海淀区人民法院作出的（2021）京0108民初11776号民事判决
书第二、三、四项，将案件依法改判为在第二、三、四项判决的基础上合计扣除
76965元，判决上诉人仅向被上诉人周刚退还租金123966.67元（即在第二项判决
的基础上扣除周刚违约金34000元，第三、四项判决不应被支持），且该退还义务
由被上诉人常征连带共同承担。二、请求法院判决本案所有诉讼费及公告费由
被上诉人承担。现依法向你公告送达上诉状副本。自公告之日起经过三个月即
视为送达，公告期满后三十日内为答辩期。逾期法院将依法审理。
北京知识产权法院公告 英国安迪娜生物科技有限公司：本院受理的（2022）京
73行初14855号原告蒙娜丽莎集团股份有限公司诉被告国家知识产权局商标行
政纠纷一案。现依法通知你作为本案第三人参加诉讼，并依法向你公告送达起
诉状副本、答辩状、参诉通知书、组庭通知书、限期举证通知书、当事人参加诉讼
须知、廉政监督卡、原告证据、被告证据以及开庭传票。上述材料自发出公告之
日起经过90日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满之日后的30
日内。本院定于2024年2月21日10时在本院第七法庭公开开庭审理本案，届时

你若无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市东城区人民法院公告 MOUSAVI SEYEDMOHAMMAD：本院受理（2023）
京0101民初6732号原告任燕与被告MOUSAVI SEYEDMOHAMMAD离婚纠纷
一案，现依法向你公告送达起诉书副本、应诉通知书、举证通知书及开庭传票。
自发出公告之日起，经过3个月即视为送达。提出答辩状的期限及举证期限为公
告期满后的30日内，并定于举证期满后次日上午九时（遇法定节假日顺延）在本
院北区第三法庭开庭审理。逾期不到庭，本院将依法缺席审理。
中华人民共和国河南自由贸易试验区郑州片区人民法院公告 KIMMAENGHO
金孟镐：本院受理河南升龙置业有限公司诉你（2022）豫0194民初6604号商品房
销售合同纠纷一案已审理终结。现依法向你公告送达（2022）豫0194民初6604号
民事判决书。限你自公告之日起三个月内来本院领取判决书，逾期则视为送
达。如不服本判决，可在公告期满后30日内向本院递交上诉状，并按对方当事人
的人数提出副本，上诉于河南省郑州市中级人民法院。逾期本判决即发生法律
效力。
北京市东城区人民法院公告 Qin Xiaodong（秦晓冬）、Qin Xiaofei（秦晓非）：本
院受理原告秦琦与 Qin Xiaodong（秦晓冬）、Qin Xiaofei（秦晓非）法定继承纠纷
一案，现依法向你们公告送达起诉书副本及开庭传票。自公告发出之日起经过
三个月即视为送达，提出答辩状和举证的期限均为公告期满后的30日内，并定于
举证期满后第 3 日 9 时（遇法定节假日顺延）在本院北区第 13 法庭公开开庭审
理。逾期将依法缺席裁判。
北京知识产权法院公告 领星生物科技有限公司：本院受理（2022）京 73 行初
10372号原告原告贵州源安康健康信息咨询有限公司诉被告国家知识产权局商
标权撤销复审行政纠纷一案。现依法通知你方作为第三人参加诉讼，并向你方
公告送达起诉状副本、第三人参加诉讼通知书、举证通知书、当事人参加诉讼须
知、合议庭组成人员通知书、原告证据材料、被告答辩状及证据、开庭传票。自本
公告发出之日起经过90日即视为送达，提出意见陈述书和举证的期限为公告送
达期满后30日内，并定于2023年11月8日上午10时30分在本院第三法庭公开开
庭审理此案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
中华人民共和国湖北省武汉市中级人民法院公告 陈星松：本院受理（2022）鄂
01民初2373号林昱汐与陈星松民间借贷纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状
副本、合议庭组成人员通知书、应诉通知书、举证通知书和开庭传票。自发出公
告之日起经过90日即视为送达，提出答辩状的期限和举证期限为2023年10月16
日，本院定于2023年10月20日上午9时在本院第五法庭开庭审理，逾期将依法缺
席裁判。
中华人民共和国青岛海事法院公告 （2023）鲁72民初461号 联合帝国投资有
限公司（UNITED EMPIRE INVESTMENTS LTD）：本院受理原告山东鑫弘重
工有限公司诉被告中金所（北京）基金管理有限公司、你公司、张强海难救助合同
纠纷一案，现依法向你公司公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开庭
传票等法律文书。自公告之日起，经过三个月即视为送达。提交答辩状期限和
举证期限均为公告期满后30日内，并定于2023年11月2日上午9时30分在本院
石岛法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
北京市海淀区人民法院公告 （2022）京0108民初46892号 赵淑苓：本院受理刘
喜荣与你法定继承纠纷一案，本院已受理。此案依法适用普通程序，由审判员陆
金伟担任审判长，与两名随机选择的人民陪审员组成合议庭。现依法向你公告送达
起诉书副本、应诉通知书、合议庭组成人员告知书、举证通知书、诉讼风险提示书及
开庭传票。自公告之日起经过三个月即视为送达，公告期满后三十日内为答辩期。
你应当自应诉通知书送达之日起三十日内向本院提交证据，在举证期限内不提交
的，视为放弃举证权利。本院定于举证期满后的第三日上午9时（遇节假日顺延）在
北京市海淀区人民法院东升法庭公开开庭。逾期本院将依法缺席判决。原告诉
讼请求如下：1.判令位于北京市海淀区清河毛纺住宅南小区10号楼5门五层502
号房屋由原告继承，原告向赵淑苓支付房屋折价款57941.67元；2.案件受理费、评
估费由原告承担，公告费由赵淑苓承担。
湖北省武汉市洪山区人民法院公告 YUJINGJING、袁航：本院受理俞文娟、袁为
民与袁航、YUJINGJING、彭莉文、余永浩与第三人刘燕涛物权保护纠纷一案，现
依法向你们公告送达袁航民事上诉状及上诉费缴纳通知书。自公告之日起经过
90日即视为送达。提出答辩状的期限为公告期满后的30日内。
北京知识产权法院公告 博罗有限公司：本院受理的（2022）京73行初675、679号
原告拉法基博罗（山东）建材有限公司诉被告国家知识产权局商标行政纠纷二
案。现依法通知你作为本案第三人参加诉讼，并依法向你公告送达起诉状副本、
答辩状、参诉通知书、组庭通知书、限期举证通知书、当事人参加诉讼须知、廉政
监督卡、原告证据、被告证据以及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经过90
日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满之日后的30日内。本院
定于2023年12月28日9时50分在本院第1法庭公开开庭审理本案，届时你若无
正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市门头沟区人民法院公告 郭芬：本院受理（2023）京0109民初1698号原告
潘祜诉被告郭芬离婚纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、证据材料、举
证通知书、转程裁定书、开庭传票，自公告之日起满三个月即视为送达。提出答
辩状和举证期限均为公告期满次日起三十日内。本案将于2023年10月30日14
时在斋堂第二法庭公开审理本案，届时你如未出庭，本院将依法缺席审理。
北京知识产权法院公告 株式会社LG：本院受理的（2022）京73行初19801号原
告林俊豪诉被告国家知识产权局商标行政纠纷一案。现依法通知你作为本案第
三人参加诉讼，并依法向你公告送达起诉状副本、答辩状、参诉通知书、组庭通知
书、限期举证通知书、当事人参加诉讼须知、廉政监督卡、原告证据、被告证据以
及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经过90日即视为送达。提出答辩和举
证期限均为公告送达期满之日后的 30日内。本院定于 2024年 6月 25日 11时在
本院第1法庭公开开庭审理本案，届时你若无正当理由拒不到庭，本院将依法缺
席审理。
北京知识产权法院公告 N模型公司：本院受理（2022）京73行初9557号原告大
连现代高技术集团有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产权局商标权撤销
复审行政纠纷一案，现依法通知你方作为第三人参加诉讼，并向你方公告送达起
诉状副本、第三人参加诉讼通知书、举证通知书、当事人参加诉讼须知、合议庭组
成人员通知书、原告证据材料、被告答辩状及证据、开庭传票。自本公告发出之
日起经过90日即视为送达，提出意见陈述书和举证的期限为公告送达期满后30
日内，并定于 2023 年 12 月 26 日上午 9 时 30 分在本院第五法庭公开开庭审理此
案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市朝阳区人民法院公告 方鸿琦：本院受理原告沈静与被告方鸿琦劳动争
议纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、原告提交的证据及开庭传票。自
公告之日起满三个月即视为送达。提出答辩状的期限为公告送达期满后次日起
三十日内。本案定于2023年10月27日上午9时（遇法定节假日顺延）在本院奥运
村法庭第八法庭公开开庭审理，逾期将依法缺席判决。
北京知识产权法院公告 斯平玛斯特有限公司：本院受理的（2022）京 73 行初
14854 号原告上海蓝羽玩具有限公司诉被告国家知识产权局商标行政纠纷一
案。现依法通知你作为本案第三人参加诉讼，并依法向你公告送达起诉状副本、
答辩状、参诉通知书、组庭通知书、限期举证通知书、当事人参加诉讼须知、廉政
监督卡、原告证据、被告证据以及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经过90

日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满之日后的30日内。本院
定于2024年3月10日9时30分在本院第七法庭公开开庭审理本案，届时你若无
正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京知识产权法院公告 凯瑞集团私人股份有限公司：本院受理的（2022）京 73
行初697号原告丰益贸易（中国）私人有限公司诉被告国家知识产权局商标行政
纠纷一案，现依法通知你作为本案第三人参加诉讼，并依法向你公告送达起诉状
副本、答辩状、参诉通知书、组庭通知书、限期举证通知书、当事人参加诉讼须知、
廉政监督卡、原告证据、被告证据以及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经
过90日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满之日后的30日内。
本院定于2023年12月28日9时30分在本院第1法庭公开开庭审理本案，届时你
若无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市海淀区人民法院公告 张喆：本院受理的原告北京方舟人国际教育咨询
有限公司诉你服务合同纠纷一案，原告起诉请求：1.判令被告支付录取服务费2万
元；2.诉讼费、公告费由被告承担。本院现依法向你公告送达起诉书副本、应诉通
知书、开庭传票、合议庭组成人员通知书等诉讼材料。自公告之日起经过三个月
即视为送达，公告期满后三十日内为答辩期。你应当自应诉通知书送达之日起
三十日内向本院提交证据，在举证期限内不提交的，视为放弃举证权利。本院定
于举证期满后的第三日上午9时（遇节假日顺延）在复兴路法庭第二十六法庭开
庭审理此案，逾期本院将依法缺席判决。
中华人民共和国浙江省温州市鹿城区人民法院公告 （2022）浙0302民初4175号
瞿妹舒：本院受理的原告瞿万松、张金香与你、杨碎花法定继承纠纷一案，已审理
终结。现依法向你公告送达本院（2022）浙0302民初4175号民事判决书。限你自
本公告发出之日起三个月内来本院东郊法庭领取判决书，逾期即视为送达。如
不服本判决，可在公告送达期满之日起三十日内，向本院递交上诉状，并按当事
人的人数提出相应的副本份数，上诉于浙江省温州市中级人民法院。逾期不上
诉，本判决即发生法律效力。
北京知识产权法院公告 法国巴黎贝甜：本院受理（2022）京73行初3502号原告
刘童童不服被告中华人民共和国国家知识产权局商标无效宣告请求行政纠纷一
案，现依法通知你方作为第三人参加诉讼，并向你方公告送达起诉状副本、第三
人参加诉讼通知书、举证通知书、当事人参加诉讼须知、合议庭组成人员通知书、
原告证据材料、被告答辩状及证据、开庭传票。自本公告发出之日起经过90日即
视为送达，提出意见陈述书和举证的期限为公告送达期满后30日内，并定于2023
年11月8日上午9时30分在本院第三法庭公开开庭审理此案，届时你方无正当理
由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京知识产权法院公告 尼禄咖啡中国有限公司：本院受理的（2021）京73行初
9175、9176号原告意大利咖啡控股有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产
权局、第三人尼禄咖啡中国有限公司商标行政纠纷两案，现已审理终结。现依法
向你方公告送达两案的行政判决书，限你方自公告之日起三个月内来本院领取，
逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30日内向本院递交上诉状、副
本及答辩状，上诉于北京市高级人民法院，逾期视为放弃上诉权。
北京知识产权法院公告 友莱博系统公司：本院受理的（2021）京73行初13455号
原告南京友乐博科学仪器有限公司与被告国家知识产权局商标行政纠纷一案。
现依法通知你方作为本案第三人参加诉讼，并依法向你方公告送达起诉状副本、
答辩状、参诉通知书、组庭通知书、限期举证通知书、当事人参加诉讼须知、证据
以及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经过90日即视为送达。提出答辩和
举证期限均为公告送达期满之日后的30日内。本院定于2023年11月30日上午
11时10分在本院第十一法庭公开开庭审理本案，届时你方若无正当理由拒不到
庭，本院将依法缺席审理。
北京知识产权法院公告 摩工业有限责任公司：本院受理的（2021）京 73 行初
16650、16651、16652、16653、16654号原告临沂爱莫姿商贸有限公司与被告国家知
识产权局商标行政纠纷五案。现依法通知你方作为五案第三人参加诉讼，并依
法向你方公告送达起诉状副本、答辩状、参诉通知书、组庭通知书、限期举证通知
书、当事人参加诉讼须知、证据以及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经过
90日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满之日后的30日内。本
院定于2023年11月30日上午10时在本院第十一法庭公开开庭审理五案，届时你
方若无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
广东省广州市海珠区人民法院公告 叶嘉婵：本院受理（2023）粤0105民初7264
号案原告雷永权诉被告叶嘉婵离婚纠纷一案，原告的诉讼请求：判令原告与被告
离婚。现因叶嘉婵［Ye Jia Chan，女，1970年3月21日出生，香港居民，香港身份
证号码：C593470（0），住香港新界大埔宝香街宝香楼3楼D室］下落不明，现依法
向你公告送达起诉状、传票、证据、举证通知书等材料，自公告之日起满三个月视
为送达。答辩期为公告送达期届满后起算30日内，举证期从答辩期届满后起算
15日内。本案定于2023年11月20日9时15分于本院第19法庭适用一审普通程
序开庭审理。逾期不到庭，将依法缺席判决，并在大洋网公告送达裁判文书。
中华人民共和国广东省广州市海珠区人民法院公告 DANIEL GARAND：本院
受理（2023）粤0105民初5387号原告冯笑冬诉被告DANIEL GARAND离婚纠纷一
案，原告诉讼请求：请求判决原告与被告离婚。现因被告DANIEL GARAND（男，
1963年 11月 30日出生，加拿大公民，护照号码：QH526795），在诉讼期间下落不
明，无法直接送达应诉材料。现本院向上述被告公告送达民事起诉状、开庭传
票、应诉通知书、当事人权利义务告知书等诉讼材料，自公告之日起三个月即视
为送达。答辩期限为公告送达期限届满后30日内，举证期限为答辩期限届满后
15日内。本案定于2023年11月20日下午14时15分在本院第16法庭（地址：广东
省广州市海珠区逸景路333号）适用一审普通程序公开开庭审理。逾期不到庭，
将依法缺席判决，并在大洋网公告送达裁判文书。
陕西省西安市中级人民法院公告 东运发展有限公司、李锦荣（身份证号：
G129670）：本院受理原告西安诚海置业有限公司诉你们及陕西金润达实业有限
公司、赵文杰、李晶股东损害公司债权人利益责任纠纷一案，现已审理终结，依法
向你们公告送达（2021）陕01民初1010号民事判决书。如不服本判决，可在判决
书送达之日起三十日内向本院递交上诉状，并按对方当事人的人数提出副本，上
诉于陕西省高级人民法院。请于公告之日起三个月内到庭领取裁判文书，逾期
即视为送达。
河北省石家庄市桥西区人民法院公告 （2023）冀0104民初3934号 王家智：本院
受理原告陈燕与被告河北真情房地产开发有限公司、韩素敏、王家智公司盈余分配
纠纷一案，原告请求判令：1.判令河北真情房地产开发有限公司向原告支付盈余利
润款61265200.13元及利息（按年利率5%暂计算至起诉之日为24842779.77元），并
判令被告韩素敏、王家智承担连带清偿责任；2.判令三被告共同承担原告因主张本
案权利产生的诉讼费、律师费、保险费、保全费等全部诉讼费用。因你下落不明，现
依法向你公告送达起诉状副本、参加诉讼通知书、举证通知书、合议庭组成人员告知
书及开庭传票。自公告之日起经过3个月即视为送达。答辩期及举证期限均自公
告期满之次日起计算30日，并定于举证期满后次日9时（遇节假日顺延）在本院民事
第十审判庭公开开庭审理此案，逾期不到庭，本院将依法缺席判决。
浙江省仙居县人民法院公告 陈园园：本院受理张友进诉你（2023）浙 1024民初
2318号离婚纠纷一案。原告诉请：请求判令原、被告离婚。现依法向你公告送达
起诉状副本及证据、传票、举证、应诉通知书。自公告之日起满三个月视为送
达。提出答辩状和举证的期限为公告期满后的30日内，并定于举证期满后的第

五个工作日上午9时在本院第七法庭开庭审理，逾期将依法判决。
辽宁省鞍山市铁西区人民法院公告 惠安玲：本院受理原告惠楠、赵秀菊诉你、
惠怀厚、惠安顺继承纠纷一案，现已审理终结。因你下落不明，现依法向你公告
送达本院（2022）辽0303民初199号民事判决书及民事裁定书。自本公告发出之
日起三个月即视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30日内向本院递交上诉
状，并按对方当事人的人数提出十份副本，上诉于辽宁省鞍山市中级人民法院。
湖北省武汉市东西湖区人民法院公告 （2022）鄂0112民初1000号 刘立珍：本院
受理原告刘艳诉你离婚纠纷一案，已审理终结，现依法向你公告送达（2022）鄂0112
民初1000号民事判决书、民事裁定书，自公告之日起90日内来本院领取民事判决
书、民事裁定书，逾期则视为送达，如不服本判决，可在公告期满后30日内，向本院递交
上诉状及副本，上诉于湖北省武汉市中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力。
吉林省安图县人民法院公告 朴明姬：本院执行的（2023）吉2426执272号中国工
商银行股份有限公司安图支行与朴明姬信用卡纠纷执行一案，因你下落不明，依
照《中华人民共和国民事诉讼法》第九十五条的规定，向你公告送达本院（2023）吉
2426执272号立案通知书、报告财产令、限制高消费令、执行通知书、执行裁定书，
本院依职权冻结了你名下保险、你名下房产并扣划你名下保险现金价值，经过30
日即视为送达。公告期满后第3日9时（遇节假日顺延）到安图县人民法院报告财
产并履行义务。
吉林省安图县人民法院公告 朴东活：原告金浩日诉被告安图县万丰家政服务有
限公司、程玉峰、方一男、朴东活、刘志强、汪玉峰、苟万忠、杨光、马汉柱、刘敏风、李
财祥民间借贷纠纷一案，已审理终结。现向你送达（2023）吉2426民初584号民事判
决书（一、被告安图县万丰家政服务有限公司于本判决生效之日立即偿还原告金浩
日借款本金743500元及利息；二、股东程玉峰、方一男、朴东活、刘志强、杨光、马汉
柱、苟万忠、刘敏风、李财祥、汪玉峰对安图县万丰家政服务有限公司债务，以每一位
股东出资额为限对公司债务不能清偿的部分承担补充赔偿责任）。案件受理费
15420元，公告费5016元，由十一名被告负担20436元。限你自公告之日起30日之
内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满之日起
15日内向本院递交上诉状，并按对方当事人的人数提出副本，上诉于吉林省延边朝
鲜族自治州中级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
山东省济南市市中区人民法院公告 （2023）鲁0103民初7332号 何启建：本院
受理原告张曼诉被告何平、何启建离婚后财产纠纷一案，现依法向你公告送达起
诉状副本、应诉通知书、举证通知书、开庭传票、当事人诉讼权利义务、诉讼风险
告知书、案件审理及执行期限的有关法律规定、适用普通程序审理告知书、济南
市市中区人民法院廉政监督卡各一份。自公告发出之日起经过30日，即视为送
达，提出答辩状和举证期限分别为公告送达期满后的15日，并定于答辩期（举证
期）满后的第3日上午9时（遇法定节假日顺延）在本院南楼第二十二审判庭依法
公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
吉林省吉林市丰满区人民法院公告 马强：原告杜娟诉马强离婚纠纷一案，本院
已受理。现依法向你公告送达起诉状副本、限期举证通知书及开庭传票。限你
自公告之日起三个月内到本院领取上述材料，逾期即视为送达。提出答辩状和
举证的期限均为公告送达期满后次日起30日内，并定于2023年12月27日8时30
分（遇节假日顺延）在吉林市丰满区人民法院家事审判庭家事法庭（吉林大街101
号，世纪广场对面，科技馆旁）审理此案。
辽宁省丹东市振安区人民法院公告 岳印：本院受理孙新利诉你、丹东鸿越娱乐
有限公司合同纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、开庭传票、参加诉讼
通知书等诉讼文书。自公告之日起经过三个月，即视为送达。提交答辩状和举
证的期限为公告期满后的30日内，并定于举证期满后的第3日上午9时（遇法定
节假日顺延）在本院第四审判庭公开开庭审理，逾期不到庭将依法缺席裁判。
江苏省无锡市梁溪区人民法院公告 孙雪湖：本院受理的原告孙建秋与被告奚
建平、孙雪湖、孙伟华、张怡遗嘱继承纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副
本、开庭传票、应诉通知书、举证通知书、权利义务通知书、诉讼须知、证据材料、
诉讼风险提示书。自公告之日起满3个月即视为送达。向法院提出答辩状和举
证的期限为公告期满后30日内。本院定于举证（答辩）期满后的第三日上午9时
30分（遇法定节假日顺延）在本院第十法庭（1号楼）公开开庭审理，逾期将依法缺
席裁判。
中华人民共和国山东省乐陵市人民法院公告 BONG YANTI：本院受理原告马
荣升诉被告 BONG YANTI 离婚纠纷一案，已审理终结，现依法向你公告送达

（2022）鲁1481民初3295号民事判决书。限你自公告之日起3个月内到本院枣城
人民法庭领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后30
日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于中华人民共和国山东省德州市中级人民
法院。逾期未上诉的，本判决即发生法律效力。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 雅莱国际品牌投资有限公司：本院受
理的（2022）京73行初14863号原告威乐欧洲股份有限公司诉被告中华人民共和
国国家知识产权局、第三人雅莱国际品牌投资有限公司商标无效宣告请求行政
纠纷案，现依法通知你方作为本案第三人参加诉讼，并依法向你方公告送达原告
起诉状副本、参加诉讼通知书、举证通知书、当事人参加诉讼须知、原告证据、被
告答辩状、被告证据以及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经过三个月即
视为送达。提出答辩和举证期限为公告送达期满之日后的 30 日内。本院定于
2023年 11月 9日下午 14时在本院第 2法庭公开开庭审理本案，届时你方无正当
理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
福建省厦门市湖里区人民法院公告 （2022）闽0206民初12367号 薛益理、薛罗民：
原告陈国成、吴天省与被告薛益理、薛罗民房屋买卖合同纠纷一案，已经审理
终结。判决如下：薛罗民、薛益理应于本判决生效之日起十日内，协助陈国成、
吴天省办理地址于厦门市湖里区枋湖村安兜社 748 号房屋权属过户给陈国成、
吴天省的登记手续。案件受理费 37200 元，由陈国成、吴天省负担。现依法向
你们公告送达本院（2022）闽 0206 民初 12367 号民事判决书。自公告之日起 90
日内至本院领取判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后 15
日内向本院递交上诉状，并按对方当事人人数提出副本，上诉于福建省厦门市
中级人民法院。逾期本判决即发生法律效力，你们应至本院领取缴费通知书，
缴纳本案案件受理费。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 敏托罗技有限公司：本院受理的（2022）
京73行初5597号原告希杰欧利芙洋株式会社诉被告中华人民共和国国家知识产权
局、第三人敏托罗技有限公司商标行政纠纷一案。现依法通知你作为本案第三人参
加诉讼，并依法向你公告送达起诉状副本、答辩状副本、应诉通知书、举证通知书、合
议庭成员告知书、当事人参加诉讼须知、原告证据、被告证据及开庭传票。上述材料
自发出公告之日起经过三个月，即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送
达期满之日后的三十日内。并定于2023年11月14日15时在本院第二法庭公开
开庭审理本案，届时你无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
辽宁省营口市站前区人民法院公告 田宁、田景东：本院受理原告汪恒伟诉周月
清民间借贷纠纷一案，起诉要点为要求判令被告偿还借款本金800万元及利息，
并承担案件受理费用。因被告周月清已死亡，本院无法向你们送达法律文书，现
依法公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书及开庭传票。自发出公告之
日起，经过三个月即视为送达。提出答辩状和举证期限为公告期满后30日内，并
定于举证期满后第3日9时（遇法定假日顺延）在本院民事审判庭公开开庭审理此
案，逾期将依法缺席判决。
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6 月 15 日至 18 日，由国家新闻出版署、科技
部、北京市人民政府、中国作家协会、中国出版
协会主办的第二十九届北京国际图书博览会 （以
下简称“图博会”） 在北京国家会议中心举行。
本届图博会以“深化文明交流互鉴”为主题，以
书为媒搭建跨国界、跨时空、跨文明的中外出版
交流合作平台，吸引了2500多家中外展商携20多
万种图书踊跃参展，中外出版人、汉学家、作家
学者、广大读者收获满满。

主题出版扬帆出海

本届图博会引人关注的焦点之一是“精品出
版物展”。该展区重点展示了 《习近平著作选读》

《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要
（2023年版）》等习近平总书记著作和相关学习读
物，《复兴文库》《中华文明史》等主题图书，《儒
藏》“精华编”等反映中华优秀传统文化和中华文
明优秀成果的图书，《中国城市发展史》 英文版、

《三体》英文版等进出口精品出版物以及《数字长
城》 等网络出版精品，集中反映中国出版的“非
凡十年”。

图博会期间，由中国社会科学出版社推出的
“习近平新时代中国特色社会主义思想学习丛书”
（12卷） 受多家外国出版机构关注。这套丛书由近
百位专家学者合作完成，是学习研究阐释习近平
新时代中国特色社会主义思想的成果之一。目
前，该丛书与国外知名出版机构，如施普林格·自
然集团、俄罗斯全球出版社、波兰马尔沙维克出
版集团等签约多语种图书 119 种，覆盖英文、法
文、俄文、韩文、印地文、罗马尼亚文、泰文、
希伯来文等17个语种。

在中国出版集团展区，351 年历史的荣宝斋、
126年的商务印书馆、111年的中华书局、91年的
三联书店、86 年的新华书店总店以及新中国成立
后诞生的人民文学出版社、人民美术出版社、人
民音乐出版社等 19家出版文化单位集中亮相，展
示上千种出版物。展区设有3个重点展台，分别以

“在复兴之路上坚定前行”“中国式现代化”“人类
文明新形态”为主题，对宣传阐释党的创新理论
的优秀出版物、传承弘扬中华优秀传统文化的优
秀出版物进行充分展示，其中包括 《复兴文库》
等一批重大出版工程和重点出版选题。

由中华书局出版的大型历史文献丛书 《复兴
文库》 以中华民族伟大复兴为主题，以思想史为

基本线索，先期出版和展出的第一至三编，目前
已在伦敦书展、吉隆坡书展、新加坡书展等隆重
推出。为进一步扩大该丛书的海外影响，在中国
出版集团主办、中国图书进出口 （集团） 有限公
司承办的第四届“中国出版集团好书全球云展销
大会”上，启动了 《复兴文库》 海外图书馆馆藏
建设项目。项目将通过立体化的海外图书发行渠
道，提供分区域、多元化专业服务，促成更多海
外图书馆典藏这部大型历史文献精品。

文学类图书引关注

中国作家协会今年继续在会场开设“中国作
家馆”。展区内，“新时代山乡巨变创作计划”和

“新时代文学攀登计划”入选图书，不时吸引海外
展商驻足翻看。湖南省是今年“中国作家馆”的
主宾省，现场不仅有介绍湖南文学发展的展板，
更提供了诸多湖南籍作家的最新力作供读者和海
外展商了解，其中包括水运宪的《戴花》、阎真的

《如何是好》、彭东明的 《坪上村传》 和王跃文的
《家山》。在“中国作家馆”举行的“‘新时代山
乡巨变创作计划’海外版权推介座谈会”上，该
计划入选作品 《白洋淀上》 作者关仁山、《热雪》
作者王松结合作品内容，与现场读者分享了创作
心得。他们认为，如何让海外读者正面了解当代
中国，是中国作家的使命。

《北上》塞尔维亚文、阿拉伯文版，《云中记》
阿拉伯文版，《从紫禁城到故宫》日文、阿拉伯文
版，《北京古代建筑——北京园林》法文版……北
京出版集团展区的“‘走出去’精品图书展柜”亮点
纷呈，展出文学、少儿、人文社科、传统文化等
多个门类，英语、阿拉伯语、法语、西班牙语、
俄语、日语等多个语种的外文版图书。图博会期
间，马来西亚汉文化中心驻中国办事处在北京出
版集团成功挂牌，双方共同举办了 《穆斯林的葬
礼》 马来文版新书发布会。马来西亚汉文化中心
主席拿督吴恒灿表示，2021 年，双方合作推出的

《平凡的世界》 马来文版在当地反响热烈，《穆斯
林的葬礼》 是继 《平凡的世界》 之后引入马来西
亚的第二部茅盾文学奖作品。“中国文学不应仅仅
属于华语读者，还应通过译介走近全世界热爱文
学的读者。”拿督吴恒灿说。

近年来，湖南文艺出版社致力于原创精品文
学图书对外译介，已向 21 个国家输出图书 64 种。
湖南文艺出版社与俄罗斯尚斯国际出版传媒集团

合作已久，前期合作图书《机
器》《命运》《曾国藩》《艾约堡秘
史》等入选中宣部“走出去”扶持
项目——“经典中国国际出版工
程”并如期出版。图博会期间，
双方又签订了 《戴花》《北爱》

《国术》《彩瓷帆影》4种原创精
品图书的版权协议。

文 学 对 各 国 青 年 增 进 了
解、沟通心灵、提升友谊具有
重要意义。图博会期间，一系
列 针 对 青 少 年 读 者 的 文 学 活
动、版权贸易引人注目。

“这是一部优秀的作品，真
实反映了中国农民的生存和精
神 状 态 ， 文 字 风 格 简 洁 、 准
确。作家胡学文笔下的人物真
实而丰满，引人共鸣。”哈萨克
斯坦欧亚国立大学学生霍贾合
买提·杜曼这样评价长篇小说

《有生》。图博会期间，在中国
作协“中国文学海外读者俱乐
部”支持下，《有生》 中文版出
版方江苏凤凰文艺出版社和哈
萨克文版出版方欧亚-阿斯塔纳
出版社邀请中国人民大学和欧
亚 国 立 大 学 两 国 青 年 齐 聚 一
堂，围绕这部作品展开对话。

“ 《兄弟俩》 是我的儿童
文学作品中第一部版权输出海
外的，原因可能是它写到了老
北京的儿童生活，充满地域文
化色彩。”作家肖复兴说。该书

由长江文艺出版社出版后，引起伊朗普尔塞什出
版社关注，双方在图博会上签订了 《兄弟俩》 波
斯语版版权输出协议。童喜喜的儿童文学 《嘭嘭
嘭》 首次出版于 2003年，20年来畅销不衰，发行
量近百万册。该书中文出版方人民文学出版社在
图博会期间举行了 《嘭嘭嘭》 马来文版、英文
版、中文版输出马来西亚签约仪式，将面向更多
海外读者讲述中国少年儿童故事。

增进中外文化交流

今年是中国与阿尔及利亚建交 65 周年。本届
图博会主宾国阿尔及利亚以“阿尔及尔—北京，
文化与文明的交融”为主题举办了丰富的活动，
与读者分享该国文学、艺术以及美食和服饰文
化，让更多读者近距离了解这个非洲面积最大的
国家。书展期间，阿尔及利亚伊赫提拉福出版社
引进海豚出版社《“一带一路”温暖故事汇·“西
诺瓦”们的中国妈妈》；湖南文艺出版社《阿拉伯
文化中的中国形象》（四卷本） 举行新书发布暨阿
拉伯语版权输出签约仪式；北京师范大学出版集
团发布“中阿友好文库”阶段性成果；五洲传播
出版社举办“中阿典籍互译出版工程”成果发布
会，集中展示 50部图书成果；“阿尔及利亚之夜”
活动全程在抖音等平台直播，观看量超300万。

图博会期间，各大出版机构以书为媒，共促
中外文化交流。商务印书馆成立之初就致力于以
教材和工具书出版，推进中国语言文化传播和中
外文明交流。“引进来”方面，商务印书馆与牛津
大学出版社 （中国） 联合发布了 《牛津高阶英汉
双解词典》（第 10版）。本次发布的最新版 《牛津
高阶英汉双解词典》，首次以纸质词典和App同步
推出，将更好满足学习者需求。“走出去”方面，
商务印书馆与乌兹别克斯坦丝绸之路出版社签约
输出“世界少儿汉语”“汉语十日通”两个系列多
语种版权。“世界少儿汉语”教材充分发掘汉字和
汉语特点，让学生在丰富的活动中体验汉语之
美；“汉语十日通”是一套为短期班、零起点学习
者编写的综合教材，在全球 10多个国家和地区的
孔子学院长期使用，销量累计超10万册。

会场内，中译出版社主办的“探寻文明之
光，共襄文明互鉴”文化研讨会暨《探寻希腊人》

《探寻罗马人》新书分享会吸引诸多读者目光。两
书由英国欧洲古典文学学者、教师詹姆斯·伦肖编
写，是一套优秀的历史通识读物，旨在引导中国
读者全面客观认识古希腊和古罗马文明。意大利
驻华文化参赞、文化中心主任菲德利克说：“我们
的青少年必须学习历史，并在这一过程中意识
到，人类早就彼此相识并携手并肩走过千年，这
份情谊需要时常记挂。这便是这套书的价值所
在，希望有更多此类教育书籍呈现给中国读者。”

会场外，北京出版集团系列文学活动之一
“‘全球首发’：从中文起航——文学期刊现场中的
世界视野”分享会，以 《十月》 杂志“全球首发”
栏目为例，探讨如何消除中国文学与世界文学的

“时差”，引发网友兴趣，线上观看总人数达 80
万。从今年开始，该栏目将勒克莱齐奥、库切、
阿多尼斯、平野启一郎、沃多拉兹金等不同语种
代表性作家的原创作品，带入中国读者视野。

据初步统计，本届图博会共达成中外版权贸
易协议（含意向）2000 项。其中，达成各类版权输
出意向和协议1387项，引进意向和协议502项，达
成合作出版意向和协议111项，各类签约、发布活
动令人目不暇接。青岛出版集团“版权‘走出
去’发布会”签署了青岛出版社与世界汉学中心
合作协议、《中华优秀传统文化少儿绘本大系》《柴
可夫斯基四季音乐绘本》《甲骨文绘本》3 个海外版
权输出签约项目以及马来西亚大野狼书店与百路
桥文化传媒有限公司实体书版权输出协议项目；
长江出版社《“5·12”唐家山堰塞湖应急处置》英文
版由世界著名学术出版机构施普林格·自然集团出
版，将中国的优秀科研成果传播到全世界，对各
国地质灾害应急抢险具有借鉴意义；中国主题图
书国际合作出版协作机制合作网络不断扩大，包
括中南传媒在内的 6 家新的中方成员和 12 家新的
外方成员加入进来……一份份合作意向的达成、
一场场交流活动的举办，折射出各国人民以书为
媒，共促心灵融通、增进交流互鉴的美好愿望。

本报电（记者赖睿） 第十四届
中国摄影艺术节暨中国摄影金像奖
颁奖典礼日前在河南省三门峡市举
办。开幕式上，第十四届中国摄影
金像奖揭晓，纪实类、艺术类、商
业类三大类共19位摄影师获奖。94
岁的张崇岫和86岁的蒋铎获得“中
国文联终身成就奖 （摄影） ”。

本届艺术节以“启航新征程，
金像铸辉煌”为主题，由中国文
联、中共河南省委宣传部、中国摄
影家协会共同主办，推出“第十四
届中国摄影金像奖获奖者作品展”

“筑梦——我们的新时代摄影作品
展”“一起向未来——中国冰雪运动
摄影大展”等近20个展览，集中展
示近几年中国摄影创作成果。其
中，为张崇岫、蒋铎两位“中国文
联终身成就奖”获得者举办的“致
敬展”属首次亮相，是艺术节的一
大亮点。

艺术节期间还举办了金像论
坛。论坛不仅邀请金像奖获奖者与
摄影人互动交流，还邀请“中国文联
终身成就奖”获得者蒋铎与大家面对
面，分享其丰富的摄影和人生经历。

昆曲、古琴艺术、新疆维吾尔木
卡姆艺术……如今，中国已有43个
项目被列入联合国教科文组织非物
质文化遗产名录、名册。如何更真
切地感受这些非遗项目？它们如今
的传承情况如何？老艺人们是怎样
带徒弟的？近期，在国家图书馆的
展厅内，观众可以通过扫描展板上
的二维码，观看多位非遗传承人展
示技艺的相关影片，了解这些内容。

在第 18 个文化和自然遗产日，
国家图书馆开启了“年华易老，技·忆
永存——第五届国家级非物质文化
遗产代表性传承人记录工作成果展
映月暨中国列入联合国教科文组织
非物质文化遗产名录、名册项目传承
人记录成果特展”系列活动。活动以
国家图书馆为主会场，全国 220 余
家各级各类图书馆进行联展联映。

今年是联合国教科文组织 《保
护非物质文化遗产公约》通过20周
年。本次特展聚焦“人类遗产，中
国智慧”“建档记录，履约实践”两
大主题，梳理中国20年来在非遗保
护建档记录方面的履约成果，展示
中国列入联合国教科文组织非遗名
录、名册的43个项目的独特魅力和
保护传承取得的进展。

特展中展映的68部影片，全部
来自非遗记录工程——国家级非遗
代表性传承人记录工作中的代表性
成果。其中包括2022年中国最新列
入 《人类非物质文化遗产代表作名
录》 的“中国传统制茶技艺及其相
关习俗”，以及较少进入公众视野的
羌年、黎族传统纺染织绣技艺、中
国木拱桥传统营造技艺、麦西热
甫、中国活字印刷术等项目。

非遗记录工程——国家级非遗
代表性传承人记录工作是一项与时
间赛跑的工作。由于大部分传承人

已步入暮年，工程中的许多项目留
下了传承人最后的影像。通过对记
录成果的展映，这些珍贵的影像作
品得以与公众见面，而这些作品将
作为国家文献资源得到永久保存。
截至目前，非遗记录工程已开展对
1800多位传承人的记录，并完成了
对其中1040位传承人的记录工作。

据悉，本次活动通过线上线下
同步开展，展览展映将持续到7月9
日。同时，国家图书馆与京港地铁
合作举办的 M 地铁·图书馆项目也
将结合特展内容推出主题活动，在
地铁车站进行宣传展示，让更多人
感受非遗的魅力。此外，国家图书
馆还将邀请多位领域内的专家学
者，举办国图讲坛“非物质文化遗产
保护讲座月”等6场纪念活动。

达成版权贸易协议2000项，超20万人次入场参观，北京国际图
书博览会——

以书为媒，沟通世界
本报记者 张鹏禹

中方工作人员正在向海外出版人介绍“新时代山乡巨变创作计
划”入选图书。 陈泽宇摄

藏博会活动丰富成果多样
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第十四届中国摄影艺术节举办

在图博会现场，观众正在阅读云冈石窟佛造像典藏卷。
陈晓根摄 （人民图片）

在图博会现场，观众正在阅读云冈石窟佛造像典藏卷。
陈晓根摄 （人民图片）

“中国作家馆”展出的多语种文学报刊。 本报记者张鹏禹摄

本报电（记者申琳、袁泉、琼
达卓嘎、徐驭尧） 记者从 6 月 18 日
召开的第五届中国西藏旅游文化国
际博览会（以下简称“藏博会”）新闻
发布会上获悉：本届藏博会招商引
资成果丰硕，共签署战略框架协议
7 个，签约项目合同 60 个，协议投
资 531.83 亿元。本届藏博会举办的
西藏营销推广大会共签订 6 份旅游
业合作协议，1 份文化业合作协
议，7 地（市）分别与对口援藏省份
代表签订了“客源援藏”协议。

本届藏博会期间共举办各类活
动 11场。6月 17日，第五届藏博会
主旨论坛在拉萨举行。350 名中外
嘉宾围绕“新时代·新起点·新机遇
——赋能‘三区一高地’建设开新
局”主题，积极建言献策、贡献智
慧力量、共绘美好愿景。

第五届藏博会展览展示场馆以

西藏经济社会发展成就为主线，设
置了中央关心、援藏成就、西藏旅游、
文化西藏、绿色工业、高新数字、边贸
物流、中华藏医药、高原特色农牧产
业、清洁能源等 17 个展区。本届藏
博会各类参展企业 612 家，区外参
展企业 64 家，区内参展企业 473
家。产品数量是上届藏博会的 3 倍
多，线下参会观展人数 12 万人次。
来自尼泊尔、泰国、柬埔寨、不丹
等16个国家的75家外商应邀参展。

本届藏博会首次采用线上线下
结合的办会模式，搭建线上展览展
示和互动体验平台：展示平台“云
上藏博”版块设置西藏旅游、文化
西藏、高原体育招商引资、品牌展
商等专栏；互动平台“互动体验”
版块，上架近 200 种西藏优质商品
和近30条旅游线路，观众可线上订
购或扫码进直播间购物。
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尽早关注学术成绩

李佳欣在今年申请季中成功被美
国康奈尔大学录取，圆梦藤校。谈到
申请经验，李佳欣说：“美国大学的本
科申请强调全面评估法 （Holistic Re-
view），主要考察要素包括在校 GPA、
托福/SAT/ACT 成绩、课外活动、奖
项荣誉、申请文书、面试表现等。如
果想要冲刺好的院校，我认为要尽早
做长线留学规划，例如，我第一次考
托福成绩不理想，但好在有时间冲刺
更 高 分 数 ， 第 二 次 考 到 119 （满 分
120），提升了自己的学术背景。”

托普仕国际教育业务总监李开会
介绍：“在申请留学时，我们通常将学
生的院校背景、专业绩点、各类留学
考试的成绩等合并称为学生的‘硬实
力’，而实习工作经历、科研竞赛、课
外活动、面试表现等个性化经历则属
于申请学生的‘软实力’。尤其是在申
请排名靠前的学校时，竞争激烈，一
般而言，申请学生的各项成绩需要达
到学校的较高要求，还要有丰富的课
外活动体现出学生的综合素养。”

为了提升申请时的学术成绩，人
力资源专业的李艾琳花了不少工夫。
她说：“我在大一时便明确了想申请读
商科的硕士，因此额外选修了投资

学、计量经济学等课程，力争取得好
成绩，能在申请时体现我的学习能
力。我周围还有同学修读了第二学
位，这在跨专业申请时也能体现出学
科背景的优势。”

根据专业安排课外活动

启德教育发布的 《2023 中国留学
白皮书本科篇》 显示，随着申请留学
的竞争加剧，“软实力”的强弱对于能
否得到招生官的青睐至关重要。以申
请博士项目为例，英国院校较为看重
学生的实习或科研经历，如有专业相
关的论文发表非常加分。其中，有2-4
段实习和科研经历的博士申请人占比
最高，分别达62%和57%。此外，发表
过2篇及以上论文的占比达56%。

“对于不同专业的申请者，提升软
实力的途径各不相同。”李开会介绍，

“对于商科学生，常见的途径有参加商
业运营比赛或参加实习，这些活动可
以锻炼学生的创新思维和管理能力。
对于生物、物理等基础学科的学生，
可以多参加科研项目并尝试发表论
文，项目质量高低、论文发表的期刊
等级都会拉开竞争学生间的差距。艺
术类专业学生除了参加行业实习外，
若有艺术作品参加大赛，也可以为申
请加分。”

为了申请商科专业，李艾琳利用
寒暑假时间，做了不少行业实习。她
说：“我在外资银行和咨询机构分别做
过和金融相关的工作，展现了我的跨
专业想法不是‘一时兴起’。我的其中
一段实习在行业内的知名公司，面试
时被招生官重点提问了这段经历，获
得表现自己的机会。”

李佳欣申请的是环境科学专业，
她曾在高中参加了斯坦福大学的人文
夏校 （Summer School） 活动，也参加
了创新研究项目挑战 （CTB） 竞赛、
矿业科研项目等，活动经历丰富、突
出，帮助她收获梦校“入场券”。

独特经历有助于加分

值得一提的是，看似与专业无关
的活动，能为学生申请带来惊喜。

“我在本科时有组织读书沙龙的
经 历 ， 这 恰 好 成 为 我 的 申 请 加 分
项。”在美国读研的林琳分享了自己
的申请经历，“我喜欢读书、表达观
点，上学时我邀请同学、学校老师在
周末到学校咖啡馆聚会，分享自己喜
欢的书，谈论书里的内容。面试时我
向招生官讲述了这段经历，这和我申
请的企业管理专业看似无关，但其实
展现了我的组织协调能力，招生官提
出的问题聚焦于我发起这件事的动

力、遇到的困难和解决办法等，我认
为个性化的经历能让人印象深刻，打
动对方。”

“部分海外院校考察学生的兴趣、
特长时，还看重学生的运动能力。”李
开会说，“很多学校以此考察学生的精
神面貌、是否具有冒险精神等。尤其
对于竞争激烈的名校来说，招生官关
注申请者的思维与个性，据此评估学
生未来发展的潜力。换句话说，学校
不仅考查一个学生是否可以被录取，
也在判断学生是否具备成为该校校友
的潜力。”

陈冰在去年申请季中被美国布朗
大学物理专业录取。除了参与学术竞
赛和科研项目，陈冰还有不少生活化
的课外活动，比如做过社区和留守儿
童学校的志愿者，创建个人微信公众
号，定期分享自己的绘画作品等。

就读于法国 SKEMA高等商学院的
叶森在面试时被问到个人兴趣。“当我
告诉对方我平时的爱好是摄影时，他
眼前一亮，当时我心中便觉得‘有
戏’！我觉得如果条件允许，可以多培
养些个人爱好，作为学生既要读好书
也要爱生活。”

启德留学相关专家建议，尤其对
于竞争激烈的院校和专业，学生务必
要提前规划不同阶段的发力方向，有
的放矢兼顾“软”“硬”实力，让申请
之路走得更顺畅。

留学申请 规划先行
本报记者 周姝芸

日前发布的《2023中国学生留
学白皮书本科篇》指出，海外院校
在录取时越来越强调全面评估申
请人背景，既考察学生的在校
GPA、标化成绩等“硬件”，也评估
课外活动、奖项荣誉、面试表现等

“软件”。如何提升申请综合实力，
收获Offer？几名有经验的学生和
留学专业人士给出相关建议。

提到英国美食，很多人脑海
里浮现出的是英式早餐、炸鱼薯
条、下午茶等。我很幸运得到去
英国交换留学的机会，来到历史
悠久、景色宜人的英国诺丁汉大
学学习，得以近距离、多角度感
受别样的英国餐饮文化。

在学校的日常美食

诺丁汉大学主校区 （Univer-
sity Park Campus） 依湖而建，风
景 秀 丽 ， 标 志 性 的 钟 楼 建 筑

（Trent Building） 极具辨识度，这
里是法学院、经济学院等众多学
院的所在地。学校提供不同类型
的学生宿舍，也提供可选择的餐
饮服务。此外，学生和教师可以
在课间来到学生活动中心 （Port-
land Building） 品尝种类丰富的多
国美食，也可以小酌一杯，交流
学习观点和体会。

我 住 在 校 内 的 Lincoln Hall，
它被建在大草坪旁，采光和通风
都很好。几个相连的Hall楼下有设
置食堂，学生可以就近在食堂用
餐 。 刚 来 时 ， 我 有 满 满 的 新 鲜
感，晚餐时我点了芝士焗饭搭配
鱼排和土豆，搭配果汁，相当丰
盛 。 餐 厅 每 天 的 菜 品 有 一 定 变
化，每周循环。

平时上课，由于教室、图书
馆与宿舍间有一定距离，学生们
往往选择在图书馆附近的餐厅吃
午餐，英国人对待午餐并不像他
们对待早餐或下午茶那样有仪式
感，往往一个三明治或者鸡肉卷
配一杯咖啡就“应付”过去了，
这样的饮食习惯也影响了来此学
习的国际学生。

在英国高校中，学校提供的
餐饮较为单一，并不能满足各国
留学生多元的口味，因此学生公
寓中一般配置了公共厨房，方便
学生自己动手来制作符合自己喜

欢的美食。通常结束了一天的学
习 后 ， 我 会 去 附 近 超 市 采 购 食
材，然后利用学校宿舍配置的公
共厨房下厨。在英国高校周边以
及附近商圈还有众多全球风味的
餐厅，周末或者节假日我会和好
友结伴去校外的中餐厅改善伙食。

体验“牛津宴会”

古老的牛津大学见证了历史
的兴衰沉浮，培育了无数世界名
家。我很荣幸作为诺丁汉大学模
联代表团的一员来到了这里，和
来自世界各地的代表们一起参加
牛津国际模拟联合国大会，体验
短暂的牛津生活，碰撞出思维的
火花。

晚上组委会精心安排了正餐
（Formal Dinner），在牛津，也被
称为高桌晚宴 （High-table Din-
ner），我第一次体验了如此正式的
宴会，非常兴奋。用餐的地点是
牛津大学一学院餐厅，大厅布置
得十分庄严，墙壁上悬挂着各个
学院的院徽、创办人和历任院长
的大幅画像。饭前，大家用拉丁
文祷告。男士身穿正装或燕尾服
出席，女士多身着晚礼服。

晚宴一共是3道菜，一块餐前
面包，一份蔬菜蛋挞，主菜是牛
排土豆泥，之后再来一份甜点和
一杯咖啡。每个人的右前方整齐
地摆着3副大小不一的刀叉，每道
菜后都会拿掉一副，主菜的刀叉
是最大的。满满的仪式感让人感
受到英国学院制高校传统、深厚
的饮食文化，令人印象深刻。

我还听说正餐是牛津大学各
学院举办的正式晚宴中最为主流
的一种，它还能促进各学院的学
生社交。正式晚宴一般分为普通
正式晚宴、宾客晚宴和黑领结晚

宴3个等级，每个学院的正式晚宴
时间和价格也不一样。如果想去
其他学院参加正式晚宴，往往需
要该学院的学生邀请为客人才能
进入。作为回馈和感谢，客人之
后又可请对方来自己学院享用晚
宴，晚宴社交因此成为了牛津校
园不可或缺的饮食文化，为人所
津津乐道。

和英国朋友聚餐

在 参 加 国 际 学 生 社 团 活 动
时，我认识了一位名叫詹姆士的
英 国 同 学 ， 并 和 他 结 下 深 厚 友
谊。他来自英国巴斯，就读于英
国牛津大学。詹姆士在华实习期
间，我曾经邀请他到我的家乡温
州做客，品尝了温州鸭舌、灯盏
糕、永嘉麦饼等地方特色美食。
当他得知我去英国交换学习后，
也 邀 请 我 去 他 位 于 巴 斯 的 家 里
做客。

巴斯是一个小而精的城市，
文化底蕴深厚，城内许多建筑诉
说着英国的文化和历史。

当詹姆士的妈妈得知我要来
后，特地为我们下厨制作了地道
的 英 国 正 餐 美 食 ， 由 土 豆 、 牛
肉、胡萝卜和四季豆混搭而成的
正 午 餐 ， 搭 配 英 国 人 喜 欢 的 软
饮，美味可口。他们告诉我，无
论在学校、校外餐厅还是英国人
家中，土豆是常见的主食选择。
除了本土饮食外，他们对中餐、
日本餐、印度餐等亚洲美食也很
感兴趣，想要尝试制作中餐。

品 美 食 不 仅 是 品 可 口 的 食
物，也让我体验了不同的文化，
看到更广阔的世界。

（作者系西南政法大学博士
生，曾在英国诺丁汉大学交换
留学）
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刚刚高考完，学
子如果想用高考成绩
申请德国本科，有哪
些注意事项？近日德
国 学 术 交 流 中 心

（DAAD） 为高考学子
制定了一份申请德国
大学攻略。

对于满足以下条
件的中国高中毕业生
具备德国大学本科直
接入学资格，首先申
请人需要有 2019 年以
后 （含 2019 年） 的高
中毕业证书，且从小
学 至 高 中 共 学 习 12
年；申请人需在 2019
年 以 后 （含 2019 年）
参加高考，分数至少
达到高考满分的 70%，
高考科目中有两门语
言 （语 文 和 一 门 外
语） 和一门数学或理
科科目。除此之外，还需提供会考成绩。

对德国大学本科专业申请的限制遵循以下规
则：申请数学、理工科和经济类专业，需要学生
至少参加数学、物理、化学、生物或理科综合科
目中两个科目的高考；申请文科、社会科学、艺
术类专业，至少参加数学、外语、历史/地理或文
科综合科目中两个科目的高考；申请医学、药
学、兽医、牙医专业，高考分数至少达到高考总
分的 80%，并且至少参加数学、物理、化学/生物
或理科综合科目中两个科目的高考；申请法律专
业，高考分数至少达到高考总分的 80%，并且至
少参加外语、历史/地理或文科综合科目中两个科
目的高考。

对于已就读于国内高校的学生，若满足高考
程序对申请者的要求，则可以参加，不论是否已
在国内高校就读。对于艺考生、体育生、政策加
分生等，判定高考成绩是否包括艺考分、体育
分、政策分，由于各省份的高考计分政策不同，
建议学生将学信网中英文普通高等学校招生全国
统一考试成绩报告发至邮箱：gverfahren@aps.org.
cn 以便 APS 审核部针对具
体情况作出回复。

学生在申请德国大学
前须由留德人员审核部审
核相关证明的真实性和德
国大学的入学资格。高考
程序申请人无需参加面谈
或德适考试。

如
何
用
高
考
成
绩

申
请
德
国
大
学
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作者 （右一） 在英国好友家中聚餐。 作者供图

（图源：千库网）

offer

（资料图片）德国慕尼黑大学校园一景。德国慕尼黑大学校园一景。

美食美客美食美客

日前，“2023中泰人才校园招聘会”在泰
国博仁大学举办，超 100 家中资企业进场招
人，在泰中国留学生、泰籍大学生及社会各
界专业人才等纷纷参与应聘。

泰国博仁大学常务副校长达丽嘎在开幕
式上表示，本次招聘会旨在促进中泰人才流
动和企业合作，为中泰求职者提供丰富多样
的就业机会，并帮助企业寻找合适的人才。

参加招聘会的100多家企业所从事的行业
涵盖制造与生产、贸易、消费、翻译、广告
媒体与新媒体等多个领域，并带来了近300个
计划招聘的岗位。参与招聘会的学生有在泰
中国留学生、泰籍学生及社会各界专业人才
近1000人，其中来自博仁大学的大学生有500
多名。

招聘会期间，泰国高校管理层代表、在
泰中国留学生代表、中资企业代表一起举行
了座谈交流会，就目前中国留学生比较关注
的在泰工作签证、在泰应聘需求、校企合作
人才培养以及实习相关问题进行探讨交流。

（来源：中新网）

中泰人才校园
招聘会在泰国举办

留学服务站
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一年一度的中国（深圳）国际文化产业
博览交易会（以下简称“文博会”）6月7日开
幕，这是中国文化产业的风向标。江门文化
产业近年来积极在这一舞台上“亮相”，展
馆面积越来越大，参展企业逐年增加。

本届文博会江门馆整体框架结构以“华

侨华人文化交流合作重要平台”“侨都赋
能”“五邑侨批”等为基础元素，以“中国
侨都 湾区江门”为主题，分为侨乡非遗、品
质文旅、侨乡好礼、江门文创4个区域。

在现场，游客们聚集在新会陈皮、罗氏
柑普茶展台前，品尝刚泡好的热茶；年轻的
游客翻开《狂飙》打卡地图，对江门这个被
称为“天然摄影棚”的城市充满向往；卢艺
家具带来的采取中国传统榫卯技术制作而成
的“卢艺鹿角椅”，吸引不少游客观看了解
……

本届文博会，江门市共有34家企业参加，
其中多家企业在现场展示产品。展出种类包
含东艺宫灯、罗氏柑普茶、新会葵艺等多项
非遗展品，还有各种富有侨乡特色的文创产
品。现场还开设恩州奇石传承人现场雕刻、
茅龙笔传承人即席挥毫、冈州古琴配小冈香
现场演奏等，多项非遗技艺互动体验，还有
各种富有侨乡特色的文创产品，把浓郁的侨

乡非遗文化展现得淋漓尽致。
记者了解到，今年参展的企业有不少是

文博会的“常客”。“我们连续5年参加文博
会，知名度也随之提升了。”罗氏柑普茶负
责人李慧娟说，“大家在品尝了我们的柑普
茶 后 ， 都 赞 不 绝 口 ， 吸 引 了 一 批 新 的 粉
丝。”来自东北的韩先生说，新会陈皮名声
在外，通过此次文博会，他发现江门还有很
多值得去了解的非遗文化。

江门市委宣传部相关负责人表示，本次
文博会，江门突出“文化+”内涵，重点展示
文化供给侧结构性改革的成果，以及侨乡文
化的深厚底蕴。接下来，江门将结合打造“10
张城市名片”，以创意创新为内核，以数字
技术为支撑，开展侨都文化产业重塑行动，
推动各类文化市场主体发展壮大，提升文化
消费服务水平，以高质量文化供给更好满足
全市人民的文化获得感、幸福感。

（文/黎禹君）

6月8日是第十五个世界海洋日和第十六个
全国海洋宣传日，记者从江门市自然资源局
了解到，当天自然资源部公布第一届“和美
海岛”名单，全国33个海岛入选，江门市上川
岛成功上榜。

“和美海岛”创建示范工作是经全国评
比达标表彰工作协调小组办公室批准，由自
然资源部组织开展的国家级创建示范活动。
本次“和美海岛”评选、考评指标包括生态
保护修复、资源节约集约利用、人居环境改
善等七个方面。广东省本次入选的海岛有东

澳岛、海陵岛、南澳岛、上川岛、外伶仃
岛、桂山岛、三角岛。

上川岛是广东省第二大岛，素有“南海
碧波出芙蓉”的美誉，岛上气候宜人、山峻
石奇、森林茂密、水质清澈。该岛拥有12处总
长达30多公里的风光旖旎的优质海滨沙滩，是
著名的旅游岛，建有4A景区飞沙滩旅游度假
区、猕猴省级自然保护区、海上丝绸之路博
物馆以及广东省四大渔港之一的沙堤渔港，
大洲湾遗址被纳入第八批广东省文物保护单
位。

绿 水 青 山 的 有 效 保 护 带 动 了 “ 金 山 银
山”的发展，川岛镇深化打造集“红色文
化、海丝文化、海洋文化、非遗文化、美食
文化”五大文化为一体的文化旅游名镇，将
爱国主义教育、海丝遗址、海洋知识科普、
川岛白云茶叶采摘文化、特色美食等与海岛
旅游融合发展。目前，文旅产业已经成为川
岛镇经济社会发展的新引擎，近10年累计接待
游客超过1000万人次，旅游总收入达75.29亿
元。

（文/朱磊磊 周玉红）

5 月 下 旬 ， 南 粤 古 驿 道 定 向 大 赛 再 次
“跑”进台山市端芬镇海口埠，自行车骑行
定向赛、男子九人排球精英赛、银信后人组
定向赛等活动，让侨乡文化、侨批文化与南
粤古驿道定向大赛有机联动起来。

海 口 埠 ， 曾 被 誉 为 “ 广 府 人 出 洋 第 一
港”，在江门悠久的出洋历史中，许多五邑
人正是从这里登船离乡，走向世界。海口埠
也因此成为侨乡贸易客货航运交流的纽带，
并在后来成为侨批（五邑地区被称为“银
信”）文化的重要发源地之一。海风吹拂百
年，如今的海口埠，经过活化改造后成为华
侨文化的重要地标符号，承载着华侨浓浓的
乡愁，更诉说着他们深沉的家国情怀。

全盛时期商贾云集
依河而建，静谧的墟市，在台山甚是常

见。端芬镇就有汀江墟、西廓墟、墩寨墟、
山底墟、成务墟、上泽墟和庙边墟等，而建
于清朝咸丰三年的十户墟同样如此。

十 户 墟 是 由 附 近 的 梅 、 黎 、 吴 、 李 、

关、阮、黄、江、陈、何等姓氏家族共同筹
建，是五邑地区的一个小小墟市。因十户墟
位于大同河与端芬河汇合出海的地方，河面
宽 阔 ， 河 床 深 邃 ， 当 地 人 习 惯 称 之 为
“海”，因此又命名为“海口埠”。

向海而生的海口埠不仅仅是乡村的一个
小小墟市，得天独厚的地理位置更让它成为
五邑乡亲出海谋生的重要口岸，早期漂洋过
海到各地谋生的华侨，都是在海口埠搭乘驳
船到广海湾，然后换乘大船到外洋。海口埠
是古代海上丝绸之路的重要节点，南粤古驿
道出海口，见证了一代代华侨漂洋过海的艰
苦奋斗史。

资料记载，海口埠的全盛时期，繁荣的
景象令人动容。百业兴旺，附近的街道商贾
林立，共有126间商铺，金铺、银号、杂货
铺、洋货店、药材铺、茶楼、杉行、水果店
等，各行各业，一应俱全。其中最兴旺的西
隆街仅银号就有6家之多，有“银行街”之
称。商贾云集的墟市吸引了四乡六里的商

人，海口埠也逐渐发展成为一个批发、零售
皆宜的大墟。每逢墟日，熙熙攘攘，货如轮
转，好不热闹。

百年间，这座看起来不起眼的海口埠码
头，慢慢成了五邑人出海的出发地，见证着
五邑华侨传奇故事。它创造了巨大的财富和
辉煌的华侨文化，因此也被称为“广府人出
洋第一港”。

此后，大同河海口埠段因防洪排涝需要
而筑改河道，加上台海（台城至广海）公路
改道，海口埠昔日的繁荣景象成为历史，但
它的历史价值和文化遗产却永远不会被遗
忘。

连接世界的华侨历史见证
当前，江门正深入推进“侨都赋能”工

程，着力做好新时代“侨”的文章。在建设
粤港澳大湾区华侨华人文化交流合作重要平
台的背景下，作为南粤古驿道保护利用工作
的8处示范段之一，也是广东四大出海口纪念
地之一，海口埠的多重价值被重新活化，焕
发着独特魅力。

登临海口埠，眼前的端芬河和大同河依
旧奔流不息，一艘仿古船停泊在岸边。当
年，正是这一艘艘小船，把侨乡与世界紧紧
连接在了一起。海口埠作为“广府人出洋第
一港”，旧街和码头是华侨对于故乡的最后
一点印象。上百栋承载乡愁的建筑风格各
异，包含了传统岭南民居、中西合璧洋楼、
哥特式建筑以及古罗马式建筑等，这些都是
华侨华人情系家园、心怀桑梓的见证，寄托
了海外游子的乡愁，也留下了华侨文化的印
记。

侨 批 是 海 口 埠 最 独 特 的 历 史 印 记 和 符
号，是当时华侨最常使用的汇款方式，也是
海口埠最重要的贸易方式之一。侨批传送过
程中保留下来的古银号、古码头，经大浪淘
沙，现在都成了非常宝贵的历史遗迹。

在海口埠银信纪念广场，一根根柱子组
成了银信柱阵，648片烧制的银信瓷片，实现
纸质文献可触摸、可观赏、立体化的表达。

这些侨批仿佛是跨越时空的桥梁，连接着当
年的华侨和现在的游客，承载着华侨的乡愁
和历史的记忆，让人不由得感叹岁月沧桑。

再 进 入 银 信 博 物 馆 ， 一 张 张 泛 黄 的 侨
批，不仅记载了华侨漂洋过海的奋斗史，更
可以从中感受到华侨支援抗战、踊跃参战、
为新中国建设作贡献的家国情怀。

如今，海口埠有一座厚实大气的花岗岩
牌匾，中间的大理石板刻着“南粤古驿道出
海口纪念地”“世界记忆名录银信纪念地”
等字样以及联合国教科文组织图案。2013年6
月，“侨批档案”被联合国教科文组织列入
《世界记忆遗产名录》，成为广东省首项世
界记忆遗产。这些不管寄传的是钱款或是感
情的信件，都成为一种尤为珍贵的人类记
忆。

海风吹拂，时间穿越。海口埠这片华侨
悲欢承载地已不再有当年的悲欢离合，更多
的是人们慕名前来了解华侨历史。在“侨都
赋能”工程的大力推动下，海口埠已建设成
为一个融合了文化体验、乡村旅游、户外运
动和休闲度假的综合旅游区。去年3月，海口
埠被正式确定为国家AAA级旅游景区，吸引
着越来越多的游客前来打卡拍照。今年“五
一”假期，银信博物馆日均接待游客量达
2000人次。未来，海口埠将进一步研究梳理
广府人出洋历史、路线和形式，继续丰富旅
游业态，打造成为一个充分展现侨批缘起、
递送、历史作用与现实文化价值的世界级侨
批小镇，展示好海口埠的重要功能作用和历
史地位，展现华侨文化的别样魅力。

海口埠的重生，向世界展示了一个焕发
生机的华侨文化窗口。对于侨都人民来说，
更需要的是，在这个窗口里，挖掘并传承这
段华侨历史，讲好广府人“出洋故事”，感
受那份跨越时空的文化魅力，激发侨心侨
情，为祖国的繁荣昌盛贡献自己的力量。

（文/林立竣 图/郭永乐）
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　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Tuesday  June  20 , 2023

                                                                      上 川 岛 获 评 全 国 “ 和 美 海 岛 ”

 
   驻足海口埠  从出洋的离愁到回家的乡愁

本次文博会，我市展出了东艺宫灯、罗氏柑
普茶、新会葵艺等多项非遗展品，还有各种富有侨
乡特色的文创产品。 郭永乐 摄

(福建侨报供稿）

6月6日至7日，以香港第七届立法会议
员、中国文联香港会员总会会长、香港中
华文化促进中心副主席马逢国为组长，香
港第七届立法会议员、新界社团联会理事
长、民建联副主席陈勇为副组长的香港特
别行政区第十四届全国人大代表调研组在
江门市开展专题调研。广东省人大常委会
副主任张硕辅，全国人大常委会办公厅联
络局副局长、一级巡视员陈庆立，江门市
委书记，市人大常委会党组书记、主任陈
岸明，江门市委副书记、市长吴晓晖等陪
同调研。

调研组走进中国侨都华侨华人博物
馆，参观“根在侨乡”陈列展览，深入听
取华侨华人创业奋斗、爱国爱乡、造福桑
梓的事迹介绍；在江海基层立法联系点、
广州知识产权法院江门巡回审判法庭、深
圳国际仲裁院江门中心，详细了解江门建
设市场化法治化国际化营商环境的创新举
措；在江门双碳实验室、珠西创谷（江
门）科技园区，实地考察香港江门在创新
创业领域的最新合作成果；在新会陈皮产
业园，调研江门现代农业与食品产业发展
情况。

代表们对江门经济社会发展取得的成
就给予充分肯定，认为江门拥有深厚的人
文底蕴、独特的发展优势、良好的营商环
境，科技创新、产业升级、法治建设、对
外开放等工作成效明显。他们表示，通过
这次专题调研，进一步加深了对江门的认
识和了解，将切实用好调研成果，大力促
进香港江门交流互动、深化合作。

（文/李雨溪 刘婵 唐达 陈敏锐）

促进香港江门深化合作 

江门市文创产品在文博会上受欢迎，游客坦言：
         香港特别行政区
全国人大代表调研组表示：

携手实现高质量发展
“江门的展品让我对侨乡文化心生向往”

如今的海口埠，已建设成为一个融合了文化体验、乡村旅游、户外运动和休闲度假的综合旅游区。
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编者的话：新年伊始，最适合制订健
康计划。本期《生命时报》根据时节和气
候变化，特别奉上“养生月历”，助你抓
住每月防病保健重点，健康一整年。

1月：防寒保暖

大寒、小寒是最冷时期，此时应注意保暖，
尤其是头部、颈部、脚部，午后尽量晒会儿太
阳，坚持运动，让寒气无藏身之地。

2月：养肝护阳

立春后阳气上升，养生要注意护阳气，除了
“春捂”外，建议保持情绪平稳，早睡早起，适宜
放风筝、散步等和缓的运动。

3月：通风防潮

从惊蛰起，气温变暖、湿度增加，建议室内
多通风，并做好除湿防潮工作，不穿未干透的衣
服，以防“引湿入内”。

4月：品茶清浊

虽然冷天基本结束，但仍要谨防“倒春寒”。
清明是清除浊气的好时节，每日一杯明前茶，有
利水祛湿、清畅肝气的作用。

5月：以静养心

立夏后，人易烦躁不安、食睡不佳。此时要
以静养心，即通过绘画、书法、下棋、种花、钓
鱼、听音乐等方式来缓解急躁的情绪。

6月：祛湿补脾

芒种后，痰湿内聚容易使人精神困倦。湿热
困脾，宜吃苦瓜、冬瓜等有益气化湿功效的食
物，午饭后可小睡 30 分钟左右。

7月：身心避暑

“小暑大暑，上蒸下煮。”除了外出时做好避
暑，还要注意预防情绪“中暑”，可听听舒缓音
乐，适当吃苦瓜等苦味食物。

8月：润燥养肺

立秋后，暑湿未消，秋燥渐起，容易伤肺，
建议多吃些银耳、梨、葡萄等润肺清燥的食物，

还应早睡早起，使肺气得以舒展。

9月：添衣暖足

“白露秋分夜，一夜冷一夜。”9 月是一年中
昼夜温差最大的时期，建议及时添加衣被，每晚
泡脚，身体微微出汗即可。

10月：养阴安神

寒露后日照减少，情绪易受影响，可用读
报、听音乐等转移注意力。10 月燥邪之气易侵犯
人体，宜吃萝卜等滋阴润燥的食物。

11月：补肾藏阳

立冬后宜“以冬寒之气养肾”。建议早睡晚
起，早睡以养阳气，晚起以固阴精，保证充足睡
眠才有益于阳气的潜藏。

12月：进补得当

大雪、冬至是进补好时节，建议吃些羊肉、
桂圆、栗子等温热滋补的食物，同时保证新鲜果
蔬摄入，可选择萝卜、木耳、白菜等。



國信早報
國際日報報業集團

Friday, June 23, 2023 2023 年 6 月 23 日(星期五) 娛樂新聞 M4

王珞丹指流量非評定好演員的標準
首次擔任「白玉蘭獎」評委，王珞丹表示評委的角色

也讓自己獲益良多，因為觀片也是學習的過程。而
作為演員，她相信作品是「王道」，針對當下一些演員
對於飾演的角色不走心，對於故事影片沒有足夠的了解
等現象，王珞丹直言「案頭工作」必不可少，如果角色
出現了不符合現實的情況，在她看來是「不專業的」，
「我之前飾演急診科醫生的角色，我會和現實裏的醫生
學習了解急診科醫生們的生活，演員也是普通人，如果
碰到我們不知道的情況，就要提前做好準備工作，我也
有無知的時候，但可以通過努力讓自己貼近角色，讓自

己下一個角色更好。」
當今的娛樂圈曾有「流量為王」等說法，這也讓很多業內

人士對於流量演員有了不一樣的理解。在王珞丹看來，「流
量不是原罪，但流量也是一個雙刃劍。」王珞丹表示，無論
是否是「流量演員」，都需要做好自己的本職工作，流量可
以讓更多年輕人知道演員，但流量也不是區分演員的標準，
「不能說因為是流量演員就要苛責，不是流量演員就沒有要
求，要看演員自己是否希望成為一個好演員。」

AI推動演員表達更有創新性
對於AI發展迅速，甚至AI取代眾多行業的言論，王珞

丹則笑言「我覺得有這個壓力是好的，AI的發展提醒我
們一定要讓自己的表達更有創新性。」其實在很多科幻
電影中，AI與人類出現了對立或互助的關係，王珞丹認
為這些話題並非當下才有，而是已有數年的發展，「人
和機器永遠不可能是一樣的，人類的複雜性讓人『凌
駕』於機器之上，演員也是如此，演出表達的複雜性也
是非常重要的，無需過於擔心被AI取
代。」

段奕宏認作品傳遞價值更重要
段奕宏則表示，通過擔任評委，自己認識到了「白玉

蘭獎」評審的過程，了解到了獎項的含金量，「作為評
委，我要愛護、守護『白玉蘭獎』的含金量。」他同時
表示，在觀片過程中，作品的細節非常重要，但作品將
要傳達的價值更重要。「一個作品文本、劇本的價值，
表達的高級與講故事的高級，講出的故事能否提高審美
意識與表達意識，這是我看重的。」他還表示，自己不
會去預料所謂的結果，但相信獲獎對於演員來說是一種
肯定和動力，「任何事情的結果我們都要積極地去面
對，這是最重要的。」
今年的「白玉蘭獎」聚集了兩年以來的創作成果，電視

劇類別評委會主席胡智鋒則表示，能夠入圍已是贏家，而
影視作品的創新性和突破性，都會被納入考量範圍，至於
是否有可能遇到熱門作品遇冷的情況，胡智鋒直言「遇冷
只是相對概念，能夠入圍都是值得熱捧的。」

香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上海報道） 第28屆上海電視節

「白玉蘭獎」評委見面會21日在滬舉行，今年，王珞丹與段奕

宏作為演員代表擔任中國電視劇單元評委。王珞丹直言擔任評委

也是學習的過程，她認為流量並非區分演員好與壞的標準，而AI

的發展可以幫助影視行業出現更多創新性，但「人和機器永遠不

可能一樣」，因此無需對人工智能惧怕。段奕宏則表示，作為評

委需要守護「白玉蘭獎」的含金量，他認為作品傳達出來的價值

體現是好電視劇的重要評判標準。

香港文匯報訊（實習記者 茉莉）台灣網
紅耀樂20日晚在社交平台貼文指控，他在
16歲時曾與炎亞綸交往，其間對方劈腿多
人，還常擅自偷拍兩人私密影片，導致
2018年私密影片外流事件。要求炎亞綸說
明私密片外流事件 。面對種種指控，炎亞綸

20日晚在社交平台發出聲明並道歉，承認自己
做了糟糕的示範，也曾是很糟糕、感情偏差的人，因此花了
許多時間不斷尋求幫助，並保證坦然面對，不會逃避，希望
耀樂能給他當面說對不起的機會。他也在聲明說道，那些在
網絡私密流傳的影片就像是個不定時炸彈，時不時地折磨他。
炎亞綸強調私密影片並非他主動外流，經調查應是修手機的時
候被外流。
21日（21日）耀樂召開記者會要求炎亞綸交代，耀樂剛入

座準備開口時，炎亞綸就帶着6人在後門闖入表示，「我要
在這邊跟你慎重地說對不起，讓你承受人生不該承受的事
情」。炎亞綸對耀樂深深一鞠躬後便快閃離開。當媒體追上
詢問時，炎亞綸滿臉淚痕強調，「絕對沒偷拍」、「沒做任
何強迫意願的事」。
而炎亞綸的出現讓耀樂情緒失控。記者會一度中斷，過一陣

子耀樂才調整好情緒返回。耀樂表示，他在2017年，16歲時
認識炎亞綸，很景仰也很信任對方，但2018年炎亞綸卻首次
違反他的意願，強行進行性行為。私密影片外流事件發生後他
不僅被迫休學，還被炎亞綸威脅不能出面爆料，否則將找黑道
解決他。耀樂表示，這些全部都有「對話紀錄跟證據」。耀樂
回憶，當時炎亞綸在內地橫店工作，自己隻身過去探班，沒有
其他人能幫助，也無法逃離現場，「我只能催眠自己，這一切
都是成年人在交往期間，自然而然會有的過程，只是我當時還
小還不懂」。至於私密影片偷拍事件則發生在炎亞綸台北天母
家中，結果2018年中秋節前夕，他就收到無數網友私訊稱看
到他的私密影片，當日向炎亞綸詢問為何會外流時，炎亞綸回
答手機送修被有心人士盜取影片，他會調查。近期終於高中畢
業，這一兩年人生彷彿步上軌道，耀樂說：「造成傷害的當時
我年紀太小，很少人願意伸出援手幫助我，我很徬徨無助，近
期才有勇氣站出來，我不知道有沒有更多受害者，被他做這樣
的事，如果我都不站出來，誰會有勇氣？」
耀樂強調，就算是情侶，也要有性自主權，要尊重彼此身

體，「不是另一半說想要，就得必須給」。耀樂堅持請炎亞綸
說明這5年到底調查了什麼，「還是影片就是你流出的？不管
怎樣，拍攝未成年人私密影片就是違法的，這是不變的，不要
混淆視聽。」
耀樂稱5年後的炎亞綸依舊還是回應手機送修意外。對於炎

亞綸的道歉，耀樂覺得道歉沒誠意並不接受道歉。至於是否對
炎亞綸提告，耀樂表示：「這部分還在跟律師討論」。不過，
網上亦出現爆料者指耀樂涉及桃色交易，簡直烏煙瘴氣。
這場風波引起社會負面的觀感，所以國際青年商會取消了炎

亞綸參選十大傑出青年的資格。台東縣政府交通及觀光發展處
遊憩科長表示：「基於熱氣球活動配合演出的藝人都需要健康
形象」上午已經決定撤銷炎亞綸的演出。
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香港文匯報訊（記者梁靜儀）何沛珈、梁超怡與
莫樹錦醫生主持的節目《身體最誠實》，21日於將
軍澳電視城舉行記者會，有份主持的李佳芯因身在
外地而缺席，而跟莫醫生相識多年的無綫總經理曾
志偉亦有到場，但因要趕往開會未有接受訪問。
相隔十多年再次主持節目的莫醫生，對上一次主

持節目已經是2009年，問到今次是否志偉親自邀他
出山？他說：「同志偉哥識咗好多年，佢講到要幫
手我就做，而且幕後團隊都係之前合作過的，所以
合作得好順，我又邀請咗多位醫生朋友上節目為觀
眾提供一啲健康資訊。」記者提議他可參加《中年
好聲音》？他笑說：「耆英就得，絕對唔好害人害
己，目前都係是以醫學工作為先，我仲有正職，喺
大學教學生，完成記者會後就搭夜機去意大利。」

何沛珈與梁超怡表示主持節目後才發覺身體有很多
毛病，特別是手機用得多，腰椎、頸椎都有問題。沛
珈指拍攝《身》期間突然出現心悸，當時剛拍了兩晚
通宵戲，都擔心是心臟病，幸好醫生指只是胃酸倒
流。問到入行後是否身體更差？她說：「咁又唔會，
反而做護士時身體仲差，因為以前都要捱，又諱疾忌
醫，𠵱 家反而多做運動同埋飲食清淡。」
超怡笑言因愛在家中S形姿勢攤在梳化睇電視，

令到腰椎出現問題，還有以前身體一向都幾好，但
返港後就有皮膚同鼻敏感問題，現時慢慢好轉。快
將卸任港姐的她，表示已決定留港發展。提及新一
年港姐，她覺得今年佳麗身材相當高挑。何沛珈就
表示有位身形高挑的參選佳麗，對方是其師姐。

何沛珈諱疾忌醫身體多毛病
梁超怡留意參選港姐質素

香港文匯報訊 桃花源粵劇舍
的大型製作「帝女花」65，吸引了
不少朋友到場觀賞，日前久未在公
開場合出現的陳寶珠、梅雪詩（阿
嗲），及剛由加拿大趕返香港的米
雪，都先後觀看了其中－場，並且
在觀看後給予寶貴意見，總監陳善
之表示很開心，感謝她們幾位對
「帝女花」65的支持。
寶珠和阿嗲姐近年深居簡出，但均

要求來看這個演出，而且還送上大花籃。看完之後寶珠很開心地表示：她
很喜歡這個製作，其中一場火燒戲，崇禎皇帝和太監自縊場面十分之震
撼，演崇禎的廖國森（森哥）十分精彩，對演太監王承恩的新秀梁振文也
很讚賞，演得很投入很認真。阿嗲姐同樣很喜歡，覺得整體十分流暢，這
樣新的方式也是時代進步所需要的。
至於米雪姐剛從加拿大回來，回來後有點不舒服，休息了兩天還是

要求來看「帝女花」65，看完之後在後台對總監陳善之表示，能看到
這樣的作品感到很興奮，稱讚製作團隊的努力和創意是要大力支持
的，記者問她可有興趣參與其中，她想也不想便答謂：「有呀！」她
還表示要看另一齣他們的作品「拜將臺」。陳善之表示希望能與米雪
姐再合作，以她的專業演出和認真投入，彼此能擦出新火花。

米雪讚製作有創意望參與其中
陳寶珠梅雪詩喜歡「帝女花」65

香港文匯報訊（記者達里）資訊性節目
《好睡好起》今晚播出一集的主題是「夢
境成真」，3位主持方東昇、黃曉瑩及李
曉欣邀來不同界別人士分享有趣夢境，又
探討如何在半夢半醒間找到靈感。有傳發
明家愛迪生需要靈感時，會閉起雙眼手持
匙羮或小球，當進入睡夢後，手上東西會
跌落地並發出聲響，從而刺激「小宇宙」
大爆發。為了印證方法是否有效，方東昇
再做白老鼠，靠一隻湯匙及餅乾罐實測
「睡夢靈感提煉大法」。
節目同時請來草蜢的蔡一傑分享神奇的

「瞓覺作曲」經歷，他說：「試過睡覺睡
到一半，突然有melody在我腦海裏面浮現
出來，直情在夢境入面作了首歌。跟住在
朦朧之間，我記得以前我床頭櫃有一部錄
音機，我會哼住melody 讓錄音機錄下
來。」對於創作人而言，夢境成真是求之
不得，但對於「發夢期夢遊」患者，把夢
境帶到現實可能傷害自己甚至是枕邊人。
中大精神科學系系主任榮潤國指出，「發
夢期夢遊」以長者為主，類似行為更可能
是「腦退化前期症狀」。
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評委需守護「 白玉蘭獎」含金量
◆◆第第2828屆上海電視節屆上海電視節「「白玉蘭獎白玉蘭獎」」評委見面會評委見面會2121日在滬舉行日在滬舉行。。

◆◆王珞丹直言擔任評委也是學習的過程王珞丹直言擔任評委也是學習的過程。。

◆◆段奕宏表示段奕宏表示
作品的細節非作品的細節非
常重要常重要，，但作但作
品將要傳達的品將要傳達的
價值更重要價值更重要。。

◆炎亞綸現身網紅耀樂記者會並鞠躬致歉，耀樂崩潰。

◆蔡一傑自言床頭櫃曾有一部錄音機，會
哼住夢境中的melody錄下來。

◆◆米雪與一眾主創合影留念米雪與一眾主創合影留念。。

◆近年深居簡出的寶珠（右1）
和阿嗲姐（左1）現身力撐。

◆◆何沛珈何沛珈
（（左左））與與
梁超怡大梁超怡大
擺心心甫擺心心甫
士士。。

◆◆炎亞綸滿炎亞綸滿
臉淚痕臉淚痕。。

8 娛 樂 新 聞
東南亞版

◆責任編輯：周文超 2023年6月23日（星期五）
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報道披露2018年1月，時任海洋之門公
司海洋營運事務總管洛克里奇發布一

份措辭嚴厲的報告，指出泰坦號需要進行
更多測試。

觀景窗認證1300米水深工作
法庭文件顯示，洛克里奇獲悉泰坦號上

讓乘客觀察潛水器外部景色的觀景窗，僅
獲認證在最多1,300米的水下工作，與參觀
鐵達尼號需下潛的4,000米相去甚遠，「付
費乘客不會被告知這一點，下潛到極限深
度時，（潛水器）會對乘客構成潛在危
險。」

38專家聯名致函警告CEO
洛克里奇的報告發布兩個月後，美國海

事專業機構「海洋技術協會」下轄「載人
水下載具委員會」的38名專家，也聯名致
函警告海洋之門行政總裁拉什。信中指
出，海洋之門對泰坦號有「誤導性營
銷」，聲稱其性能達到或超過行業認可組
織「挪威船級社」（DNV）的認證標準，
實際卻從未經過DNV的安全認證，建議公
司應讓潛水器通過至少一間同級機構的檢
測。
洛克里奇表示，他曾敦促海洋之門讓泰

坦號接受檢測，卻被告知公司不願支付相
關費用。公司其後解僱洛克里奇，在對簿
公堂時聲稱他不是工程師，涉嫌外洩公司
機密，強調針對泰坦號強度進行的聲學檢

測，優於洛克里奇所說的必要檢測。訴訟
直到2018年底才以雙方和解告終。

前乘客稱每次都短暫失聯
載人水下載具委員會主席科嫩也披露，

拉什曾向他抱怨產業標準會「扼殺創
新」。海洋之門公司翌年在官網刊文，承
認潛水器未獲監管機構認證分類，聲稱相
關程序需時多年，且監管機構不會規範實
際操作，「多數海上事故是人為操作失誤
而非機械故障造成……在創新項目投入測
試前，讓一個外部機構施壓，是令人厭惡
的做法。」
北卡羅來納州坎貝爾大學海事副教授梅

爾科利亞諾解釋，與傳統船隻不同，潛水
器幾乎不受監管，例如泰坦號是由一艘懸
掛加拿大國旗的母船承載，在大西洋公海
下潛，「美國1993年頒布《客船安全法》
監管載客潛水器，要求其必須在海岸防衛
隊註冊，但泰坦號的母船並非在美註冊，
其行程也不在美國下轄水域進行。這就像
一輛拖車載着一艘船，警方會確保拖車符
合上路的要求，但不會真正檢查船隻。」
去年曾乘坐泰坦號的乘客賴斯表示，乘

客出發前會被要求簽署文件，其中3次提及
「死亡風險」。賴斯也提到，海洋之門的
深海探索行程一直問題不斷，「我在這間
公司參加了3次深海探索，幾乎每次都會短
暫失聯。他們一邊前進一邊學習，事情總
會出錯。」

香港文匯報訊香港文匯報訊 參觀鐵達尼號殘骸的參觀鐵達尼號殘骸的「「泰坦號泰坦號」」潛潛水器仍然失聯水器仍然失聯，，其所屬美國旅遊公司其所屬美國旅遊公司「「海洋之海洋之

門門」」的問題陸續曝光的問題陸續曝光。《。《紐約時報紐約時報》》報道稱早在報道稱早在20182018年年，，公司時任營運總管和多名船舶專家就曾公司時任營運總管和多名船舶專家就曾

警告警告，，泰坦號沒有通過知名海事機構認證泰坦號沒有通過知名海事機構認證，，貿然出航下潛很可能出現貿然出航下潛很可能出現「「災難性問題災難性問題」。」。然而海洋之然而海洋之

門以門以「「阻礙創新阻礙創新」」為由為由，，不願支付認證費用不願支付認證費用，，甚至為規避監管讓潛水器只在國際水域使用甚至為規避監管讓潛水器只在國際水域使用，，為為

今次事故埋下禍根今次事故埋下禍根。。

香港文匯報訊 觀光潛水器「泰坦號」上
的5名乘客中，包括58歲英國富商哈丁
（圖），他年幼時曾在香港居住。

入讀山頂小學 11歲返英
英國《每日郵報》、英國廣播公司報道，

哈丁1964年在倫敦出生，約6歲時隨父母到
香港，其父是一名工料測量師，哈丁之後入
讀香港山頂小學，至11歲時遷回英國。
哈丁2022年接受飛行雜誌訪問時談到自

己在香港長大，又指幼時在香港跟父母一
起在黑白電視上看到1969年阿波羅登月的
畫面，留下深刻印象，讓他感到「一切皆
有可能」。
哈丁長大後，在劍橋大學取得學位，曾在

印度、阿聯酋等地工作，至2003年創立總部
位於迪拜的飛機公司Action Avia-
tion，並成為知名冒險家，持有3項
吉尼斯世界紀錄。2022年6月，美
國太空旅遊公司「藍色起源」發射火
箭，把6名乘客送上太空，哈丁是其
中一人。

香港文匯報訊 美國總統拜登兒子亨特
與檢方就逃稅和非法擁有槍械，與檢方達
成認罪協議。醜聞不斷的亨特再次捲入風
波，也讓拜登明年競逐連任蒙上陰影。
《紐約時報》和《華爾街日報》都分析
稱，亨特是拜登從政50餘年的「最大命
門」，他的醜聞足以讓共和黨人有瞄準拜
登繼續攻擊的標靶。
《紐約時報》指出，亨特達成認罪協

議，距離前總統特朗普被控37項聯邦重
罪僅過去一周，雙方案情雖大不相同，卻

都會被當作兩黨陣營攻擊對方的籌碼。
民主黨陣營聲稱認罪協議足以證明拜

登已經放手，讓最初由特朗普任命的檢察
官去判定如何處理亨特的違法行為。特朗
普則形容亨特的認罪協議只是一張「交通
違例告票」，有意將之描述作執法「雙
標」。
分析提醒稱，拜登深知即使亨特認

罪，控制眾議院的共和黨人也不會善罷甘
休。眾院監督問責委員會共和黨籍主席柯
默就宣稱，共和黨人會以亨特作突破口，

繼續追查其家族生意交易內幕。即使最終
沒有查出實質證據，連番調查也會被保守
派傳媒大肆渲染，「家族貪腐」將成為共
和黨在大選中抨擊拜登的焦點。

現時認罪避開大選混亂場面
《華爾街日報》認為，對於白宮和拜

登競選團隊而言，亨特現時認罪間接避開
了大選期間或會出現的混亂場面。若亨特
的逃稅案件進入起訴階段，大量傳媒報道
勢必備受矚目，拜登想要宣傳任何執政成

果和施政規劃，都無法吸引民眾注意力。
相信亨特現時認罪或是「長痛不如短
痛」，盡可能將其對拜登選情的影響降至
最低。
不過分析也稱，拜登的支持度現時依

然低迷，多項民調都顯示競逐連任於他而
言將是一場硬仗，亨特不論何時認罪，都
會給共和黨對手提供更多攻擊拜登家族貪
腐的機會。民主、共和兩黨藉亨特和特朗
普互相攻擊的趨勢，料會一直延續到明年
的選戰中。

亨特成拜登「最大命門」共和黨勢渲染「家族貪腐」
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香港文匯報訊 今次失聯的潛水器「泰坦號」，
原定要完成下潛至4,000米深海的鐵達尼號殘骸
位置，每名乘客收費25萬美元。諸如此類上天下
海、極盡刺激的探險，近年已成為富豪群體的時
尚標籤。不少富豪一擲千金希望擁有常人難以企
及的極限體驗，許多資深探險家創辦的探險公司
也應運而生。
最昂貴的探險之旅，相信當屬為期10天的國

際太空站商業旅行，每名富豪遊客會在太空站

內停留8天，單人全程費用高達5,500萬美元。
如果富豪只是想從太空中俯瞰地球，或是簡單
體驗失重感，也可以選擇藍色起源或維珍銀河
等公司的太空之旅，每張機票分別要價250萬美
元和45萬美元。
極地探索也吸引不少富豪參與。坐擁吉尼斯

世界紀錄的極地探險家伍德黑德就創立探險公
司「白色沙漠南極洲」，以每名遊客9.85萬美
元價格安排豪華南極之旅。俄羅斯富豪廷科夫

也購入造價7,950萬英鎊的北極破冰船，可以連
續航行40天，每周租金為66.5萬英鎊。遊客不
但可以欣賞冰天雪地的北極風光，還能體驗駕
駛雪地車，在船上蒸桑拿、按摩並享受熱水
浴。
登頂珠峰近年亦成為富豪探險熱門。登山家

麥迪遜開出的登頂之旅每人要價9.35萬美元。
麥迪遜自誇即使在海拔8,000米的山上，他的客
人也可以用熱水淋浴，品嘗世界一流廚師烹飪
牛扒、羊排和三文魚。
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◆◆亨特亨特（（右右））是是拜登從政拜登從政5050餘年的餘年的「「最大命門最大命門」」。。
資料圖片資料圖片

◆◆ 多名船舶專家多名船舶專家20182018年曾警告泰年曾警告泰
坦號沒通過知名海事機構認證坦號沒通過知名海事機構認證，，貿貿
然出航下潛很可能出現然出航下潛很可能出現「「災難性問災難性問
題題」。」。 路透社路透社

◆◆ 泰坦號潛水器泰坦號潛水器
的觀景窗僅獲認證的觀景窗僅獲認證
在最多在最多11,,300300米的米的
水下工作水下工作，，圖為工圖為工
作人員在艙內進作人員在艙內進
行測試行測試。。

網上圖片網上圖片

豪遊太空珠峰吃牛扒 極限探險成富豪時尚

每30分鐘傳撞擊聲
專家指內部或已爆炸
香港文匯報訊 潛水器泰坦號已失聯逾兩天。多

間美媒引述最新美國政府備忘錄顯示，救援人員在
搜索區域間隔30分鐘就聽見一次撞擊聲，為救援行
動帶來一線生機。不過，據美國有線新聞網絡
（CNN）引述一名匿名專家表示，由於潛水器是從
外部密封，即使浮上水面，裏面的人難以自行逃
出，而若果潛水器在海底墜毀，巨大水壓及黑暗狀
態亦會加劇救援難度。最壞的情況是，潛水器可能
已經從內部爆炸。
美國海岸防衛隊第一區在社媒上表示：「加拿大

P-3巡邏機在搜索區域偵測到水中聲響，因此改動水
下機械人（ROV）操作位置，試圖勘查聲響來
源。」美國有線新聞網絡（CNN）與《滾石》雜誌
引述情報內容稱，偵測到聲響的是部署在潛水器遇
險位置附近區域的聲納浮標，且4個小時後，又有
聲納接收到更多砰砰聲。
不過報道指出，備忘錄中並未說明偵測到聲音的

具體時間、持續時間和可能聲音來源。海岸防衛隊
也證實，現時搜救工作一無所獲，海岸防衛隊已連
同美國海軍、加拿大軍方和潛水器母公司海洋之門
代表，組成專家指揮小組一同搜索。法國政府亦表
示應美國海軍要求，出動船隻配備可深潛6,000米的
深海機械人。美國聯邦調查局前潛水隊隊長查康表
示，預估氧氣供應可持續至當地時間周四上午，是
根據正常耗氧情況，但若潛水器內有人受傷、焦慮
或恐慌，耗氧量會更大，存氧也會隨之減少。

香港文匯報訊 據美國《紐約郵報》20日
報道，海洋之門公司的顧問康坎農批評稱，
美國政府的官僚主義拖延了救援工作。
康坎農此次原本也會搭乘潛艇參加探

險，但因臨時有事不得不取消。19日晚，
他接到電話後立即同意參與救援工作。康
坎農向媒體透露，在美國海岸防衛隊授權
批准救援任務展開前，搜救專家和設備都
無法立即行動。「曾在2022年對鐵達尼號
殘骸進行調查的專家已經被動員起來準備
出發。一些人的生命危在旦夕，你需要行
動起來。我們的人員和設備都準備好了，
但他們只能坐在那裏苦等。」
康坎農表示，當他與美國政府方面溝通

時，得到的回答是「現在不在辦公室」，
「這是不可接受的。我不想打擊那些正提
供幫助的政府官員，因為他們在做自己的
工作，但我們需要的是加快行動。」美國
海岸防衛隊一再表示，目前的主要任務是
首先確定潛艇的位置，然後再部署任何有
能力營救失蹤人員的船隻。

「不在辦公室」無法授權行動
美官僚主義拖延救援

◆美國海岸防衛隊船隻在現場搜索。
網上圖片
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詐騙短訊滿天飛詐騙短訊滿天飛 研推登記制堵漏研推登記制堵漏

◆苦主楊小姐因為誤信詐騙信息而
損失近8,000港元，多次向銀行寫信
投訴卻不獲理會。 受訪者供圖

卡主付1美元
痛失1000美元

「 政 府 對 短
訊發放人設立
登記制度，日
後有登記的人

才能發短訊給陌生人，當然拍爛手
掌，舉腳贊成！」曾墮短訊詐騙陷
阱的受害人楊小姐21日向香港文匯
報說。她就是在兩個月前收到一個
自稱電訊公司的短訊而墮入騙圈
中，「騙徒自稱的電訊公司，是我
正使用的電訊公司，怎會起疑心？
但一按相關連結就萬劫不復。只有
限制合資格人士才能發訊息，才能
令騙徒無從入手。」

要求銀行停止付款不果
今年4月，楊小姐收到一個自

稱是電訊公司的短訊，提醒她
的消費積分即將到期，催促她
盡快登入短訊內附帶的連結換

領積分。短訊內容平凡不
過，加上她確有該電訊公司
的積分快將到期，故不虞有
詐，按入連結並按指示輸入
信用卡資料，包括三位數字

的安全碼。與此同時，短訊提及會
向她收取1美元作服務費，她認為只
是小數目，遂按鍵表示同意付款。

未幾，楊小姐竟收到發卡銀行通
知，指她有一筆 999.99 美元的簽
賬。她見狀大驚，馬上致電銀行停
用有關信用卡，並要求中止過數，

但為時已晚。之後，楊小姐發現有
關交易已經過數，意味她需要承擔
999.99美元的簽賬，即氣得馬上致電
銀行投訴：「我曾經多次向銀行反
映要求停止過數，但他們沒有理
會。以我所知，銀行一般有60天期
限才付款予收款一方，為何我已馬
上叫銀行中止付款竟然無人理會？
試 問 作 為 小 卡 主 ， 我 有 什 麼 保
障？」

支持由源頭規管發放者
從楊小姐的遭遇可見，詐騙短訊

防不勝防，而事後「補鑊」往往因
銀行不配合而令苦主蒙受損失，因
此，她確信只有從源頭入手、規管
信息發放人，嚴格限制，令不法分
子無法利用短訊進行詐騙，才能遏
止 問 題 發 生 ， 「 講 真 ， 被 騙 近
8,000 港元我還輸得起，但身邊不
少長者被騙後，好唔開心，抑鬱了
一星期，如今政府打擊亂發詐騙短
訊的行為，有助減低升斗小市民受
騙機會。」

◆香港文匯報記者文禮願

銀行業年底試行 若有效擴至其他行業

民建聯主席、立法會議員李慧琼21日在立法會會
議上質詢保安局，指近年詐騙案件升幅顯著。

根據民建聯一項問卷調查，有超過三成受訪者稱每星
期收到5個或以上疑似詐騙信息，亦有超過一成受訪
者稱曾經受騙而蒙受經濟損失，詢問政府有何防騙措
施。
「A4 聯盟」議員梁文廣、林素蔚及楊永杰提

出，騙徒多數於海外發放詐騙短訊，即使香港已落
實電話卡實名登記制度，但難以規管這些海外電話
的短訊，建議推出短訊發放人登記制度，及加強就
網上銀行及流動支付服務的保安問題加強宣傳，和
引入新的保障措施，以防範網絡詐騙。

去年攔截13億騙款
署理保安局局長卓孝業書面回覆表示，香港警方、

金管局、廉政公署及海關等部門，已於2017年開始
聯同銀行業界聯手打擊騙案，包括成立財富情報交流
平台「反訛騙及洗黑錢情報工作組」。過去5年，逾
1.2萬人涉騙案被捕，成功找出2.1萬個傀儡戶口，攔
截逾13億元騙款。去年找出的可疑交易較前年增加
了319%，被凍結或充公的犯罪得益增加113%。
警方亦已於2017年成立「反詐騙協調中心」，與

銀行業界建立止付機制，去年成功攔截13億元騙
款。警方會繼續深化和銀行、電訊商合作，並與境外
執法部門聯手打擊跨境騙案。警方繼續聚焦各方資源
進行防騙宣傳活動，包括推廣流動應用程式「防騙視
伏App」，讓市民及時識別騙徒。
陳百里回覆表示電話卡實名登記制度有助堵塞匿名

電話騙案，通訊辦會確定方法切實執行並協助警方打
擊罪案。去年9月初，通訊辦與警方及主要流動電訊
營辦商成立專責小組，調查附有超連結的詐騙短訊。
電訊商按警方提供的紀錄識別詐騙網站，封鎖或暫停
涉騙電話號碼的服務，並阻截用戶登入網站。最新一
季的詐騙案件錄得597宗，較上一季下跌近五成，顯
示措施有效。

10月籌備登記名冊

他說，通訊辦、電訊商及銀行業等成立專責小組計
劃試行短訊發放人登記制度，而有關計劃擬先於下月
底發出業務守則，10月則為網絡系統升級及登記名冊
作籌備工作，希望今年底正式實施，規管發放訊息的
人士或機構，「相關騙案的關鍵，在於騙徒假裝成特
定機構代表，藉此騙取受害人信任，若機構要先登記
才可以機構名稱發短訊，或有助減少短訊騙案。」
立法會議員葛珮帆在接受香港文匯報採訪時表
示，政府推行機構短訊發放人登記制度、先由銀行
業開始，是對症下藥，相信有助減少冒充銀行的
騙案。制度實施後，除了已登記的電話號碼，聲
稱銀行的其他電話號碼，將無法發出短
訊，可有效阻截無論境內外的涉騙電話，
但「道高一尺、魔高一丈」，騙徒行
騙手法亦會「推陳出新」、防不勝
防，市民最重要是保持警覺，提高防
騙意識。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）香港警方與國
家反詐中心再度攜手打擊跨境詐騙及洗黑錢集
團，揭發犯罪集團在內地透過320個銀行傀儡戶
口，收取2,900宗內地電騙案的4.6億港元贓款，
再勾結香港同黨招攬購物「車手」，持內地銀行
扣賬卡在港大手筆購買手機及金飾等貴價品，然
後再變賣套現清洗黑錢。香港警方根據國家反詐
中心情報，於20日展開代號「削鐵」的行動，以
涉嫌串謀欺詐和洗黑錢罪，拘捕香港主腦及「車
手」、內地男子共7人，檢獲65張扣賬卡和137
萬港元現金等。

用內地傀儡卡 港購貴價品
香港警方21日表示，犯罪集團在香港使用內地扣

賬卡進行洗黑錢的手法有上升趨勢。今年3月底，
香港警方財富情報及調查科與國家反詐中心聯手行
動拘捕9名疑犯。

國家反詐中心早前再向香港警方提供跨境洗黑
錢情報，顯示有犯罪集團在內地招攬傀儡戶口銀
行持有人，並存入電訊詐騙贓物，命傀儡交出銀
行戶口及扣賬卡，再將扣賬卡交給香港的主腦和
骨幹，在香港招攬搵快錢的「車手」到不同的商
戶買入手提電話、金器等，其後再安排出售套
現，從而達到洗黑錢目的。
該跨境洗黑錢集團於今年4月至6月，在內地

透過320個內地銀行的傀儡戶口，收取至少2,900
宗發生在內地的電訊網絡詐騙款項達 4.6 億港
元，並利用跨境購物清洗。
20日，香港警方在尖沙咀及沙田，發現4男1

女「車手」在兩間手提電話店以扣賬卡共花52萬
元購買51部手提電話，在與內地執法機構確認扣
賬卡內的資金來自內地詐騙案後，探員將5人拘
捕。探員隨後再搜查集團位於土瓜灣及油麻地工
廈的3個運作中心，以串謀欺詐罪拘捕1名男主
腦及1名持雙程證男子。
香港警方財富情報及調查科總督察謝子峰21日表

示，警方在行動中檢獲2部數鈔機、4部電腦、8部
POS機、10部手提電話、65張扣賬卡和137萬元港
幣。被捕7人，20歲至61歲，分別報稱廚師、裝修
工人及無業等。他們暫被控以一項串謀欺詐罪。警
方正追查其他涉案者，包括「車手」及銀行扣賬卡
下落，不排除有進一步拘捕行動。
警方統計顯示，2022年全年共有1,152人因洗黑

錢罪行被捕，但今年首季已有995人被捕，反映洗
黑錢罪行日趨普遍。近期，警方又發現有市民被犯
罪集團招攬作購物「車手」，有人或者被利誘到內
地開設傀儡銀行戶口，不但觸犯洗黑錢罪行，也會
干犯詐騙罪。警方呼籲商戶留意同一顧客用內地扣
賬卡大額消費行為，若有懷疑應向警方舉報。

◆去年投資騙案及電話騙案涉及金額分
別超過18億元及10億元。 資料圖片

香港近年詐騙案層出不窮香港近年詐騙案層出不窮，，去年相關案件激增四成半至去年相關案件激增四成半至2727,,923923宗宗，，尤以尤以「「投資騙案投資騙案」」及及「「電話騙電話騙

案案」」明顯增多明顯增多，，涉及金額分別超過涉及金額分別超過1818億元億元（（港元港元，，下同下同））及及1010億元億元。。不少騙徒假冒執法部門不少騙徒假冒執法部門、、政府政府

部門或銀行等機構發出詐騙短訊部門或銀行等機構發出詐騙短訊，，不少市民中招不少市民中招。。署理商務及經濟發展局局長陳百里署理商務及經濟發展局局長陳百里2121日表明日表明，，政政

府正研究設立針對短訊發放人的登記制度府正研究設立針對短訊發放人的登記制度，，只有已登記者才能以機構名義發放短訊只有已登記者才能以機構名義發放短訊，，目標於今目標於今

年底前在銀行業試行年底前在銀行業試行，，之後研究是否擴至其他行業之後研究是否擴至其他行業。。有短訊騙案受害人向香港文匯報表示有短訊騙案受害人向香港文匯報表示，，

登記制度有助減少騙案登記制度有助減少騙案（（見另稿見另稿）。）。 ◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者 文森文森

兩地合擊跨境詐騙洗錢
6男1女在港被捕

◆警方財富情報及調查科總督察謝子峰（中）呼籲
商戶要留意經常用內地扣賬卡進行大額消費的顧
客。他們前方由右至左分別為行動中繳獲的現金、
全新手機、內地扣賬卡及其他證物。

香港文匯報記者劉友光攝

◆香港署理商務及經濟
發展局局長陳百里表
示，將試行短訊發放人
登記制度阻截騙案。

◆香港署理保安局局
長卓孝業表示，去年成
功攔截逾 13 億港元騙
款。

香港文匯報記者涂穴 攝

香港文匯報訊（記者 蕭景源）
販毒集團利用挖空的木枱暗藏毒
品再混入併裝貨櫃從荷蘭海運到
港，企圖蒙混過關。海關人員上
周五（16日）根據風險評估開櫃
檢查，結果檢獲該批32公斤，俗
稱「K仔」的市值約1,400萬港元
氯胺酮。關員於本周一（19日）
進行監控遞送行動，在元朗一個
大型露天停車場拘捕3名非華裔
男子，當中包括收酬容許停放貨
櫃貨物的停車場保安員。
海關毒品調查科毒品調查第二

組高級調查主任楊偉漢21日向傳
媒表示，港口及海域科人員根據
風險評估和資料分析，於早前鎖
定一個從荷蘭海運到港的併裝貨
櫃，其中有11種不同類型的貨
物，包括一批傢俬。
資料顯示，該批貨的收貨公司

為剛成立，而寄貨人過去沒有任
何海運紀錄，遂引起懷疑，決定
對該批貨物作進一步檢查。
至上周五，關員在元朗一貨櫃
場搜查目標貨櫃，以X光掃描當
中3張木枱時，懷疑木枱中間位
置被挖空藏有可疑物品。其後關
員打開木枱，果見暗藏大批白色
晶狀物，經毒品快速測試證實為

「K仔」。
海關毒品調查科其後接手不動

聲色進行監控遞送行動。本周一
下午約3時，收貨人致電物流公
司指示將貨物送往元朗大棠一個
大型露天停車場。晚上約9時，
有人接近貨櫃準備拆貨時，埋伏
監視的關員即上前拘捕3名（30
歲至52歲）非華裔男子。
其中一名30歲被捕人報稱無

業，為收酬準備將貨物運到屯門
一工廈，另一名52歲被捕人則是
上址停車場的保安員，亦是收酬
容許貨櫃放置場內，兩人均涉嫌
「販運危險藥物」罪被扣查。最
後一名40歲被捕人是貨車司機，
報稱是受僱運貨，其後獲准保釋
候查。
海關不排除稍後會有更多人被

捕。

木枱藏毒海運到港 海關檢1400萬元貨

◆挖空的木枱暗藏大量「Ｋ仔」。
香港文匯報記者劉友光攝
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中國端午小長假

做香包、包糉子、逛博物館、親近大自然……今年端午小長假，中國天氣晴好，各大景點爭相推出好玩新奇、體驗至上的主題玩

樂研學體驗遊吸引遊客。香港文匯報記者採訪發現，今年端午出遊勢頭仍舊勢猛，但「不湊熱鬧」成為不少遊客的共識，年輕人不

僅出遊距離和時間變長，也熱衷體驗更豐富、更新奇的遊玩內容，文化遊、避暑遊成端午最熱玩法。

香港文匯報記者 郭若溪、張仕珍、王莉、譚旻煦 深圳、西安、杭州、雲南連線報道

「不湊熱鬧」成共識 文化遊避暑遊變最熱玩法

民 眾 出 遊 體驗至上

香港文匯報訊（記者 張帥 北京報道）
中國國家鐵路集團有限公司月21日介紹，
為期五天的鐵路端午小長假運輸當日啟
動，自6月21日至6月25日，全國鐵路預
計發送旅客7,100萬人次，日均發送旅客
1,420萬人次，6月22日為客流最高峰日，
預計發送旅客約1,600萬人次，鐵路部門

將根據龍舟賽事等短途出行需求靈活增開
龍舟賽事出行列車。
賽龍舟是端午節一項傳統民間活動。國鐵

集團運輸部負責人介紹，今年端午小長假運
輸將靈活增開短途旅客列車，組織各鐵路局
集團公司動態掌握節日探親、出遊、龍舟賽
事等短途出行需求，適時靈活增開管內臨時

旅客列車，動態滿足短途旅客出行需求。
今年端午假期旅遊人次預計有望突破疫
情前的 2019 年同期水平，達到一億人
次。根據中國在線旅遊平台攜程近日發布
的出遊趨勢預測，今年端午假期，中國和
多個出境熱門目的地的酒店、機票均價將
較「五一」假期有所降低，如西安的酒店

間夜均價較「五一」降低29%、南京降低
22%、廣州降低19%。端午假期出境單程
機票含稅均價比「五一」期間價格降低約
6%。
北京、上海、廣州、杭州等地，每逢節

假日都是客流量集中區域。香港文匯報記
者從國鐵集團了解，聚焦群眾出行需求，

今年端午期間鐵路將增開夜間高鐵和動臥
列車。6月21日至22日，在上海至鄭州等
熱門區間安排開行夜間高鐵列車108列，每
日在上海虹橋至佛山西等熱門區間增開高
鐵動臥列車18列，每日在北京西至昆明
南、昆明南至貴陽北、貴陽北至北京西間
增開高鐵動臥列車各一列。

鐵路將增開龍舟賽事出行列車

深
圳
深
圳

西
安
西
安

浙
江

今年端午
假期，深圳
各景點、社
區爭相推出
好玩新奇、

體驗至上的主題玩樂研學體驗遊吸引遊
客。21日下午，深圳市龍崗區深港澳台
僑青年創新創業交流基地舉行了以「創
享端午fun糉一夏」為主題的創意節，
來自深圳、香港、台灣、澳門的青年同
胞歡聚一堂，通過現場親自動手包糉
子、製作香囊的方式，真切地感受中國
傳統節日的內涵和蘊含的民族情懷。
五花肉、鹹蛋黃、花生米、香菇……
「看到熟悉的場景，品嘗到熟悉的味
道，我想起了媽媽之前包的糉子。」台
青蔣宗翰告訴香港文匯報記者，他是第
一次參加端午節慶活動，現場體驗了鹹
糉和甜糉的兩種包法，從最開始笨手笨
腳的弄散糯米到幾分鐘就完成一個像模
像樣的四角糉，感覺特別有意義，甚至
包着糉子，還勾起了他的鄉愁。「第一

次親手包糉子，味
道還不錯，我也都
拍了視頻發給媽媽
看。」
民諺說「清明插

柳，端午插艾」。
端午節，人們把插
艾和菖蒲作為重要
內容之一，家家都
灑掃庭除，以菖
蒲、艾條插於門
眉，懸於堂中，並
佩戴中草藥製作而
成的香囊。據香港
文匯報記者了解，
深圳多個景區、公園，都在端午期間推
出了手工編織五彩繩、採艾蒿、做香包
等主題玩樂研學體驗活動，吸引親子遊
家庭。
今年端午假期，遊客關注各類避暑清

涼的玩法，漂流、水樂園成為網絡平台
最熱門的出遊關鍵詞，其中，同城旅遊

平台漂流搜索熱度上漲272%，水樂園
搜索熱度漲幅超過150%。同程旅行數
據顯示，端午期間國內最熱門的漂流項
目包括遇龍河漂流、古龍峽漂流和龍王
山峽谷漂流。廣州長隆水上樂園、三亞
亞特蘭蒂斯水世界和無錫融創水樂園是
最熱門的水上樂園類景區。

◆◆市民體驗端午包香囊活動市民體驗端午包香囊活動。。 香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪 攝攝

雲
南
雲
南

製 香 囊 、 刺 五
毒、沐蘭湯、點雄
黃……端午糉香飄
滿之際，各色各樣
的端午民俗體驗受

到遊客青睞。在陝西西安市藍田縣的白鹿
原影視城，「2023端午民俗文化展演暨關
中忙罷民俗文化節」，讓端午民俗成為
「看得見、摸得着」的互動體驗。遊客在
現場不僅能體驗到製香囊等端午特色民
俗，還能參與跳大繩、踢毽子、旱地龍舟
等童年遊戲，關中特色的打麥場、麥草垛
等更是勾起很多人的「鄉愁」。傳統與創
新碰撞、文化與民俗交融，成為古城西安
這個端午特別的記憶。
位於西安市城東的華清宮景區，與「世

界第八大奇跡」兵馬俑相毗鄰，烽火戲諸
侯的歷史典故、唐明皇與楊貴妃的愛情故
事都曾在這裏上演，常年吸引着海內外遊
客前往。香港文匯報記者從華清宮景區獲
悉，這個端午假期，為了讓遊客體驗傳統文

化的魅力，景區將推出一系列豐富多彩的活
動，比如射五毒、飛花令、鼓樂祈福、DIY
製作香囊、雄黃畫額、繫五彩繩等。
工作人員告訴香港文匯報記者，華清宮

的隨駕梨園遺址是目前僅存的唐代梨園遺
址，端午期間，景區內將再次響起陣陣樂
聲，遊客們在此祈福安康，彷彿能穿越回
大唐，再次聆聽大唐盛世的聲音。與此同
時，在中國傳統文化中，端午節以五色絲
線繫臂曾是很流行的習俗，遊客還可通過
參與景區活動免費領取象徵吉祥的五彩
繩。
「看完千年古都和帝都萬象展，感覺非

常震撼。今天的西安
市區，與唐代的長安
城區幾乎完全重疊，
許多唐代的街市、建
築，在今天依然留有
遺蹟，成為西安人生
活中最熟悉的一部
分。」來自陝北的遊
客王先生激動地說。
端午之際，西安博物
院內人流不息，同處

一院的西安小雁塔景區繡球花田驚艷綻
放，藍色和紫色的繡球花相間交錯，展露
歡顏，遊客站在千年寶塔下，別有一番風
味。
據悉，除了華清宮和小雁塔，西安市多

個景區還推出了唐風文創、潮流音樂、新
中式水墨書法等極具特色的打卡地。而在
漢長安城遺址公園漢馬文化微博物館，遊
客還可以了解更多漢馬故事，跨上馬背，
享受騎乘的樂趣。
據了解，目前，陝西省多個景區都對應

屆高考生推出了門票免費或優惠活動，並
開展了豐富多彩的文旅活動。

「端午假
期的房間半
個月前就已
經 預 定 滿

了。」浙江安吉知了民宿的老闆楊
丹告訴香港文匯報記者，「這次假
期來的客人都是預定了我們民宿推
出的『覺知自然修心遊』的客人，
大多都是上海、杭州、江蘇的年輕
人，趁着三天假期親近大自然，安
安靜靜修身養心。」
楊丹本身是一名戶外運動教練，

每當有民宿客人想去周邊爬山涉水
時，她都會熱情地充當嚮導。
「一個多月前，有一位老客戶

來問我，端午三天假期能不能規
劃一條民宿周邊的遊覽路線，既能運動健
身，又能休閒地享受大自然。當我把線路安
排發到客戶微信群裏後，沒想到引起了很多
人的響應，都說想參加。於是我索性安排了
三天兩晚的行程，不僅有竹林探險、野營野
餐等戶外活動，還可以在民宿裏體驗瑜伽、
茶藝等課程。」
「只有三天假期，不想太累跑得太遠，也不

想去景區人擠人，所以兩到三小時車程的地
方，走走逛逛就最合適了。」上海遊客沈小姐
說，「平時整天待在鋼筋水泥的大城市裏，一
到假期就特別嚮往鄉間田園的生活。上一次來

民宿住過之後印象很好，所以看到他們端午假
期有活動，而且很符合我們的需求，就趕緊報
名了。」
杭州琅琊閣民宿在端午假期推出的「咖啡課
程」也受到了很多年輕人的喜愛。民宿老闆鮑琴
星說：「現在年輕人都很喜歡咖啡文化，所以我
們不僅在每間房間裏都配備了一台咖啡機，在一
樓公共空間還專門開設了一間咖啡室，平時就有
很多入住的客人喜歡來這裏和我們的咖啡師交流
沖泡咖啡的心得。」受此啟發，她在端午假期特
別邀請了專業咖啡師在民宿進行咖啡豆挑選、
咖啡沖泡、咖啡品嘗等知識普及。

端午小長
假來臨，外
出旅遊再次
提上不少人
的日程，相

對於五一假期來言，短途遊和周邊
遊，特別是高鐵沿線遊受到市民們
的青睞。「高鐵三小時圈內的地
方，就很適合這種小長假」，劉女
士準備帶着孩子前往普洱小玩三
天。
端午小長假高速公路不免費也促

使了高鐵出行熱，據國鐵昆明局預
測，小長假預計發送旅客將達125萬人次。從出
行目的地來看，客流主要集中在昆明、西雙版
納、大理、麗江、保山、蒙自等，端午節期
間，最高單日重聯動車組列車27.5對。其中，
中老鐵路國內段日均開行21對，大理、麗江方
向增開重聯動車6.5對。
劉女士說，一家人屬於「定不住的」，一有

假期就喜愛往外跑，三天小長假就適合到不太
遠的地方，現在高鐵很方便，高鐵出行省去了
自駕的勞累，加上這次高速路也不免費，所以
他們選擇坐高鐵前往普洱。「大理、麗江看起

來還是很熱門，而且中老鐵路開通以來我們還
沒坐過，這一次也可以去體驗一下，昆明到普
洱在三小時以內，時間比較合適，我們會去小
熊貓莊園，住到森林裏放鬆放鬆，孩子很喜
歡，然後會考慮到茶山上走走，呼吸新鮮空
氣，總之這一趟就會比較休閒」，劉女士介
紹。香港文匯報記者打開一些酒店預訂平台可
以看到，比較熱門的一些旅遊地區，如大理、
麗江、西雙版納等，都有酒店可以預訂，並且
有的還能有一定的折扣，相對於五一假期，價
格也相對回落了一些。

「文旅盛宴」迎端午

民宿「修心遊」吸客

高鐵沿線遊受青睞

研學體驗遊受熱捧

◆◆遊客在景區體驗旱地龍舟項目遊客在景區體驗旱地龍舟項目。。
香港文匯報西安傳真香港文匯報西安傳真

浙
江
浙
江

◆◆遊客體驗遊客體驗「「修心遊修心遊」」項目之一急灘漂流項目之一急灘漂流。。
香港文匯報浙江傳真香港文匯報浙江傳真

◆◆高鐵列車上邀請乘客開展高鐵列車上邀請乘客開展「「端午讀詩會端午讀詩會」。」。
香港文匯報雲南傳真香港文匯報雲南傳真
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香港文匯報訊 據新華社報道，當地時間6月21日下午，應法國政府邀請，中

國國務院總理李強乘包機抵達巴黎奧利機場，對法國進行正式訪問並出席新全球

融資契約峰會。國務委員兼國務院秘書長吳政隆等陪同人員同機抵達。李強表

示，中方願同法方一道，將兩國元首繪製的中法關係發展藍圖轉化為「施工圖」

「實景圖」，擴大雙向開放，打造更具韌性的中法、中歐產業鏈供應鏈。

打造更具韌性中法中歐產供鏈
李強抵達巴黎出席新全球融資契約峰會並訪法

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

2023年6月17日，第二十二屆
「漢語橋」世界大學生中文比
賽、第十六屆「漢語橋」世界中
學生比賽和第三屆「漢語橋」世
界小學生中文秀印尼賽區總決賽
成功舉辦。比賽分為中華才藝展
示等四個環節，體現了選手們紮
實的中文功底和對中國的理解和
認識，讓「漢語橋」的舞台變成
了一場以中文和中華文化為主題
的視聽盛宴，綻放世界文化多
元、和諧共生之異彩。

2003年SARS席捲全球，其中
香港是受SARS影響最嚴重的地區
之一。20年前的今天，世界衞生
組織將香港剔除出SARS疫區名
單，學生除口罩慶祝。

圖片來源：資料圖片

時光倒流

「漢語橋」印尼賽區圓滿收官

李強走下舷梯，禮兵沿紅毯兩側列隊致敬。
法國內政部長達爾馬寧和中國駐法國大使

盧沙野等到機場迎接。

中法達戰略共識 繪就美好藍圖
李強表示，法國是聯合國安理會常任理事

國和具有獨立自主精神的大國，是中國的全
面戰略伙伴。中法關係保持高水平發展，歷
來具有遠遠超出雙邊範疇的全球意義。今年4
月，習近平主席同馬克龍總統達成一系列戰略
共識，繪就了中法全面戰略夥伴關係美好藍
圖，為中法在雙邊、中歐和全球層面合作指明
了方向。中方願同法方一道，將兩國元首繪製
的中法關係發展藍圖轉化為「施工圖」「實景
圖」，擴大雙向開放，打造更具韌性的中法、
中歐產業鏈供應鏈，深化人文交流互鑒，攜手
應對氣候變化、可持續發展等全球性挑戰，為
中法關係持續健康穩定發展注入新動力，為世
界和平、穩定與發展注入更多信心和力量。
訪法期間，李強將會見法國總統馬克龍，同

法國總理博爾內舉行會談，會見法國參議長拉
爾歇，出席中法工商界晚餐會並參觀法國企

業。李強還將應邀出席新全球融資契約峰會並
發表講話。
李強是在結束第七輪中德政府磋商並對德國
進行正式訪問後抵達巴黎的。離開慕尼黑時，
巴伐利亞州政府代表和中國駐德國大使吳懇等
到機場送行。
當地時間21日下午，李強赴施耐德電氣集團
巴黎創新中心參觀。李強聽取了集團董事長趙
國華有關集團情況和對華合作的介紹，參觀了
智能化機器人、「開放自動化」平台等代表性
產品，並視頻連線集團諾曼底工廠了解集團未
來發展規劃。

訪施耐德電氣 稱投資中國回報豐厚
李強希望施耐德電氣集團堅持深耕中國市
場，不斷創新合作模式，表示中國市場大、配
套全、人才多，投資中國一定會收到豐厚的回
報。趙國華表示，施耐德電氣集團是中國改革
開放的見證者、貢獻者、受益者，看好中國發
展，將持續投資中國，積極參與中國綠色基建
和「一帶一路」建設。
吳政隆等參加上述活動。

◆當地時間6月21日下午，應法國政府邀請，國務院總理李強乘包機抵達巴黎奧利機場，對法國
進行正式訪問並出席新全球融資契約峰會。禮兵沿紅毯兩側列隊致敬，法國內政部長達爾馬寧等
到機場迎接。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，當地時間6月
21日晚，國務院總理李強在巴黎出席中法工商
界晚餐會並致辭。法國經濟、財政及工業、數
字主權部長勒梅爾和100多名兩國工商界代表
出席。
李強表示，中法關係具有穩定性、時代性、

全球性的鮮明特徵，兩國都主張以團結代替分
裂，以合作代替對抗，都致力於維護多邊主
義，推動完善全球治理，攜手應對全人類共同
挑戰。

李強就深化中法合作提出三點倡議：一是共
同維護全球產業鏈供應鏈安全穩定。二是加強
中法創新合作。三是打造良好營商環境。
李強勉勵中法企業家堅定信心、把握機遇、

共同努力，在深化經貿合作中實現企業更大發
展，推動中法、中歐合作行穩致遠。
勒梅爾在致辭中表示，法中關係發展勢頭良

好，取得豐碩成果。法國企業青睞中國，期待
深化航空、食品、可再生能源等領域合作，打
造高質量夥伴關係，實現合作共贏。

李強出席中法工商界晚餐會 冀深化經貿合作

中國總理李強將德國定
為履新以來出訪的第一站。去年12月，中國
第一個由省級商務部門組織的包機出國搶訂單
的浙江企業家代表團，也將德國作為第一站。
而德國總理朔爾茨，也是自新冠疫情以來第一
位訪華的西方發達國家首腦。在這背後，德國
是歐洲第一經濟大國，也是中國在歐洲的第一
貿易夥伴。這些「第一」錯綜疊加，直觀詮釋
了兩國高層互訪的原因，以及中德關係的緊密
關聯度。在德國之後，李強繼續訪問法國，這
也是去年浙江首個「搶單團」的第二站。中國
官方與民間軌跡的高度重合，顯現了自上而下
全力拚經濟的濃厚氛圍。

尤其值得注意的是，德國總理朔爾茨重
申，「去風險」不是「去中國化」。這對中德
兩國以及脆弱的全球經濟，都是一個利好。從
特朗普政府力推的單邊主義、保護主義，再到

新冠疫情、俄烏衝突，大大增加了世界經濟的
不確定性。能源、糧食、科技、金融等方面的
安全挑戰，急速加劇。

在這種情況下，各國尋求提升自身產業體
系的安全可控性，經濟防範化解防線，是一種
可以理解的訴求。但這不意味着，將安全異變
為保守排他，將自主異變為自我封閉。分工合
作、互利共贏仍是大勢所向。

近幾年來，美國不斷將經濟問題政治化，
脫鈎、斷鏈、去風險，其實質都是要「去中國
化」，重構排斥中國的新經濟秩序和分工體
系。德國的世界第四大經濟體是歐洲經濟的引
擎，也是在華投資最多的歐洲國家，但在政治
和安全上又高度倚賴美國。面對經濟衰退與安
全威脅的雙重壓力，朔爾茨政府能夠明確對
「去中國化」說不，體現了理性務實。

◆馬浩亮

對「去中國化」說不

香港文匯報訊（記者趙一存北京報道）今年
以來，美國連續兩次以中國化學品和壓片機等
設備流入墨西哥用於製造芬太尼為由，對多家
中國企業和個人實施制裁。對此，中國國家禁
毒辦副主任、公安部禁毒局二級巡視員于海斌
21日在出席新聞發布會時回應指，減少美國國
內需求和美國國內供給才是治理美國芬太尼濫
用的治本之策，轉嫁矛盾指責他國不能從根源
上解決實質問題。據了解，中國參與國際毒品
共治，先後與30餘個國家和國家聯盟簽訂50份
政府間、部門間禁毒合作文件。

易製毒化學品監管責任在進口國
「近年來，中國每年通過進出口核查暫停易
製毒化學品出口上萬噸，有效防止了易製毒化
學品通過國際貿易途徑流入非法渠道。」于海
斌表示，對於非列管化學品及設備，中國公安
禁毒部門加強宣傳引導，鼓勵企業自律，防止
流入非法渠道。他還表示，需要闡明的是，出

口國主管部門和企業難以實地了解進口國企業
進口化學品後的情況，按照國際慣例和通行做
法，保證國際貨物不用於非法目的是進口企業
的基本責任，防止易製毒化學品流失的主要監
管責任在進口國主管部門。
「中美禁毒合作應在本國法律框架下進行，

雙邊執法合作應在法治軌道上開展。美方聲稱

墨西哥加工芬太尼的前體來自中國，但涉及化
學品和相關設備根據國際禁毒公約及中國、墨
西哥法律都不列管。」于海斌強調，中國政府
厲行禁毒的態度是一貫的、堅決的。

美國至今未正式整類列管芬太尼
中國在未出現濫用危害的情況下已率先整類

列管芬太尼類物質，而深受芬太尼濫用危害的
美國至今未正式整類列管芬太尼，並不斷炒作
所謂的中國化學品流入墨西哥問題。
于海斌指，「我們希望看到美國採取更多有

意義的具體行動。中方願與世界各國一道，推
動建立平等互信、合作共贏的合作關係。」
據悉，中國是聯合國三項禁毒公約的堅定支
持者和履約方。中國先後與30餘個國家和國家
聯盟簽訂50份政府間、部門間禁毒合作文件，
與13個國家建立年度會晤機制，加入上合組織
等5個多邊禁毒合作機制，與接壤國家建立13
個邊境禁毒聯絡官辦公室。

中方：美治芬太尼濫用 須減自身供需

香港文匯報訊（記者 方俊明） 端午節來臨，
作為全國唯一的水上彎道競速民間體育項目，佛
山南海「疊滘龍船漂移」火熱開鑼。上演水上
「速度與激情」的S彎、C彎、L彎、直道等各
賽區，連日來已客流湧動，光是近日練習賽就已
吸引過萬人觀戰。
「夜光龍船漂移」，今年玩法大升級，將開展漂

移龍王表演賽。吸引遊客光臨的同時，賽事能帶動
當地民俗旅遊、餐飲、住宿消費。數據顯示，南海
通過重塑以龍舟為代表的城市文化IP，已帶動基層

3,000多個龍舟隊，開闢出本土文化品牌，進一步
激活當地的傳統文化與旅遊經濟。
特色龍舟文化與新潮的融合，不僅吸引越來越多

年輕人的目光，亦進一步激活當地的傳統文化與旅
遊經濟。譬如，區別於傳統遊龍，佛山容桂的「燈
光夜龍」在保留鑼鼓、羅傘等傳統元素外，還採用
LED燈裝飾龍舟。佛山市順德區湧現出了很多生
產龍舟的企業，主要集中在杏壇鎮和龍江鎮。杏
壇鎮主要生產以五人龍舟為主的小龍舟，在大灣
區，10艘五人龍舟中就有8艘出自杏壇鎮。

香港文匯報訊（記者方俊明）「寧可煲（撞）
爛，不可扒慢」，這種扒龍舟精神隨着端午節來
臨更受矚目。香港影帝梁家輝最近也現身佛山南
海疊滘，變身鼓手在挑戰「龍船漂移」的同時，
親身體驗龍舟精神。最近，梁家輝連同魏晨、武
藝以及伯遠、伍嘉成、唐九洲等藝人現身南海桂
城疊滘，體驗一番被譽為「銀河唯一」的疊滘龍

船漂移。在教練的一番指導下，60多歲的梁家輝
打起鼓來有模有樣。擔當鼓手重任的他在曲折蜿
蜒的河道中不停敲鼓，感受着「寧可煲爛，不可
扒慢」的龍舟精神。其他藝人也學習打鼓、扒漿
技巧，共同上演了一場明星版疊滘龍船漂移，他
們還品嘗了桂城的特色龍船飯。這讓疊滘龍船漂
移再一次火爆出圈。

香港文匯報訊 據中新社報道，6
月21日20時40分許，寧夏回族自治
區銀川市興慶區民族南街富洋燒烤店
操作間液化石油氣（液化氣罐）洩漏
引發爆炸。根據官方最新通報，截至
目前，該事故已造成38人傷亡，其
中31人經搶救無效死亡，7人正在全
力救治中。
事故發生後，相關部門已緊急成立

聯合救治組、處置組、調查組，全力
以赴做好醫療救治、善後處置等工
作。
目前，公安部門已依法對銀川燒烤

店爆炸事故中的燒烤店店長、股東和
工作人員等9人進行控制，並凍結其
資產。相關部門正加緊核實死者身
份，開展事故原因調查，同時啟動問
責程序，依法依規依紀嚴肅追究責
任。

佛山龍舟經濟 端午乘風破浪

梁家輝家鄉上陣 擂鼓「飆船」

香港文匯報訊 據新華社報道，記者21日
從人力資源社會保障部獲悉，人力資源社會
保障部辦公廳近日發布《關於開展農民工工
資爭議速裁庭建設專項行動的通知》，要求
各地調配資源組建速裁庭，並建立健全快立
快調快審快結工作機制，做到農民工工資爭
議案件優先受理、快調速裁，依法及時有效
維護農民工勞動報酬權益。
通知提出，對農民工申請人提起的含有工

資等多個請求的爭議案件，速裁庭要積極協
調，促成當事人先對工資請求達成協議，先
行出具仲裁調解書；加大農民工工資爭議的
調解工作力度，根據案件事實提出合法合理
的調解方案；鼓勵速裁庭通過在線庭審辦理
農民工工資爭議案件，方便農民工異地維
權、快速維權。

◆美國紐約市布魯克林區，癮君子神志不清、
口吐白沫、排便失禁、痙攣抽搐。 網上圖片

各地將建農民工工資爭議速裁庭
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◆◆銀川燒烤店爆炸現場銀川燒烤店爆炸現場。。 網上圖片網上圖片

◆香港影帝梁家輝最近現身佛山南海疊滘，
變身鼓手挑戰「龍船漂移」。 資料圖片

◆6月15日，在廣東某龍舟競渡賽場上，划手
們全力扒槳奮勇爭先。 新華社
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1989 年初在某医院有
一位女士接受一宗小手术，
过程中她面色有異，皮肤呈
现紫蓝色，在场医护人员为
她作心脏按摩尽力抢救，希
望将她救活。可惜这病人
昏迷三天之后便死亡了。
事后检查，才知在手术时输
氧气给病人的氧气筒，虽然
标明是氧气，却是 97%氮
气。不少人认为这是一项
人为的错误和疏忽，白白牺
牲了一条宝贵的人命，而政
府亦因此立例各医院须有
足夠的措施，确保检验妥当
才可以为病人施行手术。
在这件事上，启发我们思想
到原来人的生命是那么脆
弱的。我们的生命得以存
留，氧气是分秒不可缺少
的，但我们有否时刻为神所
赐的氧气感谢神呢？除了
氧气之外，我们的生命其实
还有其他必需品，都是神白
白赐给我们享用的。

一．生命的必需品
不少人以为生命的必

需品包括衣食住行，还有教
育和娛乐等等各方面，但真
正维持我们生命的东西卻
不是这些，乃是自然界免费
提供给我们的氧气，水，阳
光，植物和微生物。

1. 氧气
空气中含氧量21%，有

79%是氮气，二氧化碳和其
他惰性气体。维持我们生
命的氧气是在空气中循环
不息，供应源源不绝的，即
使全球的动物和微生物不
停的吸入氧气，空气中的含
氧量仍能保持不变，原因是
以全球的总生物量计算，植
物远比动物为多，而氧气是
植物在光合过程中的副产
品，植物只留下一小部分氧
气作为本身呼吸所用，其余
大部分都释放在空气中，供
给全球人类及动物所需，这
也是人类生命的必需品。
此外，自然界所提供的氧气
是最纯淨的，它不含杂质或
毒气，绿叶是自然界最完善
的制氧器官，可惜人卻用各
种人造化学物使空气含有
害物质，人吸入了不少废气
和毒气，因而患病甚至死
亡。

2. 水
水是生命之源，是所有

生物的必需品，水在自然界
的循环过程中，是借着太阳
的能量不断蒸发，上升，下
雨而降落在地面上，供给各
生物需用。水其实是取之
不尽，用之不竭的，因为全
球有五分之三是海洋，即使
海水不能直接供人饮用，海
卻是水的储藏库，是最好的
储水池和水塘。不过由於
人类不断污染水源，各国政
府要花上不少的金钱去建
造水塘和储水池，並要经过

重重的过滤消毒过程，人们
才能享用食水。天父所赏
赐的水是最好的，但人类卻
将大量废物污染了纯洁的
水源。

3. 阳光
现代生物学家开始了

解光对生物的各种重要影
响，因而有一门专科名为
“光学生物学”，专门研究太
阳对各种生物的直接作用
和影响的学问，因为不单植
物的一生是被太阳光所支
配，连植物的形态和生长速
度也是由光所控制的。现
在动物生理学家又发现原
来所有动物的生理和一切
活动也是由阳光直接控制
的，阳光使动物晓得按季节
活动。现在的研究更显示
出人的一切生理活动是有
规律的，而这规律的“主脑”
也是太阳。所以太阳光不
但在自然界有极其重要的
地位，它更提供了一个适合
的气溫让生物居住。阳光
的医治和消毒能力对我们
非常重要，连我们身体內的
维生素丁也是吸入阳光后
才能制造出来的。生命中
不可缺少的阳光也是神白
白赐给我们的。

4. 微生物
肉眼看不见的微生物

虽然似乎微不足道，体积也
不能用任何量器去量度，但
它们的数目卻是天文数字，
它们也是所有物质循环的
主要功臣。人们利用微生
物来制造各种可口兼富有
营养的食品和药物，例如芝
士，酱油，酒，抗生素等等；
又利用微生物处理污水，微
生物是人们生活中不可缺
少的重要分子，它们的存在
是百思不得其解的奇蹟，更
使我们明白神对人的爱，是
无微不至的。

5. 植物
以全球的生物总数来

说，虽然动物品种比植物
多，但对人类而言，植物卻
比动物更为重要。因为即
使所有动物都绝了种，我们
沒有肉类可吃，沒有羊毛衣
服可穿，但我们卻不能沒有
植物，因为无论是我们吃的
食物，穿的衣服，用的家具，
住的房屋，甚至是文化所必
须的纸张，都是来自植物
的，连不少药物也是取自植
物，它们对人类的贡献，是
数之不尽的。

6. 自然景色
自然界的美丽非笔墨

所能形容，现在旅遊甚为方
便，人们几乎可以踏足世界
各名山大川，无论是北极圈
那不落的太阳，冰天雪地的
景色，一望无际的田野，高
矗参天的松树林，都是极其
美丽的奇景，使人心旷神
怡。自然景物是历代诗人

产生灵感的泉源；贝多芬写
出不朽的田园交响乐；梵谷
画下价值连城的向日葵，它
亦使摄影家有拍不完的题
材，更使文学家有写不完的
作品，但是伟大的画家仍然
不能将自然界的景色画得
淋漓尽致。自然界的美景
令人惊叹和陶醉不已。神
所创造的实在太美好了，神
岂不是将这美好的大自然
白白赐给人类欣赏么？

二．生命中的精品
生命中所需要的一切

东西都是神白白赐下给我
们的。此外，生命中更有一
些“精品”是无价之宝，用金
钱也不能換取得来的，即使
你是亿万富翁，也未必拥有
这些东西，但一个极贫穷的
人，卻可以拥有一切，究竟
这些“精品”是什么呢？

1. 爱心，友情
爱是十分抽象卻又十

分实在的东西，它是历世历
代的人歌颂和追求的对象，
但人世间真正的爱卻是不
能用任何东西去換取的，在
众多种类的爱中，唯有神的
爱才是永不改变和无条件
的爱，因为人世间的爱，多
是有条件和建立在一些会
改变的东西之上，唯有从神
而来的爱才是牺牲的爱和
最伟大的爱，爱是无价之宝
的精品。

2. 喜乐
箴言有云：“喜乐的心

乃是良药”。智者所罗门一
早便领悟到人许多的疾病
和痛苦多是自己造成的。
又因为人心比万物都诡诈，
人终日所思的尽都是恶，不
少疾病是人作孽的结果。
但真正的喜乐，只有神那里
才可以找到，从神的话语中
我们学习知足者常乐的道
理；我们明白有衣有食就当
知足，不必追求那虛妄的名
利，这样，我们的內心，自然
会充满感恩和满足，有神的
话语藏在心中，哪里会有患
得患失的痛苦和忧愁呢？

3. 怜悯和同情
在现今这个功利主义

的社会中，怜悯和同情似乎
是用在一些被视为弱者的
身上，人人不单要勉強撐着
一个坚強的外表，极力避免
被別人小看自己，也轻视一
些软弱无助的人。故此人
与人的关怀，同情，怜悯，都
被专业化了，现在不少国家
都有福利制度，填补了这方
面的欠缺，即是说賙济，同
情，怜悯等美德都被商业化
了，人与人之间的关系已经
制度化了，这是何等可怜？
但以物质上的援助和制度
化的辅导又岂能真正表示
人对人的怜悯？人岂是要
那冰冷的金钱而已？人所
需要的是出自爱心的劝勉

和帮助，並那带着爱的关
怀。爱心和关怀都不是金
钱可以买回来的，它们是生
命中的“精品”。

4. 鼓励和欣赏
箴言说：“一句话说得

合宜，像金苹果在银网子
里”，这是最美妙的配搭。
但今天人所喜欢的卻是阿
谀逢迎的说话。此外在日
常生活里最常听的是恶意
的批评，因为人们吝啬於欣
赏和鼓励別人，在这社会似
乎再找不到真正的朋友了，
良朋密友已经是这时代的
稀有品种，几乎绝种了，取
而代之是泛泛之交和公事
上来往的人。人沒有对象
可以倾心吐意，彼此安慰和
鼓励。圣经说：“朋友乃时
常 亲 爱 ，弟 兄 为 患 难 而
生”。神将爱朋友的品质放
在我们的心灵里，唯有我们
归向神才能享有生命中美
好的人际关系。

5. 救恩和永生
救恩和永生是人世间

最宝贵的赏赐，因为它不单
不能用钱去购买，人也不能
自己去寻找得来，这是神对
人的恩典，是神对人的救
赎，只有那些敞开心门让神
居首位的人才可以白白得
着这莫大的救恩和永生。
可惜人卻千方百计逃避神
的恩典，要用自己的方法去
自救，结果不少人成为那恶
者的儿女；也有不少人以自
己的善行去自救，以为只要
凭着良心去生活，便可以心
安理得，但人心灵的需要，
唯有神才能满足，今天神的
救恩在向着世上每一个人
慈声呼喚，叫人归入神的名
下，作祂的儿女。救恩是人
世间最宝贵的精品。

三．生命中的毒品
生命中的必需品是神

白白赐予的，生命的精品是
非卖品，但生命中最邪恶的
东西：嫉妒，贪心，罪卻使人
迷恋，甘愿付上了身心受损
害的代价；甚至赔上自己的
生命。

1. 嫉妒
箴言说得很清楚：“嫉

妒是骨中的朽坏。”表面看
来，嫉妒只不过是一种心理
表现和思想，怎可以朽坏骨
头呢？究竟所罗门王对於
骨头的生理和构造知多少
呢？现代生物学告诉我们
原来人的骨头並非完全由
骨细胞和组织组成，它更是
红血球的制造工场。人身
体每时每刻都不断在制造
红血球，但最长寿的红血球
只有一百二十天，所以它们
的寿命比其他细胞更短，骨
髓要不断生产新的红血球，
才可以供应全身所需。嫉
妒虽然是一种心理现象，卻
直接影响生理的运作。

撒母耳记上 18:7 记载
扫罗王听见众人颂讚大卫
杀死万万，扫罗杀死千千，
他就甚为不悅，十分嫉妒大
卫。从那天开始，他便找机
会要杀死大卫，扫罗的嫉妒
亦变为愤怒。当一个人发
怒的时候，面色发紫，青筋
暴露无遗，红丝充满眼白，
紧握双拳，体內肾上腺增
加，心跳加速，脈搏亦随之
上升，喘气如牛，眼中充满
杀机，这一连串的生理变化
传递到那制造红血球的骨
髓里，不仅大大影响肝脏的
新陈代谢功能，更影响红血
球的制造，扫罗亦因此神经
错乱。另一方面，约瑟的哥
哥们因为嫉妒他而将他卖
给以实玛利人，结果令到雅
各多年受痛苦，而约瑟的哥
哥们也一直沒有平安，恐怕
神会随时降祸在他们身上，
即使后来父亲死了，他们也
怕约瑟会因此报仇。

2. 贪心
古语有云：“人心不足

蛇吞象”，这是我们自小都
已明白的道理，但人岂会知
足呢？人是最贪得无厌的
动物，因为人的心像一个无
底坑，是永远无法用世间上
的东西去填满的。古语亦
有云：“人为财死，鸟为食
亡”。虽然人明白这道理，
仍执迷不悔。圣经记载亚
哈王贪图別人的葡萄园，他
虽然贵为一国之君，仍垂涎
平民义人拿伯的葡萄园。
亚哈王因为換地政策失败，
结果闷闷不乐，绝食抗议，
以致造成义人被杀的惨剧，
而亚哈王也不得善终，中箭
死亡，屍首被野狗所吃。圣
经又记载，暗嫩因为贪恋妹
子的美色，也为此食慾不
振，以致日渐瘦弱，並导致
杀身之祸。现代人另一种
形式的贪心，是贪食好酒，
暴饮暴食，结果患上各种因
暴食和酗酒所带来的疾病，
其中有血压高，糖尿病，痛
风症，中风等等。

3. 压力
现代人的生活节拍无

疑是比古代人快速，虽然都
市生活有多方面的压力，但
适当的压力卻能催使人工
作更加有效，因为若沒有任
何压力催迫着，人永远不会
完成任务。例如学生为要
应付考试，便要溫习功课；
行政人员要在指定时间內
完成某些计划，便要催迫自
己尽力去工作；工厂工友因
为要在指定的日期达到生
产数额，也必须加工赶货，
这 一 切 都 是 生 活 的 一 部
分。但可惜现代人为了拼
命赚钱，急功近利，追求更
高的享受，便为自己加添更
多不必要的压力，使身心大
受损害，因而导致十二指肠

和胃溃疡，精神崩溃。生理
专家分析胃病和精神崩渍
的病因是由於人觉得工作
压力大，产生甚多的忧虑，
无法应付，便寻找一些逃避
的方法，其中常用的是煙，
酒，咖啡等刺激饮品，这些
外来物引起了各种胃病，服
食了药又带来其他副作用，
因此又要再服用药物去抑
制这些副作用，使身心大受
损害。

4. 罪
生命中致“命”的东西有

很多，但它们只是夺去我们肉
身的生命，但更可怕的卻是使
我们丧失“灵魂”的东西。这
就是圣经所说的“罪”。任何
在神眼中看为不义的行为都
是罪，生活不能达到神所定的
标准也是罪。人的罪使人无
法自拔，而罪的代价乃是死，
是人所付出最昂贵的代价。
因为这个死並不是暂时的死，
乃是永远与神隔绝的死亡。
虽然世人都犯了罪，人人都有
一死，但神卻怜悯我们，使我
们可以出死入生，得到永生。
所以死的毒钩不能在信主的
人身上施行它的威力。

结论
人生存的必需品－氧

气，阳光，水，植物，微生物，
自然景色，都是神的恩典，
白白赐给人的。而生命中
的精品－救恩和永生，爱
心，喜乐，怜悯和同情，鼓励
和欣赏也是神白白赐予人
的。我们並不要“作”什么
或付出任何代价，便可以享
受神所赐的一切美物；我们
的生命不致於消灭，是出於
神诸般的慈爱和保护。而
生命中最好的品质：爱心，
喜乐，怜悯，鼓励和欣赏，使
人活出良善的一面，使同类
可以享受人世间甜美的关
系。但生命中那些最坏，最
恶毒的品质：嫉妒，贪心，仇
恨卻使人步入死亡，人要为
这些罪恶付上最昂贵的代
价，人为什么仍然未能觉悟
呢？而且人在尘世上追求
名利，地位和财富，终日所
思的尽都是恶。昔日挪亚
的时代如何，他们又买又
卖，正如现代人买卖股票，
楼宇，外币等等；又娶又嫁，
正如现代人不少婚姻破裂，
以嫁娶为乐；又吃又喝，今
天人所吃的多是高级食品，
昔日在所多玛的日子是如
何，现今的日子也如何。可
幸的是今天仍有不少传义
道的人如挪亚和罗得，正大
声疾呼，叫人悔改回头，过
着与神同行的生活。身为
现代的信徒，我们是追求生
命中的“精品”，抑或被生命
中的“毒品”荼毒着，正走上
灭亡的道路呢？

◎苏美灵 来源：翼报
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路遇长路遇长，，疾趋揖疾趋揖；；
长无言长无言，，退恭立退恭立。。

易解：
路上遇见长辈，应向前问好，长辈没有事时，即恭

敬退后站立一旁，等待长辈离去。（敬老尊贤）

《《
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宝
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选婚与罚婚选婚与罚婚

【出处】《后汉书·黄琼传》
【注释】阳春：古乐曲名，是较高级的音乐。和：唱和。寡；少。盛
名：很高的名声。副：符合。

选婚，指封建统治者
利用权力，在民间搜选良
家女子或挑选犯罪者家中
的女子纳入后宫，专供统
治者玩乐之用的婚姻。罚

婚指统治者将没有选中的
犯罪者的妻女，或断配给
臣下，或断配给奴隶，以
便让奴隶传宗接代，世代
为自己服役，这种婚姻形

式称“罚婚”。选婚与罚
婚均属强制性婚姻。

选婚在西汉时期就已
开始实行。孝文窦皇后就
是先选入宫而后赐给文帝
的。东汉时，将选婚作为
一种制度固定下来，规定
“八月等（算）人”，即每年
8 月派人到各地挑选 13
岁以上、20 岁以下的良家
美女纳入后宫。以后各

朝，包括辽、金、唐、宋都
采取此制，只是唐、宋对
于皇后的身份比较重视，
都采取聘娶婚形式。清
朝，每隔 3年一次，从旗人
中选取“秀女”。

罚婚，在西汉时是强
行将犯罪者的妻女配给边
疆军卒为妻。魏、晋时仍
沿用此法，将死刑或重刑
犯的妻女都配给军卒为

妻。隋唐以后，则将罪犯
妻女没收编为官妓，不许
她们自由结婚。唐朝开
始，罚婚的方式又有所变
化，将犯罪人家属统编为
贱民，其所生子女也永为
贱民。法律规定，有贱民
之间才能相互通婚，禁止
贱民与良民之间的婚姻。

元初，平定各国，将
俘虏来的男女强制配成

夫 妻 ，这 些 人 被 称 为
“驱”，即供驱使之意，属
奴隶身份，其子孙永远是
奴隶身份，亦不许与良人
通婚。清代入关以前，将
从各部落俘虏来的战俘
编为“包衣”，亦属奴仆
身 份 ，只 允 许 其 内 部 通
婚。凡此种种均属罚婚，
较之其他婚姻形式更具
有强制性。

阳春之曲阳春之曲，，和者必寡和者必寡；；
盛名之下盛名之下，，其实难副其实难副。。



六十年代六十年代，，香港工业香港工业
蓬勃蓬勃，，黃汉深和当时很多黃汉深和当时很多
年轻人一样年轻人一样，，中三毕业就中三毕业就
到工厂打工到工厂打工，，他工馀时到他工馀时到
大专读新闻系大专读新闻系，，毕业后毕业后，，他他
到当时的到当时的《《香港时报香港时报》》工工
作作，，以为将有机会大展鸿以为将有机会大展鸿
图图，，因为他很喜欢写作因为他很喜欢写作。。

妻离家破妻离家破，，婚姻破裂婚姻破裂
可 惜 当 时 的 薪 金 太可 惜 当 时 的 薪 金 太

低低，，不足以养家不足以养家。。黃汉深黃汉深
的妻子说他沒有出息的妻子说他沒有出息，，又又
说人家大专毕业工作那麼说人家大专毕业工作那麼
好好，，他大专毕业卻这麼潦他大专毕业卻这麼潦
倒倒。。因此因此，，他的妻子外出他的妻子外出
工作工作，，赚钱帮家用赚钱帮家用。。

不久不久，，他的妻子每天他的妻子每天
很晚才回家很晚才回家，，而且心思不而且心思不
在家里在家里，，她把三个女儿全她把三个女儿全
都放手给他打理都放手给他打理。。在黃汉在黃汉
深的追问下深的追问下，，她承认有了她承认有了
男 朋 友男 朋 友 ，，而 且 想 跟 他 离而 且 想 跟 他 离
婚婚。。黃汉深欲哭无淚黃汉深欲哭无淚，，心心
里怪罪自己真沒用里怪罪自己真沒用，，家破家破
妻离妻离，，两人十二年的婚姻两人十二年的婚姻
如此告吹如此告吹。。从此从此，，他要独他要独
力照顾和养活三个四到八力照顾和养活三个四到八
岁的儿女岁的儿女。。

身为单亲爸爸的他很身为单亲爸爸的他很
是辛苦是辛苦，，除了上班除了上班，，每天孩每天孩
子上学前子上学前，，要弄早餐让孩要弄早餐让孩
子吃子吃；；吃饱后吃饱后，，又再弄午餐又再弄午餐
给他们带回学校吃给他们带回学校吃。。自己自己
下班后下班后，，要买菜回来煮晚要买菜回来煮晚
餐餐、、洗衣服洗衣服，，当年沒有洗衣当年沒有洗衣
机和洗衣粉机和洗衣粉，，只好用搓衣只好用搓衣
板和肥皂洗衣服板和肥皂洗衣服。。

邻居看见黃汉深如此邻居看见黃汉深如此
辛苦都很同情并可怜他辛苦都很同情并可怜他，，
甚至有邻居问他甚至有邻居问他：『：『黃先黃先
生生，，你有什麼需要我帮忙你有什麼需要我帮忙
吗吗？』？』但是但是，，黃汉深的自尊黃汉深的自尊
心很强心很强，，每次每次，，他都告诉好他都告诉好
心人心人，，自己不需要帮忙自己不需要帮忙。。

当年当年，，黃汉深曾为了黃汉深曾为了
太太太太，，放弃做记者的工作放弃做记者的工作，，
转职在政府楼工作转职在政府楼工作，，负责负责
公园管理公园管理。。虽然后来生活虽然后来生活

还算是勉强可以维持还算是勉强可以维持，，但但
是婚姻失败是婚姻失败，，太太离去太太离去，，家家
庭破裂庭破裂，，这个伤口始终很这个伤口始终很
难痊愈难痊愈。。要搬家时要搬家时，，三个三个
孩子不见了妈妈孩子不见了妈妈，，他们都他们都
会问爸爸会问爸爸：『：『为什麼妈妈不为什麼妈妈不
和我们一起搬家和我们一起搬家？』？』

黃汉深无言以对黃汉深无言以对，，看看
著三个孩子著三个孩子，，他们失去了他们失去了
妈妈妈妈，，自己对儿女又照顾自己对儿女又照顾
得不全面得不全面，，即使照顾得全即使照顾得全
面也不能弥补母爱面也不能弥补母爱。。日子日子
久了久了，，儿女们也知道再也儿女们也知道再也
见不到妈妈了见不到妈妈了，，他们不想他们不想
让黃汉深伤心让黃汉深伤心，，就对他说就对他说：：
『『爸爸爸爸，，我们会乖我们会乖，，会听你会听你
话话。』。』黃汉深只能和儿女相黃汉深只能和儿女相
拥抱拥抱，，大家哭成一团大家哭成一团。。

靠主恩典靠主恩典，，养大儿女养大儿女
黃汉深一直把这种辛黃汉深一直把这种辛

酸埋在心底酸埋在心底，，从来不向人从来不向人
倾吐倾吐。。直至一个旧同学来直至一个旧同学来
开解和鼓励他开解和鼓励他，，他才终于他才终于
慢慢释怀了慢慢释怀了。。是的是的，，他也他也
是人是人，，需要向人倾诉需要向人倾诉，，需要需要
有人安慰有人安慰。。黃汉深有一位黃汉深有一位
同学同学，，知道他的婚姻破裂知道他的婚姻破裂，，
就劝他去见牧师就劝他去见牧师，，让牧师让牧师
开解他开解他。。因为这个原因因为这个原因，，
黃汉深参加了教会黃汉深参加了教会，，信靠信靠
了耶稣了耶稣，，他的心情比以前他的心情比以前
好好，，要尽心养大三个儿女要尽心养大三个儿女
的意志力的意志力，，增强了很多增强了很多。。

那时那时，，他参加教堂的他参加教堂的
日子很短日子很短，，很多道理也不很多道理也不
懂懂，，唯有望著天唯有望著天，，希望神能希望神能
帮助把儿女养大帮助把儿女养大。。他也想他也想
到自己应该努力到自己应该努力，，不能只不能只
靠别人的帮助靠别人的帮助，，就跟儿女就跟儿女
说说 ：『：『困 难 不 能 克 服 我困 难 不 能 克 服 我
们们。』。』

即使在现今的社会即使在现今的社会，，
一个男人要独力养大三个一个男人要独力养大三个
儿女儿女，，实在不容易实在不容易，，尤其是尤其是
在生活逼人的七十年代在生活逼人的七十年代，，
他们一家经济捉襟见肘他们一家经济捉襟见肘，，
作为单亲爸爸的黃汉深真作为单亲爸爸的黃汉深真
的是苦上加苦的是苦上加苦。。不过他咬不过他咬

紧 牙 关紧 牙 关 ，，最 终 都 熬 出 头最 终 都 熬 出 头
来来。。黃汉深的坚忍和责任黃汉深的坚忍和责任
感令人敬佩感令人敬佩，，他记得每次他记得每次
灰心失意时灰心失意时，，都会向主耶都会向主耶
稣呼求稣呼求，，支取到力量支取到力量，，走过走过
一个又一个的难关一个又一个的难关。。
靠主赐智慧靠主赐智慧，，发展事业发展事业
在七在七、、八十年代八十年代，，香港香港

木 屋 区 的 居 住 环 境 非 常木 屋 区 的 居 住 环 境 非 常
恶 劣恶 劣 。。 当 时 黃 汉 深 任 职当 时 黃 汉 深 任 职
““筲箕湾市政署洁淨组筲箕湾市政署洁淨组””
高级管工高级管工，，负责改善山区负责改善山区
环 境 卫 生环 境 卫 生 。。 当 年 黃 汉 深当 年 黃 汉 深
的 上 司 当 东 区 民 政 主 任的 上 司 当 东 区 民 政 主 任
时时，，每次到筲箕湾山村视每次到筲箕湾山村视
察察，，看见当地的卫生环境看见当地的卫生环境
就叹息搖头就叹息搖头，，因为山村有因为山村有
很多新移民很多新移民，，他们不懂环他们不懂环
境 卫 生境 卫 生 ，，随 处 随 地 拋 垃随 处 随 地 拋 垃
圾圾，，环境卫生恶劣环境卫生恶劣，，令人令人
既难过又惊讶既难过又惊讶，，甚至惊动甚至惊动
了 世 界 其 他 地 区 的 人 来了 世 界 其 他 地 区 的 人 来
看看，，这也是当时英国政府这也是当时英国政府
认为是羞恥认为是羞恥。。

自从黃汉深成为基督自从黃汉深成为基督
徒徒，，接受洗礼后接受洗礼后，，他觉得神他觉得神

常常在自己身旁常常在自己身旁。。他向神他向神
祈祷祈祷，，希望主耶稣帮助他希望主耶稣帮助他，，
可以有效地改善山村的卫可以有效地改善山村的卫
生生。。当他策划改善山村的当他策划改善山村的
卫生与设施时卫生与设施时，，灵感就源灵感就源
源不绝源不绝，，如如：：建垃圾站建垃圾站、、洗洗
手间手间、、行人路……他也花行人路……他也花
了很多时间了很多时间，，与团体和政与团体和政
府其他部门合作府其他部门合作，，又结合又结合
自己以往在木屋居住的经自己以往在木屋居住的经
验验，，他推出的计划获得政他推出的计划获得政
府非常好的肯定府非常好的肯定。。

经过三年努力经过三年努力，，山区山区
內的环境显著改善了內的环境显著改善了，，甚甚
至连英国皇室都来参观至连英国皇室都来参观，，
又指定由他带领参观和负又指定由他带领参观和负
责讲解责讲解，，当时引起社会很当时引起社会很
多 人 的 注 意多 人 的 注 意 。。 港 督 颁 发港 督 颁 发
““社区服务獎状社区服务獎状””给他给他。。其其
实实，，这个獎状很少由公务这个獎状很少由公务
员 获 得员 获 得 。。 而 黃 汉 深 多 年而 黃 汉 深 多 年
来来，，一直继续获得很多獎一直继续获得很多獎
状状，，他还有一个别名他还有一个别名，，叫叫
““市政署亲善大使市政署亲善大使”。”。

黃汉深告诉其他的督黃汉深告诉其他的督
察察，，他有这样的成绩他有这样的成绩，，是因是因

为为：『：『神帮助我神帮助我，，很多事情很多事情
都有神在旁边带领我都有神在旁边带领我。。要要
不然不然，，我沒有这麼大的本我沒有这麼大的本
领领。』。』

退而不休退而不休，，贡献社区贡献社区
19911991 年年，，6060 岁的黃汉岁的黃汉

深退休了深退休了。。延续多年服务延续多年服务
社区的习惯社区的习惯，，他一直担任他一直担任
义工领袖义工领袖。。特别努力为长特别努力为长
者爭取权益者爭取权益。。他说他说：『：『主耶主耶
稣已经帮助了我稣已经帮助了我，，为何我为何我
不 将 我 的 爱 心 贡 献 社 会不 将 我 的 爱 心 贡 献 社 会
呢呢？』？』

他带领一群长者他带领一群长者，，努努
力开始一项力开始一项““寻找隐蔽长寻找隐蔽长
者者””的工作的工作———就是找出—就是找出
和帮助那些沒有支取政府和帮助那些沒有支取政府
福利福利，，但是生活很困难的但是生活很困难的
老人老人。。他在各方面的工作他在各方面的工作
都很投入都很投入，，如为老人爭取如为老人爭取
生果金生果金、、医疗半价医疗半价、、巴士优巴士优
惠惠，，和一切都跟长者福利和一切都跟长者福利
有关的事情有关的事情。。他常常到老他常常到老
人中心人中心，，读报纸给老人听读报纸给老人听，，
尽量引用圣经与他们分享尽量引用圣经与他们分享
福音福音。。黃汉深常常举了很黃汉深常常举了很
多实例多实例，，告诉长者们告诉长者们：『：『我我
们要包容们要包容、、感恩和关心别感恩和关心别
人人 ，，我 们 每 天 都 要 这 样我 们 每 天 都 要 这 样
做做。』。』每次他分享福音后都每次他分享福音后都
有很大的满足感有很大的满足感。。

帮助儿女原谅母亲帮助儿女原谅母亲
现在现在，，黃汉深的三个黃汉深的三个

儿女已经相继成家立室儿女已经相继成家立室，，
他老怀安慰他老怀安慰。。不过儿女多不过儿女多
年来对妈妈的怨恨年来对妈妈的怨恨，，一直一直
根 深 蒂 固根 深 蒂 固 。。 在 他 们 小 时在 他 们 小 时
候候，，他曾劝解过儿女们他曾劝解过儿女们，，又又
带他们去见妈妈带他们去见妈妈，，他们都他们都
很 抗 拒很 抗 拒 。。 特 别 是 他 的 儿特 别 是 他 的 儿
子子，，对妈妈很抗拒对妈妈很抗拒。。小女小女
儿更是抗拒儿更是抗拒。。甚至当她结甚至当她结
婚时婚时，，也对他说也对他说：『：『你不要你不要
请妈妈来请妈妈来。』。』

在在 20042004 年年，，黃汉深特黃汉深特
别 写 了 一 封 家 书 给 儿 女别 写 了 一 封 家 书 给 儿 女
们们：『：『今天爸爸写给你们这今天爸爸写给你们这
封 信封 信 ，，希 望 你 们 原 谅 妈希 望 你 们 原 谅 妈

妈妈。。因为你们的妈妈也曾因为你们的妈妈也曾
经跟我熬过一段很困难的经跟我熬过一段很困难的
时间时间，，她不是无缘无故离她不是无缘无故离
开我们开我们。。她也是你们的亲她也是你们的亲
生妈妈生妈妈，，见见她吧见见她吧！』！』结果结果
儿女们原谅了妈妈儿女们原谅了妈妈，，与妈与妈
妈见面妈见面，，他心感到很快慰他心感到很快慰。。

回顾往事回顾往事，，黃汉深最黃汉深最
欣慰的是三代同堂欣慰的是三代同堂，，而且而且
都有同一个信仰都有同一个信仰。。他说他说：：
『『我三个儿女和孙儿我三个儿女和孙儿、、外外
孙孙、、內孙全信了耶稣內孙全信了耶稣，，我最我最
小 的 外 孙 还 跟 我 讨 论 圣小 的 外 孙 还 跟 我 讨 论 圣
经经，，他真神气他真神气！！我看报纸我看报纸，，
內面报道有些单亲爸爸或內面报道有些单亲爸爸或
单亲妈妈单亲妈妈，，他们很淒涼他们很淒涼。。
我的孩子常常说我的孩子常常说，，爸爸也爸爸也
是一个人生活是一个人生活。』。』黃汉深说黃汉深说
自己已经习惯了自己已经习惯了，，他上老他上老
人中心人中心、、上教会上教会，，大家不晓大家不晓
得有多开心得有多开心！！他是一个单他是一个单
亲爸爸亲爸爸，，是神帮助他养大是神帮助他养大
三 个 儿 女三 个 儿 女 。。 他 坚 持 信 靠他 坚 持 信 靠
神神，，希望将自己的实际例希望将自己的实际例
子子，，告诉大家告诉大家。。他今天能他今天能
夠做到的夠做到的，，希望大家也能希望大家也能
做 得 到做 得 到 ，，神 可 以 帮 助 我神 可 以 帮 助 我
们们。。神给他很大的恩惠神给他很大的恩惠，，
自己卻沒有什麼可以报答自己卻沒有什麼可以报答
神神，，他希望在自己有生之他希望在自己有生之
年年，，继续将神的福音继续将神的福音，，用爱用爱
的行动去告诉大家的行动去告诉大家。。

亲爱的读者亲爱的读者，，黃汉深黃汉深
的经历告诉我们的经历告诉我们，，虽然人虽然人
生有很多事情由不得我们生有很多事情由不得我们
作主作主，，不过当我们选择不过当我们选择，，用用
积极的态度去面对积极的态度去面对，，绝对绝对
可以突破环境与遭遇可以突破环境与遭遇，，开开
创一个你想象以外的光明创一个你想象以外的光明
前景前景。。如果你也想好像黃如果你也想好像黃
汉深一样汉深一样，，让主耶稣为你让主耶稣为你
打开人生新的一页打开人生新的一页，，请你请你
认罪悔改认罪悔改，，接受耶稣基督接受耶稣基督
的救恩的救恩，，让主耶稣带领你让主耶稣带领你，，
帮助你跨越一切的难关和帮助你跨越一切的难关和
恐惧恐惧，，有一个喜乐有一个喜乐、、有永生有永生
确据的人生确据的人生。。

来源来源：：真理报真理报
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◎◎黃汉深口述黃汉深口述//海伦整理海伦整理

启示录启示录 22：：11--1717 节节
思考问题思考问题：：

世上的教会一口授七信世上的教会一口授七信
复活的基督震慑人心复活的基督震慑人心

的异象如戏刷性般的呈现的异象如戏刷性般的呈现
在我们眼前在我们眼前。。威尓克形容威尓克形容
这是启示的第一幕这是启示的第一幕，，主对主对
世上的教会的指示世上的教会的指示，，警告警告，，
表彰和应许表彰和应许。。他亲自口授他亲自口授
七封信给教会七封信给教会，，整本启示整本启示
录都是为他们而写的录都是为他们而写的。。这这
七封信的特点是其重复摸七封信的特点是其重复摸
式式，，同时也加入了旧约的同时也加入了旧约的
教导教导。。

11．．七信的特色七信的特色
在格式上在格式上，，七封信完七封信完

全一致全一致，，都是先提收信人都是先提收信人，，
发信人发信人，，继而指出收信人继而指出收信人
的某些特点的某些特点，，接着是信息接着是信息，，
然后以一道命令或一个应然后以一道命令或一个应
许作结束许作结束。。如第一封致以如第一封致以
弗所教会的信弗所教会的信，，包括了七包括了七
个部分个部分：：a.a.致以弗所信徒致以弗所信徒；；
b.b.手拿七星的主手拿七星的主；；c.c.知道某知道某
些优点些优点；；d.d.知道一项弱点知道一项弱点；；
e.e.呼吁认罪悔改呼吁认罪悔改；；f.f.要听圣要听圣
灵的话灵的话；；g.g.得胜尝生命树得胜尝生命树。。

这种重复模式的教导这种重复模式的教导
在新旧约的书卷中也不断在新旧约的书卷中也不断
的出现的出现，，其目的是要让人其目的是要让人
看见圣经古今适用看见圣经古今适用。。如巴如巴
兰的错谬和耶洗别的淫行兰的错谬和耶洗别的淫行
在旧约发生过在旧约发生过，，今天仍然今天仍然

在教会中发生在教会中发生。。这也这也
给信徒在生活中提供给信徒在生活中提供
警诫警诫，，避免重蹈他们的避免重蹈他们的

复覆复覆。。人的心常会渙散人的心常会渙散，，
偏离正道偏离正道，，圣经的教导是圣经的教导是
要让人集中精神要让人集中精神，，夺回人夺回人
心心，，使他们归向神使他们归向神。。

启示录所讲的叫我们启示录所讲的叫我们
更深刻的认识真理更深刻的认识真理，，而不而不
是更广阔地去看真理是更广阔地去看真理。。我我
们在启示录所见的乃是在们在启示录所见的乃是在
已有的轮廓上添上色彩已有的轮廓上添上色彩，，
叫我们看得更清楚而不是叫我们看得更清楚而不是
叫我们在原有的图画以外叫我们在原有的图画以外
另加上一小块画布另加上一小块画布。。
22..第一封信第一封信：：致以弗所致以弗所（（22::11--77））

主耶稣对以弗所教会主耶稣对以弗所教会
有表彰有表彰，，但也有谴责但也有谴责。。他他
们的优点是们的优点是：：敏于教义敏于教义，，能能
够劳碌够劳碌，，忍耐忍耐，，不妥协传异不妥协传异
端的假教师端的假教师。。他们的缺点他们的缺点
是是：：钝于爱心钝于爱心，，把起初的爱把起初的爱
心离弃了心离弃了。。失去爱心就是失去爱心就是
失去了一切失去了一切。。

约翰曾是这号称亚细约翰曾是这号称亚细
亚的都会亚的都会，，以弗所的教会以弗所的教会
的监督多年的监督多年。。当他听见第当他听见第
一封信是给以弗所必定非一封信是给以弗所必定非
常激动常激动，，这是主对他事工这是主对他事工
的评价的评价。。因为领袖如何因为领袖如何，，
教会也如何教会也如何。。他既是爱心他既是爱心
使徒使徒，，又是雷霆之子又是雷霆之子。。这这
正是他一生事奉的真实写正是他一生事奉的真实写
照照，，他教导信徒要彼此相他教导信徒要彼此相
爱爱 ，，又 极 力 的 反 对 异又 极 力 的 反 对 异
端端。。。。。。

主耶稣赞赏他们的热主耶稣赞赏他们的热
心心，，但他们的爱心跑到那但他们的爱心跑到那
里去了里去了？？作为教会作为教会，，那才那才
是生命的根基是生命的根基。。教会历史教会历史
证实了第一座灯台真的被证实了第一座灯台真的被
撤掉了撤掉了，，教会教会，，城市都消失城市都消失
了了。。我们应当警醒记住主我们应当警醒记住主
的话的话：：从那里堕落的从那里堕落的，，要悔要悔
改改，，行起初所行的事行起初所行的事。。这这
样乐园生命的应许仍然属样乐园生命的应许仍然属
于他于他。。今天今天，，失去爱心的失去爱心的
教会必须留意教会必须留意：：我若有先我若有先
知讲道之能知讲道之能，，又明白各样又明白各样
的奥秘和各样的知识的奥秘和各样的知识，，又又
有信心能够移山的有信心能够移山的，，却没却没
有爱有爱，，我就算不得什么我就算不得什么（（林林
前前 1313：：22）。）。
33..第二封信第二封信：：致士每拿致士每拿（（22：：88--1111））

士每拿曾是个美丽的士每拿曾是个美丽的
城市城市，，旧城一度被毁旧城一度被毁，，在约在约
翰时代重建翰时代重建，，有复活的荣有复活的荣
美美。。这个城市今天是土耳这个城市今天是土耳
其第二大城市其第二大城市，，名为伊茲名为伊茲
米尔米尔。。士每拿教会的经历士每拿教会的经历
也是死而后生的经历也是死而后生的经历。。

主耶稣称他们是在患主耶稣称他们是在患
难中难中，，虽然是贫穷虽然是贫穷，，但却是但却是
富足的富足的。。在遭受到撒旦逼在遭受到撒旦逼
迫时仍保持忠心迫时仍保持忠心，，就能得就能得
神所赐的生命的冠冕神所赐的生命的冠冕。。透透
过犹太人对他们的逼迫过犹太人对他们的逼迫，，
这是一场对神信心的考这是一场对神信心的考
验验。。他们应当振作起来面他们应当振作起来面
对挑战而不被苦难压倒对挑战而不被苦难压倒。。
在相对安逸的今世教会在相对安逸的今世教会，，
倘若明天面对逼迫倘若明天面对逼迫，，我们我们

会如何会如何？？士每拿是我们很士每拿是我们很
好的借镜好的借镜。。

主耶稣给在遭患难的主耶稣给在遭患难的
信徒一个很好的保证信徒一个很好的保证：：受受
苦是必然的苦是必然的，，受苦是有限受苦是有限
度的度的，，十日之后十日之后，，会雨过天会雨过天
晴晴。。保罗在这苦难功课上保罗在这苦难功课上
的教导是明确的的教导是明确的：：我想现我想现
在的苦楚在的苦楚，，若比起将来要若比起将来要
显于我们的荣耀显于我们的荣耀，，就不足就不足
介意了介意了（（罗罗 88：：1818）。）。不要不要
注目在苦难上注目在苦难上，，要定睛在要定睛在
掌管万有的神身上掌管万有的神身上。。
44..第三封信第三封信：：致别迦摩致别迦摩（（22::1212--1717））

别迦摩是当时的政治别迦摩是当时的政治
中心中心，，帝王敬拜的第一座帝王敬拜的第一座
庙也建在这里庙也建在这里。。这可能是这可能是
约翰描述这城是撒旦座位约翰描述这城是撒旦座位
之处的原因之处的原因。。撒旦以世界撒旦以世界
王的姿态出现王的姿态出现，，除了政治除了政治，，
也在各个方面也在各个方面，，如文化如文化，，艺艺
术术，，潮流等敌对教会的信潮流等敌对教会的信
仰仰，，向教会施加压力向教会施加压力。。

我们看到在士每拿临我们看到在士每拿临
到的苦楚已经在别迦摩加到的苦楚已经在别迦摩加
剧的发生剧的发生，，也有人也有人，，安提帕安提帕
殉道了殉道了。。这世界的王用巴这世界的王用巴
兰的教训来使教会向这世兰的教训来使教会向这世
界协妥界协妥。。他们的教导使人他们的教导使人
陷入罪中之试探陷入罪中之试探：：即是放即是放
下分别为圣下分别为圣，，走向世俗走向世俗。。
动 听 的 话动 听 的 话 ：：有 什 么 害 处有 什 么 害 处
呢呢？？人人都这样作人人都这样作，，何必何必
自命清高呢自命清高呢？？彼得也曾告彼得也曾告
诫信徒诫信徒：：他们在这些事上他们在这些事上，，
见你们不与他们同奔那放见你们不与他们同奔那放

荡无度的路荡无度的路，，就以为怪就以为怪，，毁毁
谤你们谤你们（（彼前彼前 44：：44）。）。

面对试探时面对试探时，，有些人有些人
受不了受不了，，让步了让步了，，妥协了妥协了。。
教会与世界的界线模糊教会与世界的界线模糊
了了：：宽容多宽容多，，纪律少纪律少。。别迦别迦
摩的毛病与以弗所的毛病摩的毛病与以弗所的毛病
刚好相反刚好相反：：包容之罪与绝包容之罪与绝
不包容之罪不包容之罪，，两者之间的两者之间的
正路是狭窄的正路是狭窄的。。无论如无论如
何何，，人终究要面对的乃是人终究要面对的乃是
基督自己基督自己。。两刃的剑在辨两刃的剑在辨
别真理和惩罚恶人别真理和惩罚恶人。。能持能持
守到底的守到底的，，神赐白石神赐白石，，那可那可
以进入天上享受真正筵席以进入天上享受真正筵席
的入场卷的入场卷：：主耶稣自己主耶稣自己，，他他
是真吗哪是真吗哪，，是天粮是天粮（（林后林后
11：：2020，，约约 66：：3131--3535）。）。

问题问题：：
11..这七封信的目的是这七封信的目的是

什么什么？？它有那些相似的地它有那些相似的地
方方？？

22..以弗所被指为失去以弗所被指为失去
了起初爱心的教会了起初爱心的教会，，为什为什

么他们会陷入这种情况么他们会陷入这种情况？？
如何防范这样的情况出现如何防范这样的情况出现
在我们的教会在我们的教会？？

33..主给士每拿和别迦主给士每拿和别迦
摩这两间教会的信息是什摩这两间教会的信息是什
么么？？我们可以中学习到什我们可以中学习到什
么功课么功课？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感感

谢主耶稣对这三间教会的谢主耶稣对这三间教会的
赞赏赞赏，，鼓励和督责鼓励和督责。。愿我愿我
们不要失去那起初的爱们不要失去那起初的爱
心心，，教会的根基教会的根基。。让我们让我们
常常定眼在你身上常常定眼在你身上，，而不而不
是在困难的问题上是在困难的问题上。。让我让我
们不要向这世界妥协们不要向这世界妥协，，在在
世上随波逐流世上随波逐流。。求圣灵帮求圣灵帮
助我们助我们，，谦卑的来你的面谦卑的来你的面
前认罪悔改前认罪悔改。。使我们得生使我们得生
命树的果子命树的果子，，生命的冠冕生命的冠冕
和进入你天国的筵席和进入你天国的筵席。。祷祷
告奉耶稣基督的圣名求告奉耶稣基督的圣名求。。
阿们阿们！！

以马内利以马内利

《《老爸的故事老爸的故事》》



思想他那奇妙的爱思想他那奇妙的爱
◎陈庆云

我要告诉你，什么可以
立即把你带到基督这里来：
思想他那奇妙的爱。

极尽挥霍的儿子伤透
了父亲的心，他抢夺了父
亲的产业，羞辱父亲，最后
还让白发苍苍的父亲悲痛
地离世。他是极其卑鄙的
儿子，没有人比他更败坏
了。然而，他也来参加父
亲的葬礼，一直待到宣读
遗嘱的时候，也许这是他
来参加葬礼的主要原因。
他认定他的父亲哪怕是一
先令也绝不会留给他的；
因此，他定意要为难其他
的家人。但当遗嘱宣读出

来时却令他大大的吃惊，
遗嘱是这样说的：「至于我
的儿子理查，虽然他极尽
地挥霍我的财物，也常伤
透我的心，但我希望他知
道我仍然视他为我亲爱的
孩子。所以，为要表达我
永远的爱，我分给他和其
余的弟兄相同的家产。」他
离了房间，他再也忍不住，
父亲那出人意外的爱征服
了他。隔天早晨，他找到了
执行遗嘱的人，说：「你肯
定你没有读错吗？」这人回
答说：「我所宣读的是千真
万确的，这是你父亲的意
思。」然后他答道：「我曾伤

透我那亲爱年老的父亲，我
该诅咒我自己。哦！但愿
我能使他活过来！」

这种出乎意料的、爱的
展 现 使 卑 劣 的 心 产 生 了
爱。我们的情况不是很类
似吗？我们的主耶稣基督
死了，但那罪人中的罪魁是
他选择要施怜悯的人，这是
他所留下的遗嘱。临死前
他祷告说：「父啊，赦免他
们。」（路加福音 23:34）他

复活，他为罪人恳求，罪人
永是他心中的牵挂，罪人的
得赎就是他最大的目标。
他的宝血为他们流、他的心
向着他们、他的公义是为他
们持守，他的天堂也为他们
预备。哦！来吧！我们这
罪人，来领受赐给我们的产
业吧！伸出信心的手来抓
住你的产业。以你的灵来
信靠耶稣，祂就拯救你。愿
神祝福你！阿们！
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圣保罗，独自隐居在
阿拉伯旷野长达三年之
久 ，叫 他 默 想 真 理 和 神
旨，让他成为一位“坚韧

不 拔 ”的 大 使 徒 。 主 耶
稣，在钉十字架的前夜，
祂独自跪在客西马尼园
祷告，顺服神旨，喝下苦

杯勇敢走向各各他山，替
全人类殉命，完成救赎大
功 。 孤 单 决 不 是 可 怜 ！
寂寞叫我们更靠近父神

的胸怀。“耶和华靠近伤
心（孤单）的人！”（诗 34:
18）。 我 们 何 必 怕 孤 单
呢？

孤单却不是可怜孤单却不是可怜

““全满的水缸全满的水缸””是谁呢是谁呢？？
全空的水缸，敲它发

出的响声最大，最容易吸
引人注意。半满的水缸，
响 声 平 平 ，比 较 不 吸 引

人。全满的水缸，响声最
小，最不容易吸引人。今
天的社会里，“半桶水”的
人也不少。我们所切需

的人，乃是“整桶水”的良
才 ！ 决 不 是 ：发 大 声 的
“鸣锣响钹”：毫无行动的
演说家。耶稣是“全满”

的水缸！祂不扬声，而是
将 真 理 传 给 压 伤 的 人 ！
（赛 42:2 至 4）。

被禁锢的思维被禁锢的思维

中国人使用牙刷的最
早期是在 1400 年 代。当
时 的 牙 刷 是 用 野 猪 鬃 扎

在 竹 签 或 铅 笔 大 小 的 骨
头 上 制 成 的 。 发 明 现 代
牙刷的是一位英国人，名

叫 威 廉 · 艾 迪 斯
（1734-1808）。他使用骨
头，在骨头上钻着细细的
孔，然后用动物毛扎在其
中，并用胶水将它们粘在
一起。

当威廉的想法被发展
成尼龙牙刷后，他也成了
百万富翁，并于 1938 年由
美国杜邦（Du Pont）公司
生产。

你 可 知 道 ，当 威 廉·
艾 迪 斯 提 出 牙 刷 的 概 念
时（1780 年），他 当 时 是

在 监 狱 里 。 他 的 身 体 虽
在监狱，但他的思维却没
有 被 禁 锢 。 而 虽 有 很 多
没有被监禁的人，他们却
时常禁锢了自己的思维。

所谓监狱是：
-“不可能的”。
-“不能够”。
-“不要”。
-“不敢”。
还 有 一 个 其 他 的

“ 不 ，不 ，不 ”，往 往 成 为
我们想要发展的障碍，甚
至使我们抱怨、责怪别人

和放弃。
我们被赋予自我发展

的潜力，其中有：思维、创
造 力 和 想 法 。 千 万 不 可
让 任 何 情 况 禁 锢 我 们 的
思维！

让我们开始思考正面
的事，千万不要将负面的
因素引入我们的思维中。

当要远离只会让我们
焦虑、担心、害怕、悲观和
犹豫的想法。

当用一切美好的事，
有 趣 的 事 以 及 振 奋 自 己

和 他 人 的 事 来 填 满 我 们
思维。

“ 弟 兄 们 ，我 还 有 未
尽的话，凡是真实的，可
敬的，公义的，清洁的，可
爱的，有美名的，若有什
么德行，若有什么称赞，
这些事你们都要思念。”
（腓立比书四:8）

（请 参 阅 ：马 可 福 音
十:27；腓立比书四:13；希
伯来书十:35）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

谈谈食文化谈谈食文化
◎亚谷

不用多大年纪的人就
能记得，在新加坡有一款
新食品，叫作“麻辣”—不
需要在高级餐馆，在街头
巷尾的食肆，都可以享受，
似乎是七星级流行食物。
确实是晚近新兴。

“麻辣”本来只是形容
词，像是“甜蜜”，“轻柔”，
中国人从不作名词来用。
可是此地所见麻辣內容，
都是中国食材。嗜此道的
人，大多数不是中国人。
本地老华侨，从前多半是
闽粵沿海的华人；现在內
陆出洋的也渐多起来，大
概不难猜到，源於湖南，四
川等地的麻辣口味，因之
传来，在海外落戶。这里
有不少印度一带的人，他
们本来就习惯吃辣，觉得
这五味之外的第六味，跟
他们平常嗜吃的相类，而
似乎加味进步，就欢喜接
受；又因麻辣最简单的说
法，不必卷舌咬口，就以之
为名。剩下的只是生意人
乐用，因而成为“杂碎”之
外另一道新菜。

说来辣椒不是华人的
“国辣”，所以初名番椒。

胡椒更不必说。花椒才是
道地土产。后来，美洲原
产的番椒，辗转传入中国，
立即为国人接受为“心腹
之交”；有的地区更以中西
二椒混合，发明麻辣很适
合味觉。这种文化上的融
合，来得自然顺应。

在我们日常的语文，
类 似 的 融 合 也 来 得 很 自
然。例如：每天说的“世
界”，原来华人叫“宇宙”—
上下四方为宇，古往今来
为宙。“世界”本是佛教用
语—古往今来为世，上下
四方为界。现在，就连圣
经 也 袭 用 。 说“ 世 界 地
图”，谁不明白？倒是如果
坚持说中国话：“全宇舆
图”，可能有些人就不知道
你说甚麽。又如“慈悲”，
和 合 译 本 至 少 用 了 十 六
次；也是沿用佛家的外来
语 —“ 爱 怜 名 慈 ，恻 怆 曰
悲。”又说：“大慈与一切众
生 乐 ，大 悲 拔 一 切 众 生
苦 。”意 思 就 是“ 慈 爱 怜
悯”。至於其他借用互通
的语词，文字衍变，还有很
多，並不至影响教义，虽不
能免避，但应用也该谨慎。

其实，西方也有传统
文化语词，与圣经真理抵
触的。一个常为基督徒习
用不觉其非的，是“寻找另
一半”，绝不可以使用。其
来 源 是 由 於 习 传 创 造 之
初，人类为三个圆球；每个
被劈成两半，各自寻找其
另一半—自行配合成双，
其结果是：A+B，B+A，剩
下的是 C+C，自然是同性

恋 ！ 所 以 基 督 徒 讲 到 婚
姻，绝不可用而不觉，主持
婚礼者用之尤为不雅。

还有一些成语，其中
如：“神助自助者。”有人用
之 以 为 是 圣 经 ，其 实 不
是。圣经是说：“神助无助
者。”

不过，最严重的是所
谓“本土神学”。实是混乱
真道，陷害人的異端，有的

把異教神祇，代替真神；把
传统迷信，代替神的启示；
甚至谬称各文化都有神的
启示；把普通启示和特殊
启示混乱，说是神给中华
有另立的“旧约”！各种似
是而非的谬说，不能使人
得救，而是灭亡之路。当
然，有关外观的事，如建筑
样式，可以不必计较；有关
真理的內容，必须认真计
较。

回到吃的方面。有人
喜欢火辣的真蜀味；有人
喜欢清雅的淮扬美食；皇
帝先生，皇后女士，饮食称
为御膳，还需讲究礼仪，伴
以古典音乐加演歌舞，咬
嚼合拍，咀咽合节，会有益
於御体接纳消耗排泄；儒
家子弟，效法夫子食不厌
精，脍不厌细的孔府膳食，
不撤姜食，拌以鲁地特产
葱蒜，据传是免疫祛病的
秘方；食在广州最闻名，筵
席 有 狗 ，貓 ，雀 ，鼠 ，蛇 ，
猴，蝟，蛹，龙肝凤髓只是
道听涂说，凤爪卻是很容
易尝到。但飢饿的人民大
众，不得不晚食以当肉。
你或以为不算公平；不过，

人必须一嘴二用，但不能
同时使用，所以用膳不是
爭论的时候。子曰：“食不
语！”

不同的宗教，常有不
同的饮食禁戒。我们熟悉
的，有佛家的持斋茹素，不
食荤腥。如犹太人律法，
水生动物无鳍无鳞，陆上
动物非偶蹄，不倒嚼（利未
记 11:1-32；申 命 记 14:
2-21），都算为不洁淨。古
时交通不方便，兼缺乏观
光旅遊的设备，饮食常含
有接待宿住，所以进一步
是要与外邦人分別，不至
於造成信仰混杂。可是现
代的犹太人，不仅多数不
信有神，即在美国的所谓
保守派，也不戒食物。这
在饮食文化之外，也表明
其忽略信仰，是可见的标
识。

拉丁格言说：“论到口
味，毋须爭辩；论到真理，
务须爭辩。”（De gustibus
non disputandum est; De
veritate disputandum est.）
确 是 应 该 恪 守 智 慧 的 佳
箴。

来源：翼报

父亲的形象父亲的形象
◎音凝

由於历史的转換，时代
的蛻变，影响到社会价值
观念的更易；今天要为中
国人的现代父亲塑造出一
种形象，是十分困难的。
而作为一个基督徒的父亲
形象，更觉困难。中国以
往严父的时代，似乎已经
过去了，今天作父亲的尽
管还可以摆出一副严峻的
面孔；但多半在子女面前
已失去了权威；由消极的

走避到积极的反抗，已经
是极普遍的现象。反之，
在现代家庭中看到的都是
所谓“花瓶爸爸，闹钟妈
妈”；由於父亲整天忙碌在
工作与社交场所，与子女
相聚的时间不多，故多半
对子女的一切採取不闻不
问的态度，反倒是妈妈要
时常唠叨，不断提醒子女
起床，吃饭，上学，做功课，
睡眠等等，成了定时的闹

钟 ，成 为 子 女 厌 烦 的 对
象。而由於现代的父亲多
半扮演了花瓶的角色，对
子女的行为失之教导，除
物质生活的提供外，连起
码的亲情都不易维持，这
样放任的结果，便造成了
今天的问题青少年，成为
现代社会中的一个死结。

作为一个基督徒的父
亲，对子女有其庄严的责
任，在旧约圣经中我们可
以找到许多这样的教训：
“疼爱儿子的随时管教”
（箴言 13:24），“你要尽心，
尽性，尽力爱耶和华你的
上帝，我今日所吩咐你的
话，都要记在心上，也要殷
勤教训你的儿女。”（申命

记 6:5-7）但问题是如何管
教，今日的父母大致都有
一种了解，言教已无济於
事 ，庭 训 的 时 代 亦 已 远
去。如今唯一能再给子女
一些积极影响的，怕只余
身教之一途了。我们在社
会上做事，你所服务的机
构会在工作上给你评分，
作为升职加薪的标准；你
的同事会给你评分，作为
交友的取舍；但真正能严
格给你评分的卻是你的子
女，他们所看到的父亲形
象，才是最真实的，因为你
与他们朝夕相处，你的优
点与劣点都无法修饰或隐
藏；都在子女的眼中一览
无遗。因之，作为一个基

督徒的父亲，要在子女的
心目中塑造出一个圣徒的
形 象 ，是 多 么 困 难 的 事
了。我们由旧约圣经中，
可以找到许多幅父亲的画
像，其中有成功的，也有失
败的；信心之父亚伯拉罕
是成功父亲的典型，但祭
司以利卻是宗教家庭中一
个最令人痛心的例子，教
导他的儿子们走向死亡。
在新约圣经中，主耶稣为
我们描绘了一个完美的父
亲的典范，那就是浪子比
喻中的慈父，由於救主在
十字架上的恩典，在旧约
中令人望之生畏的严峻上
帝，今天卻是我们慈悲的
天父。“浪子比喻”中的每
一个字都是用爱写成的。
我们要试着为自己在子女
心目中塑造一个形象，唯
一 可 使 用 的 素 材 也 只 有
爱，我们能拥有几分爱的

素材，便能绘成几分成功
父亲的形象。

随着时代的前进，今天
的人们已多半不靠祖产维
生，而独自奋斗。父母所
能留给子女的，除了画在
他们心目中的可资学习的
一幅形象外，父亲留给子
女最丰盛，最有意义的产
业莫过於祈祷。在古今中
外有许多著名的祷告，其
中可以让我们再思再读的
祷文，应推麦克阿瑟将军
（General Douglas MacAr-
thur, 1880-1964）为儿子的
祈祷；他在祷告中不为儿
子求富贵，求名利，而求上
主陶冶他的儿子，使成为
一个坚強的人，使他能夠
认识主，不求安逸的道路，
而要让他遭受困难与挑战
的磨练和策励。求主陶冶
他的儿子，使他心地纯洁，
目标高远。 来源：翼报



卖戈求荣卖戈求荣
◎◎于中旻于中旻

美国第三十任总统库
利 治 （Calvin Coolidge,
1872-1933）说 ：“ 美 国 的
主业是商业。”（The chief
business of the American
people is business.）

作生意是正经事。只
要诚实无欺，三百六十行买
卖可作，可以以有易无，可
以养家糊口。但他要作第
三百六十一行，卖武器！—
也罢，现在岁月不太平，有
武器可以防身，可以护院，
自卫，也还说得过去。

不过，有人是想借此
弄大钱，並结盟，称霸，哪
就是另一回事了。

天下本无事。邻舍有
两兄弟。此君去见其中一
个，对他说：“你这尊居风
水 不 好 ，得 防 备 恶 邻 冲
煞。这样吧！我爱你，我
们来结盟，我有好武器—
你该装备起来，一枪能当
百万师。”

武器卖了好价钱，然
后劝他多练习。又来说：
“我得到消息，你处境危
险了！令兄居心不良，阴

谋害你夺产。最好方法，
是进行正当防卫，作预防
性攻击。我保证支持你，
给予你优惠价格，甚至可
以买一送一！”

囤积武器既多起来，
就会擦枪走火，也不妨制
造理由使用。当然他可以
帮 忙 。 如 此 ，消 灭 了 兄
弟，脣亡齿寒，还是得仰
赖他垂怜保护。

制造贩卖武器的人，
买主还得靠他维修，成为
积财超越积善，卖戈利逾
卖国；“扰乱之子”散播麻
烦，还可以站在高处，唱
高调，“民主”，“人权”，
“ 自 由 ”，成 为 牟 利 脫 口
秀，害人反得人称讚！名
之为“卖戈求荣”！

卖戈是外销，求荣是內
销。

於是，国际的军事合作
—我出武器；你出人命。另
加义务协助：你失去肢体；
我为你鼓掌。

国內实行自由经济政
策—我不管你如何死；你不
管我如何活。

这可不是空口应许，可
认真实践；不像从前的战
爭，打得几乎国家分裂，人
民疯狂，留下公墓丰碑，作
为羞恥的纪录。聪明的“代
理人战爭”，看不见自己人
伤亡，可以看见经济繁荣—
至少有些人繁荣。

可是“自由经济”原则，
夜晚自由睡在街头，也可睡
在公路桥洞；如果有谁以为
不雅，你何不自由参加？政
客富豪，可以自由拥有大酒
店，度假別墅，能夠自由免
稅，食住自由选择。活下
去，並不怎么艰难。

推行如此基本政策，
人类前途如何？天知道！

不过，如果比较起来，
“卖国”虽恶，还算仁慈，
可以有利外国，到底也是
人类；“卖戈”则不同，毀
灭別人，无人受益，可能
毒武贻害后代。罪过！

无 论 人 如 何 毀 灭 別
人 ，透 过 人 造 的 乌 煙 瘴
气，仍然可以看见光明的
前景——

末后的日子，耶和华殿

的山必坚立，超乎诸山，高
举过於万岭，万民都要流归
这山。必有许多国的民前
往，说：“来吧！我们登耶
和华的山，奔雅各神的殿；

主必将祂的道教训我
们，我们也要行祂的路。因
为训诲必出於锡安，耶和华
的言语必出於耶路撒冷。”
祂必在列国中施行审判，为
许多国民断定是非。他们
要将刀打成犁头，把枪打成
镰刀；这国不举刀攻击那
国，他们也不再学习战事。
（以赛亚书2:2-4）

先知以赛亚预言和平
的景象。在末后的日子，战
乱止息，主的国度临到。

侵略的果实，並不甘
美，更不能使人满足。但
在临生命尽头之先，还有
回头的机会：

正 确 的 方 向 ——“ 登
耶和华的山，奔雅各神的
殿”。是要改变信仰，离
棄自我中心打圈子，不要
作浪子，以吃豆荚豬食果
腹（路 加 福 音 15:18）；从
背 向 神 回 转 ，走 归 家 道

路，面向父神。
属灵的教导——接受

主的道和训诲。要真实相
信复活的主，称义並结出圣
灵的果子。不仅当众表演，
把手放在圣经上宣誓；要遵
守主的吩咐，是把圣经放在
手上，实在作出来。（马太
福音28:18-20）

和平的政策——不要
扩展军工企业，要鎔剑铸
犁，化矛为镰；不仅生产粮
食自足，还要放棄杀人流
血；更在人的心里，播散和
平的种子：“不再学习战
事”，不限於消除军事教
育，是不再传扬仇恨教育。
圣经说：“公义使邦国高
举；罪恶是人民的羞辱。”
（箴言14:34）

侵略扩张的国家主义，
杀害同样有神形像的兄弟，
是罪恶，是羞辱！

预言的完全实现，有待
“和平的君”耶稣基督再
临，施行公义的统治，天国
临到地上。但基督徒有责
任为主发光见证，从一小光
点，扩大，直到公义的太阳
出现。

耶和华啊！我们在你
行审判的路上等候你。我
们心里所羨慕的是你的名，
就是你那可记念的名。夜
间我心中羨慕你。我里面
的灵切切寻求你，因为你
在世上行审判的时候，地
上 的 居 民 就 学 习 公 义 。
（以赛亚书 26:8,9）

来源：翼报

1970 年以来，心脏病
一直都是美国人的第一
杀 手 ，癌 症 则 排 第 二 。
然而一九八二年医学杂
誌 发 表 一 篇 文 章 ，指 出
威 脅 人 类 的 第 一 号 敌
人，不是癌症，也不是心
脏病，而是焦虑(stress)与
压 力 (pressure)。 因 为 绝
大 部 分 的 病, 包 括 心 脏
病 、高 血 压 、胃 病 、精 神
病 等 的 起 因 ，均 与 个 人
的焦虑与压力有直接关
系。近年来医学报告显
示 ，癌 症 的 起 因 有 时 也
与焦虑和压力有关。换
句 话 说 ，一 个 长 期 活 在
焦 虑 与 压 力 底 下 的 人 ，
患癌症的机遇远较那些
生活焦虑与压力较少的
人 为 高 。 故 此 ，焦 虑 与
压力不独威脅心灵的健
康，掳去人的欢笑喜乐，
也 会 破 坏 人 身 体 的 健
康。所以一个人要活得
满 足 快 乐 ，就 要 学 习 如
何处理焦虑与压力。

( 一 ) 焦 虑 与 压 力 的
来源

據心理学家 Mahal &
Rahe 於一九七六年所写
的 一 份 报 告 ，至 少 有 六
十多项事情的发生会带
给 人 焦 虑 与 压 力 ，现 将
其中重要项目分数列出
如 下 ( 括 孤 内 的 分 数 表
示 其 焦 虑 与 压 力 的 程
度) ：1. 配 偶 去 世 (100
分 )；2.离婚 (73 分 )；3.亲
人 去 世 (63 分 )；4. 重 病
或 重 伤 (53 分 )；5. 被 撒
职 (47 分 )；6. 事 业 或 学
业 失 败 (47 分 )；7. 退 休
(45 分 )；8. 撞 车 (44 分 )；
9. 朋 友 去 世 (37 分 )；10.
配 偶 停 止 工 作 (26 分 )；
11. 责 骂子女、亲人或与
人 争 吵 (20 分 )；12. 憂
慮 、惧 怕 或 发 怒 (15 分 )
等等。

(二 )焦虑的类别
从 Mahal & Rahe 的报

告 显 示 ，按 焦 虑 的 成 因
来 分 ，其 类 别 有 下 列 四
大分类：
1.生老病死带来的焦虑

历代以来，人类无可
避 免 焦 虑 ，然 而 随 著 科
技发达，社会道德下降，
天 灾 人 祸 日 益 增 加 ，交
通意外死难人数的不断
增 加 ，更 变 本 加 厉 。 日
本关西大地震, 二 00 四
年十二月二十六日印尼
大地震引发的海啸更夺
去 了 二 十 多 万 人 的 性
命，这一切天灾人祸，加
上 生 老 病 死 ，尤 其 在 今
日 Covid-19 及 Omicron
病毒到处横行世界的今
日 ，更 带 给 我 们 极 大 的
焦虑和压力。 2. 人
际关系破裂带来的焦虑

从一些统计来看，这
一种焦虑是现代文明社
会 ，特 别 是 大 都 市 市 民
最常面对的。五十年代
美国人的离婚率约为百
分 之 三 十 八 ，六 十 年 代
百 分 之 五 十 ，七 十 年 代
百 分 之 六 十 五 ，八 十 年
代 百 分 之 七 十 五 以 上 ，
到 今 日 加 了 不 知 多 少 ，
许多城市甚至离婚者比
结婚者更多。香港一九
七 五 至 一 九 八 五 年 之
间 ，离 婚 率 增 加 了 十
倍。俄罗斯亦有逾三分
之 一 的 夫 妻 以 离 婚 收
场。连中国和台湾的离
婚率近十年来亦增加了
两倍以上。人际关系破
裂成为焦虑的主因带给
人 的 影 响 ，往 往 很 长 远
且 有 后 遗 症 ，所 造 成 的
伤害和不幸，令人不安。
3.得与失带来的焦虑

人在一生的经历中，
得 失 屡 见 不 鲜 ，我 们 都
有机会嘗过。诸如考虑
成绩不及格、事业失败、
被撒职、恋爱失败、金钱
及 物 质 损 失 …… 这 些 都

带 给 我 们 很 大 的 焦 虑 ，
叫我们坐立不安及寝食
难安。失固然会带给我
们 焦 虑 ，得 也 令 人 感 到
虚空？为何成就驚人亦
会带来焦虑呢？熟悉心
理 学 都 晓 得 ，成 就 所 带
来的焦虑可能较失败所
带 来 的 更 大 ，原 因 是 成
就使我们及其他人对自
己产生更高的盼望。若
我们上学期读书考第一
名，到下学期的考试，我
们可能比任何人都来得
紧 张 ，为 什 么 呢 ？ 因 为
我们要保持水准。藝人
及运动员服违禁药事件
司 空 见 惯 ，服 安 眠 药 才
能 入 睡 者 更 是 多 不 胜
数 ，原 因 在 那 里 ？ 因 要
追求果效、成就、为要保
持每天都有高水准的演
出 ，带 来 的 结 果 自 然 是
压迫自己用药物麻醉自
己 ，不 少 还 走 上 自 杀 之
途，令人叹息！

4.环境和生活习惯改
变带来的焦虑

一些人常要出差，还
有起居饮食不定时的工
作 人 员 ，为 何 往 往 较 容
易患上心脏病或精神衰
弱症呢？ 从一九八四年
所 发 表 之 报 告 显 示 ，消
防员患心脏病较其他行
业 的 人 为 多 ，原 因 是 生
活 节 奏 紧 张 ，常 要 改 变
吃 和 睡 的 时 间 ，改 变 及
适 应 均 会 带 给 人 焦 虑 。
焦 虑 愈 多 ，患 病 的 机 会
愈 高 。 另 一 方 面 ，工 作
过劳，思想过多，又不能
好 好 休 息 ，也 会 使 人 活
在焦虑之中。可见不平
衡 的 生 活 ，对 人 造 成 的
伤害无可估量。

( 三 ) 主 耶 稣 基 督 可
以使人胜过焦虑

主 耶 稣 来 到 世 上 时
曾清楚宣告自己降世的
目 的 ，祂 说 ：“ 我 来 了 是
要 叫 羊 ( 或“ 人 ”) 得 生
命 ，并 且 得 的 更 丰 盛。”
( 约 翰 福 音 10：10) 丰 盛
的 生 命 即 是 更 有 意 义 、
更 喜 乐 、更 平 安 的 生 命
能摆脱焦虑和压力而得
著自由。到底主耶稣基
督如何使人胜过焦虑？

1.主耶稣基督能增加
人对焦虑的免疫能力

破 裂 的 人 际 关 系 是
文明社会承受焦虑与压
力最主要的来源。要减
少 焦 虑 ，人 必 须 与 人 建

立和睦并与相亲相爱的
关 系 ，因 为 人 是 不 可 能
离 群 独 居 的 。 然 而 ，人
际关系卻是今天人类的
最 大 难 题 。 俗 语 有 云 ：
“相见好，同住难！”我们
怎样才可以与人和睦共
处 ？ 圣 经 告 诉 我 们 ，主
耶 稣 乃“ 和 平 之 君 ”，祂
不 独 能 赐 人 心 灵 平 安 ，
使 人 与 自 己 和 好 ，无 条
件 接 纳 自 己 ，消 除 自 卑
感 ，而 且 能 叫 人 与 人 彼
此和好，解除嫌隙，消灭
仇恨。祂的方法是什么
呢？就是叫人先与神和
好！怎么可能？许多人
不 大 相 信 ，然 而 经 过 多
年 的 寻 索 ，加 上 信 主 后
的 经 历 ，在 理 性 和 情 感
上 都 完 全 能 令 人 信 服 。
主 基 督 的 死 与 复 活 ，针
对 人 没 法 与 人 和 好 之
“死结”作出了徹底的根
治。这死结是什么？为
何我们很难与人和睦共
处？主要原因是个人的
“自我中心”。我有我的
标 准 ，别 人 有 别 人 的 标
准 ，当 我 要 求 别 人 按 自
己 的 标 准 而 行 ，或 别 人
要求我们按著他的标准
而 行 时 ，我 们 因 为 彼 此
的 不 同 而 不 服 气 ，彼 此
的 关 系 便 很 容 易 破 裂 。
主 耶 稣 基 督 来 ，就 是 要
除 去 人 的 罪 恶 ，即 自 我
中心而不以神为中心之
罪 ，要 人 重 新 以 神 的 标
准为标准。

其次，当我们经历过
主 的 救 恩 后 ，我 们 一 定
知道并经历到什么才算
是 真 爱—— 爱 神 同 时 也
爱人。

a.学习主耶稣基督无
条 件 地 接 纳 人 ：祂 接 纳
每 一 个 人 ，甚 至 是 那 些
被 认 为 不 可 爱 的 人 ，祂
每 时 每 刻 都 接 纳 我 们 。
祂吩咐我们也要彼此接
纳, 如 同 基 督 接 纳 我 们
一 样 。 ( 参 以 弗 所 书 4：
32；以西结书 3：13)

b.学习主耶稣基督无
条件地为人牺牲：祂不惜
付出所有的一切，也不求
任何回报。祂明知门徒
会不认祂，但仍为他们舍
命 (参约翰福音 13：36)。
圣经说：“主为我们舍命，
我们从此就知道何谓爱，
我们也当为弟兄舍命。”
(约翰壹书 3：16)

c.学习主耶稣基督无

条件地饶恕人：对那些钉
死祂的兵丁，侮辱祂的犹
太 人 ，祂 竟 为 他 们 代 求
说：“父啊，赦免他们，因
为他们所作的，他们不晓
得！主也吩咐我们”要以
恩慈相待，存怜悯的心，
彼此饶恕，正如神在基督
饶恕你们一样。”祂为我
们保证，只要依靠祂便能
做到无条件的爱，接纳与
饶恕他人，因为：第一，祂
处处为我们留下了榜样；
第二，祂要求我们做的，
都是祂曾经历过的。第
三，祂的标准很清楚，叫
我 们 有 目 标 去 追 求 ；第
四 ，祂 清 楚 说 ：“ 伸 冤 在
我，我必报应。”(罗马书
12：19) 我们知道今生只
是一个过度时间，有一天
必进到永恒里，与祂在一
起 的 时 候 ，一 切 均 要 摆
平，所以我们毋须惧怕并
计较眼前的吃亏。

2.主耶稣基督能减少
受焦虑的影响

假 如 我 们 将 短 暂 的
的东西视为永恒将来不
可 失 去 的 ，看 人 生 为 终
极的目标而非一个过度
时 期 ，痛 苦 就 在 所 难 免
了。一个信主的人虽然
同 样 会 遭 遇 失 败 和 挫
折 ，但 他 们 的 反 应 卻 与
未经历过神的爱的人迥
然不同。有一对基督徒
夫 妇 ，他 们 心 爱 的 小 孩
突 然 去 世 ，对 许 多 人 来
说 ，这 种 事 是 难 以 接 受
的 ，但 那 位 父 亲 卻 在 安
息 礼 拜 中 作 见 证 感 谢
神 ，因 而 安 慰 了 那 些 本
来想安慰他的人。他引
述了一个故事：“有一位
园丁在他所栽种的各种
花 卉 中 ，特 别 心 爱 一 盆
玫 瑰 花 ，那 盆 玫 瑰 花 壮
大 ，茂 盛 芬 芳 。 他 打 算
在 第 二 天 开 一 个 花 展 ，
邀请朋友来欣赏。怎知
他 次 日 起 来 ，发 觉 那 盆
花 不 翼 而 飞 。 初 时 ，他
觉 得 非 常 难 过 ，后 来 有
人 告 诉 他 ，是 主 人 拿 去
了 ，因 为 它 实 在 太 可 爱
了。他听了后就不再难
过 ，因 为 花 是 属 於 主 人
的 ，他 只 是 园 丁；此 外 ，
主 人 採 去 他 所 栽 的 花 ，
就表示主人欣赏他幸勤
的 结 果 ，所 以 反 觉 欢 喜
快乐。”生离死别的確会
叫 人 心 中 难 过 ，但 基 督
卻要我们明白一些不容

否认的事实：
a. 人是赤身而来，亦

是赤身而去。人不能带
走任何世上的东西。(参
约伯记 1：21)

b.人对所有的东西只
有 借 用 权 及 管 理 权 ，而
没有真正的拥有权。人
只 是 代 神 管 理 一 切 而
已。(参创世纪 1：26,28)

c.神才是宇宙万物的
主 宰 ，我 们 只 是 祂 的 管
家，所以“赏赐的是耶和
华 ，收 取 的 也 是 耶 和
华。”(约伯记 1：21)

d. 人 生 只 属 过 度 时
期，纵使亲人离世，也只
是 暂 时 的 分 离 ，终 有 一
天会再见的。主耶稣亲
自对我们说过：“复活在
我，生命也在我，信我的
人 虽 然 死 了 ，也 必 复
活 。”( 约 翰 福 音 11：25)
所 以 死 亡 对 信 徒 来 说 ，
只 是 暂 时 的 离 开 而 已 。
( 哥 林 多 后 书 4：16, 5：
10)。

3.主耶稣基督可以增
加人对焦虑的抵抗力

主 耶 稣 来 到 世 上 曾
经说过：“凡劳苦担重担
的人可以到我这里来我
就 赐 给 你 们 安 息 。”( 马
太福音 11：28) 使徒保罗
说“我们有这宝贝(福音)
放在瓦器(身体)里，要显
明这莫大的能力是出於
神 ，不 是 出 於 我 们 。 我
们四面敌，卻不被困住，
心里作难，卻不至失望：
遭逼迫，卻不被丢棄；打
倒 了 ，卻 不 至 死 亡 。 身
上 常 带 着 耶 稣 的 死 ，使
耶稣的生也显明在我们
身上。”( 哥林多后书 4：
7-9) 我 想 就 是 这 原 因
了 。 最 后 ，让 我 们 记 得
使徒彼得经历了人生多
少的风风雨雨后留给我
们的话：“你们要将一切
的 憂 慮 卸 给 神 ，因 为 祂
顾念你们。”( 彼 得前书
5：7) 如果我们明白了以
上的真理，又愿降服在
神 大 能 的 手 下 ，就 必 能
顺 服 并 信 靠 祂 ，一 切 的
焦虑就会消失。記住这
一点：信心来了，焦虑不
见了；焦虑来了，信心不
见 了 。 信 心 与 焦 虑 ，两
者 水 火 不 熔 。 愿 荣 耀 、
权 柄 、能 力 、救 赎 和 智
慧 ， 全 都 归 给 全 能 真
神，直到永永远远。 啊
们。
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便祕是许多人常常遇到便祕是许多人常常遇到
的问题的问题，，尤其是功能性便祕尤其是功能性便祕，，
更是常见的症状更是常见的症状。。如果长期如果长期
因为偏食因为偏食、、饮水不足饮水不足、、环境改环境改
变或压力而造成好几天才排变或压力而造成好几天才排
便一次便一次，，久而久之久而久之，，便易形成便易形成
习惯性便祕习惯性便祕。。香蕉是许多人香蕉是许多人
解決便祕问题的首选水果解決便祕问题的首选水果，，
但是长期吃香蕉也会让人感但是长期吃香蕉也会让人感
到腻了到腻了。。这时候这时候，，可以考虑可以考虑
換个口味換个口味，，例如桑椹和火龙例如桑椹和火龙
果等果等77大水果助排便大水果助排便。。

老人家也常有便祕的困老人家也常有便祕的困
扰扰，，多半是由于年纪大多半是由于年纪大、、体质体质
较差较差，，或牙齿不好进食较不方或牙齿不好进食较不方
便便。。除此之外除此之外，，便祕也与运动便祕也与运动
习惯相关习惯相关，，保持运动的习惯也保持运动的习惯也
是很重要的是很重要的，，不论年轻与否不论年轻与否，，

只要缺乏运动就会使肠蠕动只要缺乏运动就会使肠蠕动
变差变差，，造成排便不易造成排便不易，，因此长因此长
期臥床或久坐的人期臥床或久坐的人，，也较易罹也较易罹
患此症患此症。。而器质性便祕则是而器质性便祕则是
因为大肠沾黏或有病变而阻因为大肠沾黏或有病变而阻
塞肠道所引起的塞肠道所引起的，，这种便祕必这种便祕必
须请医师加以诊治须请医师加以诊治。。

【【中医病名中医病名】】便祕便祕，，大便大便
难难，，脾约脾约，，大便燥结大便燥结，，肠结肠结。。

【【西医病名西医病名】】便祕便祕。。
【【适合吃的水果适合吃的水果】】香蕉香蕉、、

桑椹桑椹、、桃子桃子、、西瓜籽仁西瓜籽仁、、梨子梨子、、
苹果苹果、、甘蔗甘蔗、、火龙果火龙果、、酪梨酪梨、、百百
香果香果。。

中医论便祕中医论便祕，，分成分成““实实
祕祕””和和““虛祕虛祕””

根据自时报文化出版的根据自时报文化出版的
《《果疗果疗》》一书中提到一书中提到，，中医所谈中医所谈

的便祕简单可分成的便祕简单可分成““实祕实祕””和和
““虛祕虛祕””两种两种。。一般来说平时喜一般来说平时喜
欢吃辛辣厚味欢吃辛辣厚味、、油炸食品的人油炸食品的人，，
或者是身体壮实燥热的人或者是身体壮实燥热的人，，肠肠
胃容易积热胃容易积热，，道致大便干结不道致大便干结不
易出易出，，这种情形即属于实祕这种情形即属于实祕。。
而老年人的便祕常因气血不而老年人的便祕常因气血不
足足、、阴津亏损阴津亏损，，或肠道湿润度不或肠道湿润度不
夠再加上身体较虛弱夠再加上身体较虛弱，，道致虽道致虽
有便意有便意，，但一进到厕所但一进到厕所，，卻努力卻努力
许久也解不出来许久也解不出来，，这就是属于这就是属于
虛祕虛祕，，长期服软便剂或泻药并长期服软便剂或泻药并
无法根本解決问题无法根本解決问题，，必须多方必须多方
面调养才可获得改善面调养才可获得改善。。

香蕉是许多人解決便祕香蕉是许多人解決便祕
问题的首选水果问题的首选水果，，但是长期但是长期
吃香蕉也会让人感到腻了吃香蕉也会让人感到腻了。。
这时候这时候，，可以考虑換个口味可以考虑換个口味，，
例如桑椹和火龙果例如桑椹和火龙果。。此外此外，，
预防便祕有以下饮食注意预防便祕有以下饮食注意，，
以及日常保健以及日常保健77要诀要诀。。

预防便祕饮食注意事项预防便祕饮食注意事项
11..勿过食辛辣厚味勿过食辛辣厚味，，或饮或饮

酒无度酒无度。。
22..宜多食清淡宜多食清淡，，如新鲜蔬如新鲜蔬

菜等菜等。。
33..多吃含高纤维质的蔬多吃含高纤维质的蔬

菜和水果菜和水果，，例如例如：：菠菜菠菜、、地瓜地瓜
叶叶、、蒟蒻蒟蒻、、香蕉等香蕉等。。

44..避免烧避免烧、、烤烤、、炸炸、、辣辣、、干干
酪酪、、巧克力巧克力、、马铃薯等容易造马铃薯等容易造
成便祕的食物成便祕的食物。。
预防便祕日常保健预防便祕日常保健77要诀要诀

11..养成每日固定时间排养成每日固定时间排
便的习惯便的习惯。。

22..早晨起床可喝早晨起床可喝11杯溫杯溫
开水开水，，以利排便以利排便。。

33..多运动多运动，，每天至少走路每天至少走路
3030分钟分钟、、至少饮用一千五百至少饮用一千五百
毫升以上的水毫升以上的水，，且少量多次且少量多次。。

44..便祕患者可在腹部以便祕患者可在腹部以
肚脐为中心肚脐为中心，，做顺时针方向做顺时针方向
按摩按摩。。

55..情绪安定情绪安定，，戒忧思郁戒忧思郁
怒怒，，以免火气太大以免火气太大。。

66..虛祕患者虛祕患者，，气血虛弱气血虛弱，，或或
年老年老，，或产后或产后，，或虛羸已极或虛羸已极((指指

身体已经很虛弱的状态身体已经很虛弱的状态))，，排便排便
时以采用坐式大便器为宜时以采用坐式大便器为宜，，勿勿
使临厕久蹲使临厕久蹲，，或太用力大便或太用力大便。。

77..经常性便祕患者经常性便祕患者，，不应不应
养成服药通便的依赖性养成服药通便的依赖性。。应应
从多方面调治从多方面调治，，如搭配全身如搭配全身
的运动的运动、、腹部的按摩腹部的按摩，，随时保随时保
持心情舒畅持心情舒畅，，多食蔬菜及润多食蔬菜及润
肠之物肠之物，，定时排便等定时排便等，，均有利均有利
便祕的改善便祕的改善。。

便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便便祕只能吃香蕉助排便？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？

漫长的暑假来临漫长的暑假来临，，让孩子让孩子
们抓紧参加各种学习或活动们抓紧参加各种学习或活动
班班，，还是任由他们在家里睡睡还是任由他们在家里睡睡
觉觉、、看看书看看书，，做自己喜欢的做自己喜欢的
事事？？家长们应如何指导孩子家长们应如何指导孩子
过一个充实又有意义的暑假过一个充实又有意义的暑假？？

暑假对于孩子们来说暑假对于孩子们来说，，总总
有一种兴奋的感觉有一种兴奋的感觉。。不用上不用上
学学，，不用考试不用考试，，不用……应该不用……应该
可以好好休息了可以好好休息了。。但是但是，，随着随着
社会的变迁社会的变迁，，双职父母越来越双职父母越来越
普遍普遍，，导致年幼孩子导致年幼孩子（（1212岁以岁以
下下））无人看管照顾无人看管照顾，，被迫一定被迫一定
要参加要参加““暑期活动暑期活动”。”。当然当然，，有有
些活动是孩子们喜欢的些活动是孩子们喜欢的，，但有但有
些则只是父母想他们参加些则只是父母想他们参加，，每每
年如是年如是。。孩子们对暑假的感孩子们对暑假的感
觉既爱又恨觉既爱又恨，，很矛盾很矛盾。。因为他因为他
们渴望有安宁与休息们渴望有安宁与休息，，甚至在甚至在
家玩玩具家玩玩具，，也比也比““东奔西跑东奔西跑””来来
得好得好。。

暑假真的很宝贵暑假真的很宝贵，，只有读只有读
书阶段才能享受这种悠长假书阶段才能享受这种悠长假
期期，，就业后就业后，，就很难享受到假就很难享受到假
期的乐趣期的乐趣。。所以家长应该所以家长应该““善善
用暑假用暑假””来增进亲子关系来增进亲子关系，，否否
则则，，等子女长大就追悔莫及等子女长大就追悔莫及
了了。。

我们要重整我们要重整““善用暑假善用暑假””
的概念的概念：：

11.. 暑假不单是读书天暑假不单是读书天，，乃乃
是缤纷活动日是缤纷活动日。。应该帮子女应该帮子女
报读一些有兴趣的活动报读一些有兴趣的活动。。

22.. 应以休息为主应以休息为主，，活动为活动为
辅辅。。除了安排活动时间除了安排活动时间，，也要也要
安排休息时间安排休息时间。。

33.. 暑假是增进亲子关系暑假是增进亲子关系
的好时光的好时光，，父母父母
应争取安排应争取安排，，

并在当中享受并在当中享受。。即使白天孩即使白天孩
子已参加了活动子已参加了活动，，晚间也可以晚间也可以
安排多些亲子时间安排多些亲子时间。。在没有在没有
功课压力下功课压力下，，亲子关系应是最亲子关系应是最
融洽融洽，，也是最容易建立的也是最容易建立的。。

44.. 把握假期把握假期，，做一些平日做一些平日
不能花太多时间做的事不能花太多时间做的事。。

55.. 旅行或露营是让人身旅行或露营是让人身
心放松的好活动心放松的好活动，，更是增进关更是增进关
系的好时机系的好时机。。

66.. 制造生活体验的机会制造生活体验的机会，，
到机构做义工到机构做义工，，或帮助邻居和或帮助邻居和
亲友亲友。。

77.. 现今孩子成长现今孩子成长，，大都朝大都朝
着多元智能培育模式来发展着多元智能培育模式来发展，，
父母可从这方面筹划父母可从这方面筹划。。66至至
1010岁由父母安排岁由父母安排；；1111至至1212岁岁
与子女商量与子女商量，，参加双方同意的参加双方同意的
活动活动；；1212岁以上可以给若干岁以上可以给若干
程度的自由权程度的自由权，，让子女自由选让子女自由选
择择。。

88.. 选取活动的标准是让选取活动的标准是让
孩子开心孩子开心，，父母安心父母安心。。

99.. 教导子女有妥善安排教导子女有妥善安排，，
乃是善用时间的最好训练和乃是善用时间的最好训练和
机会机会。。

1010.. 回想自己对暑假的渴回想自己对暑假的渴

望望，，从而了解你子女对暑假的从而了解你子女对暑假的
渴望渴望。。

暑假既然是孩子的天地暑假既然是孩子的天地，，
就要以他们的兴趣或能增长就要以他们的兴趣或能增长
他们的课外知识他们的课外知识，，或是可以发或是可以发
掘他们的才能为选择依归掘他们的才能为选择依归

父母可考虑选择父母可考虑选择：：
11.. 报读暑期营报读暑期营，，条件是能条件是能

增广见闻增广见闻。。
22.. 报读教会办的暑假营报读教会办的暑假营，，

既可认识真理既可认识真理，，又可塑造品又可塑造品
格格。。

33.. 参加水上活动参加水上活动、、野外活野外活
动体验营动体验营。。

44.. 兴趣营兴趣营：：运动运动、、音乐音乐、、美美
术术、、手工艺手工艺、、语言等语言等。。

漫长的暑假除了安排子漫长的暑假除了安排子
女参加有兴趣的活动外女参加有兴趣的活动外，，家长家长
可以放假一至两周陪陪孩子可以放假一至两周陪陪孩子，，
刻意安排一些亲子时间刻意安排一些亲子时间。。

家长不妨考虑安排下列家长不妨考虑安排下列
活动活动：：

11.. 自制暑期营自制暑期营：：组合三组合三
至四个家庭的小朋友至四个家庭的小朋友，，由父母由父母
充当导师或请专人回家充当导师或请专人回家，，在家在家
设计一些活动让小朋友学习设计一些活动让小朋友学习，，
课程内容自由度很大课程内容自由度很大，，可以是可以是
音乐音乐、、手工艺手工艺、、种花种花、、国语国语、、法法
语语、、下棋下棋、、EQEQ等小组学习等小组学习，，功功
效很大效很大。。

22.. 长程或短程的旅游长程或短程的旅游，，
若能自己安排最好若能自己安排最好，，跟旅行团跟旅行团
也不错也不错。。

33.. 探访国外亲友探访国外亲友，，远近不远近不
拘拘，，让子女跟随父母学习人际让子女跟随父母学习人际
关系的关系的 技巧技巧。。

44.. 美化家居大行动美化家居大行动，，一起一起
粉饰厅房粉饰厅房、、修葺花园修葺花园、、维修房维修房
屋屋、、一起动手做木工等一起动手做木工等。。

55..““车房大拍卖车房大拍卖”（”（GaGa--
rage Salerage Sale），），顺道把家中杂物顺道把家中杂物
来个大整理来个大整理。。

66.. 自由空间周自由空间周：：家长也需家长也需
安排一些日子给子女安排一些日子给子女““自由运自由运
用用”。”。

77.. 培养德育培养德育，，增进增进EQEQ：：为为
子女的成长及将来发展作好子女的成长及将来发展作好
准备准备。。

88.. 安排家庭露营安排家庭露营、、钓鱼等钓鱼等
活动活动。。

99.. 亲子一起逛逛书店亲子一起逛逛书店，，嗅嗅
嗅新书气味嗅新书气味。。

1010.. 教导子女正确使用上教导子女正确使用上
网知识网知识，，不要只埋怨子女失控不要只埋怨子女失控
玩电脑玩电脑，，却忽视教导子女如何却忽视教导子女如何
正确使用正确使用。。

有些家长问有些家长问：：暑假应否暑假应否
参加补习班参加补习班？？如果从暑假如果从暑假

运用的原则运用的原则，，似乎就不应该似乎就不应该
安排了安排了。。但是有些孩子对但是有些孩子对
某些科目基础不太好某些科目基础不太好，，程度程度
跟不上跟不上，，父母则可适当安父母则可适当安
排排，，对症下药对症下药，，以以““个别教个别教
授授””形式帮助孩子形式帮助孩子，，使他们使他们
在新学年适应得更好在新学年适应得更好。。不不
过过，，切忌由早到晚都要上切忌由早到晚都要上
课课。。如果子女的功课已平如果子女的功课已平
平稳稳或相当不错平稳稳或相当不错，，家长就家长就
应放过他们应放过他们，，让他们过一个让他们过一个
愉快的暑假吧愉快的暑假吧！！

也有家长问也有家长问，，如果整个如果整个
暑假都暑假都““玩玩”，”，会不会令孩子会不会令孩子
心散心散，，九月开学不就要一段九月开学不就要一段
日子适应吗日子适应吗？？我觉得这要靠我觉得这要靠
家长们的妥善安排家长们的妥善安排，，像安排像安排
活动有动态也要有静态活动有动态也要有静态，，前前
半期动态活动多半期动态活动多，，后半期静后半期静
态活动多态活动多，，有活动周有活动周，，也要有也要有
休息周休息周。。活动安排要取其平活动安排要取其平
衡衡，，千万不要一直都是玩千万不要一直都是玩。。

家长一放暑假就让子女参加家长一放暑假就让子女参加
暑期活动暑期活动，，九星期都玩乐九星期都玩乐，，结结
果孩子放完暑假果孩子放完暑假，，比上学更比上学更
累累。。孩子们可能会大叫孩子们可能会大叫：“：“我我
讨厌暑假讨厌暑假！”！”

孩子从幼稚园到大学毕孩子从幼稚园到大学毕
业前业前（（有些读有些读Co-opCo-op便没有便没有
大学暑期生活大学暑期生活），），算起来算起来，，只只
有十来个暑假有十来个暑假。。十二岁前十二岁前，，
他被迫让父母安排他被迫让父母安排。。十三岁十三岁
后后，，可以自己安排可以自己安排。。父母除父母除
了让子女过一个愉快及有意了让子女过一个愉快及有意
义的暑假外义的暑假外，，也应抓紧机会也应抓紧机会
与子女进行亲子相聚的活与子女进行亲子相聚的活
动动，，让他们留下美好的回让他们留下美好的回
忆忆，，虽然这些美好回忆可能虽然这些美好回忆可能
只是某一项活动只是某一项活动，，但是父母但是父母
若能在子女成长中多制造美若能在子女成长中多制造美
好的回忆好的回忆，，可以影响子女一可以影响子女一
生生。。开明的父母开明的父母，，要坐言起要坐言起
行啊行啊！！

来源来源：：真理报真理报
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 只要以里面存着长久温柔安静的心

为 妆 饰 ． 这 在 上 帝 面 前 是 极 宝 贵 的 。
（彼得前书 3:4）

你身边有没有这种人：他们谦和有
礼，让人相处舒服，但又喜欢远离人群，
习 惯 独 处 。 这 种 人 叫“ 友 善 的 孤 独
者”。脾气随和是修养，灵魂孤独是性
格。兼而有之，便是一个人渐趋成熟的
标志。

次日早晨、天未亮的时候、耶稣起
来、到旷野地方去、在那里祷告。（马可
福音 1:35）

能融入一群人的欢乐，也能享受一
个人的孤独，才是生活该有的样子。待
人友善和独来独往并不矛盾，而是可以
相互融合，兼收并蓄。见过世面风浪，
因而脾气越来越随和；品过浮世清欢，
所以灵魂越来越孤独。
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（……续）
二、圣经的著者
要 读 一 本 书 还 要 看

是什么样的人写的。著
者的人格道德如何？著
者的动机如何？“好树结
好果子，惟独坏树才结坏
果子。”如果著者的人格
有问题，他的著作是否会
对人生而有贡献呢？并
且我们看书或研究一个
问题的时候，总要看著者
对于这个问题是否是一
个权威人物；否则，会徒
耗光阴，而一无所得。

关 于 圣 经 的 著 者 问
题，我们可以说这样的一
句话：它有超自然的来源，
虽然是人的手笔，但决非
出于人的意思。换一句话
来说，圣经是由灵感启示
而来，是神感动人写出来
的。现在我们用事实与理
由来证明此说吧。

1.圣经全书共六十六
卷。首五卷作于三千五
百年前；最末一卷亦成于
一千八百六十余年前；故
全书告成，计前后历一千
六百年之久。且圣经写
作者约四十余人，其中有
君主，将相，税吏，渔夫，
医生，平民……。他们的
时代，思想，背景，地位，

知识，习惯……又完全不
同——且圣经包罗万象，
有历史，传记，诗歌，书
信，讲词，预言……不一
而足，但是它的内容，没
有矛盾，竟能上下贯通，
新 旧 一 致 ，说 明 一 个 目
的，只有一个中心，这个
一致性就足以显明这部
大着是出于神的启示与
圣灵的感动了。否则，这
许多人未经事前协商，没
有预定计划，历时如是之
久，所写各卷，竟能不谋
而合，如出一人：若不是
神的灵感动各人，写出圣
经；那就等于叫人相信，
没有工程师的计划，只凭
着许多任务人各照着自
己的意思创作，最后就会
爆出那座纽约著名的一
零四层的帝国大厦了。

2. 圣 经 中 有 许 多 预
言，几占全书三分之一的
内容，这是圣经的特色。
请问世人有那一个能确
知未来的事呢？即或有
偶加臆测者，也未必能够
应验；如果毫无线索，探
求前因后果，没有人能知
道未来之事的。试问：除
了神，谁能说出这么多的
预言呢？

3.反过来说，圣经若

果是人写的，那么，人决
不愿意说自己的短处，自
己的败坏；如果是犹太人
写的，他们必不愿意将祖
先的罪恶，如亚拉伯罕，
以撒，雅各，大卫等人的
丑事与失败，赤裸裸的写
出来，公诸后世。人总是
记人的好处，把短处删而
不 录 ；但 圣 经 是 出 于 神
的，故大公无私，言人之
所不敢言，使人读了，就
觉得肃然起敬。

4.此外，圣经不断的
被人摧毁攻击，终能得奇
妙的保守并流传。同时，
圣经在社会与人生中所
产生之奇妙的效果，证明
了他是出于神。不然，这
些 功 效 是 从 哪 里 来 的
呢？仔细的去想，就不能
不 相 信 圣 经 是 神 所 写
的。在圣经中有二千零
八次宣示这一部书是神
自己的话。如果，是人写
的；那么，他必是假借神
的名字，说谎骗人，则他
必不是一个君子；但圣经
不可能是出于恶人之手，
因为圣经写出恶的真相
与结局，恶人为何要自己
诋毁自己呢？葛赖克博
士 说 得 好 (Adam Clark)：
“好人必不会写圣经，恶
人更不能写之”。

有 人 说 过 这 样 的 一
段话：“假设现代最大书
局之一，请了一位有名的
著作家而要求他说：‘请
你写作一部特别的书，以

供此后四百年之用，这书
必须年年畅销，不但盛行
全国，而且通行环球，又
可译成千余种语言文字，
叫千千万万人喜爱诵读，
而从其中得着永不朽坏
的生命。’你想世上有何
著 作 家 能 答 应 这 些 条
件 ？ 当 然 不 能 ，但 是 神
能。”

总之，圣经既为神所
写的，那么它的价值就比
任 何 书 籍 更 为 宝 贵 了 。
神的话自然是最高的权
威。他的话必能永远长
存，不会改变的。圣经之
地位与重要，由此可见一
斑矣。

三、圣经的真实
一 本 书 的 价 值 还 根

据于内容是否真实？里
面的话靠得住么？其中
所写的人物与故事，是否
确有其人，与确有其事？

关于此点，我们可以
说：

1.圣经的教训与道德
观，是放诸四海而皆准的
道理，比世上任何标准更
为完善。“圣经都是神所
默示的，与教训督责，使
人归正，教导人学义都是
有益的。”圣经的话是真
理，万古常新，只有人照
着去行，就会知道是真的
了。人的学说，理论，无
不随时代而改变，今天以
为是，明天以为非，惟圣
经的真理能适应每一个
时代，每一个地区，它是

颠扑不破的。
2.以前有人以为圣经

的记载不合科学，以为如
创世记中所说的都是神
话，谎诞无稽。但现在科
学家愈研究，愈发觉圣经
的正确；例如，创世记第
一章中所记载的生物，其
生命程序正与科学所发
现者相同。圣经记大鱼
将约拿吞入肚内，现在都
证明在地中海确有此种
大鱼，甚至连人带马都吞
得下去。又如约伯记廿
六章说：

3.“神将北极铺在空
中，将大地(地球)悬于虚
空”，更与科学的发见互
相吻合。(古人原以为地
球如一平面，有柱子把它
支持起来，他们不相信地
球 是 一 个 球 体 悬 在 空
中)。又近代科学用最新
望远镜发见天上的北方
有一大真空，正与约伯记
所说的相同。

4.圣经里面有许多应
许，都是可以兑现的。古
今中外有千万信徒都可
以为圣经作见证。莫勒
先生因信心创办孤儿院，
养活二千余孤儿。有些
人因神的应许得着安慰，
有些解决了因难：有些是
忧伤，有些是悲哀，有些
是经济，有些是疾病……
都可获得解决。圣经的
话可供应信的人不时之
需。总之，神的应许在基
督里都是实在的，句句都

是 真 实 的 ( 林
后 1:20)。

5. 此 外 如
圣经预言世界国际的演
变，无不应验。圣经预言
巴比伦的结局，到一百五
十年后果然应验了。主
前一千六百年到四百年
前所写的旧约，预言关于
主 耶 稣 降 生 ，生 平 ，工
作，受死，复活，升天，再
来及其它琐碎小事，都在
新约中逐一的按照字面
应验了。又如预言犹太
人要分散在全世界各处，
并言犹太与亚拉伯两族
必 要 相 争 ，犹 太 必 要 复
兴，及其它无数预言都得
到奇妙的应验。普通人
只要从圣经关于犹太人
的预言，及其如何应验，
都可以叫人惊奇，而不能
不信圣经之真实了。

6.又如圣经所载的许
多历史事迹，近代考古学
家在亚述，埃及，巴比伦
的研究与发见，以及圣经
以外的当时地理，历史等
的探求，都逐一的加以证
实了，遂使反对圣经的学
者们，大感惶困。

7.至于圣经所记的中
心人物主耶稣，由于他的
影 响 人 寰 ，改 变 历 史 社
会，就可以证明他绝不可
能 是 一 个 虚 构 的 人 物
了。所以愈读圣经，愈会
发见圣经的内容是完全
真实，完全正确的。

（待续……）

为什么相信圣经？
（2）

信耶稣能不忧虑吗？◎洪顺强

忧虑的问题很大
不 断 地 忧 虑 有 可 能

会 引 致 忧 郁 症 ，世 界 卫
生 组 织 WHO 指 出 ，2020
年 最 佳 人 类 失 能 奖 项 将
会 颁 给 小 郁（忧 郁），而
73 亿 世 界 人 口 中 有 3.5
亿 的 人 被 忧 郁 症 影 响 ，
单 在 2019 年 有 超 过 70
万 人 受 忧 郁 影 响 而 自
杀。在 COVID-19 大流行
之 前 ，每 年 有 超 过 2000
万 美 国 成 年 人 经 历 过 严
重 忧 郁 症 ，疫 情 发 生 之
后，此现象更加严重，出
现 忧 郁 症 状 的 人 数 大 幅
上升至 8000 万 人。在中
国 内 地 ，忧 郁 症 患 者 大
约 有 3,000 万 人 。 台 湾
人 口 约 2300 万 人 ，有
200 万人有忧郁症状，其
中 125 万 人 有 重 度 忧 郁
症 。 香 港 也 有 很 多 人 患
有 抑 郁 症 。 忧 郁 与 忧 虑
（或 焦 虑）有 关 ，如 何 才
能 胜 过 忧 虑 ？ 信 耶 稣 能
不忧虑吗？

主耶稣说不要为明天
忧虑

忧虑带给人生理、情
绪 甚 至 认 知 的 影 响 ，但
是 主 耶 稣 早 已 教 导 人 不
要 为 明 天 忧 虑 的 真 理 ，
在 圣 经 马 太 福 音 六
33-34 祂 说 ：“ 你 们 要 先
求 祂 的 国 和 他 的 义 ，这
一 切 都 必 加 给 你 们 。 所
以 不 要 为 明 天 忧 虑 ，因
为 明 天 自 有 明 天 的 忧
虑 ，一 天 的 难 处 一 天 当
就够了。”主耶稣特别在
马太福音六 25-32 指出，

忧 虑 影 响 人 生 价 值 观 ，
这 些 都 是 与 信 仰 有 关
的 。 祂 指 出 忧 虑 有 以 下
的影响：

1. 忧虑使人忘记人生
的次序

主耶稣在马太福音六
25 说 ：“ 所 以 我 告 诉 你
们，不要为生命忧虑吃什
么喝什么，也不要为身体
忧 虑 穿 什 么 。 难 道 生 命
不 比 食 物 重 要 吗 ？ 身 体
不比衣服重要吗？”很多
时候，人常为吃喝饮食、
日 常 生 活 物 质 的 东 西 忧
虑 。 人 特 别 不 满 足 于 物
质 的 需 要 ，有 了 ，够 了 ，
却 不 满 足 。 不 断 追 求 世
界的东西，别人有的东西
自己也想拥有，没有的时
候 就 觉 得 自 己 不 比 别 人
好。人不断想赚，赚钱、
赚大房屋、赚股票等，不
知足，甚至忧虑起来。但
是 主 耶 稣 提 醒 人 的 生 命
比世界更重要，祂在圣经
马太福音十六 26 说：“人
若赚得全世界，赔上自己
的生命，有什么益处呢？
人 还 能 拿 什 么 换 生 命
呢？”祂到世间来要赐给
人永生，因为人肉体的生
命有一天会死去，如果人
只 顾 赚 取 肉 体 生 命 所 需
要的物质东西，结果死亡
来到时，什么都没有，人
空手到世上来、空手离开
世界。但是人还有灵魂；
那是人真正的生命，人死
后还会继续活下去，人因
为有罪过的缘故，灵魂会
永远与神隔绝，就是人将

来要到的地狱去，那是可
怕 的 事 。 主 耶 稣 来 就 是
要拯救世人，祂要人得着
永生，就是永远与神和好
及同在的丰盛生命，人活
在 世 上 可 以 因 着 祂 得 到
喜乐满足平安的生命，死
后可以与神永远在一起，
只要人接受祂为救主，就
可 以 得 着 永 生 。 只 是 人
不 愿 意 接 受 主 耶 稣 为 救
主，只顾追求生活及地上
物质的需要，结果就赔上
自 己 的 生 命 。 因 此 主 耶
稣 提 醒 人 ，如 果 人 信 了
祂，即使在世界得不着很
多自己没有的东西，但是
得着救主与永生，那就是
无价的。

2.忧虑贬低人
主耶稣在马太福音六

26 说：“你们看那天上的
飞 鸟 ，也 不 种 ，也 不 收 ，
也不积蓄在仓里，你们的
天 父 尚 且 养 活 它 。 你 们
不比飞鸟贵重得多吗！”
创造主创造人类时，在圣
经创世记一 26-28 神说：
“ 我 们 要 照 着 我 们 的 形
象 ，按 着 我 们 的 样 式 造
人 ；使 他 们 管 理 海 里 的
鱼、空中的鸟、地上的牲
畜，以及全地，和地上所
有 爬 行 的 生 物 ！”于 是 ，
神 照 着 自 己 的 形 象 创 造
人，就是照着神的形象创
造了他，祂所创造的有男
有女。神就赐福给他们，
对 他 们 说 ：“ 要 繁 衍 增
多 ，充 满 这 地 ，征 服 它 ；
也要管理海里的鱼、空中
的 鸟 和 地 上 所 有 走 动 的

生物。”人本应该就是很
尊贵的。人有神的形像，
是指人有像神的美德，如
仁 爱 、圣 洁 、公 义 ，更 有
一个宝贵的永恒灵魂，人
是从祂生出来的，本应是
神的儿女，但是人犯罪不
听神的话，成为了魔鬼撒
旦的儿女，成为罪的奴仆
被罪过所捆绑，因此世人
都 会 犯 罪 ，成 为 有 罪 的
人 。 然 而 地 上 的 飞 禽 走
兽 是 没 有 神 形 像 与 灵 魂
的，因此主耶稣说人是贵
重的。人因为忧虑，没有
想到天上的飞鸟，虽然没
有人去养活它们，天父创
造主却养活它们，那么天
父所看重的人，岂不更会
看 顾 吗 ！ 人 忧 虑 就 把 自
己贬低，连飞鸟也不如，
所以人要归回天父那里，
接受主耶稣所赐的救恩，
就能够成为神的儿女，神
岂 不 照 顾 祂 的 儿 女 吗 ？
祂 一 定 会 看 顾 的 ！ 所 以
不用忧虑。

3.忧虑没有用
主耶稣在马太福音六

27 说：“你们哪一个能用
思 虑 ( 忧 虑 ) 使 寿 数 多 加
一刻呢！”人的忧虑不能
够使人更长寿，连一刻也
不 能 。 圣 经 也 指 出 人 甚
至 起 誓 也 不 能 够 使 一 根
头 发 变 黑 变 白 。 我 们 也
知 道 忧 虑 只 会 使 人 有 更
多白发，忧虑只会加增人
心灵的重担，结果影响人
的健康，头发也变白了。
马太福音十 30 更说：“就
是 你 们 的 头 发 也 都 被 数

过了。”神连我们的头发
都数过，就是每一根头发
祂都晓得，因为祂是创造
主啊！没有神的允许，一
根 头 发 也 不 能 掉 在 地
上 。 世 上 有 很 多 东 西 都
不 是 人 能 够 可 以 用 忧 虑
去改变的，忧虑是没有用
的。因此人如果信靠神，
相 信 万 事 都 有 神 允 许 才
发生，我们只要牢牢地依
靠祂就不用忧虑，多好！

4.忧虑是小信
主 耶 稣 在 马 太 福 音

六 28-30 说 ：“ 何 必 为 衣
裳 忧 虑 呢 ？ 你 想 野 地 里
的 百 合 花 怎 么 长 起 来 ；
它 也 不 劳 苦 ，也 不 纺
线 。 然 而 我 告 诉 你 们 ，
就 是 所 罗 门 极 荣 华 的 时
候，他所穿戴的，还不如
这 花 一 朵 呢 ！ 你 们 这 小
信 的 人 哪 ！ 野 地 里 的 草
今 天 还 在 ，明 天 就 丢 在
炉 里 ，神 还 给 它 这 样 的
妆 饰 ，何 况 你 们 呢 ！”祂
指 出 野 地 花 草 很 多 都 很
美 丽 ，甚 至 比 极 富 贵 荣
华 的 所 罗 门 所 穿 戴 的 更
美 ，这 也 是 我 们 可 以 体
会 到 的 ，因 为 花 朵 的 美
丽 是 人 不 能 够 制 造 出 的
来 的 ，人 工 所 造 的 美 丽

不 像 大 自 然 的 美 丽 。 神
给 花 草 树 木 是 那 么 的 美
丽，祂给人的尊贵更高，
就 是 祂 使 信 靠 祂 的 人 成
为 神 的 儿 女 。 前 面 我 们
提 到 人 犯 罪 后 成 为 魔 鬼
的 儿 女 ，但 是 主 耶 稣 来
拯 救 人 ，使 人 可 以 成 为
神 的 儿 女 ，圣 经 约 翰 福
音 一 12 说 ：“ 凡 接 待 祂
（主 耶 稣 基 督）的 ，就 是
信 祂 名 的 人 ，祂 就 赐 他
们权柄作神的儿女。”人
因 信 主 耶 稣 ，生 命 的 地
位 被 提 升 ，成 为 神 的 儿
女 ，有 一 天 离 开 世 界 后
可 以 与 神 在 一 起 ，拥 有
神 所 赐 的 荣 耀 。 人 被 神
如 此 的 看 重 ，人 还 要 忧
虑什么！

亲爱的朋友，以上的
分享，希望能够帮助你重
新思想你的人生，你是神
的 儿 女 吗 ？ 如 果 你 已 经
接 受 了 主 耶 稣 基 督 为 救
主，你就是神的儿女，你
可 以 放 心 地 继 续 去 信 靠
神 。 如 果 你 还 没 有 相 信
主耶稣，现在就接受祂，
回 到 创 造 主 我 们 的 天 父
怀里，祂必定会看顾你，
可以不忧虑。

来源：真理报
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2023 年 6 月 18 日，美
国 矽 谷 生 命 河 灵 粮 堂 举
行实体与线上崇拜会，刘
彤 主 任 牧 师 于 父 亲 节 之
际引用箴言 22:6 经文，分
享主题“如何在家中带来

属灵的影响力”的信息。
为 人 父 母 的 路 程 往 往 充
满挑战，常常都会感到软
弱和不配，而在这样的过
程中，却能经历神的帮助
和供应。

在 儿 女 成 长 的 过 程
中，父亲的形象非常重要，
对孩子有着潜移默化的影
响力；生活行为、喜好、习
惯、甚至里面的忧虑和恐
惧，常常会直接或间接地
影响着孩子，所以每当看
到孩子的时候，会觉得在
看自己。所以做父亲的人
一点也不能轻忽神所给的
责任，能够在家庭中带来
属灵的影响力。牧师从以
下四方面来分享如何在家
中带来属灵的影响力：

1、要主动跟随神
作为基督徒我们要为

自 己 的 灵 命 和 成 长 建 立
一 个 与 神 非 常 亲 密 的 关
系，每天读神的话，花时
间 来 祷 告 ，遵 行 神 的 话
语；而作为基督徒父母更
是要为儿女的缘故，来到
神 面 前 建 立 一 个 与 神 非
常 亲 密 的 关 系 。 因 为 信
仰是传承，一代又一代，
当我们跟随神的时候，我
们 的 下 一 代 也 会 自 然 而
然 来 跟 随 神 。 从 旧 约 中
我们知道，亚伯拉罕就是
一个主动且专心跟随神，
敬畏神的人，而他也如此
要求他的孩子，使得以撒
也 成 为 一 个 与 神 非 常 亲
近的人。

2、要开口祝福你的家人
在圣经中，一个父亲所

说的话是非常重要的，因为
他拥有神在这个家中所给
予的权柄，父亲的话会带来
祝福或咒诅。当父亲不开
口祝福的时候，其实就是在
剥 夺 孩 子 得 蒙 祝 福 的 权
利。因为在神的心意中，父
亲就是神放在家庭中的祝
福管道。如果父亲不祝福
孩子，那么孩子就无从得着
祝福。华人父亲往往是爱
在心里口难开，暗地欣赏，
却不主动鼓励和祝福。每
个人都需要鼓励，因为你的
鼓励代表你的接纳。当一
个孩子知道被父母接纳的
时候，孩子才真正有了一个
自我形象，也才能在人生的

道路中不断地发展。一点
点的鼓励就能给人的生命
带来巨大的改变。

3、要常常为家人祷告
我们活在充满危险和

不安的时代，我们的心常
常忧虑。父亲是神在家庭
中所设立的属灵的头，不
但要为家人祷告，也要带
领他们一起祷告，为家庭
建立一个属灵的围墙，在
不安的世代中，仍然能在
属灵上保护好儿女们。基
督徒都是主耶稣用重价赎
回来的，我们也因此得以
在神面前因信称义。

4、要珍惜现在的时光
面对儿女的成长，很多

时候作为父母的，只想着只
要儿女都长大了就好，而忽

略儿女的成长过程也是非
常重要的，所以要格外珍惜
当下与儿女们在一起的机
会。如果希望我们的家庭
是喜乐的，那么我们就要先
喜乐起来；如果希望我们的
家庭充满爱，那就从我们开
始用爱来服事。

在这样错综复杂且混
乱的时代，我们时常觉得
教养儿女是一件非常不容
易的事，但作为神的儿女
我们要记得我们有一位慈
爱的天父，我们的帮助从
祂而来。求主帮助我们在
教养儿女的事上不要灰心
或失望，要坚持信靠神，把
儿女交托给神；因此，自始
至终信靠神的人必不致羞
愧。 林钦慧报导

刘彤牧师刘彤牧师

美国矽谷生命河灵粮堂实体与线上崇拜会
“如何在家中带来属灵的影响力”

下学期我们再见下学期我们再见

教会口语服事（BPMP）课程结束典礼及感恩聚会

BPMP的使命是帮助教
会，教导教会同工学习华
语。目的是“帮助复兴教
会，发扬中华文化”，通过
辅导教会日常语言，装备教
会事工，搭配语言桥梁来帮
助教会拓展神的国度。今
年的六月十七日在雅加达
假My King酒楼举办第六届
课程结束及感恩典礼。

BPMP 是 云 视 频
（Zoom）课 程 ，创 立 于
2020 年，至今已三年。主
要课程有: 1. 教导接待口
语/主领口语；2.圣经朗读
思考；3.诗歌练习；4.汉字
成语；5.教会主领/讲道翻
译培训。每学期参加的学
员有 150 名左右，他们来
自 几 十 家 不 同 的 华 语 教
会，由教会推荐，通过面试
考试录取，安排进入不同
的课程。每个星期上一节
课，上课时间 90 分钟。除
了汉字成语班，其他课程
都有作业，有朗读、抄写、

录音、翻译、小组讨论、一
起学习等等，按照不同课
程的需要，从学习中锻炼
学员、遵守纪律、互相帮
助，一起学习，树立彼此相
爱的服事精神。

BPMP 是服事课程，至
今学费全免，教员也全是
爱心教导无酬劳的教会同
工。创办人林裕坤弟兄认

为服事不是为了酬劳，能
将自己所学到的知识传授
给别人也是一种乐趣，一
切都是上帝的恩典，留给
需要的人总比带走的好。
借着 BPMP 课程，召集不
同的教会同工一起学习，
不仅可以帮助华语教会，
对个人的服事装备也都有
好处，这三年里也培养了

不少的学员。
参 加 今 天 的 典 礼 有

120 位，大多数是 BPMP 学
员 ，他 们 来 自 40 几 家 教
会，其中有十几位牧师和
传道人，还有几位是从万
隆和井里汶远道而来的学
员。筹委会主席杨方弟兄
和秘书长钟婉玲姐妹，引
导筹委会预备了一系列的

节目：学员献唱赞美诗歌
“我们都是一家人”。感恩
上帝，让来自不同教会的
学员，能在 BPMP 一起学
习，不分彼此。

何维惠牧师借此机会
分享“教会事工的基本条
件 ”的 信 息 ，提 醒 教 会
“BPMP 不 是 单 文 化 使
命 ，更 是 福 音 使 命 的 桥

梁 ”，鼓 励 BPMP 要 与 教
会同心，一起“在基督里 ,
我们是一家人”共同互为
肢 体 ；作 为 BPMP 的 代
表，林裕坤弟兄致辞“帮
助复兴华语教会，传扬中
华文化美德”，鼓励教会
的领导对华语的重视；分
发学员证书；谢师敬意。
筹 委 会 也 预 备 了 丰 富 的
午餐，进餐的同时，有学
员小组献唱赞美诗歌，使
感恩典礼充满喜乐。

聚会结束前，筹委会
公布了新学期的课程与报
名日期, 截止于 2023 年 7
月 2 日，名额有限,请别错
过 ！ 报 名 表 格 可 联 系
BPMP 学员。结束后大家
忙着拍照留念, 亲情总是
难舍难分, 拍 完照“人散
心不散”的走向餐厅大门,
领取筹委会所预备的一份
致谢礼物, 拉下当天感恩
典礼的帷幕。

钟婉玲投稿

何维惠牧师何维惠牧师（（左左））证道证道，，
钟婉玲姐妹钟婉玲姐妹（（右右））翻译翻译 林裕坤弟兄致辞林裕坤弟兄致辞

筹委会主席杨方筹委会主席杨方（（右右））,,
李慧莉李慧莉（（左左））介绍课程介绍课程

BPMPBPMP 唱诗小组献诗赞美主唱诗小组献诗赞美主 我们都是一家人我们都是一家人

BPMPBPMP““圣经朗读思考班圣经朗读思考班””师生合影师生合影 BPMPBPMP““诗歌练习班诗歌练习班””师生合影师生合影

主领翻译和讲道翻译培训老师合影主领翻译和讲道翻译培训老师合影

平安喜悦的平安喜悦的 AA 班学员班学员
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Alibaba CEO Daniel Zhang speaks in this file photo. Zhang will step 
down on September 10. — IC

Alibaba Group appoints new CEO, chairman
Ding Yining

The Alibaba Group board of 
directors announced the ap-
pointment of executive Vice 
Chairman Joseph Tsai as the 
chairman of the board and 
Wu Yongming as the new 
chief executive officer. Wu is 
currently chairman of Taobao 
Tmall Group. 

Chairman and CeO Daniel 
Zhang said he would step 
down from the holding group 
and dedicate his full attention 
to Alibaba Cloud Intelligence 
Group, on September 10, when 
the new appointments also 
take effect. 

Industry watchers believe 
the new Alibaba board struc-
ture will pave the way for 
greater stability of the hold-
ing group. 

Alibaba has announced 
plans to fully spin off Alibaba 
Cloud Intelligence Group that 
will see it become an indepen-
dent listed company, and is 
also preparing for the initial 
public offerings for Cainiao 
Smart Logistics and fresh 
food and grocery chain store 
Freshippo. 

The chairman and CeO tran-
sition announcement comes 
three months after Alibaba in-
troduced its most significant 
organizational transformation 
into the “1+6+N” model. 

As a part of the overall 
scheme, Alibaba International 
Digital Commerce Group will 

seek external capital raising. 
All the moves are subject to 
relevant conditions and regu-
latory approvals.

“The new structure requires 
new leadership capability and 
management style as it moves 
toward a holding company,” 
Wang Ruchen, a veteran in-
dependent industry analyst, 
said. 

“It has been an incredible 
honor and privilege to lead 
Alibaba Group as CeO over 
the past eight years and chair-
man over the past four years. 
This is the right time for me 
to make a transition, given the 
importance of Alibaba Cloud 

A woman walks past the logo of Alibaba. — IC

Intelligence Group as it pro-
gresses toward a full spin-off,” 
Zhang told a press briefing on 
Tuesday. 

The private research con-
sultancy 100eC.cn noted that 
Alibaba’s first-quarter results 
suggest a stable development 
trend, and splitting into sepa-
rate business groups allows 
each of the independent enti-
ties to stay dedicated and raise 
efficiency.

The new structure also al-
lows each business unit to 
make more flexible invest-
ment decisions which could 
eventually benefit the larger 
Alibaba Group.
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Shanghai participates in hybrid rice project 
that benefits the nation and local farmers

Hybrid rice seed fields dominate a village in Jianning County in northern Fujian Province. — Photos / Ti Gong

Wan Lixin

T
here are many steps in tra-
ditional rice cultivation, but 
apparently two farmers grip-
ping a nylon rope and standing 

far apart as they “drag” it through a 
paddy is not one of them.

Indeed, theirs is a unique procedure 
in the growing of hybrid rice seeds.

As they move along a ridge separating 
fields, the rope slowly combs through 
the flowering rice plants in a process 
aimed at effecting pollination.

These paddies yield grains are to be 
purchased by a seed company under a 
contract with farmers. The high-yield-
ing hybrid seeds are then sold both 
domestically and abroad.

It all sounds so perfect, but there is 
a catch. Rice grown from these hybrid 
seeds can be used only for food, be-
cause they don’t yield well if planted 
again.

Thus, farmers always turn to trusted 
seed companies to buy new seed for 
propagation.

China has been a pioneer in the de-
velopment of hybrid rice. 

Scientist Yuan Longping (1930-2021), 
known as the “father of hybrid rice,” 
laid the foundation with his discov-
ery of the genetic basis of heterosis, 
or hybrid vigor, in rice in the 1960s. 

Previously, it was thought that hetero-
sis was impossible in self-pollinating 
crops such as rice.

Cao Sizhou, an agricultural specialist 
from Fujian Tianli Seed Co, said the 
hybrid-rice seeds produced in Jian-
ning County in the city of Sanming in 
Fujian Province are particularly good 
for regions suffering from water short-
ages because they are more tolerant to 
drought than other varieties.

Tens of thousands of hectares in Ji-
anning are earmarked for cultivation 
of high-yielding hybrid rice seeds, 
thanks partly to enhanced cooperation 
between Shanghai and Sanming.

Shanghai’s role is not surprising. In 
2004, the city produced the world’s 
first hybrid rice.

Since this breed was not fussy about 
soil, was less dependent on rainfall and 
was easy to cultivate, it became very 
popular across China and beyond.

Mountainous Jianning county was 
specifically chosen as the cultivation 
site.

“It had great advantages,” Cao said, 
pointing to the significant variation 
between daytime and nighttime tem-
perature and humidity conducive to 
pollination. The undulating terrain 
amid woodlands also helped shield rice 
plants from seasonal typhoons.

Local farmers began cooperating in 
hybrid rice seed production as early as 
1976, and the area has become the larg-
est production base for hybrid rice seed 
in China, accounting now for about 10 
percent.

Cao said it is important to create in-
centives for farmer to participate in 
the business. Ongoing guidance from 
specialists is also critical. In this case, 
the expertise often comes from the 

Shanghai Academy of Agricultural Sci-
ences, which is renowned for its work 
on hybrid rice whose growth is less 
sensitive to lack of water.

Shanghai’s special ties with Sanming 
date back to late 1950s, when 18 light 
industry enterprises and nearly 10,000 
Shanghai workers and their families 
were moved to Sanming as part of ef-
forts to ensure industrial safety in a 
volatile external situation.

Farmers celebrate the launch of a facility dedicated to disseminating hybrid 
technology, as part of the Shanghai-Sanming project.
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Airing laundry is a reminder that perspectives are shaped by experiences. — Hu Jun

Emma Leaning

K
nickers: Not just 
knickers, bras, un-
derpants, duvets and 
denims. In Shang-

hai, a colorful charm blows in 
the breeze. Some people see 
washing lines as mundane, a 
nuisance or an inconsequen-
tial relic of the past. But there’s 
a case for airing laundry in 
public. What do our neighbors’ 
knickers teach us about con-
nection and diversity?

We all live in flux, no matter 
where we are. The unfamil-
iar becomes familiar, we fall 
in and out of love, and the 
once confusing turns out to 
be cherished. This dance be-
tween light and shadow, joy 
and sadness, tradition and 
change give life depth and 
meaning. So many things 
puzzled me about China when 
I first arrived. 

But having lived here for 
years, immersing myself in 
the culture and being with its 
people has brought new per-
spectives. What’s annoying 
or strange as an outsider can 
be a source of intrigue when 
we really want to understand 
something. And through 
adaptability, we gain insight 
into the values and practices 
that make a community. 

The slurping of noodles 
used to put me off my food. 
Noise in parks spoiled my 
walks, and hanging laundry 
seemed messy. All that’s 
changed. The smacking of 
lips is a ritual appreciation for 
culinary delights. The once-
annoyingly loud parks are a 
choir of human connection, 
and Shanghai’s laundry lines 
symbolize a city unafraid to 
reveal its true colors. 

There’s a balance, though. 
Because being ourselves all 
of the time is something we 
should spare anyone we claim 

Airing out: the beauty and significance 
of Shanghai’s colorful laundry lines

to care about. We draw a line 
between personal expression 
and those around us. The 
same line applies to preserv-
ing the soul of a constantly 
evolving city. 

Like us, the composition of 
a place takes care and consid-
eration. Renovation projects 
bring obvious benefits, but in 
pursuing progress, we mustn’t 
overlook the bits that make a 
place special. 

Shanghai’s streets have 
become a hot topic for dis-
cussion. People feel nostalgic 
about disappearing lanes 
that were a treasure trove 
of hidden gems. Equally, as 
residents seek better living 
conditions, there’s a demand 
for development. 

The challenge lies in find-
ing a balance that preserves 
the essence of neighborhoods 
while addressing the needs 
and aspirations of those who 
call them home.

While I don’t air my laundry 
outside, I enjoy glimpsing into 
my neighbors’ lives. The flut-
tering lines above our streets 
create connection. They re-
mind us that we are not alone 
but rather part of the shared 
cloth of everyday life. 

As we embrace the idiosyn-
crasies of other cultures, we 
open ourselves to new world 
views. We realize that our 
initial discomfort was less a 
barrier and more an invitation 
to broaden our minds. In the 
process, we develop an appre-
ciation for diversity. From the 
cacophony in the parks to the 
symphony of slurping, China 
proves that life is too short to 
let initial annoyances or igno-
rance overshadow the beauty 
beneath. 

Real connection and growth 
exist outside our comfort 
zones; we must seek them 
out. Like biting into a Sichuan 
pepper — initially, it stings, 

but as we savor the flavors, 
we discover the delicious heat 
that makes us human. 

Airing laundry is a reminder 
that perspectives are shaped 
by experiences. The T-shirts 
and Y-fronts that cover Shang-
hai’s skyline are metaphors 
for the power of acceptance, 
a reminder that the things we 

find difficult to appreciate or 
comprehend can hold beauty 
and wisdom. 

We are more alike than 
we thought when we strip 
away the external layers that 
separate us. We all know un-
certainty vulnerability, and 
the desire to be understood. 
Our laundry, in all shapes 

and sizes, reminds us that we 
share the same fundamental 
hopes, dreams and needs. 

So next time you see a pair 
of pants hanging on a line 
or catch a glimpse of your 
own, remember that beneath 
it all, we are in this together, 
thread by thread and one leg 
at a time.
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Noodle soup Naya made 
for Renstroem during her 
confinement contained 
chicken, green vegetables, 
fungi, carrots, wolfberries and 
spinach noodles. — Ti Gong

— Hellorf

Newborn in the home: 

Lu Feiran

F
or the birth of her sec-
ond child, Shanghai 
resident Lisa Renstro-
em decided to hire a 

Chinese yuesao to shepherd 
her and her newborn through 
the first month. She reckons 
it was the best decision she’s 
ever made.

The term yuesao (月嫂) refers 
to women who take care of 
mother and newborn during 
the traditional monthlong con-
finement period called yuezi 
(月子). The all-encompassing 
care they give is called zuo 
yuezi (坐月子), or literally “sit-
ting the moon.”

Renstroem, a US native mar-
ried to a Swede, said she first 
heard about traditional Chi-
nese confinement while living 
in Hong Kong.

“I heard from foreign friends 
who had hired confinement 
nannies when they delivered,” 
she said. “I knew that they 
would come live with you and 
your family for at least one 
month, taking on responsi-
bility for care of the newborn 
and new mom. It sounded 
amazing.”

Renstroem hired a yue-
sao named Naya, originally 
from Anhui Province, who 
stayed with the family for 28 
days at a cost of 17,000 yuan 
(US$2,378).

Among the mollycoddling 
services, she made Renstroem 
various kinds of vegetable 
soup, which always included 
wolfberries because they are 
considered restorative in tra-
ditional Chinese medicine. 
While the concept of special 
care in the month following 
birth is relatively unknown 

fatigue and disorganization 
or pampered care?

in the West, foreigners living 
in China are increasingly em-
bracing its virtues.

Hong Kong resident Taylor 
Richard, a Canadian native 
living in Hong Kong, recently 
shared on YouTube her expe-
rience with a yuesao named 
Carol Chan.

The video, entitled “I Tried 
Chinese Confinement After 
Giving Birth,” attracted more 
than 3.1 million viewers, and 
the comments section drew 
more than 6,500 mostly posi-
tive responses.

“Girl, if I had had this kind 
of phenomenal postpartum 
care, my experience would 
have been completely differ-
ent,” commented one foreign 
netizen. “America treats moth-
ers like dirt. It made me cry 
watching this.”

The video was so popular 
and Chan’s reputation so 
manifest that Chan found a 

job as a confinement com-
panion in Canada.

In the US, postpartum pro-
fessional help is rare. Parents 
or other family members may 
pop in to lend a hand, but for 
the most post, the mother 
is on her own caring for her 
newborn.

Renstroem gave birth to her 
first son in Stockholm, and the 
only help she got was from her 
husband.

“Of course, we managed,” she 
said, “but the difference is like 
night and day. Having another 
woman, especially one trained 
in newborn care, to advise you 
on the baby’s schedule is so 
helpful to a new mother.”
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Naya with Renstroem’s newborn — Ti Gong Xu Duanqing has formed bond with many foreign 
families she worked with during her 10-plus years of 
experience as a yuesao. — Ti Gong

“
Westerners living in China may not have access to an 
extended support network of family and friends who can 
assist with postpartum care, so employing a yuesao helps 
fill the gap by providing practical help, emotional support 
and guidance during the crucial postpartum period.
Anne Stehlin
Co-founder of a major Shanghai housekeeper agency

With her first child, Ren-
stroem said worried that she 
was doing everything wrong 
and was tired and disorga-
nized trying to juggle meals 
for herself while attending to 
the baby’s needs.

“I was in this cloud of sleep 
deprivation, which made it 
easy for me to become a bit 
lax about baby care,” she said. 
“My second baby slept through 
the night much sooner than 
my first, and that was entirely 
down to the schedule set by 
our yuesao.”

Ayi Matchmakers, a major 
Shanghai housekeeper agency 
that caters to expats living in 
the city, told Shanghai Daily 
that more customers in recent 
years have become interested 
in confinement services. 

In fact, the agency is short 
of English-speaking yuesao to 
meet demand.

“As information becomes 
more readily available through 
the Internet, social media and 
word-of-mouth, Westerners liv-
ing in China are increasingly 
aware of the yuesao concept,” 
said Anne Stehlin, a Danish 
native and co-founder of the 
agency.

She added, “Westerners living 
in China may not have access to 
an extended support network 

of family and friends who can 
assist with postpartum care, 
so employing a yuesao helps 
fill the gap by providing prac-
tical help, emotional support 
and guidance during the cru-
cial postpartum period.”

The agency said that its 
yuesao staff must go through 
maternal care training and 
have at least five years of 
experience.

“Postpartum care is a very 
intense job,” said Stehlin. “It 
often requires knowledge and 
experience with traditional 
Chinese medicine to improve 
general well-being. Yuesao 
will also know about breast-
feeding techniques, infant 
sleeping patterns and baby 
hygiene. A large part of their 
job is further to provide guid-
ance about nutrition in order 
to enhance recovery and milk 
production.”

Xu Duanqing, a yuesao from 
Anhui Province, is one exam-
ple. She is good at planning 
meals for new mothers and 
help them produce milk.

“Clients from different 
cultural background have dif-
ferent demands, especially on 
diet,” she said. “Westerners 
are usually quite casual about 
meals, but Asians pay more 
attention to a balanced diet. 

However, we don’t just add 
traditional herbal remedies 
mechanically to their meal 
plans.”

Chinese-style soup is widely 
favored. Chicken, pork ribs 
and fish are used in the base, 
and various vegetables are 
added according to a client’s 
preferences.

After graduating from a 
training school where she 
studied maternal and child 
care, Xu started to work as a 
yuesao in 2011. She has worked 
with families from around the 
world, including the United 
States, France, Russia and 
Brazil.

“I learned English in school 

and then perfected it while 
working,” she said, “so I don’t 
have problems communicating 
with my clients now.”

Xu said that she appreciates 
the respect and friendships 
her role evokes.

“Every client asks if I am get-
ting enough sleep and if I am 
eating well in their home,” she 
said. “One French family, at the 
end of my month there, cooked 
dinner for me and took a lot of 
pictures of me and their baby. 
It was really a joy working for 
them.”

The pampering care en-
compassed in zuo yuezi has a 
somewhat negative connota-
tion with some people because 

it harks back to the past, when 
new mothers, for a month, were 
forbidden from going outside, 
taking showers, brushing their 
teeth or using air conditioning 
on scorching hot days.

“Confinement is necessary 
because after delivery, women 
have relative weak organs due 
to pregnancy and labor,” said Yu 
Rong, an obstetrician of more 
than 30 years. “But mothers 
have to approach the postpar-
tum period scientifically and 
not stick strictly to rigid rules 
of tradition. Mental health care 
is equally important because 
hormone fluctuation may in-
crease the risk of postpartum 
depression.”
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Illustration by Hellorf

Counting 
the mental 
health of 

cyberbullying

“

Tian Shengjie

I 
don’t understand why 
they cursed me like 
that?” said Deng Ken, 
an uploader who has 

over 1.47 million followers on 
the video-sharing platform 
Bilibili. In a recent interview 
with Shanghai Daily, the 30-
year-old spoke openly about 
his cyberbullying experience 
for the first time.

In his account “勾手老大爷邓

肯,” he often shares the world’s 
paranormal events and urban 
legends. He said he had suffered 
from online violence for a long 
time, as some netizens would 
insult his family and even slan-
der him for his appearance. 
He had never expected these 
horrible things when he began 
to post on the video platform 
three years ago.

Deng chose to openly talk 
about this nightmare expe-
rience after recent events 
involving cyberbullying once 
again brought online violence 
to the attention of society.

Last week, a graduate stu-
dent posted a video on the 
social media platform Weibo, 
effectively slandering a mid-
dle-aged man by calling him “a 
vulgar guy.” She had suspected 
the man of photographing her 
secretively on the metro in 
Guangzhou, southern Guang-
dong Province, but the man 
had already proved his inno-
cence on the spot by showing 
his phone album to her.

In another case, in Wuhan, 
Hubei Province, a young moth-
er lost her 6-year-old son who 
was killed in a car accident on 
campus. In extreme grief, she 
committed suicide. Accord-
ing to the latest report from 
Qilu Evening News, people in 
the know said the mother’s 
tragedy was also related to 
cyberbullying. Some netizens 
accused the mother of “not 
looking sad at all.” Others 
even judged her looks and ma-
liciously speculated about her 

“hidden purpose” in asking for 
colossal compensations from 
the school.

“As a victim of cyberbully-
ing, I felt empathy for them,” 
Deng, the Bilibili uploader, 
said. “The Internet can be an 
amplifier of the undesirable 
side of human nature. The 
stress on life brought by cyber-
bullying is often beyond the 
imagination of those who have 
never experienced it.”

The most severe cyberbul-
lying he has experienced is in 
June last year, when he was 
the first uploader to accept the 
invitation of the platform to 
open paid video features. After 
some people saw his charge of 
30 yuan (US$4.20) for 10 vid-
eos, Deng was subjected to a 
torrent of verbal abuse.

He said that on the launch 
day, he received tens of thou-
sands of insults via direct 
messages, comments and 
danmu (live comments). As 
more and more people heard 
about the charge, the online 
violence against him intensi-
fied until the next hot topic 
appeared.

“In their curses, my mother 
and I had died thousands of 
times a day,” he said with a wry 
smile.

“I understand people have 
various opinions and I am will-
ing to discuss some issues with 
others. But many people laid 
the matter aside and directly 
attacked me and my family for 
no reason,” he said. “My mom 
is my faithful follower. She 
saw the vicious words and al-
ways consoled me. Though she 
didn’t tell me, I know she must 
have also felt heartbroken.”

Deng noticed that a large 
number of detractors were 
not his followers and 60-70 
percent were juveniles.

“They hide behind the screen 
and believe they are the em-
bodiment of justice fighters,” 
he said. “They even create 
WeChat groups to slander me 
systematically.”
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“
Previously, bullies in online violence 
cases were mostly detained for 
several days but after the launch 
of this guidance, they will likely be 
sentenced to prison.
Deng Xin
A judge at Changning District court

Deng Ken’s account “勾手老大爷邓肯” has over 1.47 million followers on the video platform Bilibili. 
— Tian Shengjie

He said he used to publish 
the malicious information he 
received to let other netizens 
condemn these ruffians as a 
way of counterattack, but now 
he has to brush away their 
words.

“On one hand, many of 
them block me after cursing 
me, so as to prevent me from 
responding,” he said. “On the 
other hand, when a few people 
abuse you, you can retaliate, 
but when tens of thousands 
of people abuse you, the only 
thing you can do is tolerate.”

During the time when he felt 
most distressed, the platform 
opened a protective feature 
for him — only those who 
had followed the uploader for 
more than seven days could 
comment. 

The insults, however, have 
not disappeared completely.

“Although I am trying to ig-
nore these (insulting) words, 
I just cannot,” Deng said. “I 
need to check the feedback of 
users on my work, and these 
unkind words are often mixed 
with normal comments.”

the launch of this guidance, 
they will likely be sentenced 
to prison,” he said.

The judge said the guideline 
especially targets the first mov-
ers, promoters and organizers 
involved in cyberbullying. A 
justified and timely crackdown 
on these possible offenders can 
be a warning to others.

The prosecution of cyberbul-
lying cases was not as complex 
as the public might think, 
judge Deng said.

“Ordinary cases usually end 
within three to six months,” he 
said. “Online court trials are 
being promoted nationwide, 
which can further reduce the 
time cost of the litigants.”

In one of several related 
cases he had handled recently, 
an apartment owner living in 
Changning slandered seven 
members of a property owner 
committee in a WeChat group 
with hundreds of people, claim-
ing that they took kickbacks. 

The owner even posted pic-
tures of the seven dwarves 
from the Disney animated 
film to insult the committee 
members.

Although the incident did 
not cause serious consequenc-
es, the court ruled on the case, 
ordering the defendant to apol-
ogize to them with financial 
compensation.

In another two similar cases, 
a worker was called a “pig” by a 
leader in a WeChat group with 
hundreds of members, while 
a man’s personal information, 
including his name, workplace 
and photos, was published by 
his ex-girlfriend on lifestyle-
sharing platform Xiaohongshu, 
where she marked him as a 
“womanizer.”

“The court will accept a case 
after receiving the perpetra-
tors’ information, a complaint 
and evidence. The victims can 
obtain personal information 
of the perpetrators from the 
platform either by themselves 

Most of his online counter-
parts have also experienced 
cyber violence, he said. For ex-
ample, one of his friends was 
hurt by some people who re-
cently distorted certain photos 
of his underage daughter with 
obscene elements.

“Some suffer from depres-
sion, while others bid farewell 
to the social media accounts 
where they have put in a lot of 
effort,” Deng said.

He added that many upload-
ers are looking to one another 
for comfort and finding mea-
sures for self-protection. For 
instance, those who focus on 
judicial stories only judge the 
culprits in their works, instead 
of giving tips to potential 
victims, so as to avoid misun-
derstanding about uploaders. 

Deng said that he and his 
friends had never thought of 
reporting the abuse to the po-
lice or suing the offenders. 

“The online environment 
needs to be cleaned up, but if 
everyone can be an offender, 
things could become sort of 
complicated,” he said.

This erroneous tendency is 
being corrected by the Supreme 
People’s Court, the Supreme 
People’s Procuratorate and the 
Ministry of Public Security.

Recently, China’s top three 
legal bodies jointly drafted an 
anti-cyberbullying guideline. 
It states that online bullying 
includes slandering or in-
sulting others, infringing on 
others’ privacy or reputation, 
as well as malicious marketing 
and publicity stunts based on 
online abuse.

Righting the wrong
The draft requires judicial 

departments to give severe 
punishment to lawbreakers 
who bully children and the 
disabled, as well as network 
service providers who orga-
nize online violence. 

Those who falsify sex-related 
topics or use technologies such 
as deep synthesis to insult 
others will also be punished 
harshly.

Although the guideline is 
still at the stage of soliciting 
public opinions, the deadline 
being June 25, many people are 
cheered by it.

“It can be regarded as an offi-
cial opening salvo taken by the 
government against cyber vio-
lence,” said Deng Xin, a judge 
at Changning District court. 
He is also the team leader for 
the trial of Internet-related 
cases.

“Previously, bullies in online 
violence cases were mostly de-
tained for several days but after 

or with the help of lawyers,” 
judge Deng said.

He emphasized that it is nec-
essary to collect evidence in 
time. 

“According to the regulation, 
the platform needs to delete the 
cyberbullying-related content 
as soon as possible to reduce its 
influence. But this will increase 
the difficulty for victims to col-
lect evidence,” he said.

According to the draft 
guideline against cyberbully-
ing, if the victims have such 
difficulty, the court will likely 
ask for the help of public secu-
rity. If the case causes serious 
consequences to society, the 
procuratorate will intervene.

Judge Deng said relevant 
judicial interpretations need 
to be further improved, such 
as the definition and punish-
ment of malicious marketing 
and publicity stunts based on 
online abuse — a new concept 
in the guidance. 

Once the guideline takes 
effect, an increasing number 
of cyberbullying victims are 
expected to use legal weapons 
to uphold their rights.

The Changning court es-
tablished the city’s first trial 
division for Internet-related 
cases five years ago to tackle 
a variety of issues, including 
online infringement.

“Freedom of speech doesn’t 
mean that people can break 
the law and hurt others,” 
said the judge.



INDONESIA NEWS

Govt to Continue Infrastructure 
Development: President Jokowi

Indonesia News.indd   1 23/12/2021   17:22:37

Friday, June 23, 2023

President Declares End Of COVID-19 
Pandemic In Indonesia

“AFTER more than three years we 
fi ght the COVID-19 pandemic together, 
today, Wednesday, June 21, 2023, the gov-
ernment decides to revoke the pandemic 
status,” Widodo said in his remarks to 
the press at Merdeka Palace here.  “We 
are now entering the endemic stage,” he 
announced.

The government’s decision to declare 
the end of  the pandemic is based on 
the fact that currently, the number of  
COVID-19 daily cases in Indonesia is 
close to zero, he said.

Serosurvey reports have shown that 99 
percent of  the Indonesian population al-
ready has COVID-19 antibodies, he added.

President Joko Widodo (Jokowi) on Wednesday 
(21/6) offi cially declared the end of the COVID-19 
pandemic in Indonesia, marking the start of the en-

demic stage.

of  daily cases and high vaccination 
coverage.

After opening the 2023 National 
Working Meeting on Government 
Internal Supervision here on June 14, 
the head of  state confi rmed that the 
government was fi nalizing arrangements 
for the transition from the pandemic to 
the endemic phase.

Coordinating Minister for Human 
Development and Cultural Affairs Mu-
hadjir Effendy also informed that after 
the offi cial transition to the endemic 
stage, the national COVID-19 Handling 
Task Force would automatically stand 
disbanded.(*)

The World Health Organization also 
declared the end of  the COVID-19 
global health emergency on May 5, 2023, 
he noted.

Though the pandemic has been de-
clared as over, Widodo asked residents to 
remain cautious and continue to follow a 
clean and healthy lifestyle.

“Surely, with this decision, the nation-
al economic development will be better, 
and the people’s economy and social lives 
will improve,” he said.

The President had, since last week, 
indicated that Indonesia is ready to enter 
the endemic stage of  COVID-19 follow-
ing a nationwide decline in the number 

PRESIDENT JOKOWI DISTRIBUTES BLT AND FOOD PACKAGES
President Joko Widodo greets residents when distributing BLT to traders at Tohaga Parung Market, Bogor Regency, West Java, Wednesday (21/6). During 
his working visit the President distributed around 800 BLT as well as basic food packages to traders which are expected to increase the traders’ capital.
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